
¡QUÉ CASUALIDAD! Horacio Duarte presentó su
renuncia como director de Aduanas justo ahora
que salió a la luz una amplia y tenebrosa red de co
rrupción que opera en las garitas de Baja California,
Chihuahua, Colima y Tamaulipas.
LAS DENUNCIAS de empresarios ya tenían tiempo
de conocerse, pero ahora se sabe, gracias al hackeo
de Guacamaya, que las Fuerzas Armadas ya estaban
enteradas del escándalo. Las acusaciones señalan

que tanto militares como altos funcionarios del equipo
de Duarte exigen el pago de sobornos para el paso
de mercancías. Y que si alguien se niega a pagar,
le siembran en sus camiones o contenedores mercan
cía ilegal ¡y hasta balas!
ENTRE los supuestamente involucrados en las extor
siones, se menciona al director adjunto de Aduanas
y mano derecha de Horacio Duarte. Su nombre es
Juan Carlos Madero Larios y habrá que ver si no *
lo ascienden pese a las acusaciones en su contra.

• • •

¿CÓMO se dice cuando el gobierno les arrebata un
bien a los ciudadanos? Aquí y en China eso se llama
expropiación. Y eso es justo lo que va a pasar con
el agandalle de la 4T para apropiarse de las cuentas
bancarias inactivas.

EN LA Cámara de Diputados han querido maquillar
la expropiación presentándola como una manera de
generar recursos para la seguridad pública. La realidad,
sin embargo, es que de acuerdo con diversos exper
tos se trata de algo peor que una expropiación, pues

en ésta al menos hay una indemnización. Pero aquí,
literalmente, el gobierno está tomando un dinero que
sabe que no es suyo y que no le corresponde.
DE ACUERDO con cálculos independientes, la suma
de dinero de la que busca apoderarse el gobierno es de
unos 21 mil millones de pesos. Ante esto, la pregunta
obvia es: y cuando se acaben ese dinero, ¿después qué
van a expropiar?

A LAS COSAS por su nombre: la democracia en
México está en riesgo. El anuncio de Adán Augusto
López de que habrá PRIMor para la reforma electoral
sonó más bien a sentencia.

POR MÁS que el propio Alejandro "Alito" Moreno
y Rubén Moreira digan que no tienen planeado darle
los votos a Morena... ya nadie les cree ni el saludo.
¿Y para qué quiere Andrés Manuel López Obrador
reformar al INE? Para tener un árbitro a modo, como
lo ha hecho, por ejemplo, en el sector energético.
PORQUE evidentemente lo que menos quiere eí
Presidente es un órgano ñscalizador que se interese
en seguirle el camino al cash. Bien dicen los gringos:
follow the money!
EL COLMO es que, justo en este contexto, PAN, PRD,
Movimiento Ciudadano y por supuesto también
los priistas se sumaron a Morena y sus achichincles
para acotar al INE. La reforma aprobada antier (prác
ticamente por unanimidad) impide que el instituto
castigue como es debido las faltas de los partidos. La
democracia está bajo asedio.
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Robar a los viejos
"Cuando hay un solo ladrón, es robo.

Si son mil, se llama impuesto".

Vanya Cohén

El gobierno es insaciable. No so
lo cobra Impuesto Sobre la Ren
ta, IVA, predial, IEPS y muchos

otros, sino que, además, si te descui
das, te puede quitar tus ahorros ban
carios. La disposición existe desde ha
ce tiempo y despoja de sus recursos
principalmente a las personas de mayor
edad. Hasta ahora el botín de este robo
en despoblado, que quizá deberíamos
llamar "en olvido" para ser más preci
sos, se utilizaba para la "beneficencia".
Ahora los políticos quieren tomarlo pa
ra financiar los gastos del gobierno en
seguridad pública

El artículo 61 de la Ley de Institu
ciones de Crédito ha legalizado este ro
bo desde hace años. El primer párrafo
establece que los montos depositados
en cuentas bancarias que "no tengan
fecha de vencimiento" o que "se re
nueven en forma automática", y "en el
transcurso de tres años no hayan teni
do movimiento por retiros o depósitos...,
deberán ser abonados en una cuenta
global que llevará cada institución pa
ra esos efectos".

La manera en que se define la falta
de movimientos es bastante tramposa
Los depósitos por réditos, por ejemplo,
no cuentan; tampoco los cobros de co
misiones. El sistema está hecho para
primero separar y después confiscar

estas cuentas. La ley establece el requi
sito de que los bancos deben dar "avi
so por escrito" de la congelación de las
cuentas, pero a mí en una ocasión el ya
desaparecido Banco Ixe simplemente
me congeló una cuenta y no me enteré
sino hasta el día en que me presenté a
hacer una transacción.

Después de tres años en esa cuenta
global, o concentradora, "los derechos
derivados por los depósitos e inversio
nes y sus intereses... prescribirán en fa
vor del patrimonio de la beneficencia
pública", dice la ley actual. Se podían
confiscar, sin embargo, solo recursos
por valor de hasta 300 días de salario
mínimo.

Las reglas están cambiando. Este
11 de octubre la Cámara de Diputados
aprobó enfast track una iniciativa que
ordena que estos fondos confiscados
se usen para seguridad pública Se eli
minó, además, el tope de los 300 sala
rios mínimos. La iniciativa se aprobó
por unanimidad en lo general y con
366 votos a favor y 162 en contra en
lo particular.

La idea del gobierno al impulsar
esta iniciativa y hacerla aprobar como
si fuera de obvia resolución y con dis
pensa de trámites en la Cámara de Di
putados, es obtener dinero para cubrir
el hueco generado por la modificación
de la iniciativa que amplía el uso de la
fuerza armada permanente en labores
de seguridad pública La propuesta de
Presupuesto de Egresos de la Federa
ción 2023 ya considera el gasto de las

Fuerzas Armadas y de la Guardia Na
cional, pero no la partida adicional que
las modificaciones de la ley en el Se
nado han comprometido para las po
licías estatales y municipales. Lo lógi
co habría sido considerar este gasto en
el presupuesto para 2023, que todavía
no se aprueba pero ya sabemos que al
Presidente no le gusta que le cambien
ni una coma a sus iniciativas.

¿De cuánto dinero estamos hablan
do? Los legisladores citaron la cifra de
10,000 millones de pesos, pero según el
abogado Javier Tejado Dondé el mon
to real es de 35,000 millones, una vez
considerada la eliminación del límite
de 300 salarios mínimos.

Si bien el despojo de cuentas inacti
vas ya existía, hoy es momento de seña
lar su injusticia La mayoría de las víc
timas son personas de la tercera edad,
que por razones de salud no acuden ya
a hacer depósitos o retiros en sucursa
les, que las olvidan por senilidad o que
no saben utilizar la banca telefónica,
por internet o por aplicación. Ninguna
causa por buena que sea justifica des
pojar a nadie de sus ahorros, más cuan
do son personas de la tercera edad que
no tienen forma de defenderse.

• RÉPLICA
Me manda una carta el senador Ma
nuel Velasco sobre mi artículo de anden
"David León Romero no fue funcionario
público en mi gobierno... Reitero que
mi gobierno no apoyó a ningún movi
miento político".
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VAYA QUE en el
Gobierno de la CDMX

se sienten irritados y
hasta les pican los ojos
como si les echaran

gas pimienta...

PERO NO por asistir
a una manifestación

y ser agredidos, el
problema es que un
día sí y el otro también,
se empeñan
en negar el uso
del gas en marchas
como la feminista.

LO QUE olvidan

mencionar es que
varias participantes
y reporteras lo han
sufrido y no se los
han contado.

¿O DE DÓNDE sale
tanta sensación de

quemazón? De las
autoridades, claro.

• • •

AUNQUE Claudia
Sheinbaum ha

asegurado que el retiro
de la Glorieta de las

Mujeres que Luchan
fue solicitado por
mujeres indígenas
para colocar
una nueva estatua,
hay voces
que la contradicen.

INCLUSO, varias
comentan que

integrantes de
colectivos feministas

ya pidieron al
Gobierno dialogar con
esos grupos indígenas
y que hasta ahora nada
más reciben largas.

PARECE que le dan
vuelta a la rotonda,
pues.

• • •

ETERNAS PARECEN
las obras de
rehabilitación

en el paradero
de Indios Verdes.

AHORA se suma
el incremento en los

tiempos de traslado
de la Línea i del
Metrobús a causa de

los trabajos en carriles
de Periférico, por lo
que los automovilistas
que buscan salir por
la MéxicoPachuca se
encuentran a diario
con un cuello de

botella al que también
le entran los autobuses
articulados.

SERÍA BUENO que
alguien dijera "esta
boca es mía" para que
los ciudadanos no
sufran un viacrucis

¡en pleno octubre!.

circuitointerior a reforma.com
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Coahuila en la mira
El próximo año habrá eleccio

nes de gobernador en los esta
dos de México y Coahuila Hay

quienes suponen que López Obrador
concentrará sus fuerzas en la primera
de esas entidades, por la importancia
electoral que tiene y que eso hará que
en Coahuila el PRI tengan una oportu
nidad mayor de alzarse con el triunfo.
No comparto esa opinión. Pienso que
AMLO irá por the whole enchilada, co
mo dicen los americanos para aludir a
la totalidad de algo. En efecto, el mo
narca de la 4T necesita mostrar mús
culo para "la grande", la elección presi
dencial del 24, y no lo mostrará si gana
sólo una de las dos elecciones previas.
Echará entonces toda la carne al asa
dor en ambos estados. El dedito presi
dencial señaló ya a Ricardo Mejía Ber
deja, subsecretario de Seguridad, como
su candidato para Coahuila Esa deci
sión no parece muy atinada En vez de
apostar por un político local, AMLO
escogió a alguien que es más conoci
do en Guerrero que en Coahuila tanto
que se ha declarado guerrerense y ahí
ha desarrollado principalmente su ca
rrera política Tal designación ha cau
sado malestar entre los morenistas de
Coahuila que podrían aspirar a la can
didatura, y más porque Mejía, sabedor
de que es desconocido en la entidad,

ha empezado a promover activamen
te su imagen por medio de anuncios
espectaculares cuando ni siquiera han
empezado todavía las campañas, lo
cual lleva consigo un tufo de ilegalidad.
Coahuila ha estado bien gobernado
por el priista Miguel Riquelme, y el se
guro candidato del PRI, Manolo Jimé
nez Salinas, fue un excelente alcalde
de Saltillo, y es conocido y apreciado.
Pesan en contra del priismo, sin em
bargo, el mal recuerdo del moreirato
y el pésimo desempeño de la dirigen
cia nacional del partido tricolor. Aun
así, el buen gobierno que Riquelme ha
hecho, reconocido por tirios y troyanos,
y el carisma y desempeño de Manolo
Jiménez, más la estructura que el PRI
mantiene en el estado, pueden darle el
triunfo al candidato priista Pero ya sa
bemos de lo que es capaz AMLO para
salirse con la suya.. Famosos cazado
res de leones había en Africa Puedo
citar a Hubert Hunter, de nacionalidad
británica; a Henri Braconnier, francés,
y a Hans Jagger, alemán. El mejor de
todos, sin embargo, era Pancho Popo
chas, mexicano. ¿Por qué se le conside
raba así? Porque las pieles de los leo
nes que cazaban los demás mostraban
el agujero de la bala, en tanto que los
que cobraba Pancho no tenían ningu
na señal de balazo, lo cual aumentaba

su valor. ¿Cómo hacía Popochas para
lograr tal cosa? Algunos decían que
esperaba a que el león bostezara para
meterle la bala por las abiertas fauces.
Tal teoría empero, caía por los suelos
debido a una sorprendente circunstan
cia nadie vio jamás un rifle en manos
de Pancho. ¿Cómo hacía entonces para
cazar a las feroces fieras? Ya que somos
dueños del relato sigamos a Popochas
en una de sus excursiones venatorias.
Iba solo, sin acompañamiento de guías
o porteadores. Lo primero que nos
asombrará será ver que Pancho no
lleva consigo ningún arma ¿Qué lleva
entonces? ¡Una escoba! Sí, una escoba
y un costalito de lona Llega al lugar
por donde merodea el león y deposi
ta en el suelo lo que lleva en aquella
pequeña bolsa pinole. Con él forma
un montoncito, y luego se oculta tras
los matorrales. Llega el león; mira el
pinole y se acerca curioso, a oliscarlo.
En ese preciso momento Pancho sale
de su escondite y le introduce al león
el palo de la escoba en salva sea la par
te Al sentir esa brusca introducción el
rey de la selva hace: "¡Hiiiii!", y aspira
el pinole por nariz y boca con lo cual
no puede ya respirar y perece por as
fixia Compadezcamos al pobre león,
pero gritemos: ¡Viva siempre el inge
nio mexicano!... FIN
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Esta yegua se llama la Libertad Lamarque.

Le pusimos ese nombre porque la ves
y lloras. Las películas de aquella gran
actriz y cantante argentina eran todas
lacrimógenas. Con el boleto de entrada
al cine, decía la gente, te daban una caja
de kleenex.

La Libertad Lamarque la yegua está
vieja, flaca y encogida. Pero en sus buenos
tiempos fue lozana y arrogante. Trajo al
mundo cinco o seis potrillos, y cuando
mis hijos la montaban trotaba como una
pura sangre. Los años, los implacables
años, no perdonan, y aquella que fue
orgullosa yegua es ahora una anciana
que se mantiene en pie, dice don
Abundio, sólo porque sabe que si se echa
ya no podrá luego levantarse.

Yo quiero mucho a la Libertad Lamarque.
Le tengo dicho al viejo cuidador que la
consienta, que le dé todos los días doble
ración y que esté pendiente de sus males.
Ella me mira su pelaje es blanco y tiene
ojos azules, y me parece que lanza un
suspiro de recordación. Yo le acaricio la
frente y recuerdo junto con ella. Cuando
se vaya ella me iré un poquito yo.

¡Hasta mañana!...
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¡ Silvano Aureoles le hace
in favorcito a la 4T?

Nos cuentan que ayer, al interior de la Cá
de Diputados, algunos legisladores circula

la versión de que el exgobernador de Mi
Silvano Aureoles Conejo, recibió Hama

que le pedían que ayudara a que se avalara
la minuta que autoriza exten

s der el uso de las Fuerzas Ar
1 madas en labores de seguri
d dad pública hasta el año
| 2028. A su vez, nos confir
ió man que fue el propio Aureo

les quien estuvo cabildeando
con sus paisanos legisladores
para que respaldaran este

Silvano dictamen empujado por Mo
fles rena. Y fue el legisladordel

Sol Azteca, Javier Huacus,
ien confirmó que algunos de los diputados

votarían a favor del proyecto bajo
argumento que hacer lo contrario es ir en

de lo que quiere la ciudadanía. ¿Con qué
a pagar a don Silvano el "favorcito'?

)tro contrato para youtuDer
le la Mañanera
Y los huesos siguen llegando para quienes
tidan a la autollamada Cuarta Transforma
. Ayer le comentamos el caso de una youtu
¦ simpatizante del gobierno y asidua a las

anferencias mañaneras del Presidente, que ligó
i chamba de 120 mil pesos en Canal Once,
ora, nos dicen el tiempo de pagar con amor,

r algo de dinero, el amor profesado, le llegó a la
er Nancy Rodríguez. Doña Nancy, tam

i una de las "estrellas" de la Mañanera, pres
i sus servicios al Canal del Congreso, nos ase
. A diferencia del caso del Canal Once,

[ no se sabe el monto del contrato con la te
ora legislativa. Sin embargo, nos dicen el

nonto que sea se sumará a otros contratos que
t señora Rodríguez tiene con el sector público.
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¡e encomienda Monreal
la divinidad maya
: Ahora que el Santo Niño de Atocha ya le

lió, con su inclusión a la lista de corchola
> presidenciables, nos dicen que el senador Ri
> Monreal lo dejará descansar por un mo

Jmento, y ahora, se encomendará a alguna dei
dad maya. En el marco del Día de la Diversidad
¡¡Cultural, don Ricardo fue invitado por los here

cfe delá civilización maya a'fStríár parte en
i ceremonia prehispánica En ese tenor, el se

l en Chiapas conviviendo
I que mañtiene vivos sus ritos

r costumbres milenarios. Los autodenominados
i Winik, hombres de la selva, tienen todo
l para su ritual religioso en el municipio de

ilenque. ¿Será que ese ritual acerque a Monreal
i alguna candidatura y lo aleje de sus enemigos?

iigue el debate por
la donación de órganos
: Ante la falta de acuerdos para aprobar en

lia Cámara de Diputados, la minuta que
plantea modificar la Ley General de Salud,
para incorporar el concepto de "consenti
úento presunto", y así todos los fallecidos
san donadores de órganos, a menos que
layan dejado Constancia de su negativa, hoy
: realizará un Parlamento Abierto en mate

§ria de donación y trasplantes de órganos,
3ara que los especialistas enriquezcan la ini

jfciativa presentada hace unos días por el di
putado Alejandro Robles Gómez. Nos dicen
|que, si en verdad quieren incorporar la vi
sión de los especialistas, escuchen sus peti
ciones fundamentales: infraestructura, per
sonal y capacitación es lo que necesitan pa
| ra potenciar los trasplantes de órganos.
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1ALL1TO

Va Duarte al Eüomex, pero
a ayudar a Delfina Gúmez
::::: Nos cuentan que Horacio Duarte, quien
buscó ser el candidato de Morena a la guber
natura del Estado de México, regresará a di

cha entidad, pero para coor
diñar la campaña electoral
de Delfina Gómez, quien
es la apuesta de los more
nistas para pelear el gobier
no mexiquense en 2023. Así
que luego de que presentó
su renuncia a la Adminis
tración General de Aduanas
en la conferencia matutina
del presidente Andrés Ma

nuel López Obrador, don Horacio dijo, iría
a la "batalla maestra". Nos señalan que, entre
los pendientes de Duarte están, primero, afi

al interior y lograr la unión
Delfina y el senador Higinio

. y para ello, nos recuerdan, será la
reunión de los texcocanos.

Horacio
Duarte

Escala el iMo
en el PRD de la CDMX
::::: Nos dicen que la división que hay entre
varios liderazgos del PRD en la Ciudad de
México se agravó el fin de semana. Nos co

mentan que diversos diri
gentes convocaron a un
consejo estatal para elegir
tres secretarías del Comité
Ejecutivo Estatal que esta
ban acéfalas desde que Ju
lio César Moreno, hoy di
putado federal de Morena,
dejó el partido. Así que se
dio la convocatoria, pero
quien manifestó su desa
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cuerdo fue la propia presidenta del partido en
la Ciudad, Nora Arias, porque consideró ile
gal el movimiento. Y mientras se avizoran
pleitos legales por e6a convocatoria y resulta
dos, ya hay nuevo secretario general, que es
el exdelegado de Iztacalco, Carlos Estrada,
así como Rocío Sánchez, secretaria de agen
das, quien ya fue diputada local. Así que en el
perredismo la situación anda caliente.

Los ediles de Ecatepec y Neza.
muy cerca de Sheinbaum
::::: Los que están muy cerca de la jefa de Go
bierno de la Ciudad de México, Claudia

los alcaldes morenistas de
Ecatepec y Nezahualcóyotl,
Fernando Vilchis y Adol
fo Cerqueda, respectiva
mente. No sólo porque han
acudido a alguno de los in
formes que la mandataria
está rindiendo en cada al
caldía, sino porque se han
reunido con ella en privado
para tratar de resolver pro
blemas metropolitanos que
padecen los habitantes de la

urbe. Algunos dicen que en esas reuniones no
sólo se han abordado temas que están dentro
del ámbito de sus atribuciones oficiales, sino
que tienen que ver con lo que ocurrirá en
2024. Aseguran que se están tejiendo lazos y
apoyos para doña Claudia, una de las corcho
latas de Morena en la carrera presidencial.

Adolfo

Cerqueda
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KIOSKO

Mucha vuelta, poca explicación
sobre chicos intoxicados
::::: Mal y de malas quedó el gobierno de
Chiapas, nos cuentan, al intentar explicar qué
está pasando en escuelas públicas del estado
con la intoxicación masiva de estudiantes,

pues quedaron más dudas
que respuestas. Nos relatan
que los titulares de Educa
ción, Salud, Gobierno y la
Fiscalía dieron una confe
rencia sobre el tema, pero el
que se llevó la peor parte
fue el titular de Salyd, José
Manuel Cruz Castellano,
porque a más de 20 días del
primer caso no pudo expli
car qué ha intoxicado a los

jóvenes y sólo mencionó que fueron "sustan
cias desconocidas en alimentos, en el agua y
el aire", pero lo peor fue que indicó que esta
ría a cargo de todas las áreas al respecto "que
componen nuestro querido gobierno", por lo
que varios demandaron que "su querido go
bierno" diga la verdad, en vez de andarse por
las ramas. ¡Zas!

José Manuel

Cruz

¡Lleve, lleve, lleva la momia
de promoción a la CDMX!
::::: "Como una oferta, una promoción", nos
platican que el alcalde de Guanajuato, Ale
jandro Navarro Saldaña (PAN) "le viene
ofertando" a la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum Pardo, una

propuesta con motivo del
arranque del Festival Inter
nacional Cervantino, dedi

Nos detallan que don Ale
jandro le ofrece que, sin
costo, se concrete la exhibi
ción de la colección de las
(viajeras) momias de Gua
najuato en un recinto capi
talino y sólo habría que pa
gar por la infraestructura

Alejandro
Navarro
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para la muestra, los cuidados de humedad
que requieren los cuerpos áridos y las carpas.
Sin embargo, nos comentan, a ver qué dice el
INAH, pues su recomendación es que las mo
mias no se muevan de lugar. ¡Qué ofertón!

Ni los propios aguantaron a Lilly
::::: Desde Sonora, nos comentan que más de
uno se quedó "con el ojo cuadrado" al ver el
nivel de "debate" de la senadora Lilly Téllez
García (PAN), quien de plano buleó a su com

pañera de Morena, Citlalli
Hernández Mora. Nos re
latan que doña Citlalli es
taba muy a gusto leyendo
en su escaño el libro de mo
da El rey del cash, lo cual, al
parecer le molestó a doña
Lilly, quien sacó su gordo
fobia a flote, le tomó una fo
to y la exhibió en sus redes
sociales con el mensaje "ca
yó en la tentación, como si

el libro fuera un taco de chicharrón", lo cual
fue reprobado por propios y extraños, como el
exsenador Javier Lozano, quien señaló: "Así
no, Lilly", pero lo menos que dijeron fue:
"Qué bajo has caído". ¿Quedará ahí el asunto?

Lilly Téllez
Garda

"También de angustia se baila"
s::: Al que se le ha visto "como el jibarito" (lo
co de contento) en Sinaloa nos comparten, es
al exalcalde de Culiacán, Jesús Estrada Fe
rreiro (Morena), a pesar de los dos juicios
que enfrenta para inhabilitarlo. Nos indican
que don Jesús ya "le bajó dos rayitas" a su
discurso contra el Congreso estatal y el gober
nador Rubén Rocha Moya (Morena), pues
ahora sólo busca cómo reducir el daño y no
quedar fuera en 2024 de un escaño, además
de que, para bajar tensión, recientemente se
le ha visto, en fiestas y reuniones sacando sus
mejores pasos de baile. ¡Ajúa!
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Gobierno de cuarta
y oposición de quinta
Pensaron en una gran

idea: ¿por qué no nos
juntamos todos los

que detestamos a López
Obrador?, ¿porque no hace
mos una "Alianza" que in
cluya a todos los que le abo
rrecemos y, entonces, con la
suma de nuestros odios, le
arrebatamos el poder?, ¿por
qué no?, ¿qué podría salir
mal?, ¿no es esta, realmente,
la fórmula ganadora?
No.
Ni lo es ni lo será. Están

derrotados y aún no se dan
cuenta del tamaño de su fra
caso. Sí, podrá sonar como

un slogan, un ardid barato de
la publicidad política, pero,
al final de cuentas, una ver
dad que arrastran dolorosa
mente: moralmente derrota
dos, ¿miden el peso de esa
frase?
El odio, bien es cierto, ge

nera empatia, uno puede ver
muy bien a quién detesta, lo
mismo se le ve como un alia
do y puede ser, incluso, hasta
un amigo... Hasta que, un
mal día, llega la realidad que
nos muestra lo difícil que es,
realmente, unirse en algo
que vaya más allá del odio.
No dudo de las intencio

nes de hombres como, por
citar un par, Emilio Álva
rez Icaza o Gustavo Made
ro, a los que no ha quedado
otra opción que ser parte
de un esfuerzo fútil y de re

flector pero, al final, tan ve
nial que hiede a fracaso
desde kilómetros a distan
cia, tan desesperado que
parece que, al final, o es eso
o es nada.

Y es que al final, esa opo
sición tan desgastada, cier
tamente tiene razón: este es
un gobierno de cuarta pero
con una oposición de quin
ta, tan perdida en sí misma
que no atina argumentar
nada más allá del odio.
Antier, organizaciones

anti 4T presentaron su
propuesta opositora frente
a una alianza devastada,
en gran parte, por la re
ciente traición del líder
priista Alejandro Moreno
que decidió salvar su pelle
jo antes que salvar a sus so
cios, déjeme contarle un
poco lo que vendrá en al
gunos días más.
Primero, quizá la siguien

te semana, los dirigentes es
tatales en el Estado de Méxi
co del PRI, PAN y PRD darán
"eco" al reclamo "ciudada
no" y confirmarán esa
"alianza" para el 2023.
El otro tema ha sido me

nospreciado por la arrogan
cia de la élite mexiquense: se
llama Enrique Vargas y lo
han vapuleado hasta el can
sancio, dicen que sus votos
no importan, que realmente
nunca estuvo en el juego

gado, o sea que, según ello
el PAN sale sobrando en :
ecuación ganadora.
A ver si no terminan mu

aliados, muy antipejes, muy
"unidos" en un patético ter
cer lugar.

De Colofón.
No, no se fue del SAT pa

negociar TMEC, ahí las cc
ya están claras: el Presiden®
ordenó que no hay ni
pizca a ceder, nos vamos |
pleito y ya luego veremos c
mo pagar los aranceles cor
los que nos van a castigar.
Se fue Economía por

desde ahí vendrá una pode
rosa pinza fiscal con el S/
que, realmente, nunca deja
Al gobierno le urgen
sos y los va a exprimir ha
que no quede más.
A ver quién se atreve a ir

vertir en México en unos me
ses más.
Y todavía faltan 718 día

para que termine el sexe
nio. e
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La cuerda
del ciudadano

Putin,
el tirano sin rostro

I EMILIO RABASA GAMBOA

Cuando apenas faltaban 2 meses para la
elección presidencial para suceder a
Yeltsin, el 26 de enero de 2000, el mo

derador de una mesa redonda sobre Rusia en
el Foro Económico Mundial en Davos, Suiza
preguntó: ¿Quién es el señor Putin? "La mayor
extensión de terreno del mundo, una tierra con
petróleo y gas y armas nucleares, tenía un nue
vo líder y sus élites económicas y políticas, no
tenían ni idea de quién era" ("El hombre sin
rostro" libro de Marsha Gessen, periodista del
New York Times, editorial DEBATE, publicado
en México apenas este año).
En medio de las difíciles condiciones de vida

de su infancia y adolescencia Putin desarrolló
una obsesión por convertirse en agente de la
KGB. A los 12 años conoce y lo cautiva una se
rie basada en la novela "El escudo y la espada"
en la que el protagonista es un agente de la in
teligencia soviética que trabaja en Alemania
precisamente él cargo que obtendría años más
tarde en la organización.
La etapa formativa de su vida, fundamen

tal para la integración de un carácter, no es
tuvo por lo tanto determinada por la enorme
riqueza de la cultura rusa su arte, su música
o su literatura; no por un Iliá Repin, un
Tchaikovsky o un Dostoievski o Tolstoi, (¿los
habrá leído?), sino por la KGB. A tal grado
era su obsesión por la agencia, que Putin te
rna como referente en su casa la foto de su
ídolo, el padre fundador de la inteligencia
soviética, Yán Berzin, autor del espionaje pa
ra Europa, arrestado y fusilado en los años
30 por un imaginario complot contra Stalin.
Los únicos "méritos" curriculares de Putin

fueron su persistente fisicoculturismo (con el
"sambo" combinación de artes marciales sovié
ticas con yudo y karate) y su carrera de dere
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cho en la Universidad de Leningrado, ambos
decididos en función de su ingreso a la KGB.
Ese hombre, sin rostro humano o con el

único rostro de haberse forjado en el Comité
para la Seguridad del Estado, la agencia de la
policía secreta soviética activa 37 años y disuel
ta en 1991, es el nuevo tirano que maneja a Ru
sia como a la KGB, cuya ambición expansionis
ta pone al mundo en riesgo nuclear, mientras
hunde a su país como el submarino Kursk.
Ascendido al poder como primer ministro,

en momentos de crisis de liderazgo en Rusia
por un error de cálculo de Boris Yeltsin y su
gabinete, ahora revela su completo plan ex
pansionista: la anexión de Crimea fúe tan sólo
el primer paso para tener una salida más có
moda al Mar de Azor y al Mar Negro y luego
extender sus tanques a todo el corredor de la
franja noreste ucraniana apoderándose por la
fuerza de su ejército de Lugansk, Donestsk,
Zaporiyia y Jersón.
Para justificar esa reciente anexión ante su

pueblo, la Duma y el mundo, afirma con cinis
mo que se trató de una adhesión voluntaria de
las poblaciones de esos territorios expresada en
referendums, en los que tan sólo el fabricado
porcentaje de votación delata su farsa ¡993% a
favor de la anexión! Así, con el engaño y la
mentira conductas típicas de un tirano, preten
de convencer a un mundo incrédulo de los
motivos que aduce para la invasión y subse
cuente anexión. Que no se engañe, la Asam
blea General de la ONU ya aprobó la resolu
ción A/ES11/L.1 del 2 de marzo de 2022, por
141 países a favor, 5 en contra 35 abstenciones
y 13' ausencias, condenando la invasión rusa a
Ucrania y pronto votará otra contra la anexión.
Por todo eso es de reconocer la reciente

intervención de nuestro embajador ante la
ONU, Juan Ramón de la Fuente. Con base
en nuestra propia historia (4 invasiones y la
pérdida de casi la mitad de nuestro territo
rio), la Constitución (art. 89 autodetermina
ción, no intervención y proscripción del uso
de la fuerza) y el Derecho Internacional, no
sólo reiteró nuestro apoyo a la citada resolu
ción sino también condenó las nuevas ane
xiones rusas, a diferencia de la neutralidad
que defendió el presidente AMLO en recien
te mañanera. ¿Puede ser neutral un país co
mo México, invadido y mutilado? •

Docente/investigador en la UNAM
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Contracorriente

¿Monitoreo o Inteligencia?
Preguntas para entender la
disparidad de información
en seguridad

I MAITE AZUELA

Desde el primer momento
de su gobierno, Andrés
Manuel ha respaldado a la

Sedenay a la Marina basándose en
sofismas relacionados a que son
confiables, no son corruptos, ayu
dan en los desastres naturales, tie
nen entrenamiento serio, son una
institución conformada por el pue
blo y la ciudadanía los quiere en las
calles. Así que no sólo les ha entre
gado el control de la seguridad del
país, sino mas de un tercio del pre
supuesto nacional La percepción
de confianza que históricamente
han tenido las fuerzas armadas
puede ahora ponerse en duda Los
Guacamaya papers dejan en evi
dencia que la confianza que la ciu
dadanía mexicana deposita en el
ejército se reduce a la idea "del buen
soldado, el entrenado para defen
der a su nación", ya que colocan a
la Sedeña como una institución po
derosa y capaz de saber lo que pasa
en cada rincón del país, pero con
tradictoramente inmóvil ante la in
formación que controlan.
México lleva 16 años sumido

en una crisis de violencia y de
rechos humanos. Tres presiden
tes y tres partidos distintos: Cal
derón, Peña y López Obrador no
han atinado a emprender una
estrategia de seguridad sólida y
civil que contenga la violencia.
Si alguna certeza ofrecen hasta

ahora los Guacamaya papers es
que la Sedeña tiene la capacidad
para saber quién o quiénes están
cometiendo actos ilícitos en el
país. Si hacemos el ejercicio de
contraponer la información de los
Guacamaya frente a la realidad de
inseguridad del país, no parece
haber explicación lógica, ¿por qué
los cárteles de la droga tan bien
identificados por los militares, en
vez de debilitarse crecen?

Parece que el ejército a pesar de
su habilidad para contar con infor
mación detallada sobre los grupos
que provocan la inseguridad y de
satan las peores de las violencias, es
omisa permisiva Más que un se
guimiento de inteligencia que sea
acompañado de operativos de pre
vención y detenciones articuladas,

se detecta solamente un monitoreo
de operaciones que corrobora
comportamientos previsibles sin
intención de deshabilitarios.
Frente al discurso matutino so

portado por diversas Instituciones
y funcionarios de esta administra
ción qüe no sólo aseguran, sino
que presumen todas las semanas
combatir al crimen organizado,
estamos obligados por lo menos a
lanzar unas cuantas preguntas:
¿La información de los Guaca

mayaPaperseslamismaquepre
sentan todos los días en las reu
niones con el gabinete de segu
ridad? ¿El gabinete de seguridad
si tiene la información fidedigna
o también le muestran la infor
mación que se entrega en las so
licitudes de información que por
transparencia dan a los solicitan
tes? ¿El gabinete de seguridad es
tá sorprendido con el seguimien
to digital que ha hecho la Sedeña
sin que se traduzca en resultados
palpables para la reducción de la
violencia? Si las autoridades cas
trenses tienen identificadas a las
organizaciones criminales y a sus
líderes, ¿hay alguna instrucción
para mantenerse al margen de
esas operaciones? ¿las omisiones
son involuntarias o responden a
alguna instrucción desde el man
do supremo?
La información que tienen de

rivada de las actividades de inte
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ligencia ¿la comparten con otras
instituciones para llevar a cabo ac
ciones conjuntas? Si las actividades
de inteligencia arrojan informa
ción sobre delitos, ¿le notifican al
Ministerio Público? Si ustedes sa
ben lo que pasa en cada rincón del
país, ¿cómo explican que unas en
tidades federativas sean más vio
lentas/peligrosas que otras? ¿A qué
se debe que una ciudad como la
CDMX en la que tienen identifi
cada a más de una decena de cár
teles, no tenga los eventos de vio
lencia que arremeten contra Gua
najuato, Jalisco o Tamaulipas, por
mencionar algunas entidades con
menor número de carteles?
¿Hay algún tipo de intercambio

de información entre la Sedeña y
las instancias civiles de protección
sobre la estructura de organizacio
nes criminales y zonas donde se
cometen más delitos? ¿Con tanta
información cómo se explican las
escasas detenciones que se han po
dido llevar a cabo?
Esperamos muchas respues

tas. Con la confianza que le otor
garon la mayoría de los legisla
dores al ejército para mantener
se en las calles hasta el 2028, ten
drán tiempo suficiente para de
mostrar que la inteligencia que
aplican no resulte solamente un
registro ocioso de posibles ad
versarios. •

¿Hay intercambio de información entre la
Sedeña y las instancias civiles de protec
ción sobre organizaciones criminales?
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La4Tva contra ellNEydice
tener "pacto con el PRI"
En el Gobierno federal

han decidido que este
es el momento de ir por

la Reforma Política que propu
so el presidente López Obra
dor y que pretende susti
tuir al Instituto Nacional
Electoral por un nuevo
organismo comicial deno
minado Instituto Nacional
de Elecciones y Consultas,
además de eliminar los Orga
nismos Públicos Locales
(OPLES), reducir el financia
miento a los partidos políticos
y disminuir el número de di
putados y senadores plurino
minales. La decisión se tomó
desde Palacio Nacional y el en
cargado de operar la aproba
ción de las 18 modificaciones
constitucionales que implica
esta reforma es el secretario
Adán Augusto López.
El cálculo que están hacien

do en la 4T es que, después de
haber logrado el apoyo del PRI,
tanto en la Cámara de Diputa
dos, con la negociación con Ale
jandro Moreno Cárdenas y Ru
bénMoreira, comoenelSenado
con al menos 9 senadores priis
tas que apoyaron la reforma mi
litar al quinto transitorio, las
condiciones están dadas para
que la Reforma Política alcance
la mayoría calificada y pueda
entrar en vjgor el próximo año,
antes de que comience el pro
ceso electoral federal del 2024,
con lo cual la elección presiden 
cial, que es la que más importa
a López Obrador, ya podría ser
organizada por el nuevo Insti
tuto Electoral y no por el actual
INE con el que ha tenido fuertes
diferencias por su autonomía.
Ayer, el secretario Adán Au

gusto se sinceró con los diputa
dos de Morena, el PT y el PVEM,

gusto, el dirigente del PRI y el
coordinador parlamentario en
San Lázaro salieron a desmen
tir al titular de Gobernación.
"Nosotros no vamos a avalar
nada que daño al Instituto Na
cional Electoral ni al Tribunal
Federal Electoral. No vamos a
aceptar nada que vulnere la au
tonomía Así que el PRI lo ha
dejado claro, lo hemos dicho",
aseguró Alito Moreno, quien
sin embargo no negó el que ha
ya negociado con el secretario
de Gobernación el apoyo a
otras reformas de López Obra
dor. Mientras tanto, RubénMo
reira dijo no conocer el pacto
político con el gobierno.
Veremos quién miente, si el
secretario de Gobernación o

los dirigentes del PRI. El
primero dice tener ya el
compromiso de Alito Mo
reno y Moreira para apoyar
"todas las reformas que re

quiera el presidente López
Obrador" de aquí al final de su
sexenio, incluida la reforma
electoral que desaparecería al
INE. Los segunde» dicen que
no hay tal pacto y que nunca
hicieron ese acuerdo con la Se
cretaría de Gobernación. Lo
cierto es que Adán Augusto
ayer en San Lázaro fue bastante
claro sobre cómo Alito y Rubén
Moreira se acercaron al coordi
nador de Morena, Ignacio Mier,
para ofrecerle pactar con el go
bierno de López Obrador.
¿Será que el mentiroso es el

secretario de Gobernación o se
rá qué Alito y Moreira volverán
a traicionar su palabra como ya
lo hicieron conla Alianza VaPor

México, a la que dejaron mori
bunda al acercarse a Morena y
a López Obrador? Ya se verá
quién miente, pero por lo pron
to, lo que queda claro es que el
Presidente ya ordenó ir en con.
tradelINE, que justo celebra es
ta semana sus 32 años de exis
tencia (con su antecedente del
IFE) y para operar su desapari
ción le ha encargado el asunto
a su hombre fuerte y de con
fianza, Adán Augusto López...
Se lanzanlos dados. Capicúa. Se
repite el tiro. •

al confesarles que las negocia
ciones con Alito Moreno, para
aprobar la reforma constitucio
nal que amplió la presencia del
Ejército hasta 2028, se habían
iniciado antes del 1 de septiem
bre, lo que confirma todo el en
tramado y la simulación que se
armó en San Lázaro para inten
tar hacer pasar esa reforma co
mo si fuera del PRÍs al haberla
presentado la ex diputada Yo
landa de laTorre, aunque en rea
lidad era una iniciativa redacta
da por el gobierno federal.
Según el secretario de Go

bernación Alito Moreno y Ru
bén Moreira se comprometie
ron a apoyar "todas las refor
mas que requierael Presidente"
y en esa lógica el funcionario
afirma tener comprometido el
voto priista en San Lázaro para
sacar adelante la reforma polí
tica que modifique al INE y ala
organización de las elecciones
en el país. Pero ayer mismo, tras
las revelaciones de Adán Au
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Zelenski en San Lázaro
Kiev, Ucrania. Tal vez les

pueda contar que la gen
te de la capital del país no

durmió ayer. Tal vez les pueda
contar que las sirenas antiaéreas
sonaron a la 1:10 de la madrugada,
otra vez a las 5:22 de la mañana y
de nuevo a las 7:35 por temor a que
misiles rusos impactaran contra
su<colonia. Contarles de cómo hay
un socavón en el área de juegos
infantiles del parque central de

y que junto a eso tienen que
irse los niños al pasamanos

que sobrevivió al misil.
Tal vez les pueda contar que los

no fueron a la universidad
justo enfrente golpeó otro

proyectil que dejó una albeica no

deseada en la calle. Que la gente
que iba en el camión a trabajar sa
lió corriendo a un búnker, que los
que estaban por tomar un tren hu 
yeron de los cristales que se les
caían encima, que a las abuelas
que estaban preparando el desa
yuno en sus pequeños departa
mentos de la era soviética les es
tallaron sus ventanas en la cara.
Tal vez les pueda contar que

nunca le habían pegado así a la ca
pital Que ni al inicio de la guerra se
había atrevido Rusiaalanzar misiles
contra las zonas más céntricas de

Kiev. Y como Zelenski es bueno para
el discurso,quizáobligueaimaginar
a su audiencia qué sentirían si caen
míales extranjeros en Reforma, In
surgentes o en donde juegan los ni
ños en el parque de Chapultepec de
la Ciudad de México. Y quizá com
pare la sacudida que se llevaron los
templos ortodoxos de Santa Sofía,
San Miguel y San Andrés, con mi
siles tronando cerca de la Catedral y
la Basílica de Guadalupe.
Tal vez pueda buscar empalizar

con el presidente López Obrador y
decirle que él, que tanto cita la his
toria de México como pueblo salva
jemente conquistado, identifique
las atrocidades de un conquistador
que, con 500 años de diferencia,
busca anexarse un territoriocomo si
el pasado no nos hubiera dejado lee 
dones y como si el presente estu
viera exento de valores comunes.

Tal vez les pueda contar que hace
mil años Moscú era apenas un bos
que, pero en Kiev ya había una Igle
sia y en Chichén Itzá una pirámide.
Que por eso hay un dicho en ruso
que cita que Ucrania es la madre de
Rusia. Y no hay ningún dicho que
diga que es la hija que huyó de casa
Que si a historia nos vamos, hace
mil años el príncipe Vladimir viajó
a la península ucraniana de Crimea
a recoger a la hija del emperador

cristiano de Constantinoplayahí se
bautizó. A ese acto le llaman "el

bautismo de Rusia" y a ese príncipe
le llaman San Vladimir.
Tal vez busque rivalizar conLó

pez Obrador y exhibirlo en su inex
plicable cariño hacia el tirano Pu
tin. Y le informe que ese sistema de
geolocalización Glonass que le lle
vó a firmar un acuerdo de coope
ración con Rusia es el mismo que
tienen los misiles que fueron lan
zados contra Kiev el lunes. Sí, el del
parque, el de la universidad.
El presidente de la Cámara de

Diputados mexicana, el panista
Santiago Creel, informó que el pre
sidente de Ucrania, Volodímir Ze
lenski, podría enlazarse vía remota
y dar un discurso ante el Congreso
mexicano. La iniciativa surgió en
una conversación con el líder del
parlamento ucraniano, Ruslan Ste
fanchuk, el ideólogo de Zelenski. El
presidente de México ya reaccionó
con molestia: "si quiere informar,
bueno, hacer propaganda, no afec
ta en nada". •
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Rayuela
Esta vez será en

Washington y hasta
invitarán a funcionarios

mexicanos.
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CIUDAD PERDIDA

La caballada flaca blanquiazul // Xóchitl
Gálvez, la inevitable opción #El protagonismo
panista en dos alcaldías y el cartel inmobiliario

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

PARA. PROBAR, SIN dudas, qué
tanto desprecio sienten los panistas
por los habitantes de esta ciudad,
ahora están pensando y muy en se
rio en lanzar a Xóchitl Gálvez como

candidata al gobierno de la capital del país.

DICEN LOS AZULES que la cosa va en serio.
Las posibilidades de presentar un candidato
con arraigo en esta urbe se consideran esfuma
das. Los problemas generados por los malos
manejos de los liderazgos del organismo en
la administración de alcaldías como Benito
Juárez o Miguel Hidalgo desmoronaron las
esperanzas panistas.

HASTA HACE ALGUNOS meses, en cual
quier parte de la ciudad, se decía que la oposi
ción podía dar un vuelco a la historia que la iz
quierda ha protagonizado en la capital del país.
Entonces los nombres de Santiago Taboada y
de Mauricio Tabe sonaban fuerte para compe
tir en contra de quien representara a Morena.

POR ESOS TIEMPOS, desde lo más profundo
del blanquiazul, se descartó a la señora Gálvez
como posible candidata; poco o nada se quería
saber de ella en la cúpula de ese partido, ya que
no se le daba ninguna posibilidad de triunfo
por más que la señora se esforzara por parecer
militante del organismo de derecha.

NO OBSTANTE, LA corrupción cortó los
brazos y hasta las esperanzas a los azules. El
trabajo de la Fiscalía General de Justicia, a car
go de Ernestina Godoy, halló entre los del PAN
una cadena de corrupción que se ha dado por
llamar el cártel inmobiliario, que operó prin
cipalmente en la alcaldía Benito Juárez, pero
también hizo de las suyas en Miguel Hidalgo.

LO QUE SE conoce hasta ahora de la inves
tigación comenzada por la Fiscalía no deja
dudas de las formas de operar de quienes
estuvieron al frente de las delegaciones, hoy

alcaldías, y de cómo buscaron enriquecerse, y
aunque se trató de ocultar, a final de cuentas
gracias a la casualidad y la perseverancia de la
fiscal, se ha logrado saber cómo actuaban y có
mo burlaban no sólo a la autoridad, sino a los
habitantes de los lugares que gobernaban que
una y otra vez se manifestaron en contra de las
construcciones.

Y ES QUE fue, como ya se sabe, un accidente
en uno de los condominios construidos duran
te el gobierno panista lo que puso en manos
de los investigadores una serie de datos que
hablaban de acciones ilícitas. El departamento
colapsado por una explosión de gas, y otros
más, son propiedad de panistas incrustados
en la administración de las alcaldías. La gente,
los habitantes de la demarcación, no querían
creerlo, pero las pruebas aumentaron y la inda
gatoria, que va a fondo, aún no termina.

EN BENITO JUAREZ y en Miguel Hidalgo, se
dice en las calles, no habrá perdón, y Xóchitl
Gálvez no podrá borrar el agravio. No tiene
el tamaño. Por su parte, Santiago Taboada
quien se dice listo para contender por la
Jefatura de Gobierno ya es señalado como
parte del cártel, es decir, no parece que existan
posibilidades de que protagonice una buena
contienda. Así va el marcador.

De pasadita

EN EL CONGRESO de la ciudad hay preocupa
ción porque, para variar, los azules se niegan a
dictaminar una iniciativa de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, que beneficia a 1.25 millo
nes de niños estudiantes de la capital del país.

TAMBIÉN, PARA QUE a nadie extrañe, los
azules se niegan sin argumentos a hacer
una ley que ayudará a proteger a los niños más
necesitados de la Ciudad de México en contra
la trata. No es posible que inventando cosas
como eso de que los menores de las escuelas
particulares también reciban el beneficio se
quiera frenar esa importante tarea de protec
ción. Eso no se vale.
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ASTILLERO

Las confesiones de Adán// PRIMor de fin
de sexenio //Alito, jaguar ganancioso ff
Estocada a opositores

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL SECRETARIO DE Gobernación,
Adán Augusto López Hernández,
ha hallado el modito de potenciar
sus posibilidades de ser candidato
presidencia] morenista: ha tratado

de mostrarse eficaz en encomiendas políti
cas delicadas, cuya resolución su jefe mucho
agradece, y se ha esforzado en asentar en la
clase política morenista la percepción de que él
es un eficaz negociador y componedor, amiga
ble o enemigable, según sea necesario.

AYER SE ESFORZÓ de manera especial en
lucirse ante diputados federales de la llamada
4T como tejedor de acuerdos salvíficos, capaz
de procesar con velocidad y puntería las opcio
nes que la política de negociaciones cupulares
ofrece. Narró extensamente el proceso que
llevó a cerrar una alianza con los priístas a los
que durante semanas se sometió al escarnio
público en la persona de Alejandro Moreno
Cárdenas, el Alito tan famoso que ahora goza
de impunidad gracias a esos arreglos.

CONFIDENTE ANTE LAS masas con curul
(secreto que saben más de dos ya no es secreto,
reza algún proverbio), justamente para mos
trar el grado de gestión en la confidencialidad
suprema (la de Palacio, el poder de la interlo
cución máxima), López Hernández reveló que
los acuerdos con los priístas, en materia de
fuerzas armadas y Guardia Nacional, incluyen
la posibilidad de extenderlos a las áreas que
se creían canceladas: las reformas eléctrica y
electoral.

MENCIONÓ QUE A los jefes del partido trico
lor se les ocurrió proponer una iniciativa para
extender la duración del transitorio militar
hasta 2028, y así la presentaron a Nacho, el
coordinador de la bancada guinda (quien así
gana bonos rumbo a la sucesión gubernamen
tal en Puebla), que a su vez la planteó a Adán
Augusto y éste a López Obrador: y colorín co
lorado, la Guardia Nacional y Alito Moreno (y
el priísmo en general) se han salvado.

CON AIRE DE socarronería tropical detalló
Adán Augusto tales entretelones e informó
que con los priístas hay "un acuerdo político,
más allá de lo constitucional, que permitirá al
gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador transitar de otra manera y consolidar
la gobernabilidad que el país y él requieren en
el último tramo de su sexenio" (nota de Geor
gina Saldierna y Enrique Méndez: https://bit
ly/3ep5Viy). El PRIMor en todo su esplendor.
Cierre de sexenio a tambor, guinda y tricolor,
batiente.

LAS ANDANZAS DEL otro López, también
tabasquefio, se producen mientras Claudia
Sheinbaum se potencia en las giras a los esta
dos, las visitas de la clase política morenista
a su oficina y la evidencia de que su figura
política tiene un tratamiento superior especial
(aparentemente definitorio), y en tanto Marce
lo Ebrard cumple con protocolos propios de su
encargo, lejos en cuanto la diplomacia le lleva
a lo externo, fríamente eficaz, cuadradamente
institucional, esperanzado en un péndulo de
sexenio que al siguiente, como sucedió con
Lázaro Cárdenas, ceda a las circunstancias y
favorezca a un Manuel Ávila Camacho y no a
un general Francisco José Múgica.

POR LO PRONTO, las confesiones de Adán,
en el paraíso legislativo de la 4T, significan una
estocada final a lo que quedara de esperanza
en la amalgama partidista y empresarial que
alguna vez soñó con una alianza electoral
2024: el PRI se les ha escapado y ha vuelto a
los entendimientos gananciosos con Morena,
así que sólo queda el PAN, con lo que resta del
PRD, más los financistas X. y los membretes de
ilusionismo como el más reciente, Unid@s.

COMO ERA NATURAL, Alito Moreno decla
ró de inmediato que no hay tales acuerdos de
fin de sexenio y que los legisladores del tricolor
se mantendrán adversos a la reforma eléctrica
y, en lo electoral, pues, digamos que no apro
barán nada que dañe a las instituciones de ese
ámbito. Los panistas bien podrían dar fe de lo
confiables que son las expresiones de Alito, el
ganador de la rifa del jaguar. ¡Hasta mañana!
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Que el canciller Marcelo
Ebrard tendrá una reunión bi
lateral con el titular del Departa
mento de Estado de EU, Antony
Blinken, en el contexto del Diá
logo de Alto Nivel sobre Segu
ridad hoy en Washington, en el
que también participará Alejan
dro Gertz Mañero, cabeza de
la FGR. Por los anfitriones esta

rán además el fiscal general, Me
rrick Garland, así como el se
cretario de Seguridad Nacional,
Alejandro Mayorkas, y la admi
nistradora de Usaid, Samantha
Power, entre otros, para revisar
el tema de la implementación del
Entendimiento Bicentenario.

Que por cierto, los departa
mentos estadunidenses de Se

guridad Nacional, que encabe
za Alejandro Mayorkas, y del
Trabajo, Marty Walsh, anun

ciaron ayer que emitirán reglas
que otorgarán otras 64 mil 716
visas para empleadores de traba
jadores temporales no agrícolas
H2B, además de las 66 mil H2B
que normalmente están dispo
nibles. Con estos documentos

adicionales para gente prove
niente de Haití y Centroaméri
ca, Washington dice actuar de
manera rápida para atender las
necesidades de los productores
y cumplir con el compromiso de
Joe BidenconAMLO.

Que el Presidente recurrió al
humor después de anunciar la sa
lida de Horacio Duarte de Adua

nas y le alzó la mano al mexiquen
se con la advertencia de que no le
daría un abrazo, después de la po
lémica en días pasados con Ta
tiana Clouthier. Por cierto, ya se
barajan nombres para sustituir

al renunciante y uno es el tabas
queño Carlos Narváez Rome
ro, asesor de Servicios Logísticos
y Aduaneros. A ver.

Que muy contento quedó
el ufólogo Jaime Maussan lue
go de que el cali centerdel INAI,
que encabeza Blanca Lilia Iba
rra, le orientó para saber ante
qué instituciones, entre ellas la
Defensa Nacional, la Secretaría
de Infraestructura, Comunica
ciones y Transportes y hasta el
Senado, puede dirigir solicitu
des mediante la Plataforma Na

cional de Transparencia para
obtener datos sobre "fenóme
nos aéreos no identificados u

ovnis", una ayuda de rutina por
parte del instituto que el perio
dista consideró erróneamente
como "desclasificación de in
formación".
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¿Quién permitió que Hitler ascendiera al poder?
The Atlantic publicó un ensayo de Christopher R. Browning en el cual retrata
a los políticos moderados que con su ingenuidad creyeron que podían contener

al líder nazi y contribuyeron al establecimiento de su dictadura...

Le dijeron a Gil que la revista
The Atíanticpublicó en su edi
ción de octubre un ensayo de
Christopher R. Browning en el
cual retrata a los políticos mo

derados que con su ingenuidad creyeron
que podían contener a Hitler y contribu
yeron al establecimiento de su dictadu
ra. La forma en que los nazis utilizaron
"la política de la legalidad" para obtener
el poder absoluto después de un golpe
fallido es una lección siniestra sobre la
fragilidad de una república. Gamés ofre
ce aquí algunas tabletas efervescentes de
este ensayo perturbador en colaboración
con Raudel Avila.

La EFÍMERA República de Weimar, que
abarcó los años posteriores a la derrota de
Alemania en la Primera Guerra Mundialy
hasta 1933, cuando Hitler llegó al poder, se
ha convertido en un ej emplo paradigmáti
co del colapso democrático. Eso ha atraído
una renovada atención en este momento

en Estados Unidos, cuando la democracia
está amenazada porfuerzasantiliberalesy
autoritarias. Con razón debemos descon
fiar de las comparaciones fáciles, especial
mente el uso casual de lapalabra fascismo,
pero el destino de Weimar nos brinda algu
nos paralelos instructivos e importantes,
algunas señales de advertencia.

Durante sus primeros cuatro años, Wei
mar estuvo bajo constante ataque, sobre
todo, por la Gran Mentira de que la repú
blica era un gobierno totalmente ilegítimo
porque debía su génesis a una "puñalada
por la espalda". Según esta Gran Mentira,
el ejército alemán no había sido derrotado
en el campo de batalla en 1918, cuando en
realidad la ofensiva de primavera del gene
ral Erich Ludendorff fue una apuesta que
terminó en un desastre militar. En cambio,
decía el mito, una camarilla de "criminales
de noviembre" (judíos, marxistas, demó
cratas e internacionalistas) había traicio
nado al país, subvertido el esfuerzo bélico,
expulsado al káiser, firmado el vergonzoso

Tratado de Versalles e impuesto una ley in
justa sobre la democracia alemana.

No solo Hitler y los nazis, sino toda la de
recha alemana se aferró a este mensaje y
lo promovió. (...) Hitler hizo de la teoría de
la conspiración la justificación de la acción
violenta, pasando rápidamente de la crítica
denigrante de la democracia de Weimar a la
organización de una insurrecci ón total. En
noviembre de 1923, Hitler instigó el Beer
Hall Putsch, un intento de golpe de Estado
local en la capital bávara de Múnich. Hit
ler esperaba que esto desencadenaría una
reacción que provocaría la implosión de la
República de Weimar; entonces un gobier
no autoritario podría hacerse cargo.

El golpe fracasó. Hitler fue arrestado yjuz
g'ado por traición. Su estrategia de defensa
fue utilizar su juicio como plataforma para
amplificar la Gran Mentira. En un ejemplo
espectacular de falsificación histórica des
vergonzada, afirmó que los fundadores de la
democracia de Weimar, no éL fueronlos ver
daderos traidores, los criminales de noviem
bre. El acusado insurrecto era el verdadero

patriota. El sistemajudicial conservador de
Bavariafue comprensivo; Hitler cumplió so

lo nueve meses enprisión, donde fue juzgado
y recibió amás de 330visitantes.
Lo que es más importante: ni los políti

cos conservadores ni el poder judicial con
servador de Baviera lograron deshacerse
de este peligroso agitador expulsándolo del
país como un delincuente convicto no de
seado y de ciudadanía austríaca. En cam
bio, ellos, y eventualmente la vieja guardia
en toda Alemania, permitieron su impro
bable regreso político.

Lalecciónque aprendió Hitlerdelgolpe falli
do fue que necesitabaperseguir la revolución
através de "la política de lalegalidad" eniu
gar de asaltar Munich. Los nazis utilizarían el
proceso electoral de la democracia para des
truir la democracia. Como dijo Joseph Goeb
bels, los nazis irían al Reichstag o Parlamen
to, como lobos al corral de ovejas. Paral929,
el imperio de la prensa de Alfred Hugenberg
había abrazado e incluso financiado a Hitler
como portavoz de la derecha, lo que le dio ex
posición y reconocimiento a nivel nacional.
Luego, la Gran Depresión y el descontento
político que siguió abrieron el camino para
una oleada nazi

Hitler no intentó un nuevo golpe, des
plazó su práctica política a lo que el histo
riador alemán Karl Dietrich Bracher de

nomin ó más tarde la "revolución legal". En
enero de 1933, laviejaguardia de Alemania
vio que no eran ni remotamente competi
tivos en ninguna elección sin la base nazi,
y optó por Hitler para nombrarlo canciller
(o primer ministro) legalmente. Pero de
bido a que los conservadores no nazis to
davía ocupaban ocho de los 11 puestos del
gabinete en el nuevo gobierno, persistieron
en su ilusión de que podían controlarlo o,
como dirían algunos en el lenguaje actual,
que podían preservar las "barreras" que
servirían para contenerlo. Paul von Hin
denburg se jactó con aire de suficiencia de
que, lejos de estar controlado por Hitler,
"lo hemos contratado".
Mañana: "La democracia de Estados

Unidos amenazada".

Gils'enva
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La dimensión

Es necesario insistir en un código de entendi
miento: la pérdida de espacios civiles frente
a los militares nunca podrá ser vista como un
logro. No hemos dimensionado el resquebra
jamiento de las estructuras políticas que pro

voca el papel de las Fuerzas Armadas.
Ha pasado sin mayor escándalo el rechazo del General

Secretario a comparecer frente al poder civil en la Cáma
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ra de Diputados. Quiere que estos vayan a su espacio. Les
da cita, pone horaylos representantes populares parecen
haberlo aceptado.
Las formas no son un adorno enla vida política Definenla

viabilidadde su existencia El podercivilnopideaudienciaen
los cuarteles, es el general quien se somete
en su casa a la representación elegida por
losvotantes.

Quien recibe establece la relación de
fuerzas. La correspondencia en lajerar
quía política.
La participación de los militares en la

vida pública da la peligrosa impresión de
ser vista como un asunto convencional.

Si acaso, asimilado de gran envergadu
ra, pero no asumido como aquello capaz de modificar por
completo elbalance democrático.
Al revisar la evolución mexicana de las pulsiones auto

ritarias, tendemos a hacerlo baj o la ruta natural de gobier
nos entregados a los militares. La conversión a expensas
de las herramientas democráticas. Llegamos a restarle

importancia al crimen organizado como un actor político
de peso consignado y en relación con las estructuras del
Estado, incluyendo al ejército.
Desde el inicio de su mandato, la afrenta democrática

más exitosa del presidente ha sido transformar sus con
vicciones en información. Hecho gra
cias al poder de la crítica, enunabata
11a abierta contra la lógica más básica
renunció a la mínima contención de

sus impulsos.
Un ej ército corrupto y corruptible

como cualquier institución, esa quien
se le está concediendo mayor jerar
quía dentro de la organización repu
blicana. Ya no es sólo la transmuta

ción de un Estado civil a uno uniformado, ahora con poder
suficiente para negarse a ir a San Lázaro. Sino a uno, por la
amplitud de sus funciones, susceptible a ser cada vez más
cooptado por un actor contrario al interés nacional.
Aquel que ofrece un café a sus invitados bien puede de

j arlos morir de sed a su llegada.
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Más allá de que no hay un golpista en el álter ego republicano del Presidente, alargar su mandato
simplemente carece de sentido, sobre todo porque está asegurada la continuidad de su proyecto
r~ j s ~| "1López Obrador no
es Bukele, pero...
Entre las muchas rasss

pez Obrador en favor
de las fuerzas armadas, hay una
que la derecha explota insisten
temente en las redes sociales: se

trata, afirman, de un paso para
estar en condiciones de dar un

golpe de Estado y alargar su man
dato si es que falla la vía legislati
va para lograrlo. Un pensamien
to embriagante para los críticos,
siempre atentos a recoger todo
aquello que sirva para satanizar
al mandatario. Sin embargo, se
trata de una elucubración difícil
mente sostenible desde la propia
lógica obradorista.
Es verdad que no puede des

cartarse que, al convertir al Ejér
cito en compañero de viaje de su
proyecto, el Presidente consiguió
una ventajapolítica adicional: eli

minar el riesgo de que, a su vez, la
derecha utilizara a los militares

para sacarlo de Palacio si las cosas
se ponían al roj o vivo. Atrayendo
a los generales, López Obrador
conjuraba automáticamente el
riesgo de un pinochetazo. A al
guien que pierde el sueño con ca
da nota de Loret de Mola, quitar
a los soldados del enlistado de las

fuerzas del mal debió otorgarle
un enorme sosiego.
Pero asegurar que no se con

viertan en un instrumento para
dar un golpe de Estado ensu con
tra no significa, en automático,
que él quiera hacerlo. Más allá de
que no hay un golpista en el alter
ego republicano de López Obra
dor, alargar su mandato simple
mente carece de sentido.

Primero y, sobre todo, porque
el Presidente tiene prácticamen
te asegurada la continuidad de su
proyecto gracias a una intención
de voto apabullante en favor de su

partido. Puede haber muchas in
certidumbres sobre el futuro del

mundo engeneraly de México en
particular, pero la sucesión presi
dencial no es una de ellas. El país
será gobernado otros seis años
por aquel a quien López Obra
dor entregue la estafeta de rele
vo. Violentar el proceso equival
dría, en realidad, a dar un golpe
de Estado contra su propio par
tido y en detrimento de su inmi
nente sucesor.

Por lo demás, tampoco está
claro que, asumiendo sin conce
der, las propias filas de Morena y
del ejército mismo favorecieran
un zarpazo de tal magnitud. Mu
chos miembros del obradorismo

se negarían porque esperan con
impaciencia el reparto de cartas
que supondría una nueva admi
nistración. Después de todo, Ló
pez Obrador está gobernando
con un equipo variopinto, proce
dente de todos lados, y de cierta
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Chiapas, la
hipótesis de un
acto terrorista

Hayrazonesparatemerun
acto terrorista cometido

en el estado de Chiapas.
Entre el viernes 23 de septiembre y el
martes 11 de octubre se han presenta
do cuatro casos de intoxicación que
afectaron la salud de 135 menores es
tudiantes de secundaria.

Tres de estos episodios ocurrieron
en establecimientos de la ciudad de

Tapachulayuno en la pequeña locali
dad de Bochil.

Llama la atención que la inmensa
mayoría de las víctimas sea del sexo fe
menino: 91 mujeres contra44 varones.
Prácticamente todas las pruebas to

xicológicas realizadas a las personas
afectadas resultaron negativas respec
to de cocaína, opiáceos, cannabis, me
tanfetaminas y anfetaminas.
En cambio, las investigaciones indi

carían que el agua consumida dentro
de los centros escolares habría sido la
causa de la intoxicación.
José Eduardo Morales, fiscal espe

cial en Chiapas para
la atención de adoles

centes, informó que
se encontró una sus
tancia de color azul en

los envases de agua.
La distancia que

existe entre Bochil y Tapachula —418
kilómetros— obliga a descartar que las
personas hayan consumido agua pro
veniente del mismo depósito y tam
bién impide suponer que se trató de
una coincidencia.

Nohaynada que lleve acreerque 135
jóvenes adolescentes, la gran mayoría
mujeres, se pusieron a consumir algún

tipo de droga al mismo tiempo. Sin em
bargo, la autoridad estatal anunció que
impondrá revisiones en las mochilas
para asegurarse de que no lleven estu
pefacientes a la escuela, además de que
más de 2 mil alumnos serán sometidos

a pruebas toxicológicas. Se trata clara
mente de un distractor.

Falta investigación para confirmarlos
datos aportados por el fiscal José Eduar
do Morales respecto del agua contami
nada En caso de confirmarse, se estaría
ante un evento criminal orquestado con

el propósito de causar
daño a la población pa
ra generar terror en el
estado de Chiapas.
Se trataría de un

acto terrorista nunca
visto en México.

Zoom: ¿será coincidencia? Entre el

miércoles 28 de septiembre y el sábado
Io de octubre fueron intoxicadas más
de 500 mujeres recluidas en el penal
femenil de Morelos (Cefereso 16). A
la fecha se desconoce la causa de este

brote masivo, pero la principal hipóte
sis apunta igualmente hacia el envene
namiento del agua.
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Los engaños
de la pandemia

Quieren hacer creer que solo porque
él lo dice es verdad. Yeso es men tira.

Florestán

Í7
^¦"*4 ste gobierno de la 4T siempre subes

¡ timó la pandemia de covid para ocul
_HL jÉ tar su incapacidad sanitaria.
Por eso el subsecretario Hugo López Gatell,

el zaranticovid al servicio ideológico del presi
dente López Obrador, se fue por las mentiras con
absurdos como estos: el covid no representa una
amenaza, la inñuenza mata más que el covid, no
se necesitanhospitales especiales parapacientes
con covid, es una enfermedad de moderada a baja
gravedad, es más leve que la inñuenza, y la monu
mental: 60 mil muertes por covid es el esce
nario más catastróñco. Hoy superan el medio
m illón y él, como si nada.
Por su parte, el Presidente al inicio de la pan

demia declaraba: Hay que abrazarse, no pasa na
da¡, no dejen de salir; y la que quedará como un
referente de su política sanitaria: Nos vino como
anillo al dedo.

El 27 de abril de 2020 en un video asegura
ba: Vamos bien porque se ha podido domarla
epidemiayen vezde que se disparara, comoha
sucedido desgraciadamente en otras partes, aquí
el crecimien to ha sido horizon tal.

Ese día los contagios sumaban 5 mil 529 y las
muertes mil434.

Anoche los contagios llegaban a 7 millones 98
mil 529 y las muertes superaban las 500 mil, lo
que documenta el engaño.
Esta semana se decretó que el cubrebocas ya

no es de uso obligatorio, cuando oficialmente
nunca lo fue por órdenes de López Gatell, lo que
confirma el desastre, incapacidad y contradiccio
nes de la política sanitaria en tiempos de la 4T y
que la historiay el futuro cercano les reclamarán.

RETALES

1. AYUDA. En la crisis del presidente de Perú,
Pedro Castillo, en diciembre pasado, el Presi
dente envió en su apoyo al secretario de Hacien
da, Rogelio Ramírez de la O, y a la entonces sub
secretaría de Bienestar, Ariadna Montiel. Lo dio
a conocer al día siguiente. Castillo le había pedido
ayuda y él se la mandó. Hoy el peruano atraviesa
otra crisis. A ver a quién le envía.
2. APUESTA. Ignacio Mier, presidente de la
Jucopo de la Cámara de Diputados, me aseguró
ayer que en los próximos 15 días Morena presen
tará el proyecto de reforma electoral que pasa
por la modificación del Instituto Nacional Elec
toraly el Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación, en lo que tiene que ver con el nú
mero de sus integrantes, el modo de elegirlos y su
financiamiento, entre otras cosas. Es lo que ha re 
petido el presidente López Obrador. Tiene como
plazo agosto próximo, pues el proceso electoral
inicia en septiembre; y
3. POSTURA. Como me lo adelantó el martes

Juan Ramón de la Fuente, México votó ayer con
otros 143 países, mayoría de la asamblea gene
ral de la ONU, condenando la anexión de la zona
ucraniana del Donbás a Rusia, como decretó Vla
dímir Putin. Nicaragua votó a favor del ruso y Bo
livia, Cuba y Venezuela, que tambiénlo apoyan,
se abstuvieron.

Nos vemos mañana, pero en privado
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El cash es rey

á^
ada quien elegirá creer

i lo que quiera del libro de
A Elena Chávez El Rey del

Cash (Grijalbo, 2022), será su pala
bra contra la de quien quiera creer
le o no, pero la palabra de Chávez es
tá lejos de ser trivial, en el sentido de
torpe o mal escrita, y de ser también
una simple acumulación de chismes.
Muchos de los detalles de la narra

ción pueden obj etarse o refutarse por

quienes lo vivieron. Menos refutable
es la calidad de testigo presencial de
la autora sobre lo que cuenta.
Durante la FIL del Tec. de Monte

rrey se me acercó una estudiante a
preguntarme cuál debía ser su regla
para manejarse conprofesionalidad
en su futura carrera como periodista.
Respondí: Nunca publiques algo

que no tenga fuente acreditable o que
no te conste personalmente.
Nada de lo que

cuenta Elena Chávez
tiene fuente pero to
do le consta personal
mente, ella es su pro
pia fuente. Eso debili
ta el relato de un lado

y lo fortalece de otro.
Lo debilita porque ella es su pro

pia fuente. Lo fortalece porque le da
un carácter de testimonio único, que
no existe en otra parte, y que viene de
quien estuvo en las entrañas de lo que
describe.

El relato tiene la virtud de dejar
se leer sin saltos, está fluido y hasta
elocuentemente escrito y conforme

pasan sus páginas se va afianzando la
solidez de su tema.
Todos los detalles, los verosímiles

y los dudosos, apuntan hacia lo mis
mo y responden con verosimilitud
y hasta con contundencia la misma
pregunta: cómo se financió a través
de los años el movimiento, y luego la
sobrevivencia y luego las candidatu
ras presidenciales y luego el triunfo
de López Obrador.

Los observadores

se han hecho esta pre
gunta una y otra vez,
a través de los años.
Elena Chávez tiene
una respuesta consis
tente, atestiguada de

primera mano. El cash fue rey.
López Obrador encontró su propia

forma de hacer lo que todos los polí
ticos de la democracia mexicana han

hecho: exprimirlos dineros públicos
mediante moches y traslados de sus
correligionarios en el poder, para pa
gar el costo de sus campañas, de su vi
da personal y la de los suyos.
Este libro cuenta cómo.
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Más allá de que no hay un golpista en el álter ego republicano del Presidente, alargar su mandato
simplemente carece de sentido, sobre todo porque está asegurada la continuidad de su proyecto
r~ j s ~| "1López Obrador no
es Bukele, pero...
Entre las muchas rasss

pez Obrador en favor
de las fuerzas armadas, hay una
que la derecha explota insisten
temente en las redes sociales: se
trata, afirman, de un paso para
estar en condiciones de dar un

golpe de Estado y alargar su man
dato si es que falla la vía legislati
va para lograrlo. Un pensamien
to embriagante para los críticos,
siempre atentos a recoger todo
aquello que sirva para satanizar
al mandatario. Sin embargo, se
trata de una elucubración difícil
mente sostenible desde la propia
lógica obradorista.
Es verdad que no puede des

cartarse que, al convertir al Ejér
cito en compañero de viaje de su
proyecto, el Presidente consiguió
una ventajapolítica adicional: eli
minar el riesgo de que, a su vez, la
derecha utilizara a los militares

para sacarlo de Palacio si las cosas
se ponían al roj o vivo. Atrayendo
a los generales, López Obrador
conjuraba automáticamente el
riesgo de un pinochetazo. A al
guien que pierde el sueño con ca
da nota de Loret de Mola, quitar
a los soldados del enlistado de las

fuerzas del mal debió otorgarle
un enorme sosiego.

Pero asegurar que no se con
viertan en un instrumento para
dar un golpe de Estado ensu con
tra no significa, en automático,
que él quiera hacerlo. Más allá de
que no hay un golpista en el alter
ego republicano de López Obra
dor, alargar su mandato simple
mente carece de sentido.

Primero y, sobre todo, porque
el Presidente tiene prácticamen
te asegurada la continuidad de su
proyecto gracias a una intención
de voto apabullante en favor de su
partido. Puede haber muchas in
certidumbres sobre el futuro del

mundo engeneraly de México en
particular, pero la sucesión presi
dencial no es una de ellas. El país
será gobernado otros seis años
por aquel a quien López Obra
dor entregue la estafeta de rele
vo. Violentar el proceso equival
dría, en realidad, a dar un golpe
de Estado contra su propio par
tido y en detrimento de su inmi
nente sucesor.

Por lo demás, tampoco está
claro que, asumiendo sin conce
der, las propias filas de Morena y
del ejército mismo favorecieran
un zarpazo de tal magnitud. Mu
chos miembros del obradorismo
se negarían porque esperan con
impaciencia el reparto de cartas
que supondría una nueva admi
nistración. Después de todo, Ló

pez Obrador está gobernando
con un equipo variopinto, proce
dente de todos lados, y de cierta
manera no ha hecho justicia a la
izquierda y a las tribus que ayu
daron a edificar el movimiento.

Y por lo demás, cuatro años en el
poder han generado la emergen
cia de nuevoshombresymujeres
fuertes en el ámbito legislativo y
en las 21 gubernaturas que antes
no tenían y todos ellos cuentan
las horas para poder operar con
márgenes de libertad que no les
permite el liderazgo vertical de
AMLO. Sería una solución in ex
tremis que ni siquiera sus pro
pios cuadros favorecerían.
Por lo que toca al Ejército mexi

cano, habría que decir que su res
peto al orden institucional no es un
atributo inventado. Tras 80 años
de subordinación al entramado
político jurídico, la lealtad de los
militares a la Constitución real
mente existe. Necesitarían mucho
más que elapego auna persona pa
ra lanzarse a una aventura, sobre
todo cuando hay un relevo terso a
lavistay ningún riesgo de inestabi
lidad política para el país.
A estas alturas sería ocioso

ponernos a considerar qué de
cisión tomaría López Obrador
si se viera frente a una especie de
Bolsonaro mexicano que estu
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viera a las puertas de un triunfo
electoral abase de promesas de
parar en seco las reformas so
ciales y la derrama a favor de los
pobres que la 4T ha realizado.
¿Estaría tentado a interrumpir
las formas republicanas para
salvar el proceso de cambio por
razones presumiblemente pa
trióticas? Creo que no, pero por
fortuna nunca lo sabremos. La

historiaestá plagada de "buenos
hombres" que decidieron que
darse en el poder aduciendo la
necesidad de salvar a la patria de
males mayores. Solo los mejores
han resistido esa tentación.
Por lo demás, hay otras ra

zones que, a mi juicio, llevarían
a López Obrador a cumplir su
mandato y retirarse del Palacio
en tiempo y forma, al margen de
las circunstancias que se presen
ten. Estoy convencido de que el
verdadero motor de su incom

bustible voluntad política es su
deseo de ganarse un lugar des
tacado en el panteón de la histo

ria, al lado de Juárez y Madero. Al
Presidente le urge ser ex presi
dente y gozar en vida la satisfac
ción de haber cambiado el rum
bo del país, al menos a sus ojos.
No es casual que antes de llegar
a la mitad de su sexenio comenzó

a hablar del México que dejaría,
a adelantar nombres de suceso

res, a describir la vida que haría
en su rancho en Palenque. Una
nostalgia anticipada del Adriano
en el que se convertiría habiendo
cumplido su papel en la historia.
Y luego está el tema de su salud.

El Presidente tiene batería de li
tio, ciertamente, pero en un orga
nismo un tanto maltrecho para
su edad; "corrido en terracería"
como él mismo dij o cuando pare
cía más broma que descripción, y
ahora autoprofecía cumplida. La
estamina del poder y su sentido
de responsabilidad le permiten
un ritmo que personas más jóve
nes y sanas tendrían dificultades
en sostener. Pero hay un costo fí
sico y una fatiga que se han ido

acentuando a lo largo del sexenio.
Ninguna enfermedad que pon
ga en riesgo la terminación de su
mandato, salvo algún impondera
ble al que nadie está exento, pero
suficiente para vercuesta arríbala
posibilidad de mantener ese paso
otros seis años (ocho a partir de
este momento).
Hace unos días vi un video de

Nayib Bukele, cuando era candi
dato, en el que el ahoralíder de El
Salvador aseguraba que era in
admisible que un político llegara
a la presidencia y luego utiliza
ra el poder de la presidencia pa
ra quedarse en ella. Resultó una
descripción puntual de su propia
agenda. No es el caso de López
Obrador. Estoy convencido de
que imponer su autorreelección
no entra en sus convicciones re

publicanas, pero, sobre todo,
porque "no ocupa". Yseaporuna
razón o por otra, eso es un pensa
miento tranquilizante.

@jorgezepedap
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Recorrido de López Obrador por Puebla en noviembre de 2019. OCTAVIO HOYOS
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Unid@s por
¿Morena?

¦4 mocio nadas, varias organi
¡ zaciones de reciente crea

ción y con nombres varios
anunciaron en Ciudad de México—dón
de más, si ahí viven— una nueva, sí, otra
organización que esta vez los reúne ato
dos que se llamará "Unid@s".
Empresarios, políticos y activistas

presentaron la organización.
Se trata, dij eroii, de construir con la ciu

dadanía una propuesta de alternativas de
política pública para presentar a los parti
dos políticos (de oposición) y, según Ana

Lucía Medina, "nos une algo más grande
que solo rechazar al gobierno actual, el
cual está destruyendo nuestro presente y
nuestro futuro. Estar aquí es la muestra de
que nos une sobre todo la esperanza".
Algo me sonó del nombre.
Usé Google. En pocos minutos me lo

recordó.
Diario Oficial de la Federación del

año pasado:
"Resolución del Consejo General del

Instituto Nacional Electoral, por el que
se registra el acuerdo de participación
que suscriben el partido político na
cional denominado Morenay la agru
pación política nacional denominada
'Unid@s' para contender en el proceso
electoral federal 20202021".

¡Ah Caray!, pensé. ¿Será que ya exis
tíala organización desde enero de 2021
cuando esto se aprobó? ¿Será que Clau
dio y De Hoyos y otros fueron con Mo
rena entonces? No. Seguro no. El INE
había certificado a "Unid@s" como
Agrupación Política Nacional en 2020.
Cosa que no es difícil de encontrar en la
página del INE o... en Google.
Unid@s, el original, es una agrupa

Cartel de la agrupación. ESPECIAL

ción que lidera Juan Hugo de la Rosa,
perredista de muchos años ahora con
Morena, una vez diputado federal, dos
veces alcalde de Nezahualcóyotl en Es
tado de México y hace mucho tiempo
líder del grupo político que domina en
esa parte del estado más allá de parti
dos. Y sí, irán con Delfina. De hecho, si
uno recorre aquellas calles se ven car
teles que dicen: "Unid@s con Morena".
Yo recomendaría que, al menos en

Estado de México, la nueva organiza
ción no utilice el nombre... no vayan a
confundir a los electores.

Y tal vez poner un poco de atención
cuando la tarea es tan grave como aca
bar con el gobierno destructor... ¿qué
se yo? Usar Google.
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López Obrador:
niñez y adolescencia

¦7
1 abuelo paterno, Lorenzo López, era

¡ un campesino que sembraba maíz,
chayóte, chile, frijolypiña en Tlacotal

pan; el abuelo materno, José Obrador, era un espa
ñol que llegó a Frontera al inicio del siglo XX, desde
la provincia de Santander, en España. Sus respecti
vos hij os, Andrés López y Manuela Obrador, unie
ron sus vidas en Tepetitán, Tabasco, donde en 1953
nació su primogénito, Andrés Manuel.
Escribí estas líneas hace cerca de 20 años. Las

rescato ahora porque pienso que pueden servir
para entender mejor al Presidente. Su niñez fue
similar a la de todos los niños de Tabasco. Por las

mañanas iba a la escuela y por las tardes, luego de
ayudar a sus padres en los quehaceres de la casa, ju
gababéisbol con sus amigos de la cuadra, con quie
nes iba después a disfrutar los helados de zapote
que vendían en el Parque Central. Le gustaba reci
tar poemas, aunque sus amigos recuerdan que tar
tamudeabay hacía a veces largas pausas al hablar.
No creció en un mundo especialmente ilustrado.
A los 11 años era monaguillo en la iglesia de San
Isidro Labrador de Tepetitán; a los 15 años tenía
el pelo largo de los hippies de los 60, en Macuspa
na. La pobreza fue su compañera de siempre, dice
uno de sus biógrafos: "solo contaba con un par de
tenis de color blanco". Eran siete hermanos —seis

niños y una niña— que tenían que ser alimenta

Fecha: 13/10/2022

Página: 10

Area cm2: 263

1 / 2

Columnas Políticas

Carta de Viaje / Carlos Tello Díaz

Carlos Tello Díaz

Costo: 32,086

Página 33 de 186



dos y educados por un padre
muy estricto, que no ganaba
dinero con facilidad. Andrés
Manuel pasó sin novedad los
años apacibles de su niñez. Al
inicio de su adolescencia, su
familia dej ó Macuspana para
viajar a Villahermosa, don
de su padre abrió un negocio
llamado Novedades Andrés.

Ese negocio sería testigo de una tragedia que mar
caría su vida para siempre.
En el verano de 1969 José Ramón López Obra

dor perdió la vida, accidentalmente alcanzado por
una bala en el mostrador de Novedades Andrés.
Andrés Manuel contó en su declaración minis

terial que su hermano, jugando con la pistola, la
aventó al mostrador, donde se le disparó. 'Aquella
trágica muerte marcó su vida", afirma Daniel Li
zárraga en una investigación sobre la tragedia que
publicó hace cerca de 20 años en Proceso. "Andrés
Manuel cayó en una profunda depresión". Tenía
16 años. Es posible que esa experiencia le hiciera
sentir la necesidad de redimir, y redimirse; la ne
cesidad de liberar a las personas, al pueblo, de su
dolor y su sufrimiento. Su familia cerró la tienda,
para viajar a Palenque; él permaneció con uno de
sus hermanos en Villahermosa, donde terminó sus
estudios en la Escuela Pública Jaime Torres Bodet.
Era un adolescente callado, serio, con pocos ami
gos, que tenía que trabaj ar en una tienda de ropa
parapodervivir.
Aprincipios de los 70 llegó a vivir a la Ciudad de

México. Ingresó alaUNAM. Enla capital conoció al
poeta Carlos Pellicer, su paisano, quien sostenía la
vivienda donde residía, la Casa del Estudiante Ta
basqueño, en la colonia Guerrero. Aquella relación
sería definitoria. En 1976, alos 23 años, López Obra
dor se integró a la coordinación de la campaña del
poeta Pellicer para senador por el PRI. Habría de
militar durante 12 años en ese partido. Fue su esca
lera de ascenso político y social en México.
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México, perdido
en el espacio sideral

Un simple acuerdo de cooperación espa
cial rusomexicana "con fines pacíficos",
aparentemente inocuo, expuso a México

como un gobierno ingenuo, usado por Vladímir Putin
en la lucha geoestratégica de Rusia contra su enemigo
Estados Unidos.

El acuerdo espacial coloca a México como herra
mienta cibernética de los rusos con la posibilidad de es
piar desde nuestro territorio a nuestro amigo, vecino y
principal socio comercial por medio de la instalación de
estaciones del sistema de navegación satelital Glonass.
Meterse al "patio trasero" de Estados Unidos signifi

ca una respuesta de Putin al cerco militar que la OTAN
tendió a Rusia en sus fronteras con Europa, además de
la amenaza de usar armas nucleares.

El afán del mandatario mexicano por blandir la car
ta rusa para contrarrestar el poderío de los estaduni
denses al final fue aprovechado por el presidente ruso.
Hasta ahora Estados Unidos calla públicamente.
Andrés Manuel López Obrador se ha abstenido de

condenar categóricamente la invasión de Rusia aUcra
nia y la anexión de territorios decretada ilegalmente
por Putin, aunque sí lo ha hecho la misión de México
ante la ONU.

El acuerdo pasó desapercibido desde que hace un
año fue suscrito, por instrucciones del mismo Presi
dente, el 28 de septiembre de 2021, entre la Agencia
Espacial Mexicana (AEM) y la Corporación Estatal
Espacial Roscosmos.
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El comunicado de la AEM

hablaba de bellos propósitos
pacíficos y nobles intencio
nes amistosas sobre coope
ración conjunta en la explo
ración y utilización del espa
cio ultraterrestre, hasta que
la agencia oficial rusa Sputnik
informó el pasado 4 de octu
bre sobre la firma de Putin y

la ratificación del Senado ruso y reveló el verdadero al
cance del acuerdo: "colocar en el territorio mexicano

estaciones del sistema de navegación satelital Glonass
y un complej o ópticoelectrónico para prevenir situa
ciones peligrosas en el espacio circunterrestre".
Sputnik destacó que "la ratificación del acuerdo re

dunda en interés de Rusia".
Ante el estallido de la noticia, difundida en las redes

por la corresponsal mexicana en Washington, Dolia
Estévez, la Secretaría de Relaciones Exteriores res
pondió con torpeza afirmando que no ha entrado en
vigor porque no ha sido aprobado por el Senado, cuan
do correspondió a la Consultoría Jurídica opinar sobre
la procedencia de suscribirlo antes de la celebración.
Tampoco se dio a conocer el texto del instrumento

jurídico, lo que hubiera permitido conocer su natura
lezay determinar si los rusos dicen la verdad.
Como Rusia ya ratificó, ahora la pelota está en

la Cámara Alta la cual podrá aprobar o rechazar el
acuerdo tal como fue suscrito o bien podría formular
una reserva con objeto de excluir o modificar el artí
culo específico sobre la instalación de Glonass en Mé
xico. Para ello debe realizar consultas públicas de ex
pertos en la materia.
Según la Ley sobre Celebración de Tratados, dicho

acuerdo se clasifica como acuerdo interinstitucional,
convenio regido por el derecho internacional público, y
no como un tratado, al ser suscrito entre un organismo
descentralizado como lo es la AEM y un órgano guber
namental extranj ero como lo es Roscosmos.
Como quiera que sea, México anda perdido en el es

pacio sideral.
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Dicotómico

juez de consigna

17
n la causa penal contra los cuatro mili

¦ i tares a quienes la Fiscalía General de la
República imputa responsabilidad en la

desaparición y el asesinato de los normalistas de Ayo
tzinapa, el auto de formal prisión da por ciertas decla
raciones aisladasinconsistentes e insufícientes de cri

minales acogidos por la Unidad Especial de Investiga
ción y Litigación del caso como testigos.
Así falló Enrique Beltrán Santes, juez Segundo de

Distrito de Procesos Penales Federales en Toluca.

La fecal/a especial pervirtió sus funciones cuando la
encabezó quien por flagrante conñicto de interés nun
ca la debió encabezar (terminó renunciando): Ornar
Gómez Trej o, el faccioso ex secretario técnico del Gru
po Interdisciplinario de Expertos Independientes que
sin peritaje científico negó la quema de cuerpos en el
basurero de Cocula (pese a las evidencias recabadas
por la extinta PGR, cinco especialistas de prestigio
mundial, el Equipo Argentino de Antropología Foren
se y la Comisión Nacional de los Derechos Humanos).
Dicotómico, el juez asienta, por una parte, que el

debido proceso es un derecho humano, y que esto "se
traduce en la posibilidad de poder conocer, asistir, pre
senciar, controvertir y recurrir", y que "la autoridad,
en ejercicio de sus atribuciones y facultades, puede in
vadir derechos" pero "debe cumplir con las exigencias
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para que el acto de autoridad no se convierta en una ar
bitrariedad y el suj eto pasivo
del evento cuente con los me

dios legales para defenderse
de tal actuación".
Y por otra, en los hechos,

ha dejado a los militares en
carcelados en absoluto esta
do de indefensión.
La defensa le solicitó al

juzgador (cumpliendo todas
las formalidades) acceso a la totalidad de las constan
cias que requiere para poder ejercer su derecho a una
debida defensa, pero Beltrán Santes se los negó (en
acuerdo del 20 de septiembre), lo cual llevó a los abo
gados a recurrir al amparo de lajusticiafederal contra
la inexplicable y atroz negativa.
De los dichos de testigos protegidos, alguien clasifi

cado como Carla dice "...no supe (a) cuántas personas
se detuvo ni cuántos de nosotros intervenimos. Fue
ron varias células. Intervinieron policía municipal de
Cocula, dos camionetas (que) venían de allá, nos las to
pamos cuando baj aban hacia Iguala; policía de Huitzu
co...",y en ninguna parte señala presencia de militares.
Otro protegido de la FGR, el identificado como

DFM, dice inclusive que uno de los acusados se discul
pó con los muchachos por haber supuesto que atende
ría un asaltoy les avisó que pediría una ambulancia.
Pero el juez afirma:
"El 26 de septiembre de 2014, entre las 20 o 20:30

horas y las 0 o 1 de la mañana del 27 de septiembre, en
tre otros (militares), José Martínez Crespo y Eduardo
Mota Esquivel conjuntamente con otrosintervinien
tes, privaron de la libertad a 44 (sic) estudiantes (...),
derivado de su pertenencia al grupo delictivo Guerre
ros Unidos...".
¿De dónde sacó tan miserables deducciones?
Acusados, defensores y sociedad tenemos derecho

a saberlo.
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Latinoamericanos
embelesados
conPutin

Parecía que las cosas es
taban ya muy claras, que
la supremacía de un solo

sistema había sido acordada global
mente y que el consenso sobre la rea
lidad misma era tan categórico que la
propia historia del mundo había lle
gado a su fin. Dicho en otras palabras,
se habían consagrado irreversible
mente los principios de la democra
cia liberal y el modelo de libre merca
do no estaba ya tampoco a discusión,

por más que la política social siguiera
importando.
Pues no, miren. Comenzaron a apa

recerse en el horizonte los demagogos
y los caudillos populistas para sacar una
provechosa tajada del descontento po
pular y ocupar el espacio de los modera
dos de siempre, culpables estos últimos,
justamente, de ser parte del "sistema",
de haber estado ahí todos estos años y
de no ofrecer otra cosa que más de lo
mismo.

Con la novedad, entonces, de que
un Donald Trump
se volvió preferible a
una Hillary Clinton,
de que la Hungría de
Viktor Orbán no pue
de ser ya considera
da una nación plena
mente democrática, de que un tal Bol
sonaro llegó a la presidencia de Brasil
para seguir expoliando la selva amazó
nicay de que la oleada mundial de con
servadurismo sectario está socavando

el edificio de las garantías que creíamos
parte consustancial de la modernidad.
El proceso civilizatorio no sólo pare

ce haberse detenido en muchos lugares

sino que va en pleno retroceso; leyes
que aseguraban libertades y derechos
son derogadas; el nacionalismo ultra
montano vuelve por sus fueros; el in
cendiario discurso de los caciques em
belesa alas masas; el autoritarismo se
propaga insidiosamente; y, entre tan
tos otros signos ominosos del deterio
ro de lo público, las mismísimasbonda
des de la democracia no son valoradas

por un amplio sector de los ciudadanos
enuna deriva que no podríamos menos
que calificar de suicida porque los pri

merísimos damnifica
dos del advenimiento

de los déspotas son
ellos mismos.
Nuestro subconti

nente, en lo particular,
vive una asombrosa re

gresión: se escuchan en estos pagos vo
ces que celebran la monstruosa agresión
de Vladímir Putin en contra del pueblo
ucraniano. Pasan por alto, sin mayores
problemas de conciencia, los cadáveres
de los niños. Se desentienden de los al
deanos muertos con huellas de tortura

Lo que sí les importa es la lucha contra
el "imperialismo yanqui". ¡Por Dios'
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ISin máscaras. El titular de la Secretaría de Go
bernación, Adán Augusto López Hernández, re

veló que buscará revivir la reforma eléctrica, además
de construir una "verdadera reforma electoral", por lo
que pedirá apoyo al PRI. Precisó que, ante la alianza
política entre Morena y el PRI para ampliar la presen
cia del Ejército en las calles, no duda que la banca
da tricolor se sume a otras reformas. Las revelaciones
hechas por el titular de la Segob, sobre el ofrecimiento
del Píf nacional de Alejandro Moreno para cooperar
con el gobierno federal, confirma la imposibilidad de
la aliaÉza Va por México, fractura que tiene en vilo al
PAN, PRI y PRD. La pérdida del registro de alguno de
ellos está a la vista.

2 Piso parejo. María José Alcalá, diputada y presi
denta del Comité Olímpico Mexicano, propuso en

San Lázaro, una nueva Ley de Cultura Física y Depor
te que impulsará que las mujeres deportistas reciban
el mismo salario que sus pares hombres. "La iniciativa
tiene como objetivo la consolidación de derechos de
las y los deportistas", afirmó. La diferencia en lo que
gana una mujer en comparación a lo que obtiene un
hombre por la misma actividad deportiva ha causado
debates los últimos aflos en México, en especial, desde
la fundación en 2017 de la liga femenil de fútbol. Hay
idea, hay experiencia y hay necesidades. No hay que
echar esta propuesta en saco roto, por favor.

3 Sin Estado de derecho. El miedo permea en la
•industria azucarera en San Luis Potosí, pues va

rios cañeros de Ciudad Valles han señalado ser vícti
mas de extorsión e intimidación por parte de un grupo
sindical liderado por Mario Alberto Vargas Lugo, un
exdelegado estatal del Sindicato Nacional de Traba
jadores de la Actividad Comercial y sus Derivados,
quien, según, exige el pago de cuotas asegurando que

representa a un grupo delictivo de la zona. Ello pone
en riesgo los ingresos de cientos de familias, ya que
estos hechos ahuyentan las inversiones, tal como ocu
rrió con la salida de la empresa Lala. Lo anterior que
dó expuesto en un audio que circula en redes, donde
se exhibe cómo Vargas Lugo controla a las empresas
que operan en la zona. ¿Y las autoridades?

4 A modo. Con agenda llena transita la vida po
tlítica de Luisa María Alcalde, secretaria del

Trabajo. A través del Servicio Nacional de Empleo re
conoció a los estados que resultaron con el mejor ni
vel de desempeño en sus oficinas de empleo, en el
periodo de enero a agosto de este año. Con Raquel
Buenrostro, antes de que tomara las riendas de la Se
cretaría de Economía, "hicimos equipo para llevar a
cabo la reforma de subcontratación con excelentes re
sultados en favor de l@s trabajadores", y ayer celebró
el acuerdo de revisión salarial entre el IMSS y el sindi
cato del instituto. Si puede con todo ello, ¿por qué no
ha podido solucionar una huelga que está por cumplir
mil días y que les hace ruido todo el tiempo?

5 Infractores. La Comisión de Quejas y Denuncias
• del 1NE propondrá al Consejo General una multa

por casi 150 mil pesos a Morena, por ocultar y reservar
información sobre el monto que paga de renta por un
inmueble. Lo más lamentable es que de esta cantidad,
100 mil pesos corresponden a la falta, y 50 mil por la
reincidencia. Es decir, dinero que se diluye en pagar
multas en vez de llegar a los más necesitados. El con
sejero Ciro Murayama consideró que la multa podría
duplicarse por violaciones previas de ese partido a sus
obligaciones de transparencia, pero votó a favor de la
multa por casi 150 mil pesos. Mario Delgado, líder na
cional de Morena, debía cerrar la llave a esta costosa
fuga de recursos. Porque el responsable no los paga de
su bolsa, ¿o sí?
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Razones
Jorge Fernandez Menénóez

yf Reforma electoral, eléctrica
y otras ocu
Sera una auténtica;/ profunda regresión tímtoc*éíc.a oará ¿I pe

Quién sabe si fue sólo un buscapiés o una forma de tratar de
agrandar aún más la distancia que separa hoy a las fuerzas
opositoras, pero la declaración del secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, respecto a que se podrían construir con
el PR1 nuevos consensos para revivir la reforma eléctrica e
impulsar una reforma electoral, demandaría del tricolor, por
lo menos, una respuesta clara y firme sobre lo que sí están
dispuestos a apoyar y lo que es intransitable para ese partido.
Sin ello, terminarán siendo un partido testimonial, con o sin
alianza opositora.
Tiene razón Adán Augusto en decir que éste debería ser

un momento para construir consensos, pero la forma en que
está planteada la reforma eléctrica (que ya fue rechazada en
el Senado y que ahora se quiere revivir), así como la reforma
electoral, que estaría basada en la que presentaron hace ya
varias semanas Horacio Duarte (ya en la campaña de Delfina
Gómez, después de que ayer renunció a Aduanas) y Pablo
Gómez (un responsable de la Unidad de Inteligencia Finan
ciera metido a consultor electoral), lo único que se logrará
es aumentar dramáticamente la polarización que vive el país.

Lo de la reforma eléctrica se inscribe en la dinámica anties
tadunidense en la que se está moviendo el gobierno federal y
lo único que se logrará es endurecer posiciones en las nego
ciaciones del TMEC, que, irremediablemente terminarán con
sanciones para las exportaciones mexicanas, que podrían al
canzar hasta 30 mil millones de dólares en aranceles. Ese en
durecimiento también se percibe en la designación de Raquel
Buenrostro en la Secretaría de Economía.

No se trata sólo del castigo vía aranceles, sino que de insistir
en la actual política energética también quedaríamos fuera de
las inversiones que propuso el secretario de Estado, Antony
Blinken, a través de la producción de semiconductores y del
programa antiinflacionario de la administración Biden.
La reforma electoral que presentaron Duarte y Gómez es

profundamente antidemocrática. Debilita a las autoridades
electorales, sólo beneficia al oficialismo, reduce la pluralidad.
No creo que necesitemos una reforma electoral cuando en
los hechos el proceso de cara a los comicios de 2024 ya ha
comenzado y ha sido el propio presidente López Obrador el
que ha impulsado esa sucesión adelantada.

Pero si se realiza una reforma, debe ser con objetivos com
pletamente diferentes a los anunciados: se debe liberalizar el
sistema que hoy tiene tantos candados, que fomentan la con
troversia; se deben reducir los recursos y los tiempos gratuitos
de televisión y radio que reciben los partidos; se debe impulsar
el voto electrónico; se debe fortalecer, no tratar de acabar, al
Consejo General del INE; no se puede quitar o reducir drásti
camente a los plurinominales (un error que costaría muchísimo

Quién sabe si fue sólo un buscapiés o una forma de tratar de
agrandar aún más la distancia que separa hoy a las fuerzas
opositoras, pero la declaración del secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, respecto a que se podrían construir con
el PR1 nuevos consensos para revivir la reforma eléctrica e
impulsar una reforma electoral, demandaría del tricolor, por
lo menos, una respuesta clara y firme sobre lo que sí están
dispuestos a apoyar y lo que es intransitable para ese partido.
Sin ello, terminarán siendo un partido testimonial, con o sin
alianza opositora.
Tiene razón Adán Augusto en decir que éste debería ser

un momento para construir consensos, pero la forma en que
está planteada la reforma eléctrica (que ya fue rechazada en
el Senado y que ahora se quiere revivir), así como la reforma
electoral, que estaría basada en la que presentaron hace ya
varias semanas Horacio Duarte (ya en la campaña de Delfina
Gómez, después de que ayer renunció a Aduanas) y Pablo
Gómez (un responsable de la Unidad de Inteligencia Finan
ciera metido a consultor electoral), lo único que se logrará
es aumentar dramáticamente la polarización que vive el país.

Lo de la reforma eléctrica se inscribe en la dinámica anties
tadunidense en la que se está moviendo el gobierno federal y
lo único que se logrará es endurecer posiciones en las nego
ciaciones del TMEC, que, irremediablemente terminarán con
sanciones para las exportaciones mexicanas, que podrían al
canzar hasta 30 mil millones de dólares en aranceles. Ese en
durecimiento también se percibe en la designación de Raquel
Buenrostro en la Secretaría de Economía.

No se trata sólo del castigo vía aranceles, sino que de insistir
en la actual política energética también quedaríamos fuera de
las inversiones que propuso el secretario de Estado, Antony
Blinken, a través de la producción de semiconductores y del
programa antiinflacionario de la administración Biden.
La reforma electoral que presentaron Duarte y Gómez es

profundamente antidemocrática. Debilita a las autoridades
electorales, sólo beneficia al oficialismo, reduce la pluralidad.
No creo que necesitemos una reforma electoral cuando en
los hechos el proceso de cara a los comicios de 2024 ya ha
comenzado y ha sido el propio presidente López Obrador el
que ha impulsado esa sucesión adelantada.

Pero si se realiza una reforma, debe ser con objetivos com
pletamente diferentes a los anunciados: se debe liberalizar el
sistema que hoy tiene tantos candados, que fomentan la con
troversia; se deben reducir los recursos y los tiempos gratuitos
de televisión y radio que reciben los partidos; se debe impulsar
el voto electrónico; se debe fortalecer, no tratar de acabar, al
Consejo General del INE; no se puede quitar o reducir drásti
camente a los plurinominales (un error que costaría muchísimo

en términos de pluralidad); no se puede reducir el presupuesto
para la organización electoral al tiempo que se mantienen in
cólumes los recursos de los partidos.

Si el dictamen pasa por las líneas planteadas por el gobierno
federal, será una auténtica y profunda regresión democrática
para el país, un paso más para la consolidación de un régimen
autoritario. Ésa no es una fórmula de consenso.
LA LÍNEA AÉREA MILITAR
Muchas veces hemos defendido la participación militar en la
seguridad pública. Pero como creemos que esa presencia es
imprescindible en la actualidad
su ampliación hasta el 2028 es pertinente), otras decisiones
son incomprensibles.

Ya alguna vez lo había dicho el presidente López Obrador,
pero pareció una ocurrencia más. Pero resulta que no, que
ahora eso de crear una línea de aviación de uso comercial
dependiente de la Sedeña; lo están tomando en serio, incluso
ya han presentado una iniciativa para sacarla adelante.

Es un sinsentido. La industria aérea nacional está pasando
en uno de sus momentos más difíciles en décadas. A la cance
lación del Aeropuerto de Texcoco (que impidió el crecimiento
que tenían contemplado muchas aerolíneas), se sumó la pan
demia; el A1FA no termina ni remotamente de despegar y el
A1CM tiene serios problemas estructurales, tanto en la terminal
uno como en la dos. Aeroméxico acaba de salir de una virtual
quiebra, Volaris y Viva han tenido serias dificultades para so
brevivir, aunque lo han logrado y las tres tienen expectativas
de crecimiento. Interjet está en quiebra y virtual liquidación, y
Aeromar está a punto de tronar con una deuda multimillonaria
que no puede solventar.

El mayor obstáculo para recuperarse es que las autoridades
no han cumplido con su deber y seguimos en categoría dos,
lo que impide acceder a nuevas rutas en Estados Unidos, lo
que profundiza la penetración de aerolíneas extranjeras en
México y dificulta la recuperación de las nacionales. Como no
se pueden abrir nuevas rutas, las aerolíneas tienen aviones
nuevos, comprados en las expectativas de crecimiento, que no
pueden utilizar porque esas nuevas rutas no se abren y tam
poco se pueden usar en las de EU existentes. Los especialistas
dicen que todavía puede faltar un año para que México esté
en condiciones de recuperar la categoría uno.

Crear una aerolínea desde el ámbito militar que compita
con las líneas aéreas comerciales requerirá inversiones, forma
ción de personal, mercadotecnia, tecnología, todo con cargo al
erario y terminará siendo una carga para las propias institucio
nes militares. ¿No entienden que deben invertir en recuperar el
sector, en salir de categoría dos, en permitir que se saneen las
empresas existentes en lugar de gastar dinero en ocurrencias?
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en términos de pluralidad); no se puede reducir el presupuesto
para la organización electoral al tiempo que se mantienen in
cólumes los recursos de los partidos.

Si el dictamen pasa por las líneas planteadas por el gobierno
federal, será una auténtica y profunda regresión democrática
para el país, un paso más para la consolidación de un régimen
autoritario. Ésa no es una fórmula de consenso.
LA LÍNEA AÉREA MILITAR

Muchas veces hemos defendido la participación militar en la
seguridad pública. Pero como creemos que esa presencia es
imprescindible en la actualidad y en el mediano plazo (por eso
su ampliación hasta el 2028 es pertinente), otras decisiones
son incomprensibles.

Ya alguna vez lo había dicho el presidente López Obrador,
pero pareció una ocurrencia más. Pero resulta que no, que
ahora eso de crear una línea de aviación de uso comercial
dependiente de la Sedeña; lo están tomando en serio, incluso
ya han presentado una iniciativa para sacarla adelante.

Es un sinsentido. La industria aérea nacional está pasando
en uno de sus momentos más difíciles en décadas. A la cance
lación del Aeropuerto de Texcoco (que impidió el crecimiento
que tenían contemplado muchas aerolíneas), se sumó la pan
demia; el A1FA no termina ni remotamente de despegar y el
A1CM tiene serios problemas estructurales, tanto en la terminal
uno como en la dos. Aeroméxico acaba de salir de una virtual
quiebra, Volaris y Viva han tenido serias dificultades para so
brevivir, aunque lo han logrado y las tres tienen expectativas
de crecimiento. Interjet está en quiebra y virtual liquidación, y
Aeromar está a punto de tronar con una deuda multimillonaria
que no puede solventar.

El mayor obstáculo para recuperarse es que las autoridades
no han cumplido con su deber y seguimos en categoría dos,
lo que impide acceder a nuevas rutas en Estados Unidos, lo
que profundiza la penetración de aerolíneas extranjeras en
México y dificulta la recuperación de las nacionales. Como no
se pueden abrir nuevas rutas, las aerolíneas tienen aviones
nuevos, comprados en las expectativas de crecimiento, que no
pueden utilizar porque esas nuevas rutas no se abren y tam
poco se pueden usar en las de EU existentes. Los especialistas
dicen que todavía puede faltar un año para que México esté
en condiciones de recuperar la categoría uno.

Crear una aerolínea desde el ámbito militar que compita
con las líneas aéreas comerciales requerirá inversiones, forma
ción de personal, mercadotecnia, tecnología, todo con cargo al
erario y terminará siendo una carga para las propias institucio
nes militares. ¿No entienden que deben invertir en recuperar el
sector, en salir de categoría dos, en permitir que se saneen las
empresas existentes en lugar de gastar dinero en ocurrencias?

en términos de pluralidad); no se puede reducir el presupuesto
para la organización electoral al tiempo que se mantienen in
cólumes los recursos de los partidos.

Si el dictamen pasa por las líneas planteadas por el gobierno
federal, será una auténtica y profunda regresión democrática
para el país, un paso más para la consolidación de un régimen
autoritario. Ésa no es una fórmula de consenso.
LA LÍNEA AÉREA MILITAR
Muchas veces hemos defendido la participación militar en la
seguridad pública. Pero como creemos que esa presencia es
imprescindible en la actualidad y en el mediano plazo (por eso
su ampliación hasta el 2028 es pertinente), otras decisiones
son incomprensibles.

Ya alguna vez lo había dicho el presidente López Obrador,
pero pareció una ocurrencia más. Pero resulta que no, que
ahora eso de crear una línea de aviación de uso comercial
dependiente de la Sedeña; lo están tomando en serio, incluso
ya han presentado una iniciativa para sacarla adelante.

Es un sinsentido. La industria aérea nacional está pasando
en uno de sus momentos más difíciles en décadas. A la cance
lación del Aeropuerto de Texcoco (que impidió el crecimiento
que tenían contemplado muchas aerolíneas), se sumó la pan
demia; el A1FA no termina ni remotamente de despegar y el
A1CM tiene serios problemas estructurales, tanto en la terminal
uno como en la dos. Aeroméxico acaba de salir de una virtual
quiebra, Volaris y Viva han tenido serias dificultades para so
brevivir, aunque lo han logrado y las tres tienen expectativas
de crecimiento. Interjet está en quiebra y virtual liquidación, y
Aeromar está a punto de tronar con una deuda multimillonaria
que no puede solventar.

El mayor obstáculo para recuperarse es que las autoridades
no han cumplido con su deber y seguimos en categoría dos,
lo que impide acceder a nuevas rutas en Estados Unidos, lo
que profundiza la penetración de aerolíneas extranjeras en
México y dificulta la recuperación de las nacionales. Como no
se pueden abrir nuevas rutas, las aerolíneas tienen aviones
nuevos, comprados en las expectativas de crecimiento, que no
pueden utilizar porque esas nuevas rutas no se abren y tam
poco se pueden usar en las de EU existentes. Los especialistas
dicen que todavía puede faltar un año para que México esté
en condiciones de recuperar la categoría uno.

Crear una aerolínea desde el ámbito militar que compita
con las líneas aéreas comerciales requerirá inversiones, forma
ción de personal, mercadotecnia, tecnología, todo con cargo al
erario y terminará siendo una carga para las propias institucio
nes militares. ¿No entienden que deben invertir en recuperar el
sector, en salir de categoría dos, en permitir que se saneen las
empresas existentes en lugar de gastar dinero en ocurrencias?
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El Congreso sometido
y la pasarela del PRI
Envalentonado por su "acuerdo político" con el PRI, que le
permitió aprobar la reforma constitucional para alargar la
permanencia de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad,
el oficialismo ya está pensando en otras modificaciones a la
Carta Magna.

La semana pasada, opiné aquí que, avalada la reforma en
el Senado, Morena y sus aliados habían encontrado el cami
nito para superar su carencia de mayoria calificada en ambas
Cámaras. Ha bastado presionar a los legisladores del PRI con
abrirles expedientes judiciales para que se pasen solícitos al
bando del oficialismo.

Se trata por cierto, de una estrategia que se emplea no sólo
para ablandar a opositores rejegos. También funciona para los
políticos de casa que no quieren acatar la línea, como el se
nador Armando Guadiana —favorito en todas las encuestas
conocidas en Coahuila—, contra quien pende la amenaza de
una investigación por lavado de dinero, presuntamente por no
querer hacerse a un lado en la carrera por la gubernatura de
esa entidad, para que sea ungido el aspirante designado por
Palacio Nacional (luego nos salen con el cuento de que ya no
hay dedazo).

Pero volviendo a lo que sucede en el Congreso, el gobierno
se propone sacar adelante la reforma electoral e incluso volver
a presentar la iniciativa de reforma eléctrica que fue bateada en
abril pasado. Digo que es el gobierno el que lleva la voz cantante
en este asunto, porque el Congreso, en manos del oficialismo,
es una simple oficialía de partes.

El mensajero de los deseos presidenciales es el secretario
de Gobernación, Adán Augusto López, quien se ha convertido
en un visitante frecuente de las instalaciones parlamentarias.

Antes incluso de que la Cámara de Diputados aprobara la mi
nuta que había vuelto del Senado, luego de los cambios que éste
le imprimió, el funcionario ya estaba anunciado una gira por los
estados para aupar a los congresos locales a fin de que cumplan
su papel en el proceso de modificación constitucional. Y ayer,
en visita a Lázaro, anunció que se retomará la reforma eléctrica

y se impulsará la electoral con la ayuda de los diputados del
Revolucionario Institucional. "Ahora las circunstancias pueden
llevamos en esa ruta", afirmó el exgobemador de Tabasco.

Así, López Hernández desnudó al PRI, cuyo dirigente na
cional, Alejandro Moreno Cárdenas, ha insistido en que su
partido sigue comprometido con la alianza opositora pero, por
lo visto, ha estado ocupado entregando su voluntad a Morena

Los otros integrantes de esa tambaleante alianza (PAN,
PRD y el frente de organizaciones sociales ahora agrupadas
en Unid@s) dicen que la confluencia con los priistas aún es
posible en los estados, "desde abajo", pero la verdad es que
ninguna candidatura común de la que sea parte el tricolor es
factible —ni en el Estado de México ni en Coahuila ni en ningún
lado, ni para gobernador ni para regidor siquiera—, si no lleva
la firma de Alito Moreno, porque él se encargó de modificar
los estatutos para que dijeran eso.

El estilo del dirigente ya cobró sus víctimas. El lunes, el exgo
bemador sonorense Eduardo Bours puso en pausa su militan
cia en el PRI, inconforme con las formas y actitudes de Moreno,
que han afectado, dijo, al partido y su agenda legislativa

Responsable de la nave priista rumbo a 2024, Alito convo
có a una pasarela de aspirantes presidenciales para la próxima
semana la cual podría ser el preludio de una participación elec
toral en solitario, noticia que ansia y promueve el oficialismo.

Entre los invitados para hablar está la senadora Beatriz
Paredes —convencida aliancista, por cierto—, quien será la
primera en tomar la palabra, el lunes 17, a las 16 horas. Tam
bién, Enrique de la Madrid, exsecretario de Turismo; la sena
dora y excanciller Claudia Ruiz Massieu; Ildefonso Guajardo,
diputado federal y exsecretario de Economía; el exgobemador
Alejandro Murat; fosé Ángel Gurría. excanciller, exsecretario
de Hacienda y exsecretario general de la OCDE, así como los
gobernadores Alfredo del Mazo, Esteban Villegas y Miguel
Angel Riquelme, aunque no estaba claro, al momento de es
cribir estas líneas, cuántos habían confirmado su participación.
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México sin maquillaje
Gabriel Reyes Orona

A la porra
• sé Ha hecho a la idea efe que ha forjado un nombre
entre empresarios, a pesar de que no ha habido
titular más gris en esa dependencia.

No tuvieron que mandarla, fue sola. Aun
que por muchos meses tuvo el nombra
miento, nunca fue secretaria de Economía,
sino una turista burocrática que paseó por
relevantes asuntos que, aunque le parecían
interesantes, sabía no entendería, dada su
preparación como traductora. Quienes le
hemos escuchado hablar en inglés, sabe
mos que la tarea era para hacerse en casa,
pero con diccionario en mano. Más allá de
eso, no hubo agenda, acuerdos, resultados
ni logros.
No resultó difícil cobrar ni dar órdenes

a un sinnúmero de ujieres que
le llevaban oficios y acuerdos
para poner firma donde estaba
la cruz. Claro, de manera osea
y retadora, cuestionaba y exigía
le explicaran lo que se le po
nían a firmar, haciéndolo sin
chistar, tan pronto como apa
rentaba que se había impuesto
del asunto de marras.
Así, cualquiera hace his

teria. Pero llegó el día en que
hábía que asumir la respon
sa'bilidad en la vida real, se
veía venir el tan temido panel,
los funcionarios de la dependencia y de la
cancillería sólo harán el ridículo. Llegó el
momento de abandonar la rechinante nave
que ya empieza a hacer agua.

Mucho se habla de la infundada y perso
nal creencia que le ha llevado a asumir que
concita voluntades y apoyo en tierra regias.
Se ha hecho a la idea de que ha forjado un
nombre entre empresarios, a pesar de que
no ha habido titular más gris en esa depen
dencia. En su mente, le apuesta a formar
cercanía con el gobernador de Nuevo León,
y más que con él, con Dante, quien anda
buscando perfiles de género a los que no
tenga que invertirles mucho.

Se habla ya de planes para que se vuel
va gestora de intereses empresariales de
quienes simple y sencillamente carecen de
puentes hacia Palacio Nacional. Romo no
ha podido llenar ese vacío, ya que, si bien
conserva relación con el cacique, tras cuatro

veía venir el tan temido panel, en el que
los funcionarios de la dependencia y de la
cancillería sólo harán el ridículo. Llegó el
momento de abandonar la rechinante nave
que ya empieza a hacer agua.

Mucho se habla de la infundada y perso
nal creencia que le ha llevado a asumir que
concita voluntades y apoyo en tierra regias.
Se ha hecho a la idea de que ha forjado un
nombre entre empresarios, a pesar de que
no ha habido titular más gris en esa depen
dencia. En su mente, le apuesta a formar
cercanía con el gobernador de Nuevo León,
y más que con él, con Dante, quien anda
buscando perfiles de género a los que no
tenga que invertirles mucho.

Se habla ya de planes para que se vuel
va gestora de intereses empresariales de
quienes simple y sencillamente carecen de
puentes hacia Palacio Nacional. Romo no
ha podido llenar ese vacío, ya que, si bien
conserva relación con el cacique, tras cuatro

años no ha podido tejer entendimientos con
sus paisanos. Todos ven cómo le ha fallado
a quien en él ha confiado. Con Romo son
risas sobran, pero no confianza.

López advierte que la renuncia lleva jiri
billa. No sólo fue inoportuna, porque debió
haberse producido en otro tiempo, dan
do oportunidad a que la sucesora tomara
la rienda de la cada día más difícil relación
con los Estados Unidos, sino que provocó
suspicacia, al hacerse en un contexto en el
que las precampañas están por arrancar, en
las cuales, la sinaloense que despacha desde
Monterrey se siente cómoda. La
casa en la capital neoleonesa,
pero los afectos allá en el Pa
cífico, con gran capacidad de
interlocución con personajes
clave. El caso es que botó la
chamba en los peores términos.
A ver si le toman la llamada.

Por su parte, la Cancillería
no ha hecho cuentas del eleva
do costo de promover una ac
ción ilusa, intentada en un país
que se formó y creció a partir
de la fabricación de armas y la

generación de conflictos. Todos pagamos
la muy cara promoción del canciller, en un
tema en el que lo único que va a quedar cla
ro es que cada país es responsable de cuidar
sus fronteras y aduanas.

No sorprendería más adelante, ver a fir
mas americanas pagando cuentas de pre
campaña, de esas tantas que al INE le pasan
de noche.

El buen nombre de México, después
de haberse manchado con el impago y las
moratorias, se empezó a recuperar apenas
entrados los años 50 del siglo pasado. En
ese rubro, la 4T no ha aportado nada, pero
ha iniciado un derrotero en el que sólo lo
mellará. No, no había forma de que hubie
ra nominación para el Nobel. Entendamos,
las remesas y la presencia territorial de los
cobradores de piso seguirán pesando en las
encuestas, y así, en la estadística, pero no
en los fundamentales de la economía ni del
desarrollo.

El caso

es que botó
la chamba

en los peores
términos.



A ver si le toman
la llamada.
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Adán balconea al PRI
Decía el barón de Montesquieu, padre de la división de po
deres, que todo hombre que tiene poder se Inclina por abusar
del mismo, hasta que encuentra límites.

Ya en el siglo XVII precisaba que para que no se pueda abu
sar de éste hace falta, por la disposición de las cosas, que el
poder detenga al poder. De allí nace la separación de poderes:
Ejecutivo, Legislativo y Judicial.

El presidente López Obrador suele presumir que respe
ta la autonomía de los otros Poderes. Puro discurso, palabras
huecas. La realidad es que el Ejecutivo tiene bajo control al
Legislativo y al judicial.

Sabemos cómo se aprobó en la SCJN la Ley de la Indus
tria Eléctrica, que nos tiene metidos en un grave problema
con Estados Unidos y Canadá; o como doblaron a senadores
y diputados del PRI y del PRD para prolongar la militarización
de la Seguridad Pública.
*E1 secretario de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández, fue ayer a San Lázaro como "facilitador de
acuerdos...". Por lo menos eso fue lo que declaró a los
reporteros de la fuente.

Estuvo en el Palacio Legislativo antes de que se iniciara la
sesión para discutir —y aprobar— la militarización de la se
guridad pública hasta 2028. Se reunió con las bancadas de
Morena, el PT y el PVEM.

Dio nota. Contó cómo los priistas buscaron a Nacho Mier,
coordinador de la bancada de Morena en San Lázaro, para
invitarlo a construir "un consenso" en tomo a la "guardia ci
vil" (sic).

—¿En qué consiste ese consenso? Le preguntó Adán a
Mier, cuando le comunicó la oferta de los priistas.

—Pues, simple: una reforma constitucional y pasemos de
cinco a nueve años el término de la duración (de las Fuerzas
Armadas en temas de seguridad pública)—, le respondió el
coordinador de Morena.

El secretarlo puso al tanto al Presidente, quien dio luz verde.
"Así se construyó la posibilidad de lo que hoy tenemos, que va
más allá de la reforma constitucional", dijo el secretarlo.

Explicó: "Es un acuerdo político que le va a permitir al
gobierno del presidente López Obrador transitar de otra
manera y consolidar lo que el país requiere en el último tramo
de su sexenio".

¿Y qué es lo que el país requiere, según Adán? La reforma

electoral y "recuperar" la reforma eléctrica.
Cuando Rubén Moreira, coordinador de la bancada del

PRI en la Cámara de Diputados, se enteró de lo que había di
cho el secretarlo, por poco se le caen los pelos que le quedan.
"Que yo sepa no hay acuerdo político, pero es lo que dice el
señor. Estaremos listos a ver que pasa", dijo.

El diputado Alito Moreno, presidente del PRI, aseguró que
ninguna reforma que lastime al INE o al Tribunal Electoral, será
votada a favor por la bancada tricolor.
'Sabemos que los métodos del titular de la Segob no se ape
gan, ni tantito, a la separación de poderes.

Fuentes del partido naranja nos contaron que el goberna
dor de Nuevo León, Samuel Garcíá, llamó a diputados del MC
para pedirles que votaran a favor de la militarización, luego
que el secretario de Gobernación lo buscara para presionarlo
con el tema del agua y el retiro de los soldados de la entidad.
Batearon a Samuel. Le dijeron que en ésta no podían

apoyarlo. Nos cuentan que a Gerardo Gaudiflo, emecista de
Tabasco, fue al que más duro presionaron.

La diputada Ivonne Ortega se posicionó en contra de Mo
vimiento Ciudadano. "No aceptamos que la Constitución sea
modificada por atender caprichos", dijo. El partido naranja pre
sentó una moción suspensiva para aplazar el debate sobre la
militarización. Fue rechazada.

Al cierre de esta columna se debatía en San Lázaro la per
manencia de las Fuerzas Armadas en las calles cuatro años
más. Mero trámite. Una mayoría de priistas y algunos perre
distas están doblados. Suficiente para alcanzar la mayoría
calificada.

*Uno de los puntos que más festejan los legisladores more
nistas, petistas, verdes y sus aliados del PRI en el Congreso es
que la minuta que se aprobó ayer en diputados no sólo dota
de recursos a las policías locales a partir del 2023, sino que
fortalece el control del Congreso sobre el Ejército y la Marina.

Al respecto, el senador del Grupo Plural Emilio Álvarez
Icaza ironizó a quienes ingenuamente creen que la Sedeña
aceptará rendir cuentas al poder civil.

Narro: "Diputados citaron a Luis Crescendo Sandoval
—titular de la Defensa Nacional— al Palacio Legislativo de San
Lázaro. El general les indicó que, si quieren hablar con él, será
en sus oficinas y los citó el 18 de octubre a las 18 horas e irán.

"Parece que todavía no se entiende que las Fuerzas Arma
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das son instituciones de la democracia y, por tanto, están regi
das también por las reglas democráticas. Siguen entendiendo
que la transparencia y la rendición de cuentas no les incluyen.
Siguen defendiendo un estado de excepción", puntualizó.
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Nuevas narrativas
CitlaHi Hernández

La Ciudad, el horizonte
Hr de la transformación

• La izquierda no sóie tiene proyecto, sabe gobernar.

Hace cuatro años la Ciudad de México volvió
a ser el espacio de derechos y libertades que
hemos disfrutado. Hemos visto expresados
los cinco elementos que irán caracterizando
a los gobiernos del movimiento de transfor
mación; honestidad, austeridad, visión social,
innovación y eficacia.

El trabajo que ha hecho Claudia Sheinbaum
ha significado un cambio en la tendencia que
lamentablemente llevaba nuestra capital con
el gobierno de Mancera y recupera la ruta de
la Ciudad de la Esperanza que inició desde la
primera vez que hubo elecciones en el entonces
Distrito Federal, cuando la ciu
dadanía votó por Cuauhtémoc
Cárdenas y luego, por Andrés
Manuel López Obrador.

No creo exagerar ni fallar a la
verdad si afirmo que en la Ciu
dad de México se ha materiali
zado el mayor proyecto político
de izquierda del país. En un país
gobernado décadas por el mismo
proyecto neoliberal y su réplica en
31 entidades, no hay ni un ejem
plo de gobierno que represente
—positivamente— el proyecto
político de la derecha

Estamos presenciando el fin de 90 años de
gobiernosprilstas en algunas entidades y si nos
preguntáramos cuál ha sido el legado político
de haber gobernar tanto tiempo, no encontra
ríamos proyectos de gobierno ni políticas pú
blicas ejemplares. En los proyectos políticos
de derecha lo que encontramos es la máxima
expresión de la política tradicional, corrupta,
delincuencial y de privilegio.

Su "legado" es una forma de ejercer el po
der a la mala, la mejor vía para hacer negocio
a través del servicio público y preservar mucho
tiempo el gobierno sin gobernar; la constitución
de mafias políticas a través de socios, amigos o
familiares; el fortalecimiento de cacicazgos que
ejercen miedo y controlan todo, incluidos I05
Poderes Legislativo y Judicial, y el electoral esta
tal, construyendo un "poderío" que pisotea opo
sitores y gana elecciones de manera clientelar.

Con ello, hartazgo social, resignación a que
las cosas no cambien, la peligrosa conclusión
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de que "todos son iguales" y la dolorosa falacia
de que "así es la política", pero también la es
peranzadora resistencia de pensar y actuar para
lograr un cambio.

En contraste con las décadas de gobiernos
prianistas, está el proyecto de ciudad que ha ido
construyendo la izquierda en sus diversas ex
presiones, que hoy representa la primera jefa de
Gobierno de la Ciudad de México. Los resulta
dos están a la vista. Hay una inversión presente
al futuro: todos los niños y adolescentes que es
tudian en escuela pública reciben un vale para
útiles escolares y uniformes; la jefa de Gobier
no busca convertir en derecho
universal uno de sus programas
insignias: estudiantes de prees
colar a secundaria reciben una
beca como primer impulso para
empezar la vida de estudiantes.

Si agregamos la beca que por
derecho recibe cada estudiante de
preparatoria en el país, podríamos
afirmar que la ciudad es la única
entidad donde la niñez, la juven
tud y sus familias cuentan con co
bertura para no dejar la escuela
por motivos económicos. Se han
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Si agregamos la beca que por
derecho recibe cada estudiante de
preparatoria en el país, podríamos
afirmar que la ciudad es la única
entidad donde la niñez, la juven
tud y sus familias cuentan con co
bertura para no dejar la escuela
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remodelado 80% de las estancias infantiles, in
vertido 2,455 millones de pesos para reconstruir
escuelas y se crearon dos universidades públicas.

Además de los resultados en materia de se
guridad, combate y prevención de la violencia
hacia las mujeres, movilidad (cablebús, tren
elevado, inversión histórica en el Metro, nue
vas líneas de Metrobús, transporte eléctrico, ci
dovías, etc.), están los proyectos de innovación
(plantas de reciclaje, generación de biodiesel
con aceite de cocina usado, la agencia digital) y
las acciones para el cuidado del medio ambien
te (34 millones de árboles sembrados, cosecha
de agua de lluvia en 40 mil viviendas y la planta
solar en techos de la central de abasto).

La izquierda no sólo tiene proyecto, sabe go
bernar y lo hace muy bien. Cuando digan que
queremos llevar al país al desastre, voltee a ver
el proyecto obradoristamás consolidado, don
de la ciudadanía nos ha dado oportunidad de
gobernar más de una vez y encontrará la Ciudad
de México.

El trabajo que ha
hecho Claudia
Sheinbaum ha

significado un
cambio en la

tendencia que
llevaba la capital.
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Leo Zuckermann

Comienzo con una anécdota que me sucedió la semana
pasada.

Viajé a Houston por Aeroméxico a dar una conferencia en la
Universidad Rice. Aproveché el vuelo para corregir mi presen
tación en PowerPoint. Cuando terminé, dejé mi computadora
en la bolsa para guardar cosas frente a mi asiento. Y sí, efec
tivamente, se me olvidó recuperarla al desabordar el avión.
Estaba ya cenando en el hotel cuando entró una lla

mada a mi celular. Contesté y me preguntaron si era
yo Leo Zuckermann. "Así es", respondí. "Le llamamos de Ae
roméxico para informarle que dejó usted su computadora en
el vuelo que venía de México". Me quedé frío. "Aquí la tenemos
en el aeropuerto. Puede pasar por ella mañana a
partir de las 8:30 de la mañana", me dijo la seño
rita muy amablemente.
En ese momento caí en la cuenta de que en

la computadora estaba mi presentación que te
nía que dar a primera hora en Rice. No me daba
tiempo de ir al aeropuerto a rescatarla porque
tenía compromisos en la universidad desde muy
temprano.

Eran como las 10:30 pm. Le pregunté a la seño
rita si podía ir en ese momento. Me respondió que
la oficina de Aeroméxico cerraba a las 11:00 pm.
Abrí la aplicación de Uber que me informaba que
llegaría alrededor de las 11:20 pm al aeropuerto.

Le expliqué a la señorita la urgencia de recu
perar el equipo esa noche. Le supliqué que me
esperara o que se llevara la computadora a su casa y yo pasaría
ahí a recogerla. Buena samaritana, se apiadó de mí. "Vengase
rápido. Yo aquí lo espero".

Le conté al chofer de mi Uber, un simpático afroamericano
trumpista, de mi torpe olvido. "No se preocupe, ahorita me
apuro". Le metió duro en el highway y llegamos a las 11:12 pm.
Ahí estaba mi heroína, Melany, junto con su supervisora. Me
identifiqué y me dieron la laptop. Quise darles una gratifica
ción, pero no la aceptaron. "Sólo deje un buen comentario en
sus redes sociales", me solicitaron. Envié un breve tuit agrade
ciendo a la aerolínea y, desde luego, a Melany. También dejé
un buen comentario de mi chofer de Uber con una generosa
propina.

Le conté a una persona esta anécdota y me dijo que de
bería escribir un artículo sobre eso. "De ninguna forma", le
respondí. "¿Por qué?", me cuestionó. "Pues yo no estoy para
escribir sobre eso y, además, van a creer que Aeroméxico me
pagó". Muy elocuentemente, mi interlocutor me contestó algo
que me caló: "Somos muy buenos para criticar lo malo, y muy
malos para lo bueno".
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bería escribir un artículo sobre eso. "De ninguna forma", le
respondí. "¿Por qué?", me cuestionó. "Pues yo no estoy para
escribir sobre eso y, además, van a creer que Aeroméxico me
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Tenía toda la razón. Cuando un servicio es deficiente,
nos quejamos rápida e implacablemente. Sacamos el celu
lar y enviamos la opinión negativa. En cambio, con situacio
nes agradables, como que una empleada localice al burro
que dejó su computadora en el avión y esté dispuesta a que
darse más tiempo que su horario de trabajo, lo vemos como
"natural". Pues no, no lo es. Cierto que esperamos un buen
servicio a cambio de nuestro dinero. Pero también debemos
ser bien agradecidos y compartir una opinión positiva con
los demás.

Así que escribí este artículo. Y, desde luego, Aeroméxico
no me pagó un quinto porque yo nunca le he vendido a nadie
ninguna de mis participaciones en los medios de
comunicación. A mí me pagan los medios en los
que trabajo.
La persona que me conminó a hacer

lo me envió un artículo muy interesante
de Andrew Thomas. De acuerdo con el autor,
"se necesitan aproximadamente 40 experiencias
positivas de los clientes para deshacer el daño
de una sola reseña negativa". ¿Cómo llegó a ese
número?

"1. Es muy probable que un cliente que tiene
una experiencia negativa comparta esa experien
cia dejando una mala crítica.
"2. Por otra parte, un cliente que tiene una

experiencia positiva es poco probable que deje
una buena reseña. En mi experiencia, sólo uno de
cada diez clientes satisfechos deja una buena reseña.

"3. La calificación de su empresa o producto (generalmen
te de cinco estrellas) refleja un promedio general de críticas
buenas y malas. Por tanto, si el objetivo es mantener una cali
ficación general de cuatro estrellas, necesitará cuatro reseñas
de cinco estrellas para compensar cada reseña de una estrella.

"4. Suponiendo que sólo uno de cada diez clientes satisfe
chos deja una reseña positiva de cinco estrellas, y sabiendo que
se necesitan cuatro reseñas de cinco estrellas para compensar
cada reseña de una estrella, se puede calcular que se necesitan
40 experiencias positivas de los clientes para compensar una
sola crítica mala".

Deberíamos ser igual de rápidos e implacables para aplau
dir una buena atención que para criticar una mala. Gracias
a Melany, de Aeroméxico, me propongo hacerlo.
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dir una buena atención que para criticar una mala. Gracias
a Melany, de Aeroméxico, me propongo hacerlo.
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#NadaQueCurar
En la lista de cosas altamente peligrosas y que nacen desde
la ignorancia están las pseudociencias, cuántas actividades
se han generado desde ahí y cuántas vidas se han puesto en
riesgo... cuántas de esas vidas han tenido un trágico final.
Hoy, México puede celebrar que una lucha impulsada desde
hace años por valientes activistas y organizaciones civiles
tuvo el final deseado, uno además urgente.

#NadaQueCurar, en nuestro país quedaron prohibidas
las terapias de conversión. Los también llamados ECOSIG
o Esfuerzos para Corregir la Orientación Sexual e Identidad
de Género ya no podrán irrumpir en la vida de nadie. Las
leyes en nuestro país han entendido que su papel es el de
brindar "andamiaje jurídico adecuado que les permita ha
cer realidad un reclamo justo y necesario para que estén en
condiciones de entender y comprender la realidad en la que
se desenvuelven, ya que no buscan redefinir su orientación
sexual, sino darle un reconocimiento y sentido...", como ex
presó en tribuna el senador Ricardo Monreal al fijar postu
ra ante la iniciativa presentada, el pasado 4 de octubre, por
las legisladoras Patricia Mercado, de Movimiento Ciuda
dano; Alejandra Lagunes, del PVEM, y Cidalli Hernández,
de Morena, gracias a la asesoría y trabajo de integrantes de
la sociedad civil desde el periodo de transición, cuando la
política nos daba mensajes alentadores de consenso.

Gracias a esta ley, el libre desarrollo de la personalidad
queda protegido desde un frente que por años fue suma
mente doloroso: ¿por qué una persona tendría que someter
se, contra su voluntad, a prácticas
que vulneran sus derechos y que
se sustentan sólo a partir de la ig
norancia ajena? Con esta reforma
al Código Penal Federal y la Ley
General de Salud, serán de 2 a 6
años de prisión y una multa de
hasta 200 mil pesos para quien
realice, imparta, aplique, obligue
o financie cualquier tipo de trata

que impida la

sexual, identidad o expresión de género de una persona. Las

sanciones se irán al doble si la afectada o afectado es menor

de edad, adulto mayor o con alguna discapacidad.
Estamos a las expectativas de que este año se pueda

votar, porque no podemos y no debemos, no debemos
permitir que pase un año más, donde a jóvenes los sigan
sometiendo a este tipo de tratos crueles inhumanos y de
nigrantes", son palabras de Iván Tagle Durand. de Yaaj
México, una de las organizaciones que intervinieron en la
configuración de la iniciativa.

La pandemia y su consecuente encierro puso a estas te

rapias en una nueva plataforma, exacerbando su peligro:
De repente, el profesional de la salud mental está aplican
do una terapia de conversión a través de Zoom, guiando
a los papás para que repriman la sexualidad de sus hijos,
qué haces si el hijo se suicida, si orilla a ese joven al suici
dio?, ¿cómo los papás pueden tener un acceso a la repara
ción integral del daño que ese profesional de la salud está
haciendo, derivado a todos los prejuicios y mala práctica
que está haciendo en el ejercicio profesional?", dijo Tagle
Durand a Imagen Televisión en

Un año después, se materializa esa lucha de años.

#NadaQueCurar: "No es una enfermedad, hemos reforma

do la ley. Tenemos que estar de fiesta...", expresó Patricia
Mercado tras la votación. Y tiene absoluta razón, porque
esto sirve para abonar, desde la ley, al respeto hacia todas,
todas las personas.
ADDENDUM. Precisamente, hablando de ECOSIG, la
CDMX fue la primera entidad del país en prohibir su prác
tica. Fue en 2020 cuando esta iniciativa llegó al Congreso

local. Una capital nacional de avanzada en derechos, pero
también en su visión a futuro. Hace un par de días, la jefa
de Gobierno participó en Bloomberg CityLab 2022, foro en
donde Claudia Sheinbaum expuso (y presumió, se vale) el
trabajo de la Agencia Digital de Innovación Pública, crea
da en su administración, enfocada a cerrar la brecha de
desigualdad a través del acceso a la tecnología. No sólo son
los más de 33 mil puntos de red WiFi gratuita, es también la
optimización de trámites a través de plataformas digitales.
Cambiar ese chip: todo al alcance de todos. Enorme paso.

miento, terapia, servicio o práctica que impida la orientación
sexual, identidad o expresión de género de una persona. Las
sanciones se irán al doble si la afectada o afectado es menor
de edad, adulto mayor o con alguna discapacidad.

"Estamos a las expectativas de que este año se pueda
votar, porque no podemos y no debemos, no debemos
permitir que pase un año más, donde a jóvenes los sigan
sometiendo a este tipo de tratos crueles inhumanos y de
nigrantes", son palabras de Iván Tagle Durand. de Yaaj
México, una de las organizaciones que intervinieron en la
configuración de la iniciativa.

La pandemia y su consecuente encierro puso a estas te
rapias en una nueva plataforma, exacerbando su peligro:
"De repente, el profesional de la salud mental está aplican
do una terapia de conversión a través de Zoom, guiando
a los papás para que repriman la sexualidad de sus hijos,
¿qué haces si el hijo se suicida, si orilla a ese joven al suici
dio?, ¿cómo los papás pueden tener un acceso a la repara
ción integral del daño que ese profesional de la salud está
haciendo, derivado a todos los prejuicios y mala práctica
que está haciendo en el ejercicio profesional?",
Durand a Imagen Televisión en junio de 2021.
Un año después, se materializa esa lucha de años.

#NadaQueCurar: "No es una enfermedad, hemos reforma
do la ley. Tenemos que estar de fiesta...", expresó Patricia
Mercado tras la votación. Y tiene absoluta razón, porque
esto sirve para abonar, desde la ley, al respeto hacia todas,
todas las personas.
ADDENDUM. Precisamente, hablando de ECOSIG, la
CDMX fue la primera entidad del país en prohibir su prác
tica. Fue en 2020 cuando esta iniciativa llegó al Congreso
local. Una capital nacional de avanzada en derechos, pero
también en su visión a futuro. Hace un par de días, la jefa
de Gobierno participó en Bloomberg CityLab 2022, foro en
donde Claudia Sheinbaum expuso (y presumió, se vale) el
trabajo de la Agencia Digital de Innovación Pública, crea
da en su administración, enfocada a cerrar la brecha de
desigualdad a través del acceso a la tecnología. No sólo son
los más de 33 mil puntos de red WiFi gratuita, es también la
optimización de trámites a través de plataformas digitales.
Cambiar ese chip: todo al alcance de todos. Enorme paso.
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En nuestro país
ya quedaron
prohibidas las
terapias de
conversión.
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Sumar a más autoridades
en los esfuerzos contra
el maltrato animal
En años recientes, el interés de las personas por el bienestar
animal ha crecido, lo que ha contribuido al aumento conside
rable de las denuncias por maltrato a los seres vivos no Iuh
manos; no obstante, las personas y las propias instituciones
aún no cuentan con directrices claras en torno a los procesos
de denuncia, tratamiento y seguimiento de los delitos contra
los animales, lo que es un obstáculo para la aplicación de la
justicia.

Igual que en todas las entidades del país, en la Ciudad de
México la normatividad vigente debe fortalecerse a fin de es
tablecer obligaciones y responsabilidades específicas para la
óptima intervención de las autoridades. En 2005, la Secretaría
de Seguridad Ciudadana (SSC) creó la Brigada de Vigilancia
Animal (BVA), que se ha encargado de salvaguardar el bien
estar de los animales con base en la Ley de Protección a los
Animales local.

Sin embargo, las funciones de la BVA aún son limitadas,
básicamente, consisten en la prevención del maltrato y en
realizar acciones de rescate, supervisión y cuidado. Y, aunque
de forma permanente atiende las llamadas de denuncia en la
materia, es preciso fortalecer las funciones de ésta y de otras

dependencias como la Procuraduría Ambiental y del Ordena
miento Territorial en la Ciudad de México (PAOT) y la Secreta
ría del Medio Ambiente (Sedema), a fin de hacer valer las leyes
en favor del bienestar animal, pues el maltrato hacia esos seres
vivos no para.

De acuerdo con estadísticas del Instituto Nacional de Geo
grafía y Estadística (Inegi), México está en el tercer lugar por
maltrato animal a nivel latinoamericano, con 7 de cada 10 ani
males domésticos bajo algún tipo de maltrato. En materia de
denuncias, 54% de todas las que recibe la PAOT corresponden
a hechos que atentan contra el bienestar de los animales, lo
que representa, además, un aumento considerable en com
paración con años anteriores.

Y hay cifras aún más reveladoras, pues el Consejo Ciudada
no para la Seguridad y Justicia de la Ciudad de México reportó
haber atendido más de 17 mil 600 reportes por maltrato ani
mal, tan sólo en el periodo de 2020 a la fecha.

Ante ese escenario, fortalecer las facultades de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México puede ser un
factor de gran ayuda, pues si se le amplían las funciones para
que pueda atender las denuncias o reportes ciudadanos sobre
presunto maltrato, habría mayores posibilidades de garantizar
justicia en la mayoría de los casos, asimismo, podría auxiliar a
la Secretaría de Salud, a la Agencia de Atención Animal y a la
PAOT en el resguardo temporal de animales asegurados por
la Fiscalía General de Justicia.

Del mismo modo, le permitiría presentar denuncias ante
el Ministerio Público por delitos de maltrato, crueldad o su
frimiento en contra de animales y remitir ágilmente ante el
Juzgado Cívico y/o Ministerio Público a los posibles infractores,
entre otras cuestiones.

Debemos considerar que, además de la necesidad de hacer
justicia para los seres vivos que no tienen voz, el maltrato ani
mal debe combatirse como un riesgo para la sociedad, pues es
bien sabido que es la antesala a otros tipos de violencia social
y, sin importar a quien vaya dirigida, la violencia se debe fre
nar para evitar su escalada. De modo que, poner reglas claras
y garantizar la aplicación de las sanciones, en conjunto con
otros recursos para la educación, prevención y atención tem
prana, permitirán una política más sólida para la prevención
del maltrato animal.
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No aparece senclerísta. Un total de 120 elementos de diferentes corporaciones se
dividieron en ocho grupos para abarcar más espacios en la Sierra de la Marta, donde desa
pareció la senderlsta Rocío Aguilar, desde el sábado por la tarde. En algunas horas del día ha
bajado la temperatura, lo cual puede afectar a la extraviada. AMKe¡y<umayAim¿6uMc
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ALTA/DAVID CARLOS SMITH

gQuién es y cuánto mide la persona más alta que se haya
conocido y verificado?

R. Don David Carlos, se reconoce a Robert Pershing Wadlow
como la persona más alta jamás registrada con 2.71 metros de
altura, según sus últimas mediciones el 27 de junio de 1940. Su
'peso más alto registrado fue de más de 222 kilos. Nació de ta
ffiaño promedio, pero rápidamente creció hasta pesar más de
14 kilos a los seis meses de edad. A los 18 meses, Wadlow pe
saba 28 kilos y llegó a medir más de 2 metros de altura a los 13
años. Para mantener su enorme estructura, Wadlow consumió
hasta ocho mil calorías al día. Su tamaño se atribuye a una

glándula pituitaria hiperactiva, que libera demasiada hormo
na del crecimiento que causó su enorme tamaño. Los avan
ces médicos de hoy en día proporcionan intervenciones para
ayudar a los pacientes que sufren de la condición de Wadlow,
evitando el crecimiento masivo. Vivió sólo 22 años.

EX/MAGGIE VALENCIA DIEGO

Sr. La Mont, ¿cuál es el último dictamen con relación al prefijo
"ex"?, ¿cómo se usa, ¡unto: exmarido o separado: ex marido?

R. Doña Maggie, la RAE se decidió porque el prefijo "ex" se es
cribirá unido a la base léxica, en caso de que afecte a una sola
palabra. Por ejemplo: "exmarido", "exministro" y "exdirector",

pero continuará escribiéndose separado cuando se trate de
palabras compuestas, como "ex director general".

EL AZUL/ADOLFO MEDINA V.

Entiendo que la atmósfera tiene que ver con los colores del
cíelo, ¿cómo se afectan las puestas y los amaneceres?

R. Don Adolfo, las puestas de Sol y los amaneceres son colo
ridos por una razón similar a la que el cielo es azul: se trata de
cómo la luz se dispersa en nuestra atmósfera. Durante el día,
el Sol está lo suficientemente cerca como para que veamos el
azul en todas las direcciones. Pero a medida que sale y se pone
el Sol, hay más ambiente por el que viaja la luz. Este viaje más
largo da ondas amarillas, naranjas y rojas, que, naturalmente,
tardan más en dispersarse por la atmósfera; una oportunidad
de brillar. Esto también explica la hora dorada o mágica, cuan
do el Sol lo cubre todo con un resplandor suave y difuso poco
después de levantarse y antes de ponerse.

LA LUZ/LUIS VICENTE G.

¿Sería posible ver un objeto que se moviera a la velocidad
de la luz?

R. Imposible, don Luis Vicente. Sin llegar a esa veloci
dad le comparto que, a esa velocidad, por ejemplo, una pelota
se volvería invisible, ya que la bola iría tan rápido que el cere
bro no tendría tiempo de procesar ninguna luz que se refleje.
En un experimento, los pilotos de la fuerza aérea pudieron
reconocer una imagen de un avión que se mostró en la pan
talla durante tan sólo 1/220 de segundo. Con esto en mente,
podemos imaginar que la pelota tendría que estar frente a uno
como máximo 1/250 antes de que el cerebro la captara.
Para que la pelota sea invisible, tendría que cruzar 70 metros
en 1/250 de segundo. ¡Eso son 17,500 metros cada segundo o
38,146 mph!. En este punto, la pelota se movería mucho, mu
cho más rápido que la velocidad del sonido, y es casi seguro
que se habría arrugado en una pequeña bola de fuego antes
de que sus sentidos la registraran.
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Lanzan contra la 4T
a yunques y chuchos
• No entienden que la gente ya se cansó de los
mismos rostros y de sus raterías.

Si la alianza opositora tuvo que cargar con el desprestigio
del priista Alejandro Alito Moreno, y del perredista Miguel
Ángel Alito II Mancera, el lanzamiento de la nueva opción
"ciudadana" Unid@s les dice quítense que ahí les vamos.

En su presentación del martes pasado, en el Polyforum
Siqueiros, los integrantes de esta agrupación invitaron a lí
deres sociales, empresarios y agrupaciones políticas a for
mar un frente común para las elecciones de 2024.

Esta agrupación surge luego de que los propios inte
grantes de Va por México dieron por muertos los esfuerzos
aliancistas, sobre todo después de que primero Alito y des
pués Alito II los traicionaron al votar con Morena en favor
de la militarización del país.

Ahora lanzan Unid@s, que se supone es una conglome
ración de seis organizaciones que buscan rescatar al país de
lo que consideran un pésimo gobierno de Morena.

Muy bien, solamente que entre los participantes en este
nuevo esfuerzo hay nombres como Graco Ramírez y Marco
Adame, dos exgobernadores del PRD y PAN, respecti
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vamente, en Morelos, que por
malos manejos entregaron
sus respectivos gobiernos a la
oposición.

Sobre todo Graco, quien dejó
ese estado sumido en una espiral
de violencia y corrupción pocas
veces vista. El panista tampoco
cantó mal las rancheras, aunque
un poco menos; ambos termina
ron tan debilitados, que fueron
desterrados... ¡por Cuauhtémoc
Blanco!

Hasta los hermanos Martínez Terrazas, jóvenes imber
bes, se apoderaron del PAN morelense y desterraron todo lo
que oliera a Adame. Incluso anularon a su hijo Juan Pablo,
que buscaba ser alcalde de Cuernavaca el año pasado.

Ni qué decir de otros personajes como el exgobernador
de Guanajuato, Carlos Medina Plascencia, o el exlíder del
PRD, el también guanajuatense Carlos Navarrete. O sea,
¿juntan al Yunque albiazul con Los Chuchos amarillos y
ésa es su oferta?

Estos grupos se rodean de cartuchos bastante quema
dos que no convocan ni a sus familias. ¿Creen que por sus
lindas caras la gente va a votar por ellos? ¿Como por qué se
habrían de unir a tan distinguía estirpe de corruptos? ¿Cuál
es el atractivo que ofrecen?

No entienden que la gente ya se cansó de los mismos
rostros y de sus raterías, y si creen que haciendo bola y
juntando años de cárcel van a atraer montones de votantes,
están, pero bien tontejos.

Seguro buscan ser de nuevo diputados, senadores o fun
cionarios en 2024, nada más con reciclarse.

Les debe quedar claro que sus perfiles no son atractivos
y que no pueden pretender ser una organización seria que
lance un candidato ganador. A lo más que pueden aspirar
es a que surja un líder y los acepte en su bándo.

Tal como le hicieran Vicente Fox en 2000, que obligó al
PAN a sumársele. O Andrés Manuel López Obrador, que
obligó dos veces al PRD y una a Morena a apoyarlo.

El gran problema es que hasta el momento no hay nin
gún superhéroe a la vista, a menos que se dé una gran frac
tura en Morena y de ahí salga un gallo. O de plano que el
joven alcalde de la ciudad más industrial del norte del país
arranque por su cuenta y se les imponga a todos.

Es decir, que él sea el líder y no el rehén de unos cuantos
políticos frustrados.

O CENTAVITOS

Ante este panorama toma cada vez más sentido la decisión
del PAN en la capital del país, de andar su propio camino
sin esperar a que los otros partidos se decidan a ir con ellos
en alianza para el 24. No cabe duda que, de ser la gran
esperanza para los ciudadanos que no quieren a la 4T, los
opositores han decepcionado al respetable.
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El sistema del cash
en la política
La expectativa publicitaria de que El Rey del Cash asestaría
un golpe contundente a López Obrador se diluyó en el fo
llaje del testimonio anecdótico contra un grupo y no hacia
una práctica institucionalizada. La idea de descubrir su for
ma de financiarse para llegar al poder es querer ver un árbol
sin ramas y hojas, que son las que conforman las redes de
ingresos irregulares en todos los partidos. La obra se pierde
en el ataque político particular frente a un problema mucho
mayor: un modelo de operación del dinero en la política que
goza de cabal salud.

Las bolsas millonarias de dinero público en el sistema de
partidos acabaron por crear una total dependencia del erario
para hacer política. Las prerrogativas reforma tras reforma no
tan hecho, sino crecer en la Federación y en estados, además
de que ninguna ha detenido viejas prácticas de desviación
de recursos públicos a la política y la expansión de nuevas
ramas de negocio con los privados legales e ilegales. Hoy,
como saben bien las autoridades electorales, el presidente
de un partido es el CEO de una gran empresa, en muchos
sentidos, fuera de su capacidad para regularlo.

El modelo de financiamiento público fue un consenso de
la democratización para que hubiera equidad en la com
petencia electoral y evitar el dinero ilegal en las campañas,
pero ya nadie duda que se les pasó la mano. Pero aun, la
dependencia se convirtió en un incentivo perverso que ali
menta partidos voraces que, además, llenan sus arcas con
los moches de sus cargos públicos, maletines de dinero y
los sobres amarillos sin remitente. ¿Puede haber pruebas?,
como reclamó López Obrador a la autora del libro, expare
ja de uno de los hombres más cercanos en la oposición. Sí,
paradójicamente, hay ejemplos públicos de maletines en el
PAN, ligas en el PRD y sobres en Morena..

¿Quién es, pues, el rey del cash? La dependencia de los
partidos es un estado permanente de necesidad de flujos
financieros para sus actividades políticas cotidianas, que
terminó por debilitar al sistema como vimos en el voto de
castigo contra sus dirigencias, élites o los CEOs en la pasada
elección presidencial. El modelo de operación, sin embargo,
no cambió en 2018. Por el contrario, el dinero corre igual
que antes como enseñan las campañas anticipadas de las
tres corcholatas favoritas de Morena para gestionar su visi
bilidad pública. Lo mismo que en denuncias de los sobres
de Pío López Obrador o las averiguaciones sobre el diezmo
de Delfina Gómez en Texcoco para financiar la campaña en
el Edomex con contribuciones de funcionarios municipales,
que la autoridad electoral no pudo realmente sancionar.

En un caso, el TEPJF rechazó responsabilizar a Gómez
del diezmo del 10% del salario a 500 trabajadores munici
pales de Texcoco cuando era alcaldesa porque no pudieron
acreditar que los recursos contribuyeran a su campaña en el
Edomex. La fiscalización alcanzó para sancionar a Morena
por no reportar 2.2 millones de gastos de campaña, pero ni
rastro del dinero en efectivo de los descuentos, aunque co
rroboró la investigación del INE que implicaba a Gómez, y
dio carpetazo para cerrarlo.

Las limitantes de la fiscalización para seguir la ruta del cash
y la impunidad de su manejo en las campañas debilitan tam
bién a las instituciones electorales, que con frecuencia se de
sisten de sancionar las denuncias de financiamiento irregular
bajo la presión de los mismos partidos, un hoomerang contra
ellas mismas. Incluido el Presidente, como mostró la carga
contra el TEPJF y el INE en la investigación de su hermano Pío.
acusado de delitos electorales, como si formaran parte de un
ataque político contra su gobierno. Ahí dos ejemplos de las
ramas y hojas que cubren la captación del dinero público en
la política con los gobiernos de todos los partidos.

En ese follaje se quedó atrapado el obús que anunciaba
El Rey del Cash. La autora, Elena Chávez, trató de rescatarlo
del anecdotario diciendo que su testimonio "abre la puerta"
para ver el problema, aunque nadie en el mundo de la polí
tica tenga intención de verlo. El primero, el Presidente que,
simplemente, lo desestimó como un ataque sin pruebas e
intelectualmente deshonesto. Otros son lo que deben hablar
ahora —conmina la autora—, pero ¿acaso estará en la agenda
de la próxima reforma electoral que ya se anuncia? Lo dudo.

La expectativa publicitaria de que El Rey del Cash asestaría
un golpe contundente a López Obrador se diluyó en el fo
llaje del testimonio anecdótico contra un grupo y no hacia
una práctica institucionalizada. La idea de descubrir su for
ma de financiarse para llegar al poder es querer ver un árbol
sin ramas y hojas, que son las que conforman las redes de
ingresos irregulares en todos los partidos. La obra se pierde
en el ataque político particular frente a un problema mucho
mayor: un modelo de operación del dinero en la política que
goza de cabal salud.

Las bolsas millonarias de dinero público en el sistema de
partidos acabaron por crear una total dependencia del erario
para hacer política. Las prerrogativas reforma tras reforma no
tan hecho, sino crecer en la Federación y en estados, además
de que ninguna ha detenido viejas prácticas de desviación
de recursos públicos a la política y la expansión de nuevas
ramas de negocio con los privados legales e ilegales. Hoy,
como saben bien las autoridades electorales, el presidente
de un partido es el CEO de una gran empresa, en muchos
sentidos, fuera de su capacidad para regularlo.

El modelo de financiamiento público fue un consenso de
la democratización para que hubiera equidad en la com
petencia electoral y evitar el dinero ilegal en las campañas,
pero ya nadie duda que se les pasó la mano. Pero aun, la
dependencia se convirtió en un incentivo perverso que ali
menta partidos voraces que, además, llenan sus arcas con
los moches de sus cargos públicos, maletines de dinero y
los sobres amarillos sin remitente. ¿Puede haber pruebas?,
como reclamó López Obrador a la autora del libro, expare
ja de uno de los hombres más cercanos en la oposición. Sí,
paradójicamente, hay ejemplos públicos de maletines en el
PAN, ligas en el PRD y sobres en Morena..

¿Quién es, pues, el rey del cash? La dependencia de los
partidos es un estado permanente de necesidad de flujos
financieros para sus actividades políticas cotidianas, que
terminó por debilitar al sistema como vimos en el voto de
castigo contra sus dirigencias, élites o los CEOs en la pasada
elección presidencial. El modelo de operación, sin embargo,
no cambió en 2018. Por el contrario, el dinero corre igual
que antes como enseñan las campañas anticipadas de las
tres corcholatas favoritas de Morena para gestionar su visi
bilidad pública. Lo mismo que en denuncias de los sobres
de Pío López Obrador o las averiguaciones sobre el diezmo
de Delfina Gómez en Texcoco para financiar la campaña en
el Edomex con contribuciones de funcionarios municipales,
que la autoridad electoral no pudo realmente sancionar.

En un caso, el TEPJF rechazó responsabilizar a Gómez
del diezmo del 10% del salario a 500 trabajadores munici
pales de Texcoco cuando era alcaldesa porque no pudieron
acreditar que los recursos contribuyeran a su campaña en el
Edomex. La fiscalización alcanzó para sancionar a Morena
por no reportar 2.2 millones de gastos de campaña, pero ni
rastro del dinero en efectivo de los descuentos, aunque co
rroboró la investigación del INE que implicaba a Gómez, y
dio carpetazo para cerrarlo.

Las limitantes de la fiscalización para seguir la ruta del cash
y la impunidad de su manejo en las campañas debilitan tam
bién a las instituciones electorales, que con frecuencia se de
sisten de sancionar las denuncias de financiamiento irregular
bajo la presión de los mismos partidos, un hoomerang contra
ellas mismas. Incluido el Presidente, como mostró la carga
contra el TEPJF y el INE en la investigación de su hermano Pío.
acusado de delitos electorales, como si formaran parte de un
ataque político contra su gobierno. Ahí dos ejemplos de las
ramas y hojas que cubren la captación del dinero público en
la política con los gobiernos de todos los partidos.

En ese follaje se quedó atrapado el obús que anunciaba
El Rey del Cash. La autora, Elena Chávez, trató de rescatarlo
del anecdotario diciendo que su testimonio "abre la puerta"
para ver el problema, aunque nadie en el mundo de la polí
tica tenga intención de verlo. El primero, el Presidente que,
simplemente, lo desestimó como un ataque sin pruebas e
intelectualmente deshonesto. Otros son lo que deben hablar
ahora —conmina la autora—, pero ¿acaso estará en la agenda
de la próxima reforma electoral que ya se anuncia? Lo dudo.
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Militares imponen agenda
Se cumplió lo que se les ofreció a los legisladores. Se les prometió, a
todos los grupos parlamentarios, incluyendo a los de la 4T en San
Lázaro, que tendrían una reunión con los secretarios de la Defensa y de
la Marina, y la tendrán, el martes 18. Sólo que los altos mandos del
Ejército determinaron que la reunión sea en las oficinas de Cresencio
Sandoval, no en el Palacio Legislativo. Y ahí estaría también el titular
de laMarina. Todo en el mismo viaje. Rendición de cuentas, pero desde
casa. ¿Serán los signos del empoderamiento castrense?

Washington pone punto final
a controversia
"El embajador no firmó ningún acuerdo", afirmó el Departamento
de Estado de Estados Unidos en relación con el acuerdo de segu
ridad que entabló su embajador en México, Ken Salazar, con el
gobierno de Zacatecas. Según Ricardo Zúñiga, subsecretario in
terino de la Oficina de Asuntos del Hemisferio Occidental, "no hubo
un acuerdo formal", y simplemente fue una charla como las que se
tienen en todos los gobiernos estatales. Así es como el gobierno esta
dounidense le pone punto final a la controversia.

Moreira cuestiona a Unid@s
Ver para creer. Ahora resulta que el PRI cuestiona el origen de los
recursos que financian al nuevo bloque opositor contra Morena y
AMLO, que impulsan los empresarios Claudio X. González y Gus
tavo de Hoyos. "El grupo Unidos, con todo respeto, es un tema que se
tendrá que discutir en el PRI, y ellos también. Tienen que plantearle a
la nación quién financia, quiénes son, qué propósitos tienen, son ciu
dadanos o son actores que buscan el poder. Porque si son ciudadanos
que buscan el poder, entonces no están actuando como ciudadanos",
denunció el líder de los diputados del PRI, Rubén Moreira.

Monrealy la voz del pueblo
Un día después de que, finalmente, el Presidente incluyó a Ricardo
Monreal en su bolsa de corcholatas, el líder morenista en el Senado
agradeció que López Obrador "reconozca que soy un aspirante legí
timo a sucederlo; es un paso importante". No obstante, el zacatecano
hizo un exhorto a que ahora exista "igualdad en la competencia y
piso parejo", y sentenció: "El pueblo tendrá la última palabra". ¿Será?
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Sedeña quiere encuesta paralela
ala dellNEGI
En medio de la polémica por la ampliación de los patrullajes milita
res, el Ejército quiere invertir algunos millones de pesos en contratar
una encuesta para saber el nivel de aceptación que tiene entre los
mexicanos. Se trata de un ejercicio similar al que realiza cotidiana
mente el INEGI, el cual no le cuesta un peso al instituto castrense.
No se sabe si la Sedeña no confía en el INEGI y mucho menos su
real pretensión. Por lo pronto la convocatoria ya se lanzó e incluso
algunas empresas enviaron cotizaciones de entre 1.5 y 4.7 millones,
según los archivos de Hacktivistas Guacamaya.

Visita en Palacio
Quien anduvo ayer de visita por Palacio Nacional fue el ingeniero
José María Rioboó, quien está entre los pocos empresarios en el
libro El rey del cash. El asesor preferido del mandatario estuvo alre
dedor de una hora.

Siempre sí hay postura sobre Rusia
En esta ocasión, México sí votó a favor de condenar la anexión ile
gal de territorios ucranianos a Rusia, dejando de lado su postura
neutral en el conflicto. ¿Será que el Presidente cambió de opinión?
¿O el canciller Marcelo Ebrard y el representante de México ante la
ONU, Juan Ramón de la Fuente, se le revelaron? Porque en lo
aprobado con el voto de México se dice de manera muy clara que se
"condena el hecho de que la Federación de Rusia haya organizado
'referendos', ilegales en sí, en regiones situadas dentro de las fronte
ras de Ucrania", que está muy lejos del "a nosotros no nos metan en
esos asuntos" que tanto repitió López Obrador.
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El día queAMLO quiso
desaparecer el Seriasica
Es costumbre sexenal que

un presidente electo se in
volucre en la elaboración

del presupuesto de lo que será su
primer año de gobierno. Así pasó
con Andrés Manuel López Obra
dor en 2018. Y ahí fue la primera
ocasión en que AMLO quiso des
aparecer el Senasica.
López Obrador tiene claro qué

quiere hacer con el dinero pú
blico: programas sociales de en
trega directa de fondos, algunas
pocas obras enormes, polémi
cas y pretendidamente emble
máticas, dar muchos recursos a
empresas energéticas del Estado
y desaparecer los más posibles
de los esquemas de apoyo a en
tes externos (desde estancias in
fantiles a becas para científicos).
¡Ah! Y ganar elecciones.
Para tal efecto, en la transición

succionó recursos de muchos

programas que quedarían lastra
dos presupuestalmente a partir
de 2019.

Y en esas andaba cuando en su
Excel se le atravesó el Servicio
Nacional de Sanidad, Inocuidad
y Calidad Agroalimentaria (Sena
sica). Quítenle los recursos, dijo
el tabasqueño en una reunión
realizada en ese periodo. Los que
le escuchaban estaban atónitos.

Le explicaron lo importante de la
vigilancia fitozoosanitaria. No le
va a pasar nada a las vacas por un
par de años que no se les inspec
cione, fue la respuesta palabras
más palabras menos de quien
tomaría posesión el 1 de diciem
bre de aquel año.
De alguna forma cupo la sen

satez y por aquella ocasión no se
desapareció el Senasica. Hasta
ahora.

El reforzamiento del plan
antiinflacionario gubernamen
tal consta de, según se informó
la semana pasada, facilidades
para que 15 empresas importen
alimentos. Menos impuestos y,
sobre todo, nada de inspecciones
del Senasica o la Cofepris.
Esa medida, reseñada aquí en

los dos últimos días, pone contra
la pared a México al aumentar
drásticamente las posibilida
des de introducción a nuestro

país de productos que pudie
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ran no cumplir con la calidad e
inocuidad. Se pone en riesgo la
salud de los mexicanos y de la
planta productiva agropecuaria.
Nomás.

Y supone, al mismo tiempo,
por la forma en que se trata el
asunto desde Palacio Nacio
nal, una amenaza de muerte al
Senasica, a cuyo director se ha
acusado, sin prueba alguna (o/
coursé), de estar al servicio de
no sé qué intereses y de ser un
obstáculo para que los mexica
nos tengan más productos en el
mercado, de forma que even
tualmente bajen los precios de
los mismos.
El Presidente llegó a decir en

una mañanera de esta semana
que el Senasica se opone a que
tengamos pavos, cuando lo que
ese organismo está revisando es
que, dado que Estados Unidos
es el principal proveedor de los

pavos que consumimos aquende
el Bravo, y dado que nuestros ve
cinos sacrificaron 40 millones de
esas aves por epidemia severa de
influenza aviar, se han reforzado
las inspecciones y, pues sí, habrá
menos de esos pechugones. En
algunas mesas no habrá pavo,
pero la buena noticia es que si
las inspecciones funcionan en
todo el país no habrá influenza
aviar.
La verdad sea dicha la única

esperanza que tenemos es que
Adán Augusto López Hernán
dez se aboque a defender al
Senasica.

Porque si es cierto eso de que
es el secretario de Gobernación

el que logró el milagro de que
AMLO aceptara que en el quinto
transitorio militarizador se ne

gociaran más allá de comas, de
que se abriera el gobierno a ha
cer política, pues entonces hay
esperanza de que si al también
tabasqueño de Bucareli se le
prende el foco igual y defiende a
una institución que hoy cuesta 5
mil 500 millones, pero vale más,
mucho más para nuestra salud y
nuestra economía.

Y por cierto, ¿qué hace Rogelio
Ramírez de la O?

Se pone en riesgo
la salud de los

mexicanos y de la
planta productiva
agropecuaria. Nomás
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El emperador del cash

El libro de reciente publicación
"El Rey del Cash" (Grijalbo,
octubre 2022) escrito por la

periodista Elena Chávez, ofrece
una mirada cercana, casi íntima al
círculo personal de Andrés Manuel
López Obrador durante sus largos
años de recorridos y campañas
interminables.

El libro, lo dice la propia escri
tora, es un testimonio personal de
vivencia a lo largo de 18 años, al
lado de quien fuera el particular,
vocero, acompañante y hombre de
confianza durante casi 20 años,
César Yáñez.

Elena fue esposa de Yáñez ade
más de haber sido, ella misma, cola
boradora en el gobierno capitalino
en los años (20002005) cuando
AMLO gobernó la ciudad.
El valor testimonial radica en

su cercanía, en su acceso a confi
dencias personales de su esposo,
inseparable de AMLO. Despla

zamientos, estrategias, detalles
incluso de la vida personal del can
didato eterno y hoy presidente.
Hay muchos elementos compro

bables y del conocimiento polí
tico y periodístico desde hace dos
décadas.
Por ejemplo, sabemos desde su

paso por el gobierno del entonces
Distrito Federal, que se pedía (exi
gía) una cuota (porcentaje salarial)
a asambleístas del PRD, a emplea
dos del gobierno, a integrantes del
partido. Desde entonces era am
pliamente sabido y además, discu
tido al interior del PRD donde había

muchos grupos inconformes con la
medida.

Supimos después, años más
tarde, de su cercanía y alianza con
varios sindicatos que apoyaron,
proveyeron y donaron importantes
cantidades de dinero a López Obra
dor. Los maestros, los electricistas,
los mineros, los petroleros incluso.
Por supuesto, los trabajadores

jamás fueron consultados, era un
acuerdo con las cúpulas y los líderes
corruptos que disponían de fondos
sindicales como si fueran propios.
La premisa fue entonces, y si

gue siendo, no dejar rastro de
transferencias, pagos, cheques o
movimientos. El propio AMLO lo
presumió hace años en entrevista
pública: "no tengo chequera, ni
cuenta de banco, y sólo 200 pesos
en la cartera".

Como líder de oposición sabía
bien que una forma de acosarlo o
perseguirlo por parte del sistema,
era mediante un seguimiento pun
tual a los cuantiosos fondos que
manejó por años. Exigir la disci
plina de operaciones en efectivo,
evitó que ese fuera un flanco débil
por medio del cual pudiera ser
auditado, confrontado, acusado
de riqueza inexplicable o, en todo
caso, manejo de fondos de dudosa
procedencia.
Más aún, pudiera haber sido un

elemento de presión política contra
los empresarios benefactores del
líder social, que durante años segu
ramente hicieron donaciones a sus
campañas y giras.
El tema de fondo radica en la

finalidad que se le dio a esos recur
sos. ¿Para qué los utilizó?
Si partimos de la premisa de su

"honestidad" a prueba de balas,
de su "plumaje impoluto", de su
desapego a lo material percepción
pública muy extendida entre la ciu
dadanía suponemos que todo ese
dinero, los cientos y tal vez miles de
millones que pasaron por sus ma
nos a lo largo de tantos años, estu
vieron destinados a la construcción
de su movimiento político.
Levantar Morena de la nada, es

decir, aprovechando el aparato
operativo instalado por el PRD por
años y luego transfundido a Mo
rena, representó necesariamente
muchos recursos. AMLO lo consi

guió, fundó el partido, asambleas
y comités en cada estado, líderes
locales, movilización y todo lo ne
cesario antes de llegar al poder.
Hoy es otra cosa, porque desde

Palacio se pueden conseguir, movi
lizar, destinar fondos y recursos con
poder ilimitado.
Pero hace 5 o 7 años requirió de

enormes cantidades de dinero, que,
a juzgar por el testimonio de Elena
Chávez, lo obtuvo, lo consiguió y lo
administró.

Surgen más preguntas, ¿y todo
fue a dar al partido?
Es sabida su amplia animadver

sión por las organizaciones de la so
ciedad civil, así que de donaciones a
causas nobles y justas, seguramente
nada. Pagó sueldos, con frecuencia
excesivos (50 mil pesos mensuales
a su gabinete "legítimo" después de
la derrota del 2006) a sus colabora
dores e incondicionales.

Como se acostumbra en política
mexicana, seguramente pagó
y financió campañas múltiples,
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al Congreso y a gubernaturas
locales.

¿Pero y qué más? Fué mucho
dinero, de cuya suma me temo, no
sabremos jamás.
Recuerde usted aquella orga

nización civil "Los Amigos de
Fox", que desempeñó una función
similar al recabar donativos para
impulsar la campaña del guana
juatense a la Presidencia, fue audi
tada y sancionada por la autoridad
electoral debido a gastos excesivos
yno justificables.
Pero ¿qué se puede decir del

dinero que AMLO manejó por
décadas?

Elena Chávez asegura que pagó

ingresos a sus hijos, a su esposa,
pero lo cierto hasta donde sabe
mos es que no hay un rancho es
pectacular al estilo Duarte o Alito
Moreno. Tampoco hay autos, re
lojes (al estilo César Yáñez) o una
gran biblioteca y obras de arte.
Es decir, López Obrador bien

puede ser un hombre sencillo y ho
nesto muchos difieren que no se
enriqueció a costa de este prolon
gado movimiento que lo llevó a la
Presidencia de México.

¿Pero eso lo hace inocente? ¿Es
válido disponer de recursos sindi
cales, sustraer cuotas a empleados
públicos y de gobierno, a legislado
res, para un movimiento político?

¿O nos van a decir ahora que todo
fue voluntario? Porque abundan
los testimonios que señalan lo
contrario.

López Obrador hizo la proeza
de vencer al sistema de partidos,
o mejor dicho, crear su propia ver
sión a imagen y semejanza, para
irrumpir en el escenario electoral
victorioso en 2018. A cuatro años
de distancia con el fracaso estre

pitoso de su gobierno, inevitable
mente, saldrán muchas historias
de dineros, consentidos beneficia
dos, ahorros y reservas para mo
mentos difíciles.

Mucho aún, está por salir a la luz
pública.
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Los gritos de la guacamaya
La reunión de gabinetes de

seguridad entre México y
Estados Unidos, que se lle

vará a cabo hoy en Washington,
enfrentará al más débil gobierno
mexicano, y con la mayor vulnera
bilidad política ante sus contrapar
tes, al realizarse en un contexto de
humillación para el Ejército y las
fuerzas federales por la sumisión,
por omisión, ante los cárteles de la
droga. El hipertexto lo proveen los
correos de la Secretaría de la De
fensa hackeados por el grupo que
se autollama Guacamaya.
Son millones de mensajes

extraídos de sus sistemas de
seguridad, pero unos cuantos en
contrados al azar en un inmenso
volumen de 36 mil documen
tos, que son la primera puerta
que abrió Guacamaya mientras
se terminan de descargar los seis
terabytes que ha proporcionado
selectivamente, abrieron una
ventana a la información sobre el
crimen organizado.
El Ejército tiene el mapeo pre

ciso de todos los cárteles de la
droga, las bandas criminales que
están asociadas a estas grandes
organizaciones, las redes de pro
tección institucional que incluye
protección de gobernadores, la
compra de alcaldes, diputados y
regidores, sus sistemas de inteli
gencia para saber los pasos y pla
nes de grupos de interés y sociales.
Su inteligencia humana y tecnoló
gica es vasta y sistemática.
Sin embargo, la violencia conti

núa creciendo en el país y los cár
teles de la droga siguen ampliando
sus territorios en lucha perma
nente por conquistar más. Es el

gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador es donde
se ha registrado el mayor número
de muertes en tiempos de paz,
aunque se vive una especie de gue
rra civil entre criminales, donde el
Estado mexicano es, básicamente,
testigo pasivo. Sólo de manera
fortuita o extrema se han involu
crado las fuerzas federales en una

lucha donde, por instrucciones
presidenciales, deben ser observa
dores y estar a la expectativa, pese
a disponer de toda la información
necesaria para impedirlo.
No hay mejor botón de mues

tra que lo que sucedió hace unos
días en San Miguel Totolapan,
en la Tierra Caliente de Gue
rrero, donde la primera línea de
investigación de las autoridades
federales señala al líder de La Fa
milia Michoacana en la entidad,
José Alfredo Hurtado Olascoaga,
la Fresa, como el responsable
del asesinato del alcalde Con
rado Mendoza, de su padre Juan
Mendoza, que fue también edil,
y de 18 personas más. Cuatro
días después, el Ejército desplegó
soldados y artillería pesada a esa
zona en busca de los autores de la
masacre.

Como ha sido el patrón sexenal,
fueron reactivos, no activos.
La masacre, como muchas otras

en el país, pudo evitarse si, como
demuestran los correos hackea

dos por Guacamaya, hubieran ac
tuado conforme a lo que la ley le
exige al gobierno federal. La Fresa
debió sentirse tan impune que,
sentado en un mullido sillón y ves
tido con ropa y reloj de lujo, grabó
un video para YouTube donde
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pichó desinformación. Hurtado
Olascoaga y su hermano Jhonny
(sic), el Fish, que controlan esa re
gión de Tierra Caliente, nunca ha
bían dado la cara de esta manera.
Ahora lo hacen porque deben
estar seguros y confiados de que el
gobierno no los tocará.
Los correos hackeados mencio

nan al detalle a alcaldes y alcalde
sas que protegen a delincuentes
en Guerrero, sin que haya más
justicia contra ellos que la que los
propios criminales les aplican para
dañar a sus enemigos. Igual pasa
con el Cártel Jalisco Nueva Genera
ción, donde, pese a tener cono
cimiento claro de quiénes son,
dónde están o qué vínculos tienen
con autoridades al más alto nivel
estatal en algunas entidades, no se
ha actuado contra sus líderes. La
consecuencia ha sido que, como
se vio en Jiquipilas, en la frontera
de Chiapas con Oaxaca, estén de
safiando abiertamente al Cártel de
Sinaloa, que es el amo de las rutas
de la droga en ese tramo del Pací
fico mexicano.
Lo mismo puede decirse del

mapa criminal que elaboró la Se
cretaría de la Defensa en la Ciudad
de México sobre los grupos cri
minales que operan en la capital
federal. Hasta hace muy poco era
una especie de santuario para sus
líderes y familias, y de almacena
miento y redistribución de drogas
de los cárteles. Ya no. Las organi
zaciones criminales, pese a que el
gobierno de Claudia Sheinbaum, a
contracorriente de la estrategia de
su jefe político, López Obrador, sí
utiliza información de inteligencia
de la Marina y realizan acciones
conjuntas, para combatirlos, los
están rebasando a niveles preocu
pantes. El sábado pasado, lo que
nunca había sucedido, pasó: un

convoy de criminales circulando
en la alcaldía Milpa Alta.
Si saben que, por la capacidad

de vigilancia en las calles de la
capital y el elevado número de
fuerzas de seguridad locales y
federales que se concentran en la
Ciudad de México, un convoy no
registrado puede ser detenido en
un máximo de 90 segundos, ¿por
qué lo hicieron? La impunidad es
la variable en su desafío. ¿Y cómo
no van a tener esa percepción si
quien lo convierte en realidad es
el propio Presidente, que ante la
menor crítica sostiene que no en
frentará a los criminales?
La autoridad policial o militar en

México no es autoridad. Las humi
llaciones a soldados, a quienes me
tafóricamente tiene el Presidente
amarrados de las manos, son into
lerables e inaceptables en cual
quier país donde la ley sí es ley, y
existe el Estado de derecho. La es
trategia de López Obrador era in
sostenible antes de Guacamaya, y
se convierte hoy en un hándicap al
conocerse el detalle de la informa
ción en manos del Ejército: todo lo
sabían y nada hicieron.
Los cárteles avanzan en su ex

pansión territorial y el trasiego de
drogas crece. La preocupación de
Estados Unidos es por el fentanilo,
que asesinó a más de 100 mil de
sus ciudadanos el año pasado, y
que mayoritariamente pasa por
México, concentrándose 76% de
la exportación en Sinaloa, como
demostró otro correo hackeado.
Desnudo estará el gabinete

de seguridad mexicano ante el
estadounidense, sin respuestas
a sus preguntas, ni margen para
resistir presiones. Los gritos de la
guacamaya han resultado más
sonoros que los pericos de Palacio
Nacional.
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El modus operandi
de Vitol

¦ ITOL ES UNA una empresa líder
en comercialización de energía yV!materias primas con sede en Suiza
y de propiedad holandesa, con
operaciones concentradas en Gi

nebra, Londres, Houstony Singapur.
Sin embargo, se ha probado ya en varias

ocasiones que la empresa opera bajo esque
mas de corrupción y nepotismo sobre todo
en la región de América Latina, donde Brasil,
Ecuador y México son bastiones.
En un comunicado publicado por el De

partamento de Justicia de Estados Unidos en
diciembre de 2020, se explicó que durante 15
años, Vitol pagó millonarias sumas de dólares
en sobornos.

El gigante que preside Rusell Hardy co
rrompió a numerosos funcionarios en tres
países distintos para obtener ventajas compe
titivas inadecuadas que resultaron en benefi
cios ilícitos significativos para la firma.
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La compañía pagó sobornos en esos tres países para asegurarse información pri
vilegiada y que se les favoreciera en la concesión de contratos con las empresas ener
géticas estatales de estos países.
En el documento se señala que Vitol llevó a cabo estos esquemas de sobornos en

Brasil a través del uso de intermediarios y compañías ficticias que se encargaban de
entregar los pagos a cuentas fuera del país.

Se detalla que para la comunicación entre los "coconspiradores" o intermedia
rios utilizaban correos electrónicos alternos y nombres código como "Batman", "Ti
ger", "Phil Collins", "Dolphin", entre otros.

En México y Ecuador, Vitol también admitió sobornar a funcionarios de ambos
países para asegurar la obtención y retención de negocios relacionados con la com
pra y venta de productos energéticos.
Aquí se extendió la práctica de firmar acuerdos de consultoría falsos, formar em

presas cascarón, emitir facturas falsas para justificar sus acuerdos simulados de
consultoría y utilizar cuentas de correos alternos para transferir fondos a compañías
fuera de los países.
Le decía que en el caso de México se conoce que dos de los funcionarios impli

cados en el amañado esquema de operación de Vitol son el exsubdirector de Ge
neración de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Eduardo Arrióla, y su
colaborador, Pablo Álvarez Watkins.
Entre 2012 y 2017 Vitol México tuvo como director general a Luis Roca Ramisa,

un venezolano que desde 2019 fue socio de Francisco "Pancho" Antonio Colo
rado, operador financiero de Los Zetas en la compañía RRL Oilfields.
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EL PLENO DEL Instituto Federal de
Telecomunicaciones aprobó el mes
pasado, la incor
poración de los
dos nuevos so
cios que estaban
pendientes por
subirse al siste
ma Radiópolis,
que controlan
los españoles
de Grupo Prisa.
Tras la fallida
entrada de Grupo Coral de Miguel
Alemán Magnani en julio de
2019, misma que luego de muchas
complicaciones logró concretar un
año después con la suma del em
presario Carlos Cabal Peniche,
la composición del nuevo capital
había quedado 50% para los his
panos y 50% para los mexicanos.
Sin embargo Cabal había adqui
rido un préstamo de Crédito Real
que al final tuvo que devolver en las
acciones de Radiópolis que había
adquirido del paquete de 50% de
Alemán. El 28 de septiembre los co
misionados Javier Juárez Mojica,
Arturo Robles, Sostenes Díaz y
Ramiro Camacho aprobaron la
nueva estructura de capital. El con
glomerado de medios que controla
Joseph Oughourlian mantiene su
50%, Alemán baja a 23.50%, entra
Crédito Real Arrendamiento que
representa Felipe Guelfi con un
31.50% y Barrister Services de Ja
vier Mondragón con un 5%.
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EFECTIVAMENTE, A LA callada Alea
tica está sondeando la venta de este
par de autopis
tas que recién
le reportamos:
laAmozocPe
rote de 105 ki
lómetros y la
AtizapánAt
lacomulco de

otros 95. La pri
mera llegó ya a
su saturación

en los primeros 20 kilómetros y re
quiere un desdoblamiento cuya in
versión al parecer los australianos
del fondo IFM no están dispuestos
a realizar. Lo mismo sucede con la
otra que asignó Enrique Peña Nie
to a la española OHL de Juan Mi
guel VillarMir y que dirigía José
Andrés de Oteyza y que se ha con
vertido en un dolor de cabeza para
Aleatica porque lleva más de diez
años y no se concluye. Ambas con
cesiones, más un eventual quiebre
jurídico del Viaducto Bicentena
rio, podrían ser la causa de que IFM

Global Infrastructure Fund anun
ciara la recompra de las acciones
públicas del grupo que dirige Da
vid Antonio Díaz, su desliste de la
Bolsa Mexicana de Valores y su reti
ro de México.
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AYER LA COMISIÓN Ejecutiva del
Consejo Coordinador Empresarial,
que preside Fran
cisco Cervan
tes, se reunió con
Raquel Buen
rostro. Con la
flamante secreta
ria de Economía
estuviéronlos
representantes
de la Concamin
deJoséAbu
gaber, Coparmex de José Medina
Mora, Consejo Mexicano de Nego
cios de Antonio del Valle Peroche
na, Asociación de Bancos de México
de Daniel Becker, Consejo Nacio
nal Agropecuario de Juan Cortina,
Asociación Mexicana de Institucio
nes de Seguros de Juan Patricio
Riveroll y Concanaco de Héctor
Tejada. Amén de Canaco, Canacin
tra, AMIB, Comee, ANTAD, Caintray
Amafore.
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TAMBIÉN AYER ARRANCÓ tenien
do como orador al presidente de la
Suprema Corte de Justicia de la Na
ción, Arturo Zaldívar, el Congre
so Centenario de la Barra Mexicana,
Colegio de Abogados, que presi
de Claudia De Buen, así como el
XVIII Congreso Nacional de Abo
gados y el primero en la CdMx. Los
trabajos se prolongarán hasta este
viernes. Hoy jueves es el día con
centrado en temas tecnológicos.
Se abordarán asuntos de relevan

cia como transformación digital,
mercados digitales, ciberseguridad
y derecho, judicatura y tecnología,
notariado en la era digital, etcétera.

EN TORNO A la compra venta del
Hospital Sedna de Periférico Sur en
la CdMx, nos llegan algunas preci
siones de Hospitales MAC, el adqui
rente. Lo más importante que nos
hacen ver es que su accionista prin
cipal, Miguel Koury, ni tiene de
socio a ningún hijo de Martha Sa
hagún ni es miembro del Partido
Acción Nacional. Segundo, el noso
comio en cuestión costó 120 mi
llones de pesos y se financió con la
emisión de Certificados Bursátiles
que MAC levantó en una colocación
que realizó en 2020 en la Bolsa Ins
titucional de Valores, la que dirige
María Ariza.
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¿Empresarios, quieren
ayudar? Paguen
antes de 90 días

Está duro. La inflación co
quetea con el 10 por ciento
anual y los créditos tam

bién se encarecen por decisio
nes del gobierno. ¿Empresarios,
quieren ayudar? Paguen más
rápido a proveedores.
Aquellos que tienen un pe

queño negocio están sufriendo
para sacar "la raya".
¿Qué van a hacer las grandes

empresas? Dejemos de lado el
raro plan que armaron algu
nas con la Presidencia para los
consumidores. Aquí el asunto es
apoyar changarros que surten,
por ejemplo, a supermercados.
¿Por qué deben hacer algo?
Hoy se benefician de peque

ños productores, digamos, de

salsas, galletas o dulces. De esos
que abundan en México.
Walmart, OXXO, Soriana y

las demás, cobran de inmediato
cuando ustedes sacan el pro
ducto de la tienda. ¿Cuándo
llega ese dinero a quien fabricó
la salsa? En tres, cuatro, o hasta
seis meses.

Mientras, el supermercado
tiene en su cuenta el efectivo y
puede usarlo para un negocio
financiero, incluso en el más bá
sico. Pueden depositarlo a plazo
y ahora que han subido las tasas,
reciben a cambio intereses que
ayudan al director de finanzas a
quedar bien con el Consejo. Bien
por el CFO. Mala tarde para los
pequeños negocios.
Por eso deberían ayudar ya.

Si quieren, ignoren este texto y
hagan caso a la Coparmex o a
la American Chamber of Com
merce, que agrupa a los gigantes
que juegan en México.
Lean, por favor, lo siguiente:

"5 cosas que las grandes empre
sas pueden hacer ahora mismo
para ayudar a las pequeñas em
presas", así titula esta semana
un artículo la US Chamber of
Commerce, asociada con la se
gunda. https://bit.ly/3s8xqjH
"1. Acelere el procesamiento

de pagos. Pagar las facturas
de las pequeñas empresas más
rápido puede ayudarlas a ser
más rentables, contratar a más
trabajadores y crecer más rápi
damente. Un estudio de 2016
mostró que pagar a las empresas
solo 15 días antes tuvo un gran
impacto en su crecimiento", pre
cisó ayer como primer consejo
ese gremio empresarial en un
texto firmado ayer por Lindsay

Cates, gerente de Comunicación
y Estrategia. Es un buen consejo,

ahí les va uno mejor: pónganlo
en acción.
Atención: la labor de las em

presas grandes es loable. En
muchos casos tienen una admi
nistración transparente, pagan
la mayor parte de los impuestos
tributarios que recibe el go
bierno y crean la mayoría de los
empleos formales, esos que ofre
cen IMSS e Infonavit.
Pero sus líderes deben enten

der el nuevo contexto. Ya cam
biaron los días de bajas tasas de
crédito. Los bancos centrales
ahora influyen para encarecer
los préstamos a los que tienen
acceso los emprendedores. Pa
gan más, justo cuando suben los
precios.
Ayudar a proveedores puede

tener ya un impacto legal. La
Consar, institución que vigila a
las Afore, revisa desde este año
que el dinero de trabajadores
como los que leen este texto, se
invierta bajo estándares ESG, si
glas en inglés que refieren Envi
ronment, Social and Corporate
Governance. Si no lo hacen, hay
castigos.
Si las empresas quieren recibir

préstamos de esos recursos que
suman casi 7 billones de pesos,
deben considerar proyectos so
ciales, por ley. Pero no debería
ser el catalizador.
Hace unos 5 años, cuando

el entonces presidente Donald
Trump golpeaba todos los días
al Tratado de Libre Comercio
de Norteamérica (TLCAN),
apoyado por buena parte de su
población, la Amcham organizó
un evento.
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Los comentarios bajo el tem
plete eran similares y coincidían
en un mensaje: "debimos hacer
más para difundir entre la gente
los beneficios del TLCAN".

Esos comentarios se pare
cen a unos escuchados en 2007
durante una reunión de otra
organización empresarial: "pasó
cerca la bala" decían en referen
cia a la cerrada votación presi

dencial de 2006. Hicieron poco y
llegó el cambio de 2018. La falta
de acción tiene consecuencias.
Salvo excepciones, los empre

sarios carecen de relaciones efi
cientes con la comunidad.

Pasen el tip a la Coparmex que
difunde en estos días propuestas
como esta: "Establecer una po
lítica de fomento al emprendi
miento; y también a la economía

social y solidaria que permita a
las cooperativas y al conjunto de
empresas de propiedad colectiva
del sector social, crecer, captar
inversión, acceder a crédito de
la banca de desarrollo a tasas
preferenciales". Ojo con la viga
en el ojo.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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Quizás sea la última oportunidad

Los acontecimientos de las
últimas semanas han ge
nerado desasosiego entre

muchos que deseamos y que
remos que México siga siendo
un país democrático y que, con
todos sus problemas, se pro
ponga construir juntos un país
más próspero, más incluyente,
más justo y cuidadoso del medio
ambiente. La militarización del
país, con un Ejecutivo cada vez
más desnudo por las revelacio
nes de corrupción y de saqueo
de las arcas públicas para finan
ciar sus campañas políticas y un
buen vivir, con una élite de las
Fuerzas Armadas que parecen
acariciar poder y dinero con
tanta o más voracidad que sus
contrapartes de la clase política
tradicional, con vínculos del
poder público con grupos del
crimen organizado que ya parti
cipan abiertamente en procesos
electorales, ha elevado signifi
cativamente los obstáculos para

que la voluntad popular se ex
prese libremente en las urnas.
De acuerdo con lo presentado

por Leonardo Kourchenko en
estas páginas el pasado 29 de
septiembre, el presidente Ló
pez Obrador ya les dio "carta
blanca" a los 21 gobernadores
de Morena para que hagan lo
que tengan que hacer para ase
gurar el triunfo de ese partido
en las próximas elecciones. No
hay límite, ni de dinero ni de

comportamiento delictivo, que
frene a los gobernadores para
que se conviertan en los princi
pales operadores políticoelec
torales de Morena a lo largo y
ancho del territorio nacional.

Tampoco hay garantía que, ante
excesos del poder, las Fuerzas
Armadas se mantengan leales
a la Constitución y no al presi
dente de la República (Imagi
nen por ejemplo una toma del
INE por una turba morenista en
caso de que la oposición ganara

las elecciones en 2024. ¿Cuál
sería la reacción de la Guardia
Nacional?).
Ante este cada vez más com

plejo panorama, quizás la
última oportunidad para pre
servar nuestra democracia en
los próximos decenios sea que
una candidata o un candidato

de la oposición gane holgada
mente las elecciones de 2024.
Parece una lucha entre David

y Goliat por el dinero práctica
mente ilimitado que el gobierno
va a seguir utilizando para
comprar voluntades, y por el
comportamiento ilegal de can
didatos y funcionarios públicos
que utilizan tiempos y recursos
públicos sin recato alguno para
fines electorales. Por eso es tan

importante el lanzamiento de
una plataforma ciudadana para
desarrollar un plan de gobierno
y para el México de los próxi
mos años que represente la
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voluntad de millones de mexi

canos. Esta plataforma, deno
minada "Unidos por México",
intenta aglutinar a cientos de
miles de ciudadanos que esta
mos inconformes con el actual

gobierno y que buscamos un
futuro mucho mejor para el
país. Se pretende, además de
consensuar una gran propuesta,
que los partidos políticos de
oposición se abran a propuestas
ciudadanas, que postulen can
didatas y candidatos idóneos
(muchos sin haber pertenecido
necesariamente a algún par
tido) como coalición con candi
daturas únicas.
En las elecciones de 2021

hubo resultados positivos de
un esfuerzo colectivo de esta

naturaleza que logró quitarle la
mayoría calificada en el Senado
a Morena y sus aliados. Lamen
tablemente, el gobierno utilizó
todos los medios a su alcance y
compró o amenazó a militan
tes de los partidos de oposición
para que avalaran la militari
zación del país. La contención
se fracturó y hubo traición a los
ciudadanos.

Hoy se trata de un nuevo
esfuerzo, quizás todavía más
difícil que el desplegado para

el proceso electoral de 2021,
que no obstante reviste toda
vía mayor relevancia. Y es que,
efectivamente, la consolidación
del poder de Morena apunta
lado por las Fuerzas Armadas,
aun en medio de la corrupción y
delitos revelados en la filtración
de los documentos de la Se

deña y los testimonios del libro
el "El rey del cash", convierte la
lucha electoral en una batalla
asimétrica. La lucha se observa

todavía más compleja por los
inminentes embates al INE que
parecen aproximarse, aunque
ayudaría mucho si la Suprema
Corte resolviera las acciones de

inconstitucionalidad pendien
tes respecto de la militariza
ción de la seguridad pública. El
único antídoto posible parece
ser que los partidos se pongan
de acuerdo para escoger mucho
mejor a sus candidatas y candi
datos, propongan a uno solo de
ellos en coalición, y la sociedad
se una y salga masivamente a
votar. Unidos, sociedad y par
tidos políticos, con un proyecto
consensuado para el futuro de
México, parece ser la última
oportunidad antes de que nues
tra democracia pase a la lista de
eufemismos en nuestro país.
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Cuentas bancarias, en riesgo
Al carecer de la liquidez

suficiente para hacer
frente a los compromisos

presupuéstales del gobierno,
ahora buscan por todos lados
recursos frescos para seguir
sufragando los caprichos y ocu
rrencias; ahora le echaron el ojo
a las cuentas bancarias que no
han tenido movimiento en los

últimos seis años y ello ya de
suyo, pone en riesgo los recur
sos de los mexicanos que se ope
ran en el sistema bancario.

La Cámara de Diputados
aprobó una reforma al artículo
61 de la Ley de Instituciones de
Crédito, a fin de que los recur
sos abandonados en institu
ciones bancarias se destinen a
seguridad pública; sin embargo,
con un gobierno mentiroso se
guramente esos fondos serán
para todo, incluso, para conver
tirlo en cash, menos para el pro
pósito por el que fue creado.
Especifica que los recursos,

así como los intereses y rendi
mientos acumulados, genera
dos por todos los depósitos e
inversiones en la cuenta global
con excepción de aquellos pre
viamente destinados a la bene

ficencia pública, prescribirán

en favor de la seguridad pública
y se deberán destinar para las
políticas y acciones de combate
a la delincuencia en los por
centajes que para tal efecto se
establezcan.

También, menciona que los
depósitos e inversiones y sus
intereses, sin movimiento en el
transcurso de tres años conta

dos a partir de que estos últi
mos se depositen en la cuenta
global, cuyo importe no exceda
por cuenta, al equivalente a 540
Unidades de Medida y Actua
lización en la Ciudad de Mé
xico, prescribirán en favor del
patrimonio de la beneficencia
pública; la ley vigente establece

300 días de salario mínimo

general.
Las instituciones estarán

obligadas a entregar los recur
sos correspondientes tanto a la
beneficencia pública como a la
dependencia responsable de la
seguridad pública, dentro de un
plazo máximo de quince días
contados a partir del 31 de di
ciembre del año en que se cum
pla el supuesto previsto en este
párrafo.
El documento fue avalado

en lo general, con 483 votos a
favor, cero en contra y una abs
tención y, en lo particular, con
366 votos a favor, 102 en contra
y cero abstenciones.
En los transitorios, menciona

que a efecto de disponer de
los recursos que prescriben en
favor de la seguridad pública,
éstos serán considerados como
excedentes en términos del artí
culo 19 de la Ley de Ingresos de
la Federación.

La iniciativa presentada por
el diputado Moisés Ignacio Mier
Velazco (Morena) y suscrita
por la diputada Juanita Guerra
Mena (Morena), se consideró
de urgente resolución, se le dis
pensaron todos los trámites, se
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sometió a discusión y votación
de inmediato, y se canalizó al
Senado de la República para sus
efectos constitucionales.
No tienen llenadero al derro

char los recursos públicos en
obras que no tienen un retorno
de inversión de alto impacto
económico o social. Veamos, el
aeropuerto de Santa Lucía es
un elefante blanco que "mama"
recursos públicos al operar en
números rojos y como están las
cosas, en lo que resta del sexe
nio seguirá su precaria condi
ción económica.
Al carecer de la demanda de

los usuarios, el también lla
mado Felipe Ángeles está con
denado para cuando se vaya su
creador a Tabasco, a convertirse
en lo que siempre ha sido, una
terminal área militar.

Al igual sucede con la refine
ría Dos Bocas, que no obstante
que fue inaugurada el 21 de
marzo de este año, no ha refi
nado ni un litro de gasolina y
aunque ha triplicado el presu
puesto inicial, no será por los
menos hasta dentro de 24 me
ses, cuando comience a trabajar
en el proceso de pruebas.
Cuando el mundo se mueve

con velocidad vertiginosa
por las energías renovables o
limpias, en México algún día
se echará a andar una refine

ría nueva, cuando la mayoría

de los vehículos nuevos serán
eléctricos.

Del Tren Maya, qué decir,
entre los cambios de ruta, el
desastre natural ecológico y
la destrucción del patrimonio
histórico, no se observa para
cuándo entre en operación,
aunque, claro, lo inaugurará el
presidente López Obrador, el
próximo año, aunque no esté
terminado.

Y así se podrían enumerar
más obras y los programas de
política social que se han con
vertido en barriles sin fondo,
en los cuales se tira el dinero de
todos los mexicanos.

Por supuesto, ante este dis
pendio, el dinero público se
agota y más cuando se subsi
dian las gasolinas y se crean
programas para la compra de
votos y voluntades.
El gobierno de AMLO está

quebrado, ya que el total de sus
ingresos están comprometidos
y el gasto exorbitante que exige
contratar más deuda y buscar
recursos frescos hasta por de
bajo de las piedras.
Se gastaron el dinero que

estaba en los fideicomisos y en
los fondos para contingencias
y sin dejar de tener en la vista
las reservas internacionales del

Banco de México, buscan apre
tar más a los contribuyentes y a
los cuentahabientes bancarios.
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MAESTRO DE CEREMONIAS.

En nuestro país no seVtslumbra al
gún tipo de cambio en la política
migratoria, pero aseguran desde
Palacio Nacional que buscarán
que el fema no sea usado con pro
pósitos políticoselectorales durante
el proceso de elecciones en Esta
dos Unidos. En presidenciaSsdice
que tos gobernadcpss de tos esta
dos del sureste y las dependencias
federáfes trabajan el tema migrato
rio de manera coordinada.

MALABARISTA. En días pasados el
presidente del parlamento ucraniano
planteó la posibilidad de que el presiden
te de esta nación, en guerra contra Rusia,
Volodimir Zelensky, hablwgta remota an
te la Cámara de Diputados de nuestro
paí% derivado de estos planteamientos
algunos pensaban qtigera difícil En Pa
lacio Nacional ya mencionaron quepo
hay incóTOfniente, q|t es un asunto del
poder Legislativa, que puede hablar tan
toel presidente de Rusia como él deChi
na, cualquier mandatario.

DOMADOR. Durante la confe
renda mañanera del Ejecutivo se
han dicho diversos nombres de po
líticos qy§ tienen, a su parecer, la
oportunidad de competir por la silla
presidencial, algunos nombres más
mencionados qispotros como los
titulares de Relaciones Exteriores y
Gobernación, así como la jefa de
gobierno, pero también ya apare
ció el nombre de Ricardo Mórireal,
el senador agradecey dice que es
perará los tiempos.

Fecha: 13/10/2022

Página: 46

Area cm2: 140

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 113,230

Página 85 de 186



Daños e incertidumbre

Kn México, de enero a agosto de es
te año se gastaron 12,000 millones
de dólares en la importación de fri
jol, trigo, soya y arroz, entre olms. Kl
aumento respecto a 2020 fue de 91 por
ciento»

Los actuales daños globales son pro
ducto de muchos factores econó
micos, pero también geopolíticos,
detonados por la invasión rusa a
Ucrania, mismos que convergen

en la mayor inflación mundial.
La contracción de los flujos de cereales

y fertilizantes de Ucrania, bloqueados por
meses por el ejército ruso y ahora la falta de
producción por la devastación de los cam
pos de cultivo han creado la actual crisis de
seguridad alimenticia. Se calcula que 345
millones de personas se enfrentan a una pe
ligrosa escasez.

El Fondo Monetario Internacional estima
que 48 países se encuentran afectados por
los aumentos de precios de sus importacio
nes, calculando el efecto en 9,000 millones
de dólares para el bienio 20222023. Esto
significa problemas de pobreza y de balan
za de pagos.

La Di rectoraGerente del FMI, Kristalina
Georgieva, señala en base a las estimacio
nes de la institución que dirige, lo siguien
te: "Solo para este año estimamos que los
países altamente expuestos necesitan hasta
7,000 millones de dólares para ayudar a
los hogares más pobres a hacer frente a la
situación".

En México, de enero a agosto de este
año se gastaron 12,000 millones de dóla
res en la importación de frijol, trigo, soya
y arroz, entre otros. El aumento respecto a
2020 fue de 91 por ciento.

Otro daño global es el incremento de los
precios de los energéticos debido a su ma

nejo político por parte de Rusia. El gobier
no de este país llegó a la conclusión de que
debía aprovechar su superioridad energéti
ca antes de perderla. Ante los fundados te
mores del cierre de las llaves de suministros
o problemas como el sabotaje de gasoduc
tos, los países consumidores de energéticos
han acudido a otras fuentes, aunque sea a
precios más altos.
Al perturbarse la oferta de energía, se es

tá provocando más inflación.
Actualmente los combustibles fósiles re

presentan más del 80% del consumo ener
gético mundial. A partir de enero de es
te año los precios del petróleo subieron en
77% desde su nivel de diciembre de 2020.
Otra disfuncionalidad que afecta a las

economías avanzadas y en desarrollo son
las interrupciones en las cadenas de sumi
nistro, lo que ha conducido a que los costos
se hayan disparado.
También el Covid19 se cruza en el ca

mino con sus efectos negativos en la pro
ducción y el empleo, así como en el gasto
gubernamental en salud, principalmente
vacunas. Para los países en desarrollo que
no han tenido recursos para enfrentarse a
la pandemia, la mortalidad ha sido mucho
mayor que en los países desarrollados. Se
gún recientes estimaciones, han muerto en
el mundo a causa de la pandemia 6.5 mi
llones de personas, pero el exceso de mor
talidad ha superado las 20 millones de
personas.
Además de los factores descritos hay

otros hechos impulsores de inflación. En los
países desarrollados el gasto público de
apoyo a la actividad económica fue mucho
mayory además oportuna que en los países
en desarrollo. Esto es importante porque mu
chos gobiernos ante la pandemia hicieron
muy poco para apoyar a la planta produc
tiva y el empleo.
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Adán Augusto,
•sólo un mensajero?
Recomendó —POS, Por Ordenes Superio

res, en el argot burocrático— el titular de
Gobernación Adán Augusto López a los
gobernadores morenistas hacer lo que sea
para tener listas las estructuras partidistas

para la elección de junio de 2024.
Y hubo un mensaje adicional, que reiterará el ta

basqueño en su periplo por las 32 entidades de la
República: "se espera que todos los morenistas, sin
excepción, acepten sin chistar los resultados de la
encuesta que decidirá la candidatura presidencial".

Salvo excepciones, los mandatarios y dirigentes
estatales, políticos al fin, ya se preguntan si es só
lo el mensajero, o el periplo que le dará reconoci
miento nacional tiene otro objetivo. ¿Y si...? Ah, la
cruel incertidumbre.

Sitian CDMX, por laxitud federal
Hace mucho, en este generoso espacio de El Eco
nomista, se informó que guardias nacionales, su
perados en número, fueron obligados a replegar
se por grupos fuertemente armados de talamontes
que operan en Tlalpan y Milpa Alta.
Lo saben en Palacio Nacional y en el Palacio

del Ayuntamiento, pues detenerles no es tan difí
cil — no hay tantas rutas para sacar la madera ¡le
gal—, pero son criminales violentos y habría heri
dos, quizá muertos.
El resultado es que los taladores son determi

nantes en el mercado de madera en toda la zona

conurbada de la Megalópolis. Y la única imagen
afectada es la del gobierno capitalino.
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Imanol Ordorika: "l'm back"
Con la bandera del antimilitarismo reaparece Ima
nol Ordorika para aplicar su expertiseen el movi
miento que desde el poder manejan para que "la
revolución de las conciencias" se haga del control
de las grandes instituciones de educación superior.

Su vinculación con muchos que hoy están en el
gobierno lopezobradorista, aviva la sospecha de
que este movimiento no va por la libre, Imanol es
liebre muy baleada para cometer tal error.
En círculos universitarios temen que en Palacio

hay un perverso juego: "que la mano izquierda no
sepa lo que hace la derecha" y que las ambiciones
políticas hundan a la educación superiory a la Na
ción en la mediocridad de los "no aspiracionistas".

Notas en remolino
Renunció Horacio Duarte a la Dirección General

de Aduanas, En el Salón Tesorería ya no se vio
tan girito como hace unas semanas. Quizá le hi
cieron una oferta que no pudo rechazar... Curioso
que los que presumen de autoridad moral no ten
gan el menor escrúpulo en investigar el juez que
ha liberado a la mayoría de los responsables del
asesinato de los 43 muchachos normalistas, pues
el Centro Agustín Pro y Alejandro Encinas hicieron
gestiones para esa liberación cuando aún no esta
ban en el poder... En la Cámara de Diputados se
oyó el grito de los corsarios del Caribe: ¡Al abor
daje! y acordaron saquear las cuentas inactivas en
los bancos! Unos 21,000 millones de pesos, según
la CNBV... Obedientes, los diputados morenistas
esparcieron la versión del titular de Gobernación
de que el acuerdo con el PRI iba más allá de la re
forma constitucional. Se fue el inquilino de Buca
reli y dejó la víbora chillando... Cínica la frase de
George Bernard Shaw: "La democracia es el pro
ceso que garantiza que no seamos gobernados
mejor de lo que nos merecemos" ...
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Los 40 de la oposición
Adelantada la sucesión, por el huésped de Pa

lacio Nacional, en su versión actualizada de
be apegarse a un guión rígido, sin permuta
ciones en el corto plazo.

Para seleccionar al candidato oficialista,
un poker. En Morena, los hermanos del presidente y un
par adicional de colados, aunque ya se descartó Tafiana
Clouthier. El PT propondrá a Gerardo Fernández Noro
ña... ¿Y el PVEM al senador Ricardo Monreal?
Una encuesta previa, si la baraja es amplia. Pero a la

final solo llegarán los tres aspirantes morenistas mejor po
sicionados. Falta un año para esos ejercicios demoscópi
cos, por lo que los aspirantes están libres de recorrer el
país, reunirse con sus simpatizantes, exponer su proyecto
en cuanto foro público puedan...

Este fin de semana, en distintos puntos del país, las es
tructuras que simpatizan con Adán Augusto López Her
nández y Claudia Sheinbaum acudirán a foros estatales
de análisis de la reforma electoral. Y antes de que conclu
ya este mes, el canciller Marcelo Ebrard recibirá el apoyo
de una amplia red de exalcaldes y exlegisladores de dis
tintas fuerzas políticas.

En Palacio Nacional están decididos a hacer historia. Y

esa tarea implica acabar con dos de las tradiciones más
arraigadas en el antiguo sistema partidista: el tapadismo
y el dedazo.

¿Y la recesión? ¿Y la crisis en Europa? ¿Y la inflación
alimentaria? ¿Y las negociaciones con Canadá y Estados
Unidos en materia comercial? El Ejecutivo federal recono
ce que la sucesión adelantada ha desconcertado incluso
a simpatizantes de su causa.
Tatiana Clouthier estaba entre los aspirantes que hace

un año destapó el Ejecutivo federal, pero hace una sema
na dejó el gabinete sin dejar de manifestarse contra las
distracciones y las grillas. "Es muchísimo mejor que estén

metidos (los altos funcionarios en proyectos políticoelec
torales) a que haya una imposición".
AMLO quiere marcar la pauta, incluso de los adversa

rios de Morena. Ayer omitió presentar el listado de presi
denciables del frente opositor y puso en duda que los 40
entren a una encuesta, para decantar a un finalista.
Los priistas parecen haberle tomado la palabra. El

próximo lunes 17, convocados por Alito Moreno, cinco
presidenciables del tricolor acudirán a los Diálogos por
México. Entre los confirmados están la senadora Beatriz
Paredes Rangel; el gobernador de Oaxaca, Alejandro
Murat; el exsecretario de Turismo, Enrique de la Madrid.

El extitular de la OCDE, José Ángel Gurria, está convo
cado. Pero no había confirmado, hasta el cierre de esta
edición. Tampoco el gobernador del Estado de México,
Alfredo Del Mazo.

Efectos secundarios
OBJETIVO. Además de la sustentabilidad, la meta tra
zada por Walmart en México y Centroamérica para el
2040 radica en crear oportunidades laborales y abrir es
pacios para impulsar el desarrollo económico en las más
de 690 ciudades donde opera, según quedó definido en
el summit "Hacia una Empresa Regenerativa".
OFENSIVA. En los festejos por el 106 aniversario de

la fundación del Club América y el inicio de la liguilla del
torneo Apertura 2022 de la Liga BBVA de fútbol profesio
nal, el equipo de Coapa se pronunció públicamente con
tra las violencias de género, además de contribuir a pre
venir y atender a las víctimas, junto con la Red Nacional
de Refugios, el Inmujeres y el Consejo Ciudadano para la
Seguridad Pública de la CDMX.
OTROS DATOS. De acuerdo a un índice de derechos

laborales elaborado por la aseguradora belga William
Russel, México se ubica en el lugar más bajo en el esca
lafón mundial sobre trabajo y empleo, debido a los bajos
salarios, los pocos periodos de descanso y las violaciones
sistemáticas de los derechos laborales. El segundo peor
es Estados Unidos, que recibió una puntuación de 2.37,
mientras que México apenas registró un 0.47 y Grecia —
la tercera peor nación en este ranking— tuvo 2,89. En el
extremo opuesto, Dinamarca es el mejor país en cuanto a
beneficios laborales, con una puntuación de 7.54.
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Ya son cinco
las corcholatas
Antes de entrar al tema un preámbulo, termi

né de leer El Rey del Ca$h, escrito por Elena
Chávez, durante 18 años pareja de César
Yáñez, durante ese tiempo vocero de López
Obrador. La verdad el libro no corresponde

a la expectación causada con tal título. La publicación
está bien escrita, dividida en amenos y cortos capítulos,
pero lo esencial, la expectativa a la que conduce el título:
el manejo de dinero en efectivo para los gastos de cam
paña, la manutención de AMLO, su familia y los que tra
bajaron para él durante los doce años (2006201 8) en
los que recorrió la República promocionando su candi
datura por segunda y tercera vez a la Presidencia, es po
co claro y sin ningún documento, dato duro, que lo ava
le. Cierto que dice que el dinero llegaba en maletas y,
en efectivo, de ahí el título. Principalmente, según la tam
bién periodista, el cash provenía del erario del Distrito
Federal, manejado por Marcelo Ebrard. El encargado
de llevarlo a la casa de campaña en la colonia Roma,
era su secretario de finanzas, Mario Delgado. De la mis
ma forma llegaba dinero de los diezmos de Delfina Gó
mez en Texcoco, así como de las aportaciones de em
pleados colocados en buenos puestos en los gobiernos
controlados por el PRD, también de las prebendas eco
nómicas que a éste partido le entregaba el INE (hoy IFE)
hasta el rompimiento del tabasqueño con el perredismo
al constituir su propio partido, el Movimiento de Regene
ración Nacional (Morena). Resumiendo: en cuanto a lo
económico que es lo que, por su título, llama más la aten
ción del libro, el ruido es más que la nueces.
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Eso sí, el texto trae buenos y sabrosos chismes, ahí les
van dos de los más leves: el 1 de julio del 2012 lo que
enojó más a López Obrador, según lo que su vocero le
confió a su esposa, no fue el festejo de Peña Nieto cele
brando su victoria, "sino imaginar la risa de Felipe Cal
derón" (...) "El espurio debe estar gozándola". Otro de
talle del ámbito del chismorreo: Delfina Gómez, virtual
candidato de Morena a la gubernatura del Estado de
México, tiene una extravagancia: la de coleccionar pe
luches y bolsas de marca —que nunca usa — .
Pero ya se me fue más de la mitad de la columna en

el chismorreo. Advierto que a mí no me gusta el chisme:
me divierte.

En la mañanera del martes el presidente López Obra
dor locuaz, como pocas veces, aunque olvidando y con
fundiendo algunos datos como el de la gasolina y la tortilla
comparados con el dólar. ("Yo olvido otros datos" —po
dría decir—). Contó, muy mal por cierto, dos chistes. Citó a
Díaz Mirón y a Rubén Darío, pasó en video un discurso de
su esposa Beatriz Gutiérrez Müller en la Unesco. Todo esto
no en orden cronológico. Al llegar al tema de los candida
tos mencionó que en Morena hay tres pero podían ser dos
más y entonces mencionó, por su nombre y apellido, a Ri
cardo Monreal y luego en su acostumbrado tono de ningu
neo dijo y preguntó: "Este otro, ¿cómo se llama?", Noroña
le dijeron y dio por hecho que Gerardo Fernández Noroña
estaba en la lista. Parece mentira que a López Obrador se
le olvide el nombre y apellidos completos del que fuera se
cretario de comunicación del PRD cuando el hoy presidente
fue candidato presidencial de dicho partido.
Aunque no con el gusto y el agrado con los que se diri

ge a las otras tres, AMLO mencionó dos corcholatas más,
nada le hubiera costado hacerlo antes. Ambos persona
jes se han declarado abiertamente, contra viento y marea,
sus partidarios. Noroña es el polemista más puntilloso en
defensa de AMLO contra priistas y paniaguados. Monreal
tiene el mérito de haber operado en el Senado la aproba
ción de la continuidad del Ejército en tareas de seguridad.

Punto final

Doctor, soy asmática, ¿es grave?
No señora, es esdrújulo.
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Recuperando la normalidad
Relevante, la respuesta institucional que están dando el Ejército y la Guardia Nacional
en la zona de la Tierra Caliente, y en particular en San Miguel Totolapan, tras los crí
menes ocurridos en ese poblado. Y es que, paralelamente a que la Fiscalía de Guerrero
lleva a cabo las investigaciones para dar con los responsables de los hechos, se ha dado
un importante aumento de la presencia de efectivos de ambas instituciones para sal
vaguardar la seguridad de los habitantes de la región. Este hecho, nos hacen ver, ya ha
permitido que la población recupere poco a poco la tranquilidad y pueda efectuar sus
actividades habituales con toda normalidad. Además, la proximidad y el acompaña
miento social como segundo componente ya generaron el deseo de que las fuerzas
federales permanezcan ahí permanentemente.

Acuerdos con los amigos
Vaya aprieto en el que metió Adán Augusto López ayer a los priistas, cuando ante
diputados de Morena, PT y PVEM reveló la forma en la cual el PRI buscó, a través del
coordinador de los morenistas, Ignacio Mier, posicionar su reforma constitucional
para mantener a las Fuerzas Armadas en las labores de seguridad. El secretario de Go
bernación contó que "Nacho" le preguntó si ya lo habían buscado "nuestros amigos"
porque traían una propuesta. El tabasqueño recordó que primero se mostró renuente,
porque no quería ver a uno de ellos para que no lo fuera "a grabar". Y luego habló no
sólo de lo ya hecho al respecto sino de los nuevos caminos en los que el tricolor y los
guindas podrían coincidir. El hecho, pues provocó un doble problema a la dirigencia
priista que encabeza Alejandro Moreno: primero, negar algún posible acuerdo; y se
gundo, que le crean. Uf.

Golpe al narco en CDMX
Nos hacen ver que, de plano, en la Ciudad de México los capos del crimen organizado
han topado con pared. Y es que ayer fueron detenidos cuatro integrantes del CJNG
que operaban en el Valle de México. Como ha sido la constante, para capturarlos no se
usó un gran despliegue de fuerza, sino de inteligencia. Los criminales eran rastreados
con apoyo del Ejército y de la Guardia Nacional desde hace más de un año y ayer fue
ron sorprendidos en flagrancia. Nuevamente funcionó la coordinación institucional
entre corporaciones de la capital de la República en este caso la Fiscalía de Justicia y
fuerzas del Gobierno federal. El mensaje que se envía a las mafias de la delincuencia
organizada, nos dicen, es que en la capital simplemente no se podrán establecer.

Rescate en el Edomex
Acción expedita y acertada la que llevaron a cabo ayer la Secretaría de Seguridad y la
Fiscalía mexiquenses, luego de que se diera a conocer en las redes, gracias a la existen
cia de un video, el secuestro de un menor de 10 años en el municipio de Huehuetoca.
El pequeño le fue arrebatado a su madre cuando se dirigían al colegio. "Desde el primer
momento que se tomó conocimiento de los hechos, se realizaron acciones conjuntas
para lograr el rescate de la víctima... Derivado déla acción operativa coordinada fueron
detenidos seis presuntos secuestradores, 4 de ellos hombres y 2 mujeres. Serán pre
sentados ante el Agente del Ministerio Público para que determine su situación legal",
informaron ayer las referidas instituciones. Ayer también se informó del rescate de otro
pequeño que había sido raptado en Neza. Importante la acción policiaca y el mensaje
de que el crimen puede ser vencido por la autoridad.
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A la "batalla maestra"
Así que Horacio Duarte se dedicará de tiempo completo a algo que para quienes lo
conocen, hace mejor que dirigir las aduanas: la operación electoral. Esto, a favor de la
anunciada candidata de Morena al gobierno del Estado de México, Delfina Gómez.
Ésa es la "otra tarea" de la que habló ayer al anunciar su renuncia a la Administración
General de Aduanas. Hay por eso quienes piensan que es un buen fichaje déla maestra.
Y todo parece que el senador Higinio Martínez, mentor político de Delfina y del propio
Horacio, y a quien deben, en muy buena medida, sus respectivas carrera s ya se habría
definido también y sumado al equipo de Delfina Gómez.

Que se quedaron cortos
Resulta que Martín Mejía, quien fuera director General de Obras en la administración
de Víctor Hugo Romo en la Miguel Hidalgo, fue hallado culpable por autorizar pagos
por unos 40 millones de pesos a una empresa por obras no justificadas en el mercado
Escandón. Fue el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México el que sentenció
al exfuncionario a 3 años y medio de prisión y a la reparación del daño económico. Sin
embargo, ya se alzaron voces en el Senado de que la sentencia se pudo quedar corta,
pues en el caso no hubo una acción mayor de la Contraloría ni tampoco una indagato
ria más profunda de la autoridad que pudiera ayudar a sancionar, en caso de haberla,
como algunos sospechan, una red de corrupción detrás del quebranto.
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REFORMA ELECTORAL.
LA MADRE DE LAS BATALLAS
Se viene una versión de "la madre de todas las ba

tallas" con el debate sobre la propuesta presiden
cial de la Reforma Electoral.

Se va a jugar el destino político del país, nuestra democracia y
la autonomía de los procesos electorales. Esperemos que el opor
tunismo de ocasión y temor del PRI no vaya a llevar a que el INE
pierda su autonomía. Hay evidencias de que en la Cámara de Di
putados empiezan a gestarse acuerdos que pondrían a la democra
ciamexicanabajo escenarios en que sin exagerar nos moviéramos
30 años atrás en el tiempo.

El complejo proceso de llevar al INE a su autonomía e indepen
dencia ha demostrado en los hechos que por más que tengamos
una democracia en ocasiones cuestionada, el balance es favorable
y nos ha permitido ser partícipes directos de procesos democráti
cos que han generado plena confiabilidad y credibilidad en quien
organiza las elecciones.

El gobierno y su partido a menudo quieren hacer creer que a
partir del 2018 con el triunfo de López Obrador llegó la democra
cia al país. Pasan por alto que precisamente los procesos democrá
ticos que se han ido construyendo son los que avalaron, contaron
votos y respetaron el triunfo del tabasqueño basado en millones
de sufragios ciudadanos.

La democracia no empezó hace cuatro años. Ha sido una larga
lucha de décadas que nos ha permitido la alternancia, más allá de
que los gobiernos que hemos tenido merezcan la crítica, como
pudiera eventualmente suceder con el que hoy tenemos al paso

del tiempo.
La voluntad política va a ser clave para el debate. Por lo que hoy

se aprecia en la Cámara de Senadores podría estar más definido el
debate, pinta el Senado para ser el espacio para debatir a profundi
dad la reforma. El PRI, insistimos, será clave en el proceso, y si nos
atenemos a lo que ha dicho estos días el titular de Gobernación
pareciera que se viene un nuevo acuerdo PRIMor; ayer Rubén
Moreira, del PRI, lo negó, pero en otras ocasiones también lo ha
negado y ya sabemos cuál es el resultado.

Si se parte de que no se le va a cambiar al proyecto presidencia]
ni una coma, no va a haber manera alguna de alcanzar entendi
mientos, hacerlo significa negarse al debate, lo cual por principio
es antidemocrático y autoritario.

La preocupación fundamental está en que el Presidente quiere
presuntamente tener el control del instituto como sucedía en los
70 y 80. El cambio de aquellos años se basó en que los procesos
democráticos y su organización debieran ser por principio autó
nomos y ciudadanos.

Lo que ha sido un tema peliagudo es la forma en que se elige a
los integrantes del instituto; sin embargo, en esto tampoco pode
mos partir de cero. Los consejeros pasan por toda una serie de re
quisitos, lo que incluye exámenes, que permiten al Congreso tener
elementos para en lo general saber quiénes son las personas que

Fecha: 13/10/2022

Página: 2

Area cm2: 291

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 41,365

Página 86 de 186



deben formar parte del INE.
Los criterios no pueden basarse en la popularidad. Organizar

las elecciones requiere de personas especializadas en el tema,
dicho con respeto no cualquier persona puede dedicarse a ello.
A diferencia de lo que ha señalado el Presidente, para gobernar
y organizar las elecciones se requiere inevitablemente de ciertos
conocimientos, más allá de la popularidad de quienes lo hagan.

Para debatir habrá que tener voluntad y convicción bajo la pre
misa de que de por medio está el país del presentefuturo. La Cá
mara de Diputados organizó un gran Parlamento Abierto sobre la
Reforma Electoral, hay mucho que retomar de este ejercicio, pero

la gran clave será el espíritu que prevalezca; no cabe el todo o nada
o querer apoderarse del INE.

Se nos viene una inquietante nueva versión de "la madre de
todas las batallas".

RESQUICIOS.
A la invitación de los legisladores al titular de la Sedeña a compa
recer, el general respondió con algo así como si me quieren ver,
vengan a verme, como si los delicados asuntos en que estamos no
merecieran la mayor de las atenciones bajo la división de poderes;
hasta fecha les puso.

Twitter: @JavierSolorzano
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MI AMIGA SHAKIRA

POR BERNARDO BOLAÑOS

Quizá no en España, donde la descubrirían y acosa
rían, pero no tan lejos de Barcelona, sí, en los Pirineos
franceses. Subes la montaña, ves el horizonte, colec
tas algunos hongos comestibles. Con algo de suerte,
hasta te encuentras de frente con un zorro, un venado,
un tritón, incluso un oso. Una amiga, Claude Combes,
que habita esas montañas, me dijo hace pocos días
que unos 80 osos, reintroducidos en los últimos años
desde Eslovaquia, tienen nerviosos a los pastores y
paseantes. Matan con frecuencia borregos y hasta a
alguna vaca, según ella.

Pensándolo bien, Shakira no necesita ese peque
ño estrés. Le propondría otros lugares. Incluso, las dos
familias podríamos rentar una camioneta en Cancún
y dirigirnos a una zona arqueológica desierta. Obser
varíamos a los monos araña sobre los templos mayas
y comeríamos en algún restaurantito en una zona sin
Internet, dentro de la Reserva de la biosfera de Calak
mul. Así, aunque los pocos que nos vieran quisieran
correr el chisme, no tendrían conexión e iríamos
siempre adelante de las hordas de paparazzis.

Pero, la verdad, las revelaciones de los hackers de
Guacamaya también me hacen dudar de este plan.
La última vez que visité Calakmul y sus alrededores,
fue en 2018. La zona ya sufre el ajetreo de operadores
políticos y contratistas, de soldados y albañiles. Se
supone que quieren construir un "eco hotel" operado
por el Ejército. Quizá sea demasiado tarde para ir ahí.

Creo que el lugar perfecto para que Shakira se rela
je y se recomponga, gracias a la sublime naturaleza y
sin que miles de fanáticos la interrumpan, sería no Yo
semite, ni Yellowstone (desde tiempos del oso Yogui
esos parques ya estaban invadidos por turistas), más
bien los Grandes Lagos. Nos estacionaríamos en la
orilla de algún parque de Toronto cada día, y camina
ríamos un par de horas, de preferencia, no los fines de
semana. Sólo algunos jubilados pasean entonces por
esos lugares, y es posible observar cardenales, azu
lejos, visones y con suerte águilas de cabeza blanca.
Mínimo veríamos muchos árboles de maple.

Shakira completó un diplomado en filosofía anti
gua durante la pandemia. Tras las caminatas, tal vez
tendríamos temas de los cuales hablar: ¿Los pitagóri
cos y los atomistas griegos anticiparon la existencia
de un multiverso? O quizá conversaríamos sobre lo
que Schopenhauer pensaba de la música, reflejo de
la cosa en sí. Soy capaz de encerrarme antes a releer
al filósofo de Danzig, si de ayudar a Shakira se trata.
Porque si ella aceptara mi oferta desinteresada, ergo
podría considerarla un poquito mi amiga y la felicidad
de los amigos es alegría propia.

Bueno, no sé, son ideas. Se me ocurren luego de
la indignación que me causa leer, atenta y morbosa
mente, esos infames reportajes de los paparazzis.
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VEN DEBIL A DELFINA EN
EDOMEX Y LA ARROPAN

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Tan débil deben ver en Palacio

Nacional y en Morena a Delfina
Gómez como candidata al gobierno
del Estado de México, que decidie
ron arroparla a tal grado que quienes
aspiraron a la postulación, recibieron
instrucciones de sumarse a su cam

paña, uno de ellos, el senador Higinio
Martínez, ya lo hizo, y el otro, Horacio
Duarte, quien ayer en plena maña
nera, tras presentar un informe de su
labor al frente de la Agencia Nacional
de Aduanas, presentó su renuncia y
anunció sin recato: "Voy a la batalla
maestra".
Y, sí, se sumará a la campaña de "la maestra Delfina", la
exsecretaria de Educación Pública, que por segunda
ocasión consecutiva competirá por ese cargo, que en la
elección anterior ganó, clara y rotundamente, el priista
Alfredo Del Mazo, con todo y que el entonces candidato
presidencial morenista, López Obrador, la acompañó a
diversos actos de campaña, esperanzados ambos en que
la exalcaldesa de Texcoco, llegaría al palacio de gobierno
de Toluca.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Por fin, México fue congruente con sus principios
de política exterior, que en este sexenio han ido arrum
bando: ayer votó a favor de la resolución de la ONU, que
condenó los "referendos ilegales" en cuatro regiones de
Ucrania, por parte del gobierno de Rusia, que encabeza
el "nuevo y cercano amigo" de la 4T, Vladimir Putin.
La mezcla de figuras políticas, empresariales y de
otros sectores, así como de organizaciones e intereses di
versos, en la creación de Unid@s para buscar con los par
tidos de oposición formar un frente democrático amplio
rumbo al 2024, para impedir el triunfo y continuidad de
Morena en el Gobierno federal, y sin ignorar la necesidad
que requiere la actual situación de deterioro que enfren
ta el país, es vista por no pocos con cierto escepticismo
de que logre consolidarse.
Al revelarse en círculos de la Comisión Nacional

Bancaria y de Valores, que el monto total de las cuentas
"abandonadas" seis años en los bancos, tras las cuales va
la bancada de Morena, que ya lo aprobó en la Cámara de
Diputados lo que hará el Senado, asciende a 21 mil
millones, confirma lo apuntado aquí ayer: que el partido
en el Gobierno va con todo y por todo.
Que no sólo chispas, sino hasta rayos y centellas pue
den salir de la reunión, hoy, de los gabinetes de seguri
dad de México y Estados Unidos. Varios son los temas
que habrán de discutirse, pero uno de ellos es el conve
nio que nuestro país suscribió hace un año con Rusia,
para la instalación de su sistema de localización Glonass,
en territorio nacional.

Redebate en San Lázaro, para reaprobar reforma mili
tar, bajo "vigilancia" del titular de Segob, y que todos los
diputados voten.
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No ha pasado ni una semana
y en Chiapas se reportó un

nuevo caso de estudiantes de
secundaria intoxicados.

El pasado martes 11 de octubre, como a las
siete de la tarde, las primeras cinco adolescentes,
de entre 13 y 15 años, empezaron a sentirse mal y
a desmayarse. Poco después, varios jóvenes más
empezaron a presentar dolor de estómago, de
cabeza, mareos y náuseas.

Esta vez ocurrió en la Secundaria Federal 1

Constitución, de Tapachula, donde 18 alumnos
fueron ingresados al hospital de la ciudad para
ser examinados, mientras sus padres exigían res
puestas en los pasillos del nosocomio.

A la puerta de la escuela llegaron ambulancias
para trasladar a los alumnos. Las imágenes son
desgarradoras: niños y niñas convulsionándose
en las camillas y sus padres desesperados.

Imagínese la tragedia de que su hijo vaya a
la escuela y que le llamen para decirle que está
grave, porque lo intoxicaron con alguna droga.
Estamos llegando a niveles impensables, por lo
menos en lo personal, nunca imaginé que en Mé
xico esto llegara a pasar. La escuela debería de ser
el lugar seguro de los niños y adolescentes.

¿Hasta dónde van a dejar llegar al crimen or
ganizado, que está cometiendo estos atentados?

Por alguna razón, la directora no ha dado al
guna respuesta.

Esta semana, escribía en este espacio, que los
grupos criminales que operan en el estado, eran
responsables de estos hechos, y que es un acto
de terrorismo para afectar a quienes viven ahí.
Los jóvenes son intoxicados para generar pánico
entre la comunidad.

¿Quién o quiénes lo están provocando? Es lo
que las autoridades deben resolver inmediata
mente, antes de que surjan más casos.

Lo vimos con la intoxicación masiva que se
dio en la escuela secundaria Juana de Asbaje, en
Bochil, hace unos días, y en donde las autorida
des se rehusaban a hacer las pruebas toxicológi
cas. ¿Por qué? Es una respuesta que les deben dar
a los padres de familia. Es el cuarto caso en dos
semanas.

El pasado 23 de septiembre, se dio el pri

mer caso masivo de intoxicación. Se trató de 30

alumnos que fueron hospitalizados tras presen
tar desmayos, mareos y, en algunos casos, inclu
so, alucinaciones. Las autoridades descartaron
que se tratara de una droga y no se dio a conocer
la sustancia que hubiera causado el problema.
La dirección de la secundaria se negó a informar
sobre el asunto, como tampoco ha informado
ahora.

En esa ocasión se dijo que se había tratado de
una fuga de gas, que ocasionó vómitos y desma
yos a los jóvenes, por lo que elementos de Pro
tección Civil, bomberos y paramédicos arribaron
al lugar.

El atentado del pasado 7 de octubre en Bochil,
donde 110 alumnos de la escuela resultaron in

toxicados por presunta cocaína, madres y padres
de familia sostienen que sus hijos fueron droga
dos, pero la Fiscalía estatal desmintió la presen
cia de alguna sustancia tóxica.

De este caso, tres alumnos dieron positivo a
cocaína tras realizar la prueba en un laboratorio
privado, mientras que las autoridades aseguran
que, de las 15 pruebas realizadas, todas han dado
negativo.

Una madre de familia aseguró que sacó a su
hijo del hospital cuando una de las doctoras le
dijo: "el niño está drogado, que era cocaína, que
el niño sí trae síntomas de cocaína".

Este 11 de octubre, padres de familia realiza
ron una protesta afuera del Ministerio Público de
Bochil, y es que al menos 11 alumnos, que habían
sido dados de alta, recayeron y tuvieron que rein
gresar al hospital.

Hasta el momento, la Fiscalía de Chiapas no
ha confirmado si la ingesta de líquido contami
nado fue la causa de la intoxicación, pero reveló
que en la escuela fueron encontrados 33 botes
de plástico y bolsas de nailon con una sustancia
color azul.

Varios padres de familia aseguran que las
autoridades se han mostrado herméticas con el

caso, al igual que los directivos del plantel, quie
nes dicen que ya tienen identificados a los pre
suntos responsables.

Drogar masivamente a los niños parece ser
su nueva técnica para que la gente se vaya a otro
lado y poder arrebatarles a los habitantes sus tie
rras, porque la zona es pieza clave para el tráfico
de droga y de migrantes. También es una técnica
terrorista para causar pánico en la comunidad.
Y funciona porque los padres de familia y los
estudiantes están aterrorizados de lo que está
sucediendo.

Algunos habitantes de Bochil lo dijeron en
televisión, que es sabido que en el municipio
circula la droga de una forma incontrolable y no
sólo para el paso de los cargamentos, sino para el
consumo principalmente de marihuana, cocaína
y metanfetamina.

Desde el año 2010 al 2021 se han registrado
aproximadamente 14 mil 476 personas desplaza
das en el estado de Chiapas; en la región de Los
Altos se ha agudizado el fenómeno a causa de la
actuación de grupos armados, específicamente
en Chalchihuitán, Chenalhó y Aldama, de acuer
do con el Centro de Derechos Humanos Fray Bar
tolomé de las Casas.

Y que los casos que están vinculados al cri
men organizado se han dado principalmente en
los municipios de San Andrés Duraznal y Pantel
hó, todos del pueblo mayatsotsil.

El mismo organismo indicó que este tipo de
desplazamiento forzado "es una forma de tortu
ra, ya que la población está en constante asedio,
les infunden miedo, terror, sufrimiento físico y
mental, con el objeto de controlar el territorio
y apropiarse de él. La población en su conjunto
vive una violencia cotidiana".

Hoy más que nunca, las autoridades deben
mostrarles a estos grupos criminales que con los
niños no se pueden meter. Si no lo hacen, deben
de estar conscientes que la violencia y los ata
ques escalan y esto se puede poner más grave.
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[ ¿SERÁ? ]

Mensajes encontrados
Donde al parecer sí hay diferencias irreconciliables es en la
bancada del PRI de la Cámara de Diputados con algunos
senadores de ese mismo partido, quienes aseguran que no hay
comunicación alguna con el CEN y por lo tanto desconocen el
acuerdo que hizo su dirigente nacional con el Gobierno de An
drés Manuel López Obrador. Sin embargo parece que "Alito"
volvió a hacer las cosas mal y, por lo pronto, la gobernadora
de Campeche, Layda Sansores volvió a sacar conversaciones
que involucran a Alejandró Moreno, mientras el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, reveló que fue el priista
quien lo buscó para pactar un acuerdo que va más allá de la
reforma sobre la permanencia de las Fuerzas Armadas en
tareas de seguridad hasta 2028. Hay quienes se preguntan sies
casualidad. ¿Será?

Tarea migratoria sin fin
En la víspera del diálogo entre los gabinetes de seguridad de
Estados Unidos y de México, previsto para hoy, se anunció
que EU aceptará a 24 mil venezolanos, pero advirtió que
deportará a México a quien se salte el proceso. Habrá que estar
atentos qué medidas toma el INM para contener a estas perso
nas que se salten el trámite. ¿Será?
Nadar de a muertito
Dicen que si en algún órgano autónomo se la llevan tranquila, es
en el Instituto Federal de Telecomunicaciones, y para muestra
un botón: el comisionado Ramiro Camacho despacha en Jalis
co, desde donde sesionay en donde 'vive; y Sostenes Díaz tiene

dos ase sores en el extranjero; para algunos la vida pasatranquila
a pesar de los problemas que se tienen en el interior entre los que
se encuentran acoso sexualy hostigamiento laboral, comoel
denunciado a finales del año pasado contra un funcionario de
alto nivel llamado Alejandro Hernández. ¿Será?

Camuflaje vs. extradición
Nos dicen que en el centro penitenciario federal de Guanajua
to hay un detenido que está sujeto a proceso penal desde hace
un año con un nombre falso. Se trata de Juan Pablo Muñoz

Martínez, alias "Ángel Barraza", cuyos apellidos reales em
piezan con la "Q" de Quintero y con la "N" de Navidad, y desde
aquella prisión controla al crimen en Sonora... ¿Será que se
trata de evitar alguna extradición? ¿Dicen que uno de sus fami
liares, que reciénfue detenido, la está esperando?¿Será?

Despotismo enHuajuapan
Nos comentan que allá en Huajuapan de León, en Oaxaca, Hey
ner RamírezRamírez, un empresarioasesor del presidente
municipal, Luis de León Martínez, propietario del Corpora
tivo Especialista en Recaudación Municipal, se llevó a varios
policías para cobrar impuestos y si no clausura, al margen de los
procesos legales y en la ausencia del respeto a los derechos hu
manos, por lo que la Cámara de Comercio (Canaco) ya levantó
la voz y exigió a la autoridad del ayuntamiento aclare los alcan
ces legales de este personaje y un trato digno al comercio... hay
que estar atentos ala respuesta porque al parecer Heyner tiene
tanta influencia en el estado que no solo hay varios de sus fami
liares en la policía municipal, sino que también tiene contrato
con otros nueve municipios importantes. ¿Será?
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El Gobierno de Los Polivoces

@patojulian

Dice Héctor Aguilar Camín en una
columna reciente, que México,
o propiamente el Gobierno cua
troteísta, cree que está ahora mis

mo en una especie de guerra fría reloaded,
"posicionándose geopolíticamente" contra
Estados Unidos, diría alguno de los exper
tos en asuntos internacionales que escriben
en la prensa oficialista, esos dementes que
creen en complós mediáticos y cónclaves de
empresarios satánicos, y entre las caranto
ñas con Cuba y las complicidades cada vez
menos disimuladas con Putin, por aquello
del plan de paz Miss Macuspana 2022 o, más
recientemente, de los GPS y demás historias
satelitales.
Tiene razón Héctor, como tiene razón en

que el asunto mueve a llanto y a carcajada, al
mismo tiempo. No lo dice así en su columna,
porque es un hombre mucho más sofisticado
intelectualmente que yo, pero los mexicanos,
me parece y con esto, lo sé, delato mi edad
estamos bajo el Gobierno de Los Polivoces.
Los veteranos de campaña recordarán

aquella serie setentera, francamente buena
(es posible encontrar algunos capítulos en
las redes), en la que, entre sets intenciona
damente chafas, hechos con cuatro pesos,
Eduardo Manzano y Enrique Cuenca, con

buenas capacidades para la imitación y mu
cho sentido de la sátira, nos ponían frente a
un desfile de soldados panzones y de pata
flaca, líderes sindicales corruptazos y po
líticos gandallas vestidos de terlenka que
mamacean a la secretaria.

Uno puede verlos hoy, cómo no. Los ve
mos, de hecho, cotidianamente: "Vladimir
quiere hablar con Manuelovich", dice uno
con un gigantesco teléfono de plástico rojo
en la mano, mientras el otro, con bigotazos
tipo Guadiana, mueve una torta de milanesa
de debajo de la cama para esconder un male
tín con billetes arrugados. "Por teléfono no,
canijo. Por satélite, como los camaradas",
contesta el otro con ese lenguaje de antes
tan gustado en Palacio, mientras manipula
un artefacto con antenas desplegables como
deTsuru.

Sí, Los Polivoces llegaron ya. El problema,
claro, es que a veces la risa es la máscara del
llanto. Defender alrégimen cubano es defen
der una atrocidad esclavista en la que, va de
nuevo, son encarcelados chicos de 15 años
por protestar, igual que defender a Putin es
defender al carnicero que ayer mismo bom
bardeaba a la población civil en Kiev, que
encarcela a la disidencia sin pudores o que
nos amenaza, a todos, con usar armamento
nuclear. Vaya, que a veces, como hoy en Mé
xico, la sátira se vuelve imposible porque la
rebasa, todos los pinches días, el costumbris
mo más crudo.

Fecha: 13/10/2022

Página: 12

Area cm2: 164

1 / 1

Columnas Políticas

Jueves de encierro

Arranca el

Julio Patán

Costo: 23,476

Página 94 de 186



En defensa de la diversidad

ricardomonreala@yahoo.com.mx//@RicardoMonrealA

Las personas que son diversas en cuan
to a su preferencia sexual o expresión
de género, han sufrido de una fuerte
discriminación en prácticamente

todo el mundo, en especial en Estados con
fesionales donde las religiones tienen mayor
control sobre la vida privada de los individuos.
Pero también el aparato jurídico e incluso el
sector médico contribuyeron o contribuyen
a la persecución y hay gente que sigue siendo
encarcelada o recluida en centros parala aten
ción de la salud mental enferma involuntaria.

En la actualidad, las llamadas terapias de
conversión continúan violentando los dere

chos humanos de las personas sexogenérica
mente diversas.

Gracias al impulso de la comunidad
LGBTTTIQ + y a la representatividad que se
ha logrado en el Congreso de la Unión, esta
semana en el Senado de la República se apro
baron reformas para prohibir este tipo de
actividades, conocidas como Esfuerzos para
Corregirla Orientación Sexual y la Identidad
de Género (ECOSIG).
La reforma incluyó modificaciones a la Ley

General de Salud y al Código Penal Federal,
para establecer sanciones de dos a seis años
de prisión y multa de mil a dos mil veces el va
lor diario de la Unidad de Medida y Actualiza
ción (UMA) a quien realice, obligue o financie
cualquiertipo de tratamiento que obstaculice,
anule o suprima la orientación sexual, iden

tidad o expresión de género de una persona,

penas que aumentarán al doble cuando se
trate de menores de 18 años, personas adul
tas mayores o con alguna discapacidad.
Las mismas penas se aplicarán a las y los

profesionistas, técnicos o auxiliares de la sa
lud que realicen este tipo de prácticas, ade
más de la suspensión del ejercicio profesional
hasta por tres años o la cancelación de su cé
dula profesional, en caso de reincidencia.
Las reformas fueron aprobadas con 69 vo

tos a favor, dos en contra y 16 abstenciones
de la oposición, lo que nos recuerda que este
terreno sigue siendo de pugna política, y que
la religión y los grupos conservadores con
tinúan ejerciendo presión en contra de los
derechos de la comunidad de la diversidad

sexogenérica. La discriminación aún forma
parte de la vida cotidiana y se manifiesta de
múltiples maneras, vulnerando derechos y
creando un ambiente de hostilidad e insegu
ridad para miles de personas.
Con esta aprobación se salda una deuda

que el Legislativo tenía en la materia. En la
mayoría parlamentaria tomamos con mucha
seriedad las demandas de la ciudadaníaynos
comprometimos a acompañar esta causa en
reuniones con personal de la salud mental e
integrantes de la comunidad LGBTTTIQ+.
Hace apenas 32 años, la homosexualidad

dejó de ser considerada una enfermedad para
la Organización Mundial de la Salud. EnHis
toria de la Sexualidad, Michel Foucault expli
ca cómo los discursos en el gremio médico y
en el poder público intentaron excluir de la
realidad las relaciones sexuales no sometidas

a la rigidez de la economía y la reproducción
humana. La lucha de esta comunidad por re
conquistar la realidady el espacio público nos
conmina a comprender y difundir que la di
versidad es parte de nuestra naturalezay que
debemos reconocerla, abrazarlay defenderla.
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Sedeña air Unes
lolacolin@hotmail.com//@rf59

El diputado de Morena, Omar Enri
que Castañeda, se apresuró a pre
sentar la iniciativa para reformar
la Ley de Aviación Civil y la Ley de

Aeropuertos, esto después de que el Jefe del
Ejecutivo, Andrés Manuel López Obrador,
confirmara la información del hackeo a las
comunicaciones de la Secretaría de la De

fensa Nacional y que fue atribuido al grupo
autodenominado Guacamaya Leaks, en el
sentido de que la Sedeña opere una línea aé
rea comercial.

La velocidad de la fr acción parlamentaria
de Morena en el trabajo legislativo quedó muy
clara con la publicación de la iniciativa del

diputado Castañeda en la Gaceta Parlamen
taria sin pasar' por el pleno. En este momento,
se analiza en las Comisiones de Defensa y
Gobernación la posibilidad de que las Fuerz as
Armadas puedan operar una línea comercial.
Actualmente, el artículo nueve de la Ley de

Aviación Civil establece que para prestar el
servicio público de tr ansporte aéreo nacional
regular se requiere una concesión, "que sólo
se otorgará a personas morales mexicanas".
La Reforma agrega la posibilidad de que em
presas par aestatales también sean sujetas de
concesiones, "incluyendo la participación
de aeronaves de la Secretaría de la Defensa
Nacional e incluso a la Secretaria de Marina".

Actualmente, la ley no permite contar con
la concesión de un aeropuerto y de una ae
rolínea al mismo tiempo, por lo que, al ser
concesionarios del Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles (AIFA), la Sedeña no podría
iniciar con su plan, a menos de que se apruebe
esta reforma.
La iniciativa también modifica el artículo

15 de la Ley de Aviación, que establece los
motivos para revocar una concesión de aero
línea comercial, y uno de ellos sería cuando la
aerolínea incur ra en la sobrevenía de vuelos

en por lo menos dos ocasiones.
La aviación mexicana vive momentos de

crisis por su bajo crecimiento. Ya veremos el

futuro de la línea aérea paraestatal.
SUSURROS

1. Los pilotos y sobrecargos de Aeromar tie
nen emplazada a huelga a la empresa, para
el primer minuto de mañana viernes 14 de
Octubre. El capitán Humberto Gual Ángeles,
líder de la Asociación Sindical de Pilotos Avia

dores (ASPA) ha presentado el diagnóstico
de la relación obreropatronal, en donde los
trabajadores han mostrado su disposición por
salvar su fuente de trabajo y han prorrogado
la huelga en cinco ocasiones; por su parte, Zvi
Katz no cumple con los compromisos en cada
negociación. El estallamiento de huelga es
casi inminente.
2. La Asociación Nacional de Industrias

del Plástico (ANIPAC) , que preside Aldimir
Torres Arenas, celebró la sexta edición de su
Congreso Técnico bajo el lema "Sumando a la
circularidad bajo la perspectiva técnica", este
evento es uno de los más importantes para el
sector pues se presentan las más avanzadas
herramientas técnicas, de capacitación y co
nocimiento especializado, para seguir apun
talando la sustentabilidad y circularidad del
plástico. Uno de los temas abordados fue la
reducción de emisiones de C02, y es que, aun
que las regulaciones respecto a la gestión de
los residuos pl ásticos van en aumento, queda
de manifiesto una ur gencia compartida para
aminorar el impacto del cambio climático.
Al respecto, los materiales con contenido de
material recicladopost consumo (PCR), están
demostrando hasta una reducción en un 5 2%

de dichas emisiones para mitigar el cambio
climático.

3. "Una Noche de Casino" con causa, hoy
el Fondo para La Paz y Corporativo Calien
te en sus instalaciones de Tecamachalco,
busca recabar fondos para el apoyo de co
munidades rurales y de extrema pobreza. El
trabajo que durante 28 años ha realizado el
Fondo para La Paz en estados como Oaxaca,
Campeche y Veracruz, entre otros, avalan su
compromiso.
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El mensaje de AMLO al Edomex

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

La incorporación de Horacio Duarte a la
campaña de Delfina Gómez era un strike
cantado.

Compañeros y socios en el grupo político
Texcoco, que los llevó a la presidencia municipal de
ese municipio, Duaite se convirtió en el cerebro de
la sociedad que hasta el año pasado también incluía
al senador Higinio Martínez.
El dinero que ilegalmente Gómez descontó du

rante tres años a los casi 500 trabajadores del mu
nicipio texcocano era entregado directamente a
Duarte "como apoyo al movimiento".
La alianza opositora debe tomar nota de la incor

poración temprana de Duarte a la pi e pre pi ecampa
ña de Gómez en el Estado de México.
El extitular de Aduanas es de los duros del obra

dorismo; lo demostró como legislador y luego
como representante de Morena ante el INE, en
donde su radicalismo le ganó algunas enemista
des, pero también el reconocimiento del propio
López Obrador.
Como sea, Duarte es en sí un mensaje para la clase

política mexiquense; Morena quiere todo y para ello
mandó al "suavecito" exresponsable de las aduanas
nacionales, a las que dejó igual que como estaban
antes de su llegada.
Ya podrá imaginarse cómo estará la elección en el

Edomex el próximo año.
Por cierto, en las próximas horas se conocerá al

sucesor de Duarte en Aduanas que, por las entradas
que representa para el Gobierno federal, deberá ser
otro feligrés del lopezobradorismo.

Aunque no se le ha pasado el enojo, López Obrador

reconoció a regañadientes el derecho de Ricardo
Monreal a aspirar a la candidatura de Morena a la
Presidencia.

Monreal resolvió el asunto de la permanencia
del Ejército en las calles hasta 2028, medalla que
se colgó el secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, sin disputar, inteligentemente, el
mérito.

Así que en Palacio Nacional lo menos que pudie
ron hacer es reconocer que también tiene derecho
a pelear la candidatura de Morena, aunque las
preferencias presidenciales están perfectamente
marcadas.

Pero algo es algo; el zacatecano sabrá sacarle
provecho.

En 2024 habrá elección de gobernador en Jalisco,
bastión de Movimiento Ciudadano, y desde ya
Dante Delgado ha comenzado a tomar sus pre
cauciones.
El líder del MC decidió hacer los eventos estatales

de su partido en Lagos de Moreno, que también
gobierna el partido naranja, apoyado por cuadros
locales como el síndico del propio ayuntamiento,
GilDelgado.
La semana pasada Salomón Chertorivski, que

se ha convertido en un operador de toda la confian
za de Delgado, condujo los trabajos de la reunión
naranja.
La exposición de Chertorivski tiene un doble

propósito: placearlo para que las huestes del MC
lo vayan identificando como un cuadro directivo
y posicionar su imagen en la capital del país, pues
hasta el momento es el candidato natural del MC

para disputar la jefatura de Gobierno de la CDMX.
Tiene buena imagen, en los cargos públicos en

los que ha estado no ha dejado cadáveres en los
armarios, pero, efectivamente, necesita mayor
exposición.
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López Obrador va al rescate de Del fina y por Edomex
joseurena2001@yahoo.com.mx

Lo dijimos aquí:
Delfína Gómez caía y caía.
Nada detenía sus preferencias

electorales a pesar de una oposición
dormida, pues no da señales de vida y ni si
quiera tiene candidata predestinada.
Con un dato colateral:

Higinio Martínez, senador de la República
yjefe del llamado Grupo Texcoco, no se ha
sumado a favor del dedazo presidencial para
el Estado de México.
Desde Palacio Nacional se le ve cercano al

gobernador Alfredo del Mazo y por ende,
como potencial traidor de la voluntad de quien
todo idea, decide y guía el destino nacional.
Ese panorama no lo aguantó ya saben

quiény por eso decidió recurrir a su operador
Horacio Duarte, quien lo defendió en sus
derrotas electorales, y mandarlo en apoyo de
su delfína.
El ahora exresponsable de Agencia Nacio

nal de Aduanas es consciente de elloy por eso
no tuvo objeción: debe ir de coordinador de
la campaña de Delfína Gómez para ganar el
Estado de México.

Quería ser el candidato pero no hay obje
ción ante la voluntad suprema y por lo tanto
debe comer sapos de aquí a las elecciones del

primer domingo de junio de 2023.
PASOS DE LA ALIANZA

López Obrador y sus operadores están in
tranquilos.
¿Porqué?
Porque allá la Alianza por México, en ma

nos de Alfredo del Mazo, el PAN de Marko
Cortés y Jesús Zambrano, están seguros de
la victoria.

He aquí más datos:
Al frente de las negociaciones para endere

zar la contienda a favor de la oposición se ha
colocado César Camacho Quiroz, exgober
nador y exdirigente nacional priista.
La decisión colectiva del Grupo Atlaco

mulco, exgobernadores, dirigentes partidis
tasy militantes, es retener elEstado de México
y pasa por derrotar al Estado, a su partido y a
su candidata.

Pero se requiere operación política y las
condiciones sonmuchas:

En primer lugar, sacrificar a la favorita del
gobernador, Alejandra del Moral, impulsar
a Ana Lilia Herrera y negociar con Enrique
Vargas, el panista mejor perfilado.
En el juego, con negociación o sin ella, par

ticipa Juan Zepeda, quien no tiene ninguna
posibilidad de ganar por Movimiento Ciuda

dano (MC) pero puede restarvotos alpartido
de Estado.

En el espectro mexiquense participa tam
bién Laura Barrera, quien sigue en campaña,
tiene muchos adeptos y si no resulta postula
da deberá sumar simpatizantes a la causa de
VaporMéxico.

VIOLENCIADE GÉNERO
1. Nadie se hubiera imaginado una lucha de
género desde el deporte.
Eso hace el Club América, quien tiempo

atrás cesó a Renato Ibarra por eso y dedica
la Liguilla a impulsar la lucha contra la discri
minación y a erradicar la violencia contra las
mujeres.
Un ejemplo para los demás clubes.
Y 2.  Viene, otra vez, el duelo por la transmi

sión del Mundial de Fútbol.

Pronto conoceremos los equipos y por aho
ra Televisa ha agregado a sus ofertas la de izzi
go con 40 partidos, 25% adicionales a los de
televisión abierta.

La empresa de Emilio Azcárraga Jean
aprovecha la ocasión y personaliza paquetes
a fin de dejar la decisión de los clientes qué,
cómo y cuánto quieren consumir.
Es decir, a partir de ahora escogerán tiem

pos, canales y velocidad del internet deseado.
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VOLADO EN
ADUANAS
Con la salida de Horacio Duar

te de la Agencia Nacional de
Aduanas (ANAM), de inmediato

brillaron dos nombres para .ocu
par la cartera. Carlos Narváez Ro
mero y el general en retiro Angel
Prior Valencia. La balanza se

inclina hacia Narváez Romero,

que actualmente se desempeña
dentro de la misma institución y
cuenta con más experiencia en
comercio exterior, sin dejar de
lado su origen tabasqueño. En
tanto, con el general se consu
maría la militarización en las

aduanas del país. Veremos de qué

lado cae la moneda o si hay una
tercera vía.

Acuerdo puesto a prueba

El secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López.
alimentó desde muy temprano el
día de ayer la controversia en San
Lázaro al afirmar, ante diputados
de Morena, que hubo un
acuerdo político con el PRI para
la ampliación de la presencia
hasta 2028 de las Fuerzas Ar

madas en tareas de Seguridad,
una iniciativa que terminaría
presentando la legisladora
tricolor Yolanda de la Torre. Sin

embargo, pocos minutos después,
el coordinador de la bancada
priista, Rubén Moreira, desmin

tió al titular de la Segob. Lo cierto
es que este supuesto acuerdo
político podría ser puesto a prue
ba próximamente, pues Adán
Augusto ya adelantó que se
podría avanzar en la aprobación
de la reforma electoral y en una
de ésas hasta revivir la reforma

eléctrica. Vienen semanas muy
interesantes en el Legislativo
federal

Torruco Garza
con Sheinbaum

Una presencia que ha destaca
do en la gira del Cuarto Infor
me de Gobierno de Claudia

Sheinbaum es la del diputado
federal Miguel Torruco Garza,
quien es hijo del secretario de Tu
rismo. Miguel Torruco Marqués
Ha estado apoyando a la man
dataria local en al menos cinco

alcaldías: Alvaro Obregón, Cuau
htémoc, Coyoacán, Magdalena
Contreras y Gustavo A. Madero,
lo que es de llamar la atención
porque, incluso, los diputados
locales de Morena solo han ido a

los informes de Sheinbaum en las

alcaldías de sus distritos. Nos di

cen que Torruco Gaiza podría ser
una de las figuras que acompañe
a Sheinbaum en su campaña
presidencial en 2024, ¿será?
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Redes de
Poder

PRESIDENTE INCÓMODO
Y DESECHOS ATRAEN A OSOS

ALAUANL

El nombramiento de Enrique Da
vid Ogaz Díaz, como presidente
del Comité de Selección del Sis

tema Estatal Anticorrupción de
Nuevo León, parece haber inco
modado a más de un legislador,
especialmente en la bancada de
Movimiento Ciudadano.

Resulta que la diputada eme
cista Sandra Pámanes criticó

que la primera sesión del Comité
del SEANL se llevó a cabo en la

opacidad, por lo que el grupo
parlamentario al que pertenece,
emitió un comunicado para que
las sesiones sean "transmitidas

con máxima difusión en el sitio

oficial del Congreso del Estado".
Sin embargo, la realidad es

que no existió una sesión "en
lo oscurito", pues los nueve
integrantes de este órgano ciu
dadano, electos el pasado lunes,
tuvieron una reunión previa, a
puerta cerrada, para conocerse.
Posteriormente, sesionaron para
nombrar al presidente ante los
medios de comunicación, y has
ta concedieron entrevistas.

Entonces, ¿la presencia de re
porteros no es suficiente? Porque
en ese caso podría decirse que se
desacredita el trabajo de perio
distas que cubren la fuente.

Aunque se entiende que co
mience el desgaste contra Ogaz,
pues como ciudadano fue crítico
de los "nuevos" políticos de este
partido, así como de otros, inclu
so desde que el hoy gobernador,
Samuel García, era diputado
local, se trata de una maniobra
prematura,

El nombramiento de Enrique Da
vid Ogaz Díaz, como presidente
del Comité de Selección del Sis

tema Estatal Anticorrupción de

Nuevo León, parece haber inco
modado a más de un legislador,

especialmente en la bancada de
Movimiento Ciudadano.

Resulta que la diputada eme
cista Sandra Pámanes criticó

que la primera sesión del Comité
del SEANL se llevó a cabo en la

opacidad, por lo que el grupo

parlamentario al que pertenece,
emitió un comunicado para que
las sesiones sean "transmitidas

con máxima difusión en el sitio

oficial del Congreso del Estado".
Sin embargo, la realidad es

que no existió una sesión "en

lo oscurito", pues los nueve
integrantes de este órgano ciu
dadano, electos el pasado lunes,
tuvieron una reunión previa, a
puerta cerrada, para conocerse.

Posteriormente, sesionaron para
nombrar al presidente ante los

medios de comunicación, y has
ta concedieron entrevistas.

Entonces, ¿la presencia de re
porteros no es suficiente? Porque
en ese caso podría decirse que se

desacredita el trabajo de perio
distas que cubren la fuente.

Aunque se entiende que co
mience el desgaste contra Ogaz,

pues como ciudadano fue crítico
de los "nuevos" políticos de este
partido, así como de otros, inclu

so desde que el hoy gobernador,
Samuel García, era diputado

local, se trata de una maniobra
prematura,

DESECHOS ATRAEN

A OSOS ALAUANL

El reciente avistamiento de osos

en la Unidad Mederos, que alber
ga varias facultades de la Univer
sidad Autónoma de Nuevo León

(UANL), estaría relacionado con
la mala gestión de desechos en
este centro educativo, nos asegu
ran especialistas.

Los directores de las faculta

des de Ciencias Políticas, Artes
Visuales y Ciencias de la Comu
nicación no parecen haber asu
mido que es común que los osos
bajen de la Sierra Madre Oriental
en búsqueda de comida, la cual
encuentran en los contenedores

de desperdicios alimentarios.
El rector de la UANL, Santos

Guzmán, en lugar de buscar
culpables, debería destinar
recursos hacia un programa de
limpieza constante, así como im
plementar protocolos adecuados
para prevenir la llegada de osos,
desde la Sierra Madre por este
motivo.

Lo que sí es una realidad, es la
falta de atención en este tema, no
solo de la UANL, sino también de
la Secretaría de Medio Ambiente,
a cargo de Alfonso Martínez.
Buscar culpables no acabará
con el problema originado por la
pobre gestión de desechos en la
Unidad Mederos.

este centro educativo, nos asegu
ran especialistas.

Los directores de las faculta

des de Ciencias Políticas, Artes
Visuales y Ciencias de la Comu
nicación no parecen haber asu
mido que es común que los osos
bajen de la Sierra Madre Oriental
en búsqueda de comida, la cual
encuentran en los contenedores

de desperdicios alimentarios.
El rector de la UANL, Santos

Guzmán, en lugar de buscar
culpables, debería destinar
recursos hacia un programa de
limpieza constante, así como im
plementar protocolos adecuados
para prevenir la llegada de osos,
desde la Sierra Madre por este

Lo que sí es una realidad, es

solo de la UANL, sino también de
la Secretaría de Medio Ambiente,
a cargo de Alfonso Martínez.
Buscar culpables no acabará
con el problema originado por la
pobre gestión de desechos en la
Unidad Mederos.
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Enrique David Ogaz Díaz fue elegida
Corrí ¡fldqllBIlóí)

dei Sistema Estatal Antiqejrrupefón de
NueSo: León
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ALFARO Y ZAMORA
Sin duda resultó llamativa la

imagen que publicó el goberna
dor del estado, Enrique Alfaro
Ramírez, con el exsenador por
Jalisco, Arturo Zamora Jimé
nez, además de la deferencia
que le mostró el mandatario, aun
cuando este último sigue siendo
una de las principales figuras del
priismo jalisciense.

"Me dio mucho gusto platicar
con Arturo Zamora, un hombre
al que respeto y aprecio. Más allá
de colores y partidos, comparti
mos el compromiso de cuidar a
Jalisco. Sin duda, él sigue siendo
un referente muy importante a
nivel local y nacional que tiene

todavía mucho que aportarle a la
política en nuestro país", expresó
Alfaro Ramírez.

Zamora Jiménez, quien tam
bién contendió por la gubernatu
ra de Jalisco, vivió sus mejores
años en el quehacer político
durante el Gobierno del expre
sidente, Enrique Peña Nieto,
cuando como senador llegó a
ocupar la vicepresidencia de la
Mesa Directiva de esa Cámara,
incluso fue designado secretario
general de la Confederación
Nacional de Organizaciones
Populares CCNOP) del PRI, lo que
lo colocaba en las ligas mayores

de la política nacional.

En aquellos años dorados para
Zamora Jiménez, el PRI estaba
en manos del entonces presi
dente nacional, Enrique Ochoa
Reza; sin embargo, ahora que
el país lo gobierna el presidente
Andrés Manuel López Obrador,
y que el priismo nacional tiene
por dirigente al muy cuestionado
Alejandro Moreno Cárdenas
"Alito", el jalisciense ha manteni
do un perfil muy, pero muy bajo.

¿Significará este encuentro
con el gobernador Alfaro Ramí
rez algún tipo de regreso a la vida
política para Zamora Jiménez?
El proyecto político de Alfaro
Ramírez ya ha sumado antes
a priistas de "hueso colorado"
(Héctor Pizano Ramos, actual di
rector del Instituto de Pensiones

del Estado, fue presidente del
PRI en Jalisco) ¿podría darse una
sorpresa con el exsenador?

MÁS ALLA de las broncas...

Pese al conflicto político que
se mantiene entre el Gobierno

de Jalisco y la Universidad de

Guadalajara, el mandatario se
dio tiempo para felicitar a la casa
de estudios cumplir un año más

de existencia, y en esta ocasión
sin ningún reclamo político:

"Hoy la máxima casa de estu
dios de Jalisco, la @udg_oficial,
cumple su aniversario 97 como la
conocemos, pero sus cimientos
comenzaron a construirse desde

1771, con la visión, corazón y

solidaridad de su fundador, fray
Antonio Alcalde, que nos sigue
guiando (...) De corazón, por la
memoria de quienes a su paso le
dieron rumbo, libertad y gran
deza a nuestra Universidad, por
quienes hoy escriben su propio
futuro y el de Jalisco y nuestro
país desde sus aulas, y por las
generaciones que vienen detrás,
felicidades", publicó.

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, se reunió: ayer con él exsenadsr
Arturo Zamora,
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RESULTADOS
CONTRA

LA INFLACIÓN

> Nos cuentan que una de
las medidas exitosas para
combatir la inflación, ha si
do la eliminación de cuo

tas compensatorias en la
importación de fertilizan
tes. Con esta política, ins
trumentada por las secre
tarías de Economía, hoy
encabezada por Raquel
Buenrostro, y la de Agri
cultura y Desarrollo Rural,
de Víctor Villalobos, se han
logrado precios más bajos
en los insumos para elevar
la productividad del campo
y contener el alza inflacio
naria en productos de la
canasta básica.

JUAN DUARTE
CUADRADO

> Todo indica que hoy el nuevo
embajador de España en México,
Juan Duarte Cuadrado presen
ta sus cartas credenciales ante el

presidente López Obrador Nos
hacen ver que este acto en parti
cular se celebra en tiempo récord,
pues el diplomático llegó al país
hace apenas tres semanas. Y eso,
nos explican, es síntoma de que la
relación bilateral va mejorando.

HORACIO
DUARTE

> Más que un secreto, una verdad a
voces en Morena es que la renuncia
de Horacio Duarte a la Agencia
Nacional de Aduanas se dio pa
ra incorporarse como coordinador
de campaña de Delfina Gómez
candidata al gobierno del Edomex.
De hecho, se comenta que ocupará
la Secretaría General de Gobierno

mexiquense, en caso de que ganen
la elección de 2023.
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CARLOS
SLIM

SUM TRAE APOYO
EN EL SENADO

> Nos cuentan que
hay consenso en el
Senado de la Repú
blica para galardo
nar al empresario
Carlos Slim con
la Medalla Belisario

Domínguez, como
propuso el comité
encargado de selec
cionar a los candi
datos. La decisión
final se dará a co
nocer a finales de

este mes, pero nos
explican que es casi
un hecho que se la
concedan al propie
tario de Grupo Car
so. Lo ven bien en
todas las bancadas.

VICTOR HUGO
LOBO

VIENEN MAS
DESTAPES

> Alborotó a la ca

ballada capitali
na el destape del
alcalde en Benito

Juárez, Santiago
Taboada, para la
candidatura a jefe
de Gobierno. Va

i ios suspiran por
esa estafeta y en
los próximos días
levantarán la mano.

Uno, es el líder del
PRD en el Congreso
de la CDMX, Víctor
Lobo Mientras,
el alcalde en Cua

jimalpa, Adrián
Rubalcava hace lo

propio para conse
guir la nominación.
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• La cantante de pop
Lorde regaló churros a sus
fans, quienes hicieron fila
afuera del Pepsi Center,
para lograr los mejores
lugares. La neozelandesa
se presentó esta semana
en la CDMX.

• Eric Kay, exdirector de
comunicaciones de los

Angels, fue sentenciado a
22 años de prisión, luego
de proporcionar drogas al
pitcher del equipo, Tvler
Skaggs, quien murió por
una sobredosis.

• El locutor Alex Jones

fue obligado, por una
corte de EU, a pagar 965
mdd a familiares de las

20 víctimas del tiroteo de

la escuela Sandy Hook,
tras afirmar que el ataque
de 2012 fue una farsa.
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Expertos consultados sobre la explosión captada
en video, en un fraccionamiento de Saltillo, el 7 de
septiembre, detectaron cosas raras a simple vista

n la entrega de ayer: algo oculta la Fiscalía
de Coahuila, describimos varias irregula
ridades tras la muerte ele tres escoltas del

fiscal Gerardo Márquez en la explosión del
7 ele septiembre, en el fraccionamiento
Santa Fe Cactus, en Saltillo: no se han dado a
conocer los periciales del día de los hechos;

limpieza ele la escena de la explosión en menos de 18 horas,
como para borrar evidencias de algo, y no se pidió apoyo en
material pericial a la delegación Coahuila de la FGR. Pero des
tacan otras causas: se descartaron líneas de investigación al
dar a conocer al día siguiente, por parte de la Fiscalía local y de
manera inédita, que se trató de un accidente en una estufa de
la casa, pero por ser un hecho donde estuvieron implicados
personal de guardia y custodia cié la dependencia local, no
debió haberse descartado ninguna otra línea, respecto a un
posible atentado o acto de intimidación, en donde hubo tres
muertes de ministeriales.

Además, a un mes y cinco días del caso, los sobrevivien
tes del hecho no han presentado declaración ni aparecen
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en ningún comunicado oficial para que la opinión pública,
vecinos del lugary familiares de las
víctimas tengan claro el origen de
los hechos. Expertos consultados
detecta ron cosas ra ras a simple vista.
Ejemplo: el desplome de la casa en su
totalidad, como quien pone dinamita
en áreas estratégicas del inmueble
para colapsarlo. No hubo parte de
la casa que quedara de pie, como
siempre ocurre en los accidentes a

causa del gas. Por eso se pone en duda la versión oficial c!e la
acumulación del combustibley más, tras compararlo con otro
video del 22 de septiembre, en una tortillería en Jesús María,
Aguascalientes. En este caso, a diferencia del registrado en
Santa Fe Cactus, se aprecia una enorme flama que, incluso,
deja en llamas un árbol frente al local, un comportamiento
físico propio de la combustión que genera el gas al entraren
contacto con fuego, lo que no sucedió en la residencia habitada
por los elementos ele la Fiscalía ele Coahuila.

Mientras no se aclare la tragedia estarán vigentes las
suspicacias ele que se trató ele un mensaje clel crimen y ele
una venganza ele estos grupos ya sea por su trabajo o porque
estuvieron involucrados en malos pasos ¿En qué pasos ancla
el fiscal ele Coahuila? Lo que también refuerza los rumores es
la decisión clel gobierno ele Coahuila sobre la instalación ele
un módulo dentro clel fraccionamiento para que los vecinos
reporten daños ele sus viviendas, mismos que se compro
metió a cubrir ele forma inmediata, algo poco común en una
autoridad ele intervenir para impedir la participación ele los
seguros ele bienes inmuebles y la presencia ele periodistas
al lugar ele la explosión.

• ••

UPPERCUT: ¿No que no! Adán Augusto balconeó a
Alejandro Moreno sobre un acuerdo para que el PRI votara
a favor de la militarización, ahora van a doblarle la mano
para la Reforma Electoral, repitiéndose la misma historia:

el interés de un hombre sobre los de! país en juego.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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Dos estocadas en sincronía a la falleciente alianza de Va por México
(PAN, PRI, PRD), y ala apenas convocada a nacer de ¡a mano
de UNIDAS

icieron el unodos.

En la mañanera, el
presidente anun
ció la renuncia de

Horacio Ornarte a

la Administración

GeneraldeAduanas

para irse a una nueva tarea al Estado
de México, donde habrá elecciones
para gobernador el próximo ano: "¡Voy
a la batalla maestra!", proclamófelizel
de Morena.

Al poco rato, en la Cámara ele Dipu
tados, el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, desnudó cómo
fue que alcanzaron el acuerdo con el
PRI para extender la permanencia del
Ejército en las calles hasta 2028y, ade
más, la posibilidad de sacar adelante
juntos la Reforma Electoral y retomar
la Reforma Eléctrica.

Dos estocados en sincronía a la fa
lleciente alianza de Va por México (PAN,

PRI, PRD), y a la apenas
convocada a nacer, de la
mano ele UNIDOS, para
derrotar a Morena y al go
bierno de López Obrador
en laseleccionesdel Edc

mexy Coanuila, en 2023
y la presidencial de 2Q24.

En el Estado de México

avanzaban las negocia
ciones de la alianza opositora desde lo
local y se perfilaba la posibilidad de un
gobierno de coalición, al promulgarse
el último día ele septiembre la Ley de
Gobiernos de Coalición, avalada la vís
pera porel Congreso local.

El pasado fin de semana, incluso, el
presidente clel PRI, Alejandro Moreno,
llamó a los líderes clel PAN y clel PRD a
evitar la ruptura ele la coalición Va por
Méxicoyavanzarjuntos en las próximas
elecciones.
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La nueva tarea de Duarte —luego
de que la Marina quedó a cargo des
de la semana pasada de la totalidad
ele la operación y administración ele
la Aduana y clel área ele Migración del
Aeropuerto Internacional cíe la Ciudad
ele Méxicoserá, precisamente, evitar
la conformación de un importante blo
que oposito y reforzar (ante las dudas
del papel que juegueHiginio Martínez)
la estructura morenista en el Eclomex.

Y por si panistas, perredistas, Clau
dio X.y los de UNID@S contemplaban
la reconciliación con Alitay los priistas,
pues ahí fue Adán Augusto a reventar
la posibilidad, narrando abiertamente a
los diputados ele Morena y sus aliados,
cómo fue que los priistas lo buscaron
y el porqué había que hacer acuerdos
con los del tricolor: "Como elijo alguien
'París bien vale una misa'. El país bien
vale un acuerdo".

El titular ele Gobernación sostuvo

que los priistas habían
hecho un compromiso

amplio: "Es un acuerdo
político que va más allá
ele una reforma consti

tucional, es un acuerdo
político que le va a per
mitiralgobiernoclel pre
sidente López Obrador
transitarcleotra manera

ya consolidar la gobernabiliclacl que el
país requiereenel último tramo clel se
xenio". aseveró. De ser así, como refiere
Adán Augusto, ¿imposible rehacer la
alianza PAN, PRI, PRD?

• ••

GEMAS: Obsequio de la investi
gadora Ana Laura Magaloni: "No
estoy participando en ese movi

miento (UNID@S)y procuro mante
ner. en este México tan polarizada,
un discurso menos confrontativo".

Fecha: 13/10/2022

Página: 6

Area cm2: 292

2 / 2

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 15,864

Página 107 de 186



El nuevo frente, Unid(3)s, es impulsado por
Claudio X. González y Gustavo de Hoyos, junto
con Emilio Álvarez Icaza y organizaciones civiles

I basurero de la historia mandó el empre
Asariado anticuatroté a la coalición Va por

México, instrumento partidista que logró
arrebatar importantes espacios a More
na, pero que naufragó por la iniciativa del
PRI para mantener al Ejército en las calles
hasta 2028.

En los hechos es una exclusión cantada al dirigente
del PRI, Alejandro Moreno, y su grupo político, que cíesele
la Cámara de Diputados negocia reformas a modo para el
presidente López Obrador.

Porque el nuevo frente opositor, denominado Unid@s, im
pulsado por los empresarios Claudio X. González y Gustavo
de Hoyos, junto con el senador del grupo Plural Emilio Álvarez
Icazayorganizacionesciviles, incluyóa políticos identificados
con el PAN [Carlos Medina Plascencia, Fernando Canales
Clariond, Ignacio Loyola y Marco Adame), y también con
el PRD [Guadalupe Acosta Naranjo, Graco Ramírez y Fer
nando Belaunzarán)
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Ningún priista estuvo presente en el lanzamiento de ese
bloque que busca unificar fuerzas para llevar una candidatura

única a la elección presidencial de
2024 con el ánimo de arrebatar el

poder a Morena.
Su primera batalla será la defensa

del INE,que el Presidente anhela desa
parecer con una reforma electoral
queya negocia con el priismo de Ate,
como reveló ayer el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López.

Unid@s prepara además una
propuesta ciudadana que presentará a los partidos [léase
dirigencias) en marzo; es decir, en cuatro meses, margen en
el que, esperan, se defina qué ocurre en el priismo. cuya disi
dencia más robusta se localiza en su bancada en el Senado,
a cargo de Miguel Osorio Chong.

Es un albur, sí. Porque Va por México, con todo y sus be
moles. logró quitar en 2021 la mayoría absoluta a Morena en
la Cámara ele Diputados: de 164 diputados pasó a 223 y los
morenistas perdieron 53 lugares. Además, la hoy obsoleta
alianza ganó nueve de las 15 alcaldías ele la CDMX y 28 de 39
ciudades del país. Enterrarla, por culpa ele Alito, representa
para la oposición empezar ele cero. Pero es quizá la última
oportunidad para frenar el desmantelamiento institucional
provocado por López Obrador y Morena.

• ••

Toma la delantera la empresa izzi ele cara al Mundial Qatar
2022, que inicia el próximo 20 ele noviembre. Transmitirá 40
juegos en alta definición, 25% más que la televisión abierta,
y su canal especializado afizzionados, tendrá los mejores
resúmenes y análisis. Su servicio ele TV de paga incluye la
aplicación izzi go, sin costo para suscriptores, dónele podrán
seguir los detalles del torneo cíesele cualquier dispositivo y
fugar Efe! país. Además, ofrece paquetes personalizados, pues
cada suscriptor podrá decidirla velocidad ele internet deseada,
los canales a incluir en el servicio de TV, las plataformas ele
contenidos y un plan ele llamadas para telefonía fija y móvil,
todo en un solo recibo.

RAYMUNDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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John Aekernian e Irma Eréndira Sandoual, quienes
se quieren tanto, se divorciaron... de Morena.
La razón esgrimida por ellos es "maltrato"

reventó. Se separaron. John Ackerman e
Irma Eréndira Sandoval, quienes se quieren
tanto, se divorciaron... de Morena.

Como en cualquier matrimonio bien que
terminó malavenido, los AckermanSanclo
val se pelean con la Cuarta Transformación.
La razón esgrimida por ellos es "maltrato".

John M. Ackerman acusa que el adiós a su programa en el
Canal Once y a su columna en La Jamada se debe a diferen
cias con Mario Delgadoy otros integrantes de Regeneración
Nacional. Su esposa, solidaria, está ele su lado y clamó en
Twitter por su "amado y admirado compañero de lucha y de
vida". Hace bien, que ni qué. Ackerman había señalado que
no hay tolerancia para los críticos internos "que luchamos
por la democratización de Morena y el poder cié las bases".

Y sí, no sólo a él lo cancelan de espacios periodísticos. Hay
ot ros m i e m b ro s el e IM o v i m i e n to q u e se e stá n q u e el a n el o f u e ra.
Porfirio Muñoz Ledo, Cibrán Ramírez, entre muchos. Cualquiera
que se atreva a no estar de acuerdo con disposiciones de la
cúpula morenista. Esto es, miembros del partido señalan como
culpables de esta división a Mario Delgadoy demás directivos
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de Morena. Mas lo cierto es que nin
guno soporta las críticas; ni los que
se van cuando estaban dentro ni los

que se quedan. Exigen pruebas, sin
embargo.es común toparse con que,
sin prueba alguna, deslegitimizan los
cuestionamientos; útil izando frases
trilladas y generalizadas como "ex
trañan el chayóte". La crítica propia,
la interna, esa es silenciada y quienes

la profieren son tachados de traidores. Ahora que está tan de
moda ped ir pruebas, esto es, queobradoristas las exigen ante
cualquier controversia que pudiera afectarles, aquí tienen
una: un excompañero de lucha les está demostrando que él
fue víctima de censura por parte de este gobierno, uno que
se comporta igual a los ele antes.

De esta forma, paradójicamente, mientras Ackerman fue
ele las voces más estridentes en defensa ele la 4T. el mismo

régimen lo volvió un vocero no oficial ele sus propuestas.
Ahora, que les resulta incómodo, el camino es censurarlo,
cerrándole los canales ele comunicación.

¿Cuándo inició esa censura? ¿Cuándo el hermano de
Eréndira, al no ser elegido en la encuesta interna ele Morena
como candidato a la gubernatura ele Guerrero permitió que
se supiera de las denuncias en contra de Félix Salgado"1
¿Es incorrecto señalar a un presunto violador? ¿Es requisito
solapar la criminalidad y la corruptela si esta proviene ele un
miembro ele la 4T? A los pocos meses Irma Eréndira abandonó
el gobierno y ahora a su esposo lo censuran en medios ofi
cialistas. No es el primer divorcio ele Morena ni será el último.
¡Qué va! Los pleitos cada día serán más. Al igual que en algunos
matrimonios, los miembros ele Morena no seguirán atados a
la causa hasta que la muerte los separe. Bastarán el enojo ele
la cúpula, la puesta en evidencia ele las impurezas internas o
la crítica no soportada, para que la vida los vaya separando. Y
es que López Obraelory su movimiento tienen un sentido ele
lealtad deformado, equivocado, perverso.

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO
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La administración pública ha sido desmantelada
tanto en ¡os recursos humanos calificados, como en
su propia infraestructura, lo que la ha dañado

a filtración de documentos de la base datos

del Ejército Mexicana ha provocado un
verdadero movimiento telúrico al interior

del gobierno federal.
Se trata ele un océano de información

clasificada que nutre diariamente a medios
de comunicación de todo tipo. Guacamaya

y su detonador en nuestro país —Latinus de Carlos Loret—
abrieron la puerta no sólo para dar a conocer secretos de
Estado que dañan la seguridad nacional, sino también para
desnudar el grado de incapacidad por parte de la adminis
tración de López Obrador en su objetivo de cuidar su interés
propio.

Al seguir la lógica irracional, según la cual gran parte del
gasto público era susceptible de ser reducido por tratarse cié
lujos innecesarios o espacios disponibles para la corrupción
neoliberal, la administración publica ha sido desmantelada
tanto en la parte correspondiente a los recursos humanos
calificados, como en su propia infraestructura.

La vulnerabilidad del Estado mexicano aumenta significa
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tivamente frente al crimen organizado y ante los movimien
tos cíe una sociedad civil que forma
desorganizada busca salidas ante
la incerticlumbre existente.

Resulta paradójico que, a mayor
concentración del poderpresidencial,
menor capacidad de acción por parte
de las instituciones encargadas cíemenor acción
gobernar el país.
Desde las responsables de la

salud y la educación, hasta las de
seguridad e impartición dejusticia.
Lo que era un ineficiente aparato de Estado se

ha convertido en un instrumento inservible siquie
ra para los propios intereses de quienes hoy ocupan
el poder.

Por lo pronto parecería ser que los escándalos diarios
derivados del guacamayazo no afectan ni la populari
dad presidencial, ni el proceso de sucesión presidencial
anticipada.

Pero es este un proceso ele deterioro institucional pau
latino que va mermando día con día la capacidad de acción
de un gobierno inercial carente de la energía suficiente para
terminar satisfactoriamente el sexenio.

Los problemas derivados ele una deuda pública en as
censo junto con un crecimiento económico nulo, aunados
la desaparición ciel Estado producto de la demolición de sus
órganos c!e gobierno, auguran una crisis inevitable si no se
toman medidas excepcionales desde ahora.

No se trata de un catastrofismo anticipado, sino de la pre
ocupación evidente ante lo que representan estas bombas
lanzadas desde tocios lados y frente las cuales la ciudadanía
carece de defensa alguna. Estos explosivos tienen un deto
nador de tiempo y su mecanismo ha sido activado desde
hace mucho.

Es responsabilidad cíe los gobernantes actuar en conse
cuencias o asumir finalmente la responsabilidad por la acción
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#OPINION

EL GALEÓN GERARDO
TRASLOSHEROS*DEMAMLA

202 CONGRESO DEL
PCC Y CONTINUACIÓN

DE XI JINPING

*UDLAP JENKINS GRADUATE SCHOOL,
PECC MÉXICO Y COMEXI

@GTRASLOSHEROS

Difícilmente China logrará las tasas de crecimiento de
principios de siglo, su población empieza a decrecer y
el ¡Hits carga una deuda cercana a 300",, de su í'/íí

El día 16 de este mes dará

inicio el 20a Congreso del
Partido Comunista de China

(PCC), en el que todo indi
ca que su líder máximo, Xi
Jinping, ampliará su perma
nencia en el poder por cinco
años más, algo sin prece
dente desde Mao Zedong.
Contrario a sus promesas
iniciales, el mandatario chi
no ha impuesto un mayor
control del Estado sobre la

economía, limitando a su
sector privado.

El Congreso sucede en
medio ele una gran crisis ele su sector inmobiliario, el cual repre
senta poco más de 25 por ciento de su economía, lo que afecta
al crecimiento junto con la prolongación del confinamiento por
la política de COVIDcero de Xi. Hubo un excesivo crecimiento del
sector construcción que ha incumplido con el pago de sus deudas,
afectando al sector financiero.
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Difícilmente China logrará las tasas c!e crecimiento de prin
cipios de siglo, pues su población empieza a decrecer y el país
carga una deuda total cercana a 300 por ciento de su Producto
Interno Bruto (PIB).

Además de las exportaciones, China necesita c!e otros motores
c!e crecimiento que podrían venir c!e un mayor consumo interno,
algo difícil de lograr cuando el país ahorra cerca c!e 40 por ciento
c!e su ingreso. Este año, por primera vez en 30 años su desarrollo
estará por debajo del resto de Asia.

Por su parte. Estados Unidos intensifica la guerra económica
contra China, imponiendo restricciones a la exportación de tec
nología en el sector de microprocesadores, causando que las
empresas chinas del ramo pierdan miles de millones de dólares
en las bolsas de Hong Kong y Shanghái.

Xi habla de un rejuvenecimiento de China acercándose al pasado
maoísta, alejándose c!e la apertura económica de Deng Xiaoping de
fines ele los años 70. Falta ver cómo espera redistribuir el ingreso
para alcanzarla prosperidad común anunciada.

Han surgido pocas voces disidentes, como la de Song Ping,
exoficial del Partido Comunista, quien declaró que la apertura eco
nómica ha sido el único camino para el progreso ele China, lo que Xi
ha afirmado en el pasado, pero que tiende a frenar en el presente.

Xi quiere demostrar que es comparable a Mao, superando a
Deng en sus logros, perpetuándose en el poder persiguiendo a
sus rivales.

Lo más probable es que, como resultado del Congreso, veamos
una reafirmación de objetivos en lo interno y lo externo, mante
niendo Xi un férreo control del partido, conteniendo el espíritu
emprendedor, eimplementando una política exterior muy agresiva,
incluyendo las cuestiones deTaiwán y del Mar del Sur, así como
la relación con sus vecinos y con Estados Unidos.

Entre las preguntas que surgen está la manera como China
seguirá apoyando a Rusia, aunque debido a las atrocidades co
metidas por el presidente Vladimir Putin y frente al riesgo de un
conflicto mayor en Europa. Beijing parece estar naciéndose a un
lado, lavándose las manos después de haber alentado a Putin en
su invasión a Ucrania.
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Hay una creciente tendencia en el cuerpo político
estadounidense a identificar a México y al gobierno
como factores negativos para su seguridad

I gobierno mexicano enfrenta una situación
Ecada vez más complicada en su relación

con Estados Unidos.

Muy al margen de lo que puedan serlas
relaciones oficiales, que no se encuentran
en su mejor momento, hay una creciente
tendencia en el cuerpo político estadou

nidense a identificar a México y al gobierno mexicano como
factores negativos para su seguridad.

El punto está en migración y narcotráfico, clos fenómenos
que muchos analistas estadounidenses ubican juntos, son
convenientemente presentados así por políticos republicanos
y llevan ya tiempo en el imaginario popular.

Si el expresiclente Dónale Trump habló en al menos una
ocasión sobre la posibilidad de bombardear laboratorios ele
metanfetaminasy otras drogas en México, la retórica comienza
a escalar, obra y gracia de la campaña electoral en desarro
llo, y la aparente necesidad de los republicanas de adoptar
políticas nacionalistas basadas en la fuerza.

Así, de acuerdo con un Centro para la Renovación de Es
tados Unidos [Center for Renewing AmericaJ, integrado por
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exfuncionarios de Trump, "ya es hora
deque EU restablezca su soberanía
y ponga fin al caos en la frontera".

El pretexto inmediato es atacar
la Presidencia cleJoe Biclenyexhibir
a los demócratas como incapaces
de defender las fronteras y obtener
cooperación, de grado o por fuerza,
del gobierno mexicano.
Y de hecho, uno de los puntos

importantes para los autores del ensayo es que, al final del
día. el gobierno mexicano quede en control real del ciento por
ciento de su territorio, aunque hace notar que "hasta la fecha,
el gobierno ha demostrado ser incapaz o no estar dispuesto
a abordar adecuadamente a los cárteles asesinos".

Pero a final de cuentas su enfoque es que "la realidad es
que una futura administración y el Congreso deberán detener
a los asesinos cárteles internacionales de la droga respon
sables por el caos que envuelve a México, Centroamérica y
nuestras comunidades.

Es difícil determinar qué tan lejos están dispuestos a llegar
los proponentes de esa política, pero no se esconden al men
cionar que "hacer la guerra contra los cárteles y enfrentarse
a recles selectas ele cárteles y facciones afiliadas" es la mejor
manera "de poner fin al caos".

Lo evidente es que hay una audiencia dispuesta a creer
lo que sea respecto a México, presentado ya en películas y
series de televisión como un sitio don de florecen la ilegalidad
y la violencia, que abona el terreno para que los proponentes
republicanos en la actual campaña electoral presenten a
México como un peligro para la seguridad nacional de su país.

Lo preocupante es que criticar a México resulta barato y
fácil, y que un triunfo republicano en noviembre sería casi
el anuncio de su victoria en los comicios presidenciales ele
2024,y la prevalencia de actitudes peligrosamente negativas
hacia México.

¦ ¦

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARRENCJ0SE1
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SUBE Y BAJA
Guilebaldo CruzO Médico

Será galardonado
con el Premio Je
sús Kumate: por
unanimidad de

88 votos, el Se
nado aprobó un
acuerdo para en

tregarle el reconocimiento por su in
cansable lucha contra la COVID.

Alex Jones
Ultraderechista

El presentador de
ultraderecha Alex

Jones debe pagar
a ocho familias de
las víctimas del ti
roteo en la escue
la primaria Sandy

Hook y a un socorrista casi mil millo
nes de dólares en concepto de daños
compensatorios.
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Pepe Grillo
pepegriUocronica@gmail.com

La aduana mexiquense
Interesante movimiento de Morena
rumbo a la elección 2023 en el Estado
de México.

Decidieron sumar al equipo de campa
ña a un experto en cuestiones electora
les, Horacio Duarte, que fue dos veces
representante partidista ante el INE,
primero por el PRD y después por Mo
rena.

Duarte también fue presidente de Mo
rena en el estado, alcalde de Texcoco y
diputado. No hay duda de que sabe me
near el abanico electoral.

Como muestra de confianza el pre
sidente López Obrador lo nombró al
frente de la Administración General
de Aduanas. Ayer dejó ese cargo, el
presidente le levantó la mano y lo
mandó como refuerzo y plan B en
el Edomex.
Los opositores toman nota de que la 4T
no quiere cabos sueltos en la elección
mexiquense.

Calumnia que algo queda
La polarización política que hace es
tragos en el país no surgió por gene
ración espontánea, se genera todos los
días desde los estratos más altos de la

pirámide de poder.
El TEPJF consideró propaganda ca
lumniosa y acto de violencia política
la instrucción presidencial de calificar

como "traidores a la patria" a los legis
ladores que votaron en contra de la re
forma eléctrica.

Es grave imputar delitos a quien
piensa diferente, pero si la agresión
se genera en espacios de poder se
convierte en un abuso de alto riesgo.
Todos quienes ocupan posiciones de
dependencia con respecto del Ejecu
tivo se sienten con la obligación de
seguir su ejemplo.
Calumniar golpea la puridad política y
deja ver el gesto autoritario de que solo
se escuche una voz

El seguro de vida
La mala racha de la 4T se extiende. Los

operativos de defensa y contraataque
digital, tan eficientes en la primera mi
tad del sexenio, ya no alcanzan rápido
sus objetivos. Los casos Guacamaya y
El Rey del Cash lo confirman.
En ambos casos el operativo de control
de daños ha multiplicado los perjuicios.
Es un panorama poco halagüeño para
el cierre del sexenio. ¿Qué le queda a
Morena? Los programas sociales son su
seguro de vida.
Puede afirmarse, sin exagerar, que
el programa de « apoyo a viejitos»
es la acción de política pública más
determinante en lo que va del siglo
XXI.

Es lo que mantiene a Morena en la pe
lea e incluso con posibilidades de re

petir en el 2024, sobre todo porque la
oposición atraviesa por una crisis exis
tencial, al grado de que hasta alturas
el PRI todavía no sabe si oponerse o de
plano sumarse al partido mayoritario.

Adán busca comunicación
El secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, busca mostrarse como
el operador que saca adelante las re
formas legales que el interesan al pre
sidente y con eso sumar estrellitas para
lo que viene.
Ha buscado, para alcanzar esa meta,
todo tipo de aliados, incluso algunos
impresentables, que hasta hace poco
eran opositores resueltos pero que pier
den combatividad por convencimiento
o conveniencia, que no es lo mismo.
Adán Augusto quiere tener comuni
cación fluida con todos, sin discri
minar. Incluso ya está pensando en
nuevas aventuras como darle otra
vueltecita a la reforma eléctrica, cu
yo resultado enojó al presidente, y
entrarle a la reforma electoral, que
es un asunto en extremo delicado.
El secretario de Gobernación es visi
tante frecuente de ambas cámaras.
Cuando lo ven diputados y senadores
ya saben que trae asuntos que le in
teresan personalmente al presidente»

Fecha: 13/10/2022

Página: 3

Area cm2: 251

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Pepe Grillo

Costo: 26,638

Página 124 de 186



ANIMALIDADES.

LO TANTO QUE PUEDE DARSE EN TAN SÓLO UNA SEMANA
Marielena Hoyo Bastien
marieleriahoyo8@gmail.com

Fue alentador y hasta emocionante
que respondiendo al constante y enérgico

llamado de la organización
Abriendo Jaulas & Abriendo MentesDiana

Valencia, el panista Federico Doríng le
haya dado voz a la elefante africano

ELY alojada en el capitalino Zoológico San
Juan de Aragón representándola en la

máxima tribuna del Congreso de
CDMX. Siendo miembro de la malhadada

Comisión de Bienestar Animal, la solicitud,
entiendase, la hizo en estricto

apego a una petición ciudadana, exhor
tando a la Jefa de Gobierno

@Claudiashein para que se permita el
traslado de la criatura al santuario

brasileño que la espera. La votación se per
dió por escasísimo margen

debido al ausentismo, y lo vergonzoso fue
que entre quienes desperdiciaron
la oportunidad de posicionarse

estuvo el presidente de la Comisión referi
da, seguramente para

evitarse conflicto con su
venerada

Jefa de Gobierno. Así el tal Jesús Sesma.

Más claro, iimposible!
En otros asuntos, inicio tra

yendo a colación dos la
mentables fallecimientos
dados en estos días, uno
tras el otro. Primero, el

de un amigo entrañable y por años
compañerocolega maravilloso, y
posteriormente el de quien duran
te una de mis etapas más difíciles
al frente del Zoológico de Chapulte
pecme tendiera su total respaldo co
mo mi JEFE que fue, sí, así, con ma
yúsculas, porque de no haber sido por la

voluntad y decisión que mostró Manuel
Aguilera Gómez, sencillamente no se hu
biera podido continuar y terminar la re
construcción de la Institución, una vez
que iniciada la obra abandonara el cargo
de Regente Manuel Camacho Solís. To
davía recuerdo con emoción el estratégico
abrazo que en ocasión delicada me tendió
públicamente, lo que tiene su peso políti
co, cuando un mediocre patán con ínfulas
se saboreaba mi fracaso después de haber
lo enfrentado en plaza pública, y no preci
samente de manera dócil. Don Manuel ya
tenía una edad... Por su parte, el ingenie
ro Humberto Iriarte Salazar, mi queridí
simo Culiche, tuvo una muerte tranquila y
bendecida mientras dormía. Fue Director

por década y media del Zoológico de Cu
liacán, donde minuto a minuto me cons
ta trató de mejorar las condiciones de la
fauna con gran esmero y sobre todo con
inmenso cariño y dedicación. Junto a mi
estimado Gustavo Sepúlveda, MVZ a ese
tiempo director del Zoológico La Pastora
de Guadalupe, Nuevo León, conformamos

un trío imparable con principios simila
res, conservando esa buena amistad a pe
sar de haber desviado nuestros caminos.

De hecho, gracias a Gustavo fue que su
pe sobre la sorpresiva partida del además
guapísimo camarada con el que reciente
mente tuve contacto telefónico escuchán
dolo contento y muy satisfecho con el de
sarrollo de su vida actual entre su amoro
sa familia y amigos, a quienes mando mis
profundas condolencias.
EL QUE A HIERRO MATA... El viernes pasado
se dio a conocer la muerte de un cazador

mexicano que perdió la vida a golpes de
testuz y cornamenta de un búfalo herido
de muerte en el coto de caza argentino
Punta Caballo, lugar apartado de la
"civilización" y que al parecer contaba con
autorizaciones para lo correspondiente,
pero no para contener a esa especie. Se
presentó al fallecido, Mario Alberto
Canales Najjar, como Licenciado en
Derecho con también larga trayectoria en

materia de caza, llegando por ello a ser
actualmente presidente de la Federación

Mexicana de Caza, pero, pese
a tanta experiencia, curioso
resulta el que haya acechado
a su presa a tan imprudente
distancia, evidenciando con
ello total desconocimiento del
comportamiento, fuerza y sobre
todo velocidad de esos bóvidos.
Según, iba con dos amigos,
pero para el efecto sólo se hizo
acompañar de un guía, quien
tras la defensa que de su vida

hizo el animalón, reaccionó abatiéndolo
a balazos. Y es que ya se sabe que estos
¿deportistas? y sus ayudantes disfrutan
de matar al prójimo animal por razones
sustentables y éticas.., hágaseme el canijo
favor... y ahora también porque traen ese
gusto en los genes, tal como en ocasión
lo afirmara el fallecido. Los comentarios
en redes sociales se dejaron venir por
cientos, pero... a favor del búfalo y sin
piedad hacia el cazador, lo que indica que
ya somos muchísimas más las personas que
rechazamos rotundamente la cacería por
placer. Por lo que a mi respecta, mi opinión
al punto la defino con una magnífica frase
que leí en Fb: voy a dejar que el karma haga
lo suyo porque si lo hago yo voy presa.
OTRO CRIMEN ENORMEMENTE PREOCUPANTE

fue el del gatito HARU en el CCH Vallejo
que, por el bien de todos, no debe quedar
impune. El pasado 28 de septiembre el
minino fue encontrado muerto en el
plantel, con huellas de haber sido torturado
salvajemente. No soltaré el asunto»

producciones_serengueti@yahoo.com
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EL CRISTALAZO

La consagración del "tortillazo"
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Inspirado por quien sabe cuál de
sus economistas, el presidente de
la República, Don Andrés Manuel
López Obrador, ha inventado un
índice de bienestar en el cual se

mezclan productos cuya fabricación se
logra a partir de elementos muy distin
tos entre ellos, pero quien sabe a quién
pueda convencer y de qué con esos
enredos discursivos Más allá del fárra
go y el berenjenal.
Hace unos días quiso exponer su idea

y se emborucó todito, de tal manera co
mo para insistir, en su conferencia de
ayer (después de la avalancha de burlas
en las redes sociales), con otro batibu
rrillo de peores dimensiones. No sé si al
guien entienda esto, pero mi ralo tejido
neuronal no lo consigue.

Veamos:

"...ya me acordé de las tres cosas: es
gasolina, dice, un dólar, dólar por peso,
20 pesos por dólar aproximado, la gaso
lina 21, 20 pesos por dólar, y 20 pesos
tortilla, el kilo, las tres, mantener ahí
los equilibrios, pero ahora el peso está
abajo de 20. Entonces, tiene que bajar la
tortilla y tiene que bajar la gasolina..."

Si el kilo de tortilla vale hoy un
dólar, eso nos remonta a los tiempos
aciagos de Felipe Calderón cuando el
célebre "tortillazo" del inicio de su ad
ministración, nos ponía el alimento
en niveles de 9 y 10 pesos, lo cual era

un escándalo y movía a los ejércitos
de la izquierda a gritar cómo el cam
po no aguantaba más, en medio de
la cursilería mayor: sin maíz no hay

país...
Recupero un es

tudio sobre aquellos
tiempos, elaborado
por Olivia Acuña:

.. Al iniciar ene
ro de 2007, a esca
sos 35 días del nue

vo gobierno de de
recha, los precios de la tortilla se dis
pararon "sorpresivamente" de los seis
pesos en que se vendía en noviembre
del 2006 a niveles de 910 pesos por ki
logramo en el Distrito Federal, y se re
portó que en algunas entidades de la
República llegó a 15 pesos. Esto repre
sentó un desmedido incremento de 67%

en un solo mes para el caso de la Ciu
dad de México y de 150% en el interior
"...Este golpe severo a la economía

popular colocó a nuestro país en una si
tuación de inseguridad alimentaria sin
precedentes en las últimas cinco déca
das. El llamado "tortillazo" de Calde

rón causó un descontento generalizado
en el país...

"...El "tortillazo" de Calderón se ubi
có rápidamente como un tema mediáti
co de primeras pla
nas y, de hecho, se
transformó en un
problema político
nacional de prime
ra magnitud duran
te todo enero.

"Ante el indebido

aumento a los pre

cios de la tortilla, el nuevo gobierno fe
deral y sus voceros argumentaron que
sólo se trataba de "una burbuja de pre
cios que rápidamente se acabaría", que
era un problema "inflado por los me
dios" y que "tenía causas externas, fue
ra del control gubernamental...
"...Para los primeros diez días de

enero, la crisis de la tortilla seguía
siendo, junto con el narcotráfico, te
ma central de la agenda política na
cional.

"De acuerdo con encuestas periodís
ticas y gubernamentales, la populari
dad de Calderón había caído hasta en

20% y la mayor parte de los ciudadanos
percibía que la responsabilidad del al
za de los precios de las tortillas era del
presidente y de su equipo, no responsa
bilidad de factores externos o de los es
peculadores..."
El once de enero de aquel año (07),

el dólar se cotizaba en once pesos con
tres centavos. Un kilo de tortillas costa

ba 9 pesos, en promedio. Y en los super
mercados, seis pesos.

Es decir, costaba como hoy, un dólar,
pero le costó a Calderón bajar cerca de
20 puntos en su índice de popularidad,
en dos semanas.

Hoy la tortilla vale un dólar. El pre
sidente lo exhibe, lo pregona, lo presu
me y su popularidad sigue hacia arriba.
¿Por qué? Por el control de la agen

da y los medios. Por el dominio maña
nero de todos los espacios de la comu
nicación»

"...Para los primeros diez días
de enero, la crisis de la tortilla
seguía siendo, junto con el
narcotráfico, tema central de
la agenda política nacional..."
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Artillería mediática
En los primeros días de noviembre del 2002 el general
Francisco Quirós Hermosillo, uno de los referentes de
la Guerra Sucia en los años setenta, enfrentaba el
Consejo de Guerra que lo juzgaba por posibles víncu
los con el narcotráfico. En una de las audiencias le tocó

turno para defenderse. Esa ocasión se paró frente al
estrado donde estaban los cinco generales que inte
graban el tribunal, erguido a voz en cuello sin moverse
de su posición, exclamó:

—En estos últimos días y durante todo el proceso
penal, he sido víctima de un intenso fuego de artillería
mediática. Me han acusado de todo, usando testimo
nios sin sustento para las notas en la prensa— dijo
quien había sido uno de los mandos de la Brigada
Blanca, el cuerpo paramilitar creado en la segunda
mitad de los años setenta para enfrentar la guerrilla.

Formado como oficial de artillería en el Colegio Mi
litar, Quirós hacía la analogía del impacto que tuvo en
la opinión pública el que se difundieran detalles del rol
que tuvo en la política de desapariciones forzadas de
disidentes en aquella época. Vela las publicaciones
como un obús que hace blanco en su objetivo, como
las que citaban su rol de interlocutor con los jefes del
tráfico de drogas con quienes departía para obtener
información sobre los clanes mañosos.

Tuvieron que pasar casi dos décadas para que otra
vez la artillería mediática sacudiera ahora con más fuer
za el cstahiishmcnr castrense mexicano. Pocas cosas

molestan e incomodan tanto a los altos mandos que ver
publicaciones donde queda evidenciado el mito de la
pulcritud déla imagen del Ejército. Les cuesta reconocer
que los cuestionamientos son por sus omisiones y fallas

en cómo se conduce la institución.

Porque cómo entender esa falta de control y au
sencia de medidas de contrainteligencia para permitir
que armamento militar sea vendido a grupos de la de
lincuencia organizada, como se publicó hace unos
días, donde están involucrados militares de un regi
miento en el Estado de México y del Campo Militar 1.0
cómo explicar la conducta de dos ingenieros militares,
un coronel y un capitán, con depósitos millonarios
producto de las obras bajo su cargo usando empresas
fantasma.

No son los mejores días del sexenio para el general
Luis Cresendo Sandoval González. Varios especialistas
cuestionaron cómo era posible que el secretario de la
Defensa Nacional tuviera esas fallas en el manejo de in
formación sensible reenviada a su correo personal, deta
lle publicado por una columnista basado en los docu
mentos hackeados por el colectivo Guacamaya.

Les incomoda no solo la evidencia del falso discur

so de austeridad, aplicada de forma facciosa, cuando
la Sedeña gasta medio millón de pesos en 47 abrigos
confeccionados para igual número de generales de di
visión, la cúpula militar, cuando cada prenda vale 10
veces más que el uniforme de la tropa, como publicó
El Sol de México. Les molesta que se haga público có
mo manipulan la evidencia sobre los registros del nú
mero muertos en choques con la delincuencia, o que
se conozcan detalles de las intenciones por criminali
zar a quien "posee, manipule o conozca" información
de seguridad nacional, como difundió Animal Político.
En 2002 Quirós Hermosillo decía que había "artillería
de ablandamiento". ¿Será este el caso?
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Que aunque parecía, para nadie
al interior de Palacio Nacional fue una

sorpresa la salida de HORACIO DUARTE
de la Administración General de

Aduanas, lo que sí sorprendió fue el
momento de su renuncia, pues hasta
sus propios cercanos tenían
conocimiento de que ésta se haría hasta
principios de diciembre. Los enterados
aseguran que la celeridad del proceso
se debe a que desde las Fuerzas
Armadas se empujó el cambio pues,
según los cálculos,
precisamente para fines de año todos
los civiles deberán haber salido de las

aduanas para dejar paso a los militares.
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Aunque las distintas administraciones
de Querétaro habían intentado negar la
presencia del crimen organizado, entre
los documentos hackeados a la Sedeña
se encuentra un análisis denominado
Estudio de las Actividades de la Delin

cuencia Organizada en el Edo. de Que
rétarodonde se identifica la presencia
de al menos cuatro grupos delincuen
ciales de alta peligrosidad.

**#

Adicionalmente, la inteligencia militar
señala que la entidad gobernada por
Mauricio Kuri representa una área de
confort y refugio para integrantes de las
diversas estructuras delictivas a nivel

nacional, quienes invierten en inmue
bles y en el sector empresarial, adop
tando siempre un bajo perfil, con la fi
nalidad de evitar llamar la atención de
las autoridades.

Que Ricardo Monreal anda que no cabe
en sus zapatos. Ayer dijo a los cuatro
vientos: "Nos mencionó dentro de los

prospectos a sucederlo, no es sino un
signo de reconocimiento al trabajo que
hemos venido realizando durante 25

años, con lealtad, con firmeza, sin tibie
zas, sin traición". Se refiere a la mención
de Andrés Manuel López Obrador de él
como corcholata. "Lo habremos de ha

cer llegado el momento legal oportuno,

para podemos inscribir y poder ganar a
la buena. Ya dimos el primer paso: que
nos reconozcan que somos en igualdad
de circunstancias, aspirantes a suceder
al Presidente de la República".

Que otra vez habló el Presidente de El
Rey del Cash, el libro de Elena Chávez:
"Ayer y antier que se presentó un li
bro en contra de nosotros, como otros,
pero este en particular, yo creo, y se
los dejo de tarea, que ha sido el libro
más comentado en los medios con

vencionales de información. Ninguna
escritora, ningún escritor este año ha
sido tan entrevistado: Carmen Ariste

gui, Denise Dresser. Hagan la lista, no
hay nada que se le acerque, por el afán
de atacarnos, como nunca en la histo

ria del país, sólo se veía esto cuando
atacaban al presidente Madero, por
que ni a Huerta, hasta Díaz Mirón lo
alababa; a nadie".

Que todos los aplaudidores de Palacio
tratan de demeritar el trabajo de Chá
vez, diciendo que no es periodismo. Ella
argumenta en su introducción: "Este es
un testimonio sobre los 18 años que viví
cerca del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, al ser pareja de su enton
ces jefe de prensa César Yáñez Centeno.
Ellos dos son los personajes centrales de
esta historia dramática, trágica, llena de
traiciones políticas, ambiciones perso
nales, infidelidades, abusos laborales,
corrupción y autoritarismo". El que en
tendió, entendió.
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CONTRATO TRANSPARENTE
«Le comento <|^e la empresa Opex, con
optaciones en el..sector.energéüco, aseguró
que cuenta con una Política de Cero Tolerancia
ante los actos de corrupción en sus operaciones
comerciales y en sus compromisos contractuales
con subcontratistas, clientes y socios
comerciales. Esto sale aL.decirlo, luego ^
Petróleos Mexicanos (PEMEX) le otorgara un
contrato! lave en mano_para i nter ve i;iciones en
pozos marinos por un monto de 29 mil 500
millones de pesos, mismo que fue cuestionado
a. í.r.avés d e i nformación d ifu nd id a. Ante t a 1
hecho, la firma experta en perforación de
pozos, aseguró que el contrato fue público y
Ác:'tAíAOAfrí1 Kc tra rrspa reírrte, 1 í) cna 1 íue respa 1 el ad r>
por la petrolera mexicana, por lo que, ante las
afectaciones que pudiera sufrir la empresa y sus
accionistasLcomo. resultado de k
difundida amagó con emprender acciones
legales en contra de los responsables, toda vez
que PEMEX también aseguró que todo se hizo
en un marco de transparencia y legalidad.

INTERVENDRA FGR EN CASO DE
MENORES INTOXICADOS
•Luego de que en Chiapas, que gobierna Rutilio
Escandón, nohan po di do dar una explicación
convincente a los padres de decenas de menores
que estudian en una secundaria de Bochil,
quienes tuyieron que ..recibir atm
de urgencia, incluso uno de ellos fue intubado,
por una presunta intoxicación, Olaf Gómez
Hernández, titular de .'a Fiscalía General
del Estado, adelantó que solicitará un tercer
peritaje a la Fiscalía General de la República
(FGR). De acuerdo con el fiscal chiapaneco,
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el objetivo es conocer el resultado de tres de
los alumnos intoxicados presuntamente con
cocaína, luego de que, los padres de estos, les
realizarán los análisis en laboratorios privados
Gómez Hernández recordó que los estos tres
estudiantes también fueron examinados por la
Dirección de Servicios Periciales de la Fiscalía
General del Estado (FGE), donde se descartó
que fuera dicha sustancia la causa de su
intoxicación.

SEDEÑA EXPLICARA EL HACKEO
•El titular .deja. Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedeña), el general Luis Cresenciq Sandoyal,
sostendrá una reunión con los diputados
integrantes de la Comisión de la Defensa
Nacional el 18 de octubre para.discutir el hackeo
que la dependencia sufrió en días pasados.
Cresencio Sandoval aceptó la reunión de trabajo
con la condición de que sea a puerta cerrada
y en las instalaciones de la Secretaría. Esto a
pesar de que los legisladores buscaron que el
encuentro fuera en la Cámara.
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¿Quiénes votan
en México?

S egún el Informe País 2020 riel INE y
del PNlíD, mientras que una perso
na de 18 años cuenta con una pro
habilidad de 60%de ir a votar, una
de. 43 años (edad promedio en la
encuesta) cuenta, con una probabi
lidad de 82%. Es decir, cuanto más

joven es una persona, menor es la probabilidad
de acudir a las urnas.

Igualmente, quienes cuentan con la credencial
riel INE reportan una probabilidad ríe 84% fie ir a
votar, mientras que dicha probabilidad disminuye a
5!)"w entre quienes no cuentan con credencial vigen
te. Votantes quesimpatizan con algún partirlo políti
co t ¡riten una probabilidad de 84% de ir a las urnas;
volantes independientes tienen un 75%. Finalmente,
la ciudadanía sin escolaridad tiene una probabilidad
de votar de 70%, mientras que los otros segmentos
tienen estos números: votantes con educación básica

(76%), media superior (77%) y superior (85%).
El Informe encuentra una explicación sobre el

comportamiento electoral ríe las y los mexicanos y
reporta que. en primer lugar, destaca que la ciuda
danía 110 necesariamente asocia el ejercicio de la
ciudadanía con la participación política ni electoral.
Para.la. mayoría, la. ciudadanía significa fundamen
talmente t,ener responsabilidades (36%) y derechos
(29%) y, en menor medida, votar (10%), contar con
una educación política (9%) o pertenecer a un país
(7%).

En segundo lugar, según la Encuesta Nacional

dé Cultura Cívica del 1NEG1, las y los mexicanos ex
presamos una clara preferencia por la democracia
como forma de gobierno. Efeciivamenie;el 8í)% está
muy de acuerdo y algo de acuerdo con el régimen
democrático;y a la vez,el 58% está muy en des;tener
do y algo en desacuerdo con un régimen dictat orial.

En tercer lugar, a pesar de expresar el aprecio
por la democracia como forma, de gobierno y fie
considerar el vot o como el mecanismo principal ríe
influencia en el gobierno, parte de la ciudadanía
mexicana parece cuestionar su preparación para
participar políticamente. Guando se preguntó si sé
estaba de acuerrlo con la frase "considero que tengo
los conocimientos y habilidades"para participar en
la vida política del país (votar, manifestarse, y pro
testar, militar y postularse para un cargo ríe elec
ción popular), el 69% mencionó estar "muy y algo
dé acuerdo", mientras qué el 29% rlijo estar "algo o
muy en desacuerdo".

Si nos concentramos en la respuesta "muy fie
acuerdo" existen algunas diferencias importantes,
por género: para los hombres es de 30%, mientras
que panj; las mujeres es de 26%. En el caso fie los dis
tintos grupos etarios, las diferencias son relevantes.
Por ejemplo, el 71% riel grupo fie las y los jóvenes
de 15 a 17 años rlijo. estar "muy de acuerrlo" y de
"acuerdo" con tener conocimientos y habilidades;
para participar, pero solo el 59% del grupo de 60
años se consideró apto.
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De conservas y
conservadores

Hay pocos términos más
engañosos que el de
"co n servad o r *¡ porque
puede usarse como un
sistema de pensamien
to, una posición política
o una sustancia que sé

pone en los alimentos para que no se
echen a perder tan rápido. Por eso son
conservadores Edmund Burke y Lucas
Alamán, es conservador un comunista
en Cuba y un neoliberal en Inglaterra,
y es conservador el benzoato de sodio
que. traen las papas adobadas. Lo malo
es que,, a fuerza de estos equívocos, ya
es sinónimo de mala palabra, y ahora
los conservadores incluso prefieren re
cibir el mola de derechistas, por miedo
a la infamia popular que conlleva la otra
etiqueta., Pero como sistema, fie pensa
miento político no es sinónimo de mal
dad ni de privilegio, Es, sencillamente,
una visión escéplica de glorificar lo no
ved oso y lo contingente, como si fuera
único y universal.
Descree también deque un "estudio

sitó" de cubículo pueda llegar a una me
jor comprensión de la realidad social
que. siglos de tradición y pensamiento
acumulados por toda la humanidad.Es,
así, un acercamiento tópico, prudencial

y contextúa! a los problemas, en lugar
de uno impetuoso y dogmático, que
siente un placer casi erótico cuando
puede expresar cualquier solución en
forma de ecuación algebraica, por más
chala e infantil que sea.
Para conocer más del tema hay

pocas introducciones más amigables
que la obra de Michael Oakesholt. Su
ensayo más famoso, quizás, es el que
habla del racionalismo en la política,
publicarlo en 1947, én pleno ascenso
del optimismo sonámbulo fíelos méto
dos nal uralisias en las ciencias sociales
como suslil uta de lodo lo demás. El au
tor inglés dirige su crít ica al racionalista
moderno fie su tiempo, lo que nosotros
llamaríamos un tecnócrata, obnubilado

por la técnica,
A este respecto, divide el conoci

miento sobre todos los asuntos huma
nos (naturales o sociales) en técnico y
práctico. El primero Se puede impartir
y aprender. El segunda sólo se. puede
enseñar y asimilar mediante el contac
to directo y cotidiano con quien lo po
see. Y el aprendizaje del segundo no es
traducible ni en libros ni en fórmulas,
mientras que el primero se caracteriza,
entre otras cosas, por esa posibilidad.
Puede impartirse deliberadamente y

memorizarse.

Concretamente, no puede aprender
se a cocinar memorizando un libro de

recetas, ni a andar en bicicleta solo le
yendo sobre ello. El gran problema de
éste tipo de racionalismo en la política
es que para Oakesholt, la política es
precisamente el reino de lo contingen
te, circunstancial y, diríamos nosotros,
fie lo complejo.
En ese sentido, el racionalista polí

tico decide ignorar loda la experiencia
acumulada de la tradición (de cual
quier tradición) y resolver cualquier
problema político confiando sólo en
su conocimiento extraído de la técnica

y fie su propia experiencia.
Con esta aclilud, el racionalista

asume, voluntariamente o no, que la
actualidad es siempre urgente y nove
dosa, una serie de momentos críticos
para cuya comprensión no sirve el co
nocimiento humano previo, ni mucho
menos el hábito o la tradición, que él
equipara con simples prejuicios. Eso
hace que el racionalista siempre esté
más dispuesto a crear o a destruir, que
a reformar o reparar, y obviamente una
clase política sin educación política, ne
cesita, fie una. doctrina, que le provea de
una guía de conducta, y si puedo me
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terse en un libro de dogmas o reglas
simplistas, mejor.

La única educación en la que cree el
racionalista es en un entrenamiento en

la técnica. "Cree qué una instrucción en
la administración pública es la defensa
más segura contra la adulación de un

demagogo y las mentiras de un dicta
dor, dice text ual consciente de que este
narcisismo filosófico acaba llevando a

las élites al fracaso por parte fie quien,
al menos, está más cerca de la realidad
que los libros fie excel desde los cua
les pretenden gobernar. Lean a Michael

Oakesholt, vale la pena.
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El grán riesgo
n varias parles del mundo se di
fundió la noticia de que México ac
tualizó los lineamienios sanitarios
para el manejo de la pandemia de
Covid19, razón por la cual se pttbli
, có un documento con nuevas reco

1 méndaciones para la "conlinuidad
saludable de las actividades económicas", en
el que fundamentalmente se destaca la reco
mendación para eliminar el uso del tapabocas
en lugares cerrados bajo el argumento de que
"e:l conocimiento ante covid19 ha cambiado y
muchas otras cuestiones han evolucionado".

Desde luego no se trata fie sercatasirofistos,
pero en el caso de nuestro país,esto represento
un gran riesgo y hay varias razones. De entrada,
México fue uno de los países donde peor se ma
nejó la pandemia de Covid, lo que derivó en un
mayor número de fallecimientos en el personal
sanitario; médicos, enfermeras y demás verda
deros héroes que en la adversidad, se jugaron
la vida para salvar la de otros.
De acuerdo a un reportó de Amnistía Inter

nacional del año 2020, de los casi 7 mil profe
sionales de la salud en el mundo queperdieron
la vida por el Covid19, al menos mil 320 se
registraron en México, destacando además que
"el personal de limpieza de los hospitales es
especialmente vulnerable á la infección".
Recientemente, hay que recordar que en

nuestro país poco más de 5 millones de vacu
nas contra el Covid19 caducaron y nadie fue
culpable de este hecho.

Y es aquí donde se debe recordar la manera
en que siempre el subsecretario de Prevención
y Promoción fie la Salud, Hugo López Gatell,
manejó la pandemia, con más fallas que acier
tos y fie éstos últimos, prácticamente ninguno.
Imposible olvidar aquella frase de: "el cubre
bocas sirve para lo que sirve y no sirve para lo
que no sirve'Vo como aquella ocasión en que el
secretario fie Salud. Jorge Alcocer, felicitó a los
reporteros que cubren la conferencia mañanera
por no traer cubrebocas.
Lo anterior pareciera ser a la distancia un

asunto meramente anecdótico, pero no es así,
ya que diversos especialistas coinciden en se
ñalar que podría haber un repunte de Covid19,
como en la act ualirlad se registra en Suiza, país
en el que se lia vuelto a recomendar él uso del
cubrebocas y si además se loma en cuenta la
manera irresponsable con que la Secretaría de
Salud de nuestro país manejó la pandemia, las
probabilidades se incrementan.
Organizaciones internacionales como la Or

ganización Panamericana de la Salud, (OPS)
hacen opcional el uso del cubrebocás. Sin em
bargo, acotan que debe seguirse usando en es
pacios Serrados y con mala ventilación, además,
en el documento en el que se abren las medidas
de prevención del Covid19, se establece que
necesariamente tiene que seguir la sana distan
cia de 1.5 metros de separación, lo que aquí en
nuestro país, nunca se ha cumplido.
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La semana nacional de
transparencia a 20 años

s talad átale que para los ciudadanos hacer valer su derecho de acceso a
la información no ha sido tarca lácil. Basta recordar los inconvenientes
que tuvieron que sortear diversas organizaciones sociales como el llama
rlo Grupo Oaxaca, integrado por periodistas y especialistas interesados
en impulsar una Ley que regulara la transparencia de la información
gubernamental.

Los esfuerzos rindieron sus primeros frutos y los resultados se. em
pezaron a fiar los primeros años de este siglo, entre 2002 y 2007, cuando todos los
estarlos del país ya contaban con su propia ley de transparencia, y con ello garanti
zaban a la ciudadanía el derecho de acceso a la información.

Si bien se registraban avances significativos en la materia,surgieron nuevas com
plicaciones: la mayoría de las leyes describían criterios distintos de interpretación
y exigían requisitos innecesarios, como, por ejemplo; acreditar ser residentes fiel
estado fiel cual solicitaban la información o tener un interés legítimo que le permi
tiera, conocerla.

En consecuencia, el 20 de julio de 2007 se concretó una nueva reforma que per
mitió establecer los parámetros mínimos para ejercer el derecho fie acceso a la
información en posesión fiel gobierno, esta vez fie, manera uniforme, pues se trataba
fie 11 n derecho humano, que debía ser otorgarlo con los mismos requisitos para torios
los ciudadanos.

Esta reforma constituyó un gran paso, toda vez que se hablaba de principios y
bases que de manera general rigen el derecho de acceso a la información, entre los
más importantes ge determinó que "loria persona sin necesidad deacrerlitar interés
alguno o justificar su utilización tendría acceso gratuito a la información".

También se habló de un principio fie máxima publicidad. Se estableció que la
información podría ser reservada ele manera temporal solo por razones de interés
público y que la información gubernamental no estaría condicionada; asimismo,
se implemento que debían existir mecanismos y organismos especializados que
permitieran garantizare! acceso a la información gubernamental.

Y ese, querido lector, ha sirio un breve resumen de cómo el derecho de acceso a la
información en México ha venirlo evolucionando como una garantía constitucional
que ha teñirlo que abrir br echa durante cuatro largos lustros, donde, además, se han
presentarlo retrocesos como producto ríe, las resistencias ríe quienes ejercen el poder
político y actúan administrativamente.

Más aún, durante esta semana, el Instit uto Nacional ríe Transparencia, Acceso a la
Informacióny Protección de Dalos Personales (El 1N Al), autoridadrepresentante ríelos
Organismos Consiitucionalmente Autónomos en materia de acceso a la información,
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lleva a cabo la Semana Nacional de Transparencia (htlps$fent.inai.org.mx/),que busca
mediante el debate y el diálogo, clar a conocer a. toda la población las prerrogativas a las
que tiene derecho y la importancia ríe conocer la información en manos del gobierno,
pero particularmente, permite que los ciudadanos encuentre orientación con el uso
progresivo fie las tecnologías ríe la información y su aprovechamiento.

Para ello, dentro de los espacios deliberativos a los que ría vida esta, celebración,
se reflexiona sobre la transparencia, sus desafíos, pero también sobre el rumbo que
deben continuar torios los organismos garantes en el país.

En ese sentido,el 1NA1 busca establecer acuerdos que permitan construir agendas
conjuntas con los organismos locales consiitucionalmente autónomos, a fin dé generar
políticas públicas en materia de transparencia que favorezcan a la sociedad.

Es evidente que los esfuerzos por garantizar el derecho de acceso a la información
han sido exitosos; sin embargo, es posible que al paso del tiempo nos encontremos con
nuevas controversias; pero por hoy, toca el i urno de hacer una gran reflexión, pues los
organismos a cargo de la transparencia han sido deliberadamente acusados desde la
narrativa de la arena política de ser comparsas de los acuerdos.

Y pienso que ese estigma de la política no debe ser un obstáculo para la defensa
ríe los derechos humanos. Razón por la cual, brindo por una década más de fortale
cimiento riel 1NA1, hoy en manos ríe la Comisionarla presidenta Blanca Lilia Ibarra
Cadena. #SNT2022 # Transparencia
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su.patrimonio;no .solo aquellos
derivados del sismo[.deJ_pasado 2017,_
como actualmente se .establece en la.,
ley.de.referencia .Con ello se busca..
garantizar que las autoridades atiendan
de .forma .mtegral la jprotección dvil_
y gestión de riesgos, antes, durante v
y! y ^pyy^ "y'_ y^_ d yi .vj íyi1 y?!!1, yny y yyyoAy ?_
inundaciones, deslaves o sismo, destacó
la.iegisladora.

MERITO POLICIAL
•I^iyA!Aiiyó!y.íJ.cySygkiyi^^(Iy!y!..CoiAtei!c^AA
dej.3..Ciudad,.aprobó^.la convocatoria
y.Á^s.bases delLEroceso d.e.sd
de.personas[.candidalas a r^iMr la
Medaíia al Mérito Policial 2022, que se
pyy yyyáe y ya .yy krygy ci y y ©y?,k y ?y! y y
el 15 de diciembre de este año. Al
pry^yykyy lyi^ypAiyyLa.dciinu lado

r jo ^^^ly^rtyy ^ánchez? pr ec i s ó
que "la convocatoria estará abierta a
insütuciones.públicas, gr^
gybernamenyales,j.académicas_y_ de_.
la sociedad civil, que se interesen o
participen de;.acciones de segu
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c j u.d a d an a". Las candi d a t u ra s s c
ryyl!}L^n.(;!y!.JíAy!yy?yky^ry..y!.'.yy[e.
noviembre próximo garantizando $0%
de.I^rsorias .galai^onadasjwra ..cada
género.

TRANSPORTE EN TLALPAN
•Los diputadosi.Carlos Her^
Mirón y Xóchitl Bravo, solicitaron a.
la SKMOVI inlormar al Congreso de
Áy Ciudad.sobre el"apoy£ brindado a..
lyyy^^myyAM.yyyidAiy^y'yyryyiyen
la carretera MéxicoCuernavaca, el 22
de.sepüembreen.Tlalpan, en el gue
y.y y y ky !?.y y y'.y k ky y ^pa a1" ky py !?.!á cy a y y.
iiyiwykóy:yiyiíyiyyydy30perspnas
lesionadas. A .través..de unjjunto
AlyyyyyyílAAjyyJygÁs!y^A>rc^.yíI(yyy2..
s.o.U.citarpn.cancelar.la concesión al
vehículo involucrado y realizar una
revisión físicomecánica urgente a
todas las unidades de transporte
pyMíco!..concesionado..dé la ruta 69 y
a] res lo ele las r u tas que circuí an por
la Alcaldía Tlalpan ya que "se han
yyyy!k^ckyAyy'kiiy'yy.pykyyyyyyyyJyy.
yyy.yyy!yajyy]ykkLky.yy)]kyci^ylcyy.kyyÁdydyy.
AiA'kyyaAiypA?yLyjyi^iÁyAAy<AA",yyy!A,Ai|yA!y"A.
recordaron la y..eI.legislador.

Contra RéplicaFecha: 13/10/2022
Página: 10

Area cm2: 396

2 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 74,994

Página 137 de 186



La Laguna de Yuriria (Parte 1)
n octubre de 1998 reci
bí la llamada de la Dra.

Soledad González, pre
sídeme del patronato
P r o  C o 11 s e r v a c i ó n fié

Flora y Fauna de la La
guna de Yuriria para; cu

mentarme la muerte de ciemos de aves

migratorias procedentes del noiie de.
Estados Unidos de América y del sur
de Canadá. En el año 1900 recibíamos
más de 20 millones de aves migratorias
lodos los inviernos en los cuerpos de
agua en el cenlro de nuestro país. Ac
lualmeniesolo vienen 2 millones.

Históricamente se ha enviado agua
a esta laguna artificial, localizada en
el municipio de Yuriria en el Esiado
deGuanajuato, por su imporlanle fun
ción de vaso regulador del río Lerma.
Fue construida por el fraile agustino
Diego de Chávez y Alvarado en el año
1548. Tiene una superficie de 80 knr
y una Capacidad dé 188 huí3. Desde el
2 de lebrero de 2004 est.a calilicada co

1110 humedal protegida por el Convenio
interilacional Hanisar.
Las causas de la muerte de 15,000

aves migratorias en aquél invierno de
1998 fueron entre otras, la irresponsable
decisión del Director Local de la Comi
sión Nacional de Agua en el Estado de
Guanajuato, el Irtg. Jaime Felipe Cano
Pérez quien, debido a la severa sequía,
registrada en el año 1997, decidió dejar
de enviar agua a la Laguna, fie Yuriria,
desviando ese gran volumen de agua pa
ra beneficiar a poderosos agricultores
de la zona. Ningún cuerpo de agua debe
ser secado. Sin embargo esta importante
consicleración no fue t ornada en cuent a.
El problema surge cuando empezó

a llover en verano de '1998. La mezcla
de aguas negras del pueblo de Yuriria
que son vertidas a la Laguna, más las
excretas de cientos de cerdos y gallinas
que arrojan a la Laguna, los habitantes
de las comunidades. aledañas más los
residuos peligrosos que arrojan a la La
guna dos empresas texlileras dé la zona,

dieron como resultado una masa letal
de contaminantes que quedó expuesta
al secar la laguna.

Este cuerpo de agua'pe rm i t ía lap es ta d e
e spec ies acuáticas com o
bagre,.carpa y. charal que
óOOpescadoiesreali/alian
y con a venta de sus pescas
yylenianiniportantCS
í?íS.re.SOS económicos
que desaparecieron
a| secar la laguna.
I as enoimesdeniandas
química y bioquímica
ele oxígeno y tic cenas c le
t()neladastlec()iitainiiiantes
tóxicos disueltas enun
tirante de unmetro de

agua que había 11< >y id<),
causaron la muerte de

ni ilesde avesmigratorias.
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FUERA DE AGENDA
ARTILLERÍA MEDIÁTICA
JUAN VELE DÍAZ

En los primeros días de noviembre del 2002 el
general Francisco Quirós Hermosillo, uno de
los referentes de la Guerra Sucia en los años

setenta, enfrentaba el Consejo de Guerra que
lo juzgaba por posibles vínculos con el narco

tráfico. En una de las audiencias le tocó tumo para defen
derse. Esa ocasión se paró frente al estrado donde esta
ban los cinco generales que integraban el tribunal, ergui
do a voz en cuello sin moverse de su posición, exclamó:

—En estos últimos días y durante todo el proceso pe
nal, he sido víctima de un intenso fuego de artillería me
diática. Me han acusado de todo, usando testimonios sin
sustento para las notas en la prensa— dijo quien había
sido uno de los mandos de la Brigada Blanca, el cuerpo
paramilitar creado en la segunda mitad de los afios se
tenta para enfrentar la guerrilla.

Formado como oficial de artillería en el Colegio Mili
tai; Quirós hada la analogía del impacto que tuvo en la
opinión pública el que se difundieran detalles del rol que
tuvo en la política de desapariciones forzadas de disiden
tes en aquella época. Veía las publicaciones como un
obús que hace blanco en su objetivo, como las que cita
ban su rol de interlocutor con los jefes del tráfico de dro
gas con quienes departía para obtener información sobre
los clanes mañosos. Tuvieron que pasar casi dos décadas
para que otra vez la artillería mediática sacudiera ahora
con más fuerza el establishment castrense mexicano.
Pocas cosas molestan e incomodan tanto a los altos man

dos que ver publicaciones donde queda evidenciado el
mito de la pulcritud de la imagen del Ejército. Les cuesta

reconocer que los cuestionamientos son por sus omisio
nes y fallas en cómo se conduce la institución.

Porque cómo entender esa falta de control y ausencia
de medidas de contrainteligencia para permitir que ar
mamento militar sea vendido a grupos de la delincuencia
organizada, como se publicó hace unos días, donde están
involucrados militares de un regimiento en el Estado de
México y del Campo Militar L O cómo explicar la conduc
ta de dos ingenieros militares, un coronel y un capitán,
con depósitos millonarios producto de las obras bajo su
cargo usando empresas fantasma.

No son los mejores días del sexenio para el general
Luis Crescendo Sandoval González. Varios especialistas
cuestionaron cómo era posible que el secretario de la De
fensa Nacional tuviera esas fallas en el manejo de infor
mación sensible reenviada a su correo personal, detalle
publicado por una columnlsta basado en los documentos
hackeados por el colectivo Guacamaya.

Les incomoda no solo la evidencia dd falso discurso de

austeridad, aplicada de forma, facdosa, cuando la Sedeña
gasta medio millón de pesos en 47 abrigos confecdonados
para igual número de generales de división, la cúpula mili
tar; cuando cada prenda vale 10 veces más que d uniforme
de la tropa, como publicó El Sol de México. Les molesta que
se haga público cómo manipulan la evidenda sobre los re
gistros dd número muertos en choques con la delincuencia,
o que se conozcan detalles de las intendones por criminali
zar a quien "posee, manipule o conozca" informadón de
seguridad naaonal, como difundió Animal Político. En2002
Quirós Hermosillo decía que habla "artillería de ablanda
miento". ¿Será este d caso?
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COMPARTIDA
AGANDALLE LEGAL
Dice Ricardo Monreal que con

la reforma a la Ley de Insti
tuciones de Crédito el Estado

mexicano podría disponer de
unos K) mil millones de pe

sos que serían usados para fortalecer poli
cías, la prescripción a favor de la seguridad
pública en un 45% será para la federación y
55% para estados y municipios y, dice, no
afecta a los usuarios de servicios bancarios

porque son cuentas que no registran movi
mientos, que nadie redama y que se que
dan en posesión de los bancos.
Dicen en Morena, tías la pre

sentación de UNID@S, que la
oposición adelantó la ruta para
que en el Edomex se fortalez
ca Delfina Gómez. En la ma

ñana, Horacio Duarte (quien fiie serio aspi
rante a esa candidatura) presentó su reparte
de las aduanas y se despidió para "atender
temas" mexiquenses. Morena sabe que la so
ciedad civil organizada y la oposición toman

muy en serio las elecciones del 2023 y 2024,
así que no quieren dejar cabos sueltosy apu
ran la conformación del comité de campana
para k candidata lo antes posible
Mala semana para di ex al

calde Víctor Hugo Romo.
Un juez del Tribunal Supe
rior de Justicia de la CDMX

encontró culpable al que
fliem. su director de Obras Publicas y Desa
rrollo Urbano, Martín Mejía. Según la sen
tencia dada a oonocer ayer Mejía fue en
contrado culpable por el delito de abuso de
autoridad y sentenciado a tres años y seis
meses de prisión por obras no ejecutadas en
el Mercado Escandón por un monto de más
de 40 millones de pesos y además ftie inha
bilitado para desempeñar cargos públicos
durante los próximos tres años.
Nos dicen que la Contrataría del

gobierno de la CDMX investi.
ga al subprocuiador de Dere
chos Económicos, Sociales y
Culturales de la Procuraduría

Social, Joaquín Ávila, a quien siempre se le
ve asistiendo a su jefe político lancearlo Lo
2ano en el congreso local porque, ahora re
sulta, su jefe formal, la procuradora Ivonne
Galaviz, no lo puede ver ni en pintura.
La dirigente del Movimiento Nue

va Aztlán, Rita Conteras con
asentamientos en Cuauhtémoc

invitó vía redes sociales a la ¡efe
de gobierno, Claudia Sheinbaum,

a que conozca a los véanos de colonias de
alta marginación, consideradas las más in
seguras de la alcaldía; Esperama, Transito,
Obrera, Doctores, Centro, fóulino Navarro,
Atlampa, tálle Gómez, Morelos, Buenos Ai
res, Buenavista, Guerrero, J'eralvfllo, San Si
món y Tolnahuac Son colonias abandona
das y olvidadas, sus datos son diferentes a la
realidad que vivimos: falta de oportunida
des, venta de droga, inseguridad y corrup
ción de la policía, dice Conteras.
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TENDENCIAS
ECONOMICAS
Y FINANCIERAS

VIENEN SANCIONES

CARLOS LOPEZ IONES

La salida de Tatiana Clou
thier de la Secretaría de

Economía es una pésima
señal en medio de las ne

gociadones de las consul
tas del TMEC y augura que México
se irá a los temidos paneles de con
troversias, mismos que muy proba
blemente perderá y sus exportadores
se harán acreedores a fuertes san
dones

El TMEC es un acuerdo prefe
rencial de comerdo que, si bien le da
la soberanía a México sobre el uso de

su petróleo que se encuentra en d
subsuelo, en el mismo Tratado, Mé
xico se comprometió a darle el mis
mo trato a Pemex, a CFE que a cual
quier empresa nacional o extranjera
que entre al mercado energético,
tanto en hidrocarburos como electri

ddad

Lo anterior no ha sucedido en por

lo menos cuatro rubros muy esped
ficos. México a través de la Comisión

Reguladora de Energía (CRE) se ha
negado a darle permisos para insta
lación de nuevas gasolineras a las
marcas privadas, tanto nacionales
como extranjeras. En México hay al
rededor de 12,000 gasolineras y si la
CRE hubiera dado los permisos que
se le han solicitado, por lo menos
4,000 ya tendrían una marca dife
rente a Pemex

En el caso de la CFE, la Ley de la
Industria Eléctrica, le da prioridad en
d despacho de electriddad a CFE en
lugar de darle prioridad a quien ven
da la energía más barata. Por si fuera
poco, la CRE no le ha dado los permi
sos de generadón a los productores
privados que han solidtado esos per
misos. La CRE ha negado esos permi
sos para darle ventaja a la CFE y evi
tarle competencia

Por estas razones, las empresas
norteamericanas interpusieron di
versas quejas ante su Gobierno,
quién a su vez, inició el proceso de
Consultas con el gobierno mexicano.
Si en 75 días, no hay avances y Méxi
co da marcha atrás a sus acdones,
entonces Estados Unidos y Canadá
pueden pedir que se lleven a cabo
Paneles, donde un tercero, decidirá

qué país tiene la razón. Es evidente
que México perderá esos paneles

Como sandón, el gobierno de Es
tados Unidos podrá imponer im
puestos a las importadones mexica
nas en los sectores que dedda. Puede
decidir poner impuestos a los jito
mates, a los aguacates, al tequila, al
mezcal, a las consolas de videojue
gos, a los electrodomésticos, o lo que
desee por un monto que rondará en
tre 30,000 y 60,000 millones de dó
lares. Si d aguacate mexicano tiene
un impuesto de 1 dólar y, actualmen
te cuesta en Estados Unidos 1 dólar,
ahora costará 2 dólares por ejemplo,
y si el aguacate de Estados Unidos
vale 1.20, el norteamericano dejará
de comprar aguacates mexicanos y
preferirá comprar aguacates nortea
mericanos más baratos.

El objetivo es que los productores
mexicanos presionen al gobierno pa
ra que ceda, pero hasta d momento
eso no ha sucedido. México debe

cumplir sus compromisos, o sus ex
portadores, saldrán muy afectados lo
que provocará desempleo y calda de
la economía nacional

Director de Consultarla

en Tendenda5.com.mx

Twitter: (SCartoslopezjone
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• Morena tardó dos años, pero al ñn la reforma para
armonizar la reelección de legisladores federales se vo
tará en el Senado. Resulta que la primera generación de
diputados reelectos se dio sin que estuviera estipulado en
la Jjey General de Institucionesy Procedimientos Electorales.
Nos dicen que se vota el jueves... a ver.
• Adán Augusto o Rubén Moreíra, ¿quién trae los cables
cruzados? El primero afirma que el PRIMOR tendrá
una nueva alianza en trina a la reforma eléctrica, pero el
segundo lo niegay dice que no se ha pactado ni hablado
nada... ¿será que Alito se salva de por vida?
• Rommel Pacheco. Poco le duró el gusto al exclavadis
ta, pues para este segundo año de la 65 Legislatura ya
no quiso estar en la Cámara de Diputados. Nos cuentan
que pidió licencia, pero eso no es todo, él fue de los
panistas que se ausentó en la votación impulsada por el
PRIMOR para ampliar el tiempo que las Fuerzas Arma
das estén en tareas de seguridad pública.
• Los ninis son el brazo armado de los Chapitos, que han
generado olas de terror, según documentos de inteligen
cia de la Sedeña, no solo en Sinaloa, sino para contraa
tacar a quienes quieres "sublevarse". Ya sabemos que el
Ejército los tiene en lamira... ¿y luego?
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Batalla Maestra, o batalla, maestra;
Morena está fracturado en Edomex

Movimiento Regeneración Nacional (Morena)
en el Estado de México está partido.

No, no es partido.
Está dividido, fracturado.
Y con una candidata, Delflna Gómez Átvarez, que nomás no Jala.
No levanta.

A nadie dejó satisfecho la elección de la vamos requetebién como
candidata a gobernadora en la famosa pero no conocida encuesta que
utiliza Andrés Manuel López Obrador para disfrazar el dedazo.

{Delfis, según el ya best seller £/ Rey del Cash, de Elena Chávez, que
tanta molestia y daño causó en Palacio Nacional).

SI, esa encuesta que se utiliza como método para elegir candidatos.
Mejor dicho para poner a pelear a los candidatos.

Y justo eso es lo que sucedió en suelo mexiquense.
MigM© Martínez, el capo del Grupo Texcoco o Grupo de Acción Polí

tica (GAP) está puesto para no operar por la causa Delfis.
Acaso no para trabajar en contra, pero sí para hacer como que no vio

nada, como que ni se enteró.
Y por eso Horacio Ruarte fue enviado a la campaña.
A coordinarla.

A mover el cash.

Ese efectivo que fíelfis sabe operar a la perfección.
Basta recordar el diezmo que cobró a más de 400 empleados del

municipio cuando fue alcaldesa de Texcoco.
¿Y las aduanas, donde llegó el defensor de Morena como la solución

para la corrupción?
Es lo de menos.

Lo importante para Andrés Manuel es lo electoral.
¿Y lo prometido?
Tampoco importa.
Ya habrá alguien en el Ejército o en la Marina que se haga cargo de las

aduanas, donde cobraba Duarte.
Tanto Duarte, como Delfis y, por supuesto, Higinio son parte del Gru

po Texcoco.
Se conocen a la perfección.
Están cortados por la misma tijera.
Todos fueron gobernantes.
Presidente, presidenta, y presidente municipal, respectivamente.
¡Ah!, para Duarte no sólo hubo discurso amistoso.
Hasta le levantó la mano y le dijo campeón.
No igual que con Tatiana Clouthier, la renunciada secretaria de Eco

nomía. A ella no quiso darle un abrazo.
Voy a la Hatalla Maestra, dijo el comodín y comodino.
Mejor dicho, batalla la maestra o la maestra batalla.
El movimiento, además de darle un coordinador a Delfis. busca cica

trizar la herida y, perfilarlo, desde ahora, al presunto gabinete en el go
bierno estatal como secretario de gobierno, tras la elección de 2023.

Si la alianza Va por México se mantiene en el Estado de México no será
fácil que gane Morena. De lo contrario, el triunfo de Delflna es un hecho.

Vamonos: Mueva el dinero de su cuenta bancaiia, porque se lo quiere
agandallarel gobierno de la dizque 4T para financiar  dice a los cuer
pos policiacos estatales y municipales.

Le apuesto que irá a parar a las becas, porque representan votos.
Ignacio Mier, coordinador de los diputados de Morena, hace lo que le
ordenan en Palacio.

Obedece ciegamente.
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Retazos de
oposición
Desde la aprobación en la Cámara de
Senadores del dictamen que permite a las
Fuerzas Armadas acompañar y fortalecer los
trabaj os de la Guardia Nacional hasta 2028,
la capacidad opositora para coordinarse
entre ellos ha desaparecido por completo,
no ya solo con el PRI, sino con el más fiel
escudero del PAN, el casi extinto PRD.
Esta incapacidad de diálogo entre aliados

electorales quedó reflejada nuevamente
en el senado, en donde el PAN votó a
contracorriente de los Derechos Humanos

y de sus compañeros, absteniéndose en
la prohibición de las horribles terapias de
conversión que en la mayoría de países
están consideradas como tortura contra

la Comunidad LGBT, y metiendo en un
aprieto a senadoras y senadores (algo) más
progresistas dentro de su propia bancada,
como Xóchitl Gálvez, quién tuvo que
romper la disciplina partidista y votar a
favor, para no violentar a una comunidad de

la que se dice amiga.
De igual manera, y dej ando bien claro

que el PAN viene a representar los mejores
valores del medievo, sus diputados votaron
en contra del matrimonio igualitario en
el Congreso Local del Estado de México, a
diferencia del PRI o del PRD.

Por si fuera poco, los teatros de
la bancada conservadora, cada vez
encuentran menos apoyo entre el PRI y
el PRD, hartos de la misoginia, violencia, y
torpeza de los gritos de las tres senadoras
de siempre, y de la falta de oficio político del
ultraderechista coordinador de la bancada,
Julen Rementería.
Todo esto llevó al patrón, al que paga, al

que administra el dinero de las
"asociaciones civiles" procedente de

Estados Unidos, Claudio X. González, a
inventarse una nueva marca de alianza

opositora (la séptima del sexenio)
llamada irónicamente "Unidos", como si

de una plegaria se tratase.
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El verdadero interés
del señor X
Tras el estrepitoso fracaso de la alianza Va
por México, Claudio X. González Guajardo
presentó, en el Polyforum Cultural Siqueiros,
otra organización llamada Unid@s. Se trata del
enésimo esfuerzo de este empresario, obsesionado
por detentar el poder tras el poder, por construir
un bloque opositor al Gobierno de la Cuarta
Transformación.

Este organismo, aunque se presume nuevo, en
realidad recicla miembros de seis asociaciones

civiles, todas, claro, vinculadas a Claudio X.: Sí por
México, Unidos por México, Sociedad Civil México,
Poder Ciudadano MX, Frente Cívico Nacional y UNE
México.

El objetivo de esta agrupación, de acuerdo con el
perredista Guadalupe Acosta Naranjo, devenido
a ramplón vocero de Unid@s, es "buscar la máxima
unidad posible entre ciudadanía y partidos políticos
opositores para la elección presidencial de 2024".
Pese a que Unid@s presume ser un grupo

ciudadano y apartidista, no es así. Y no es así porque
entre sus miembros se encuentran longevos, ajados
y derrotados políticos como Emilio Álvarez Icaza.

Graco Ramírez Carlos Medina Plascencia.
Carlos Navarrete. Guadalupe Acosta Naranjo
y hasta el siempre malogrado porro Fernando
Belaunzarán. así como un opaco florilegio de
integrantes del PAN, PRI y PRD.
Durante la aburrida y repetitiva presentación de

Unid@s, el amigo del malvado señor X., Gustavo de
Hoyos, empresario y expresidente de la Coparmex,
hizo un llamado "a los partidos políticos de oposición
a que actúen en defensa de la democracia" y "a la
sociedad a seguir actuando como contrapeso a los
excesos del poder".
Pese a la cansina afectación del discursos, lo cierto

es que "Claudio X. González y sus aliados mienten
descaradamente. A decir verdad, lo único que le ha
interesado a estos eternos detractores del pueblo de
México es continuar fungiendo como intermediarios
entre el gobierno y los beneficiarios de los programas
sociales, como hacían en los sexenios anteriores.
En suma: lo que este enervado grupo de fifís

quiere no es atender las demandas ciudadanas ni el
bienestar del pueblo, sino desvalijarlo. Justo como
hacían en el pasado.
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Columna uno

HORACIO DUARTE, ¿SUSTITUTO
DE DELFINA GÓMEZ?

Por Karina A. Rocha Priego

® Ahora qué fue lo que sucedió? Re
r sulla que otro servidor público le re

nuncia al presidente Andrés Manuel
López Obrador, pero a este sí le dio un
abrazo.

Horacio Duarte, ya hoy extitular de Adua
nas, presentó formalmente su renuncia al
cargo, a petición del propio Presidente, pues
le fueron asignadas "nueras tareas políti
cas" para el Estado de México, estas rumbo
al proceso electoral de 2023.
Se dice, podría ser este el "susfifufo" de
Delfina Gómez como candidato a la gu
bernatura de la entidad mexiquense
como ha aspirado desde hace mucho
tiempotoda vez que, al parecer, Delfina
Gómez, simple y sencillamente "no conec
ta" con los mexiquenses.
A Horacio Duarte "le echan muchas po
rraslo que significa que puede ser el "ca
Jbailo negro" del Presidente para el Estado
de México, el detalle está en que, si su
asamblea fue un fracaso, una trampa donde
participaron cientos de aspirantes para
sacar a relucir una listita de 4 gentes, los 4
mismos de siempre, le dan. "de pantalo
nesel nombramiento a Delfina Gómez y
¡ahora le mandan pilmama porgue ella no
puede!, pues es otra mentira más contra los
mexiquenses.
Lo que sí es relevante, es que a Horacio
Duarte, el señor Presidente ¡sí le dio un
abrazo y lo despidió con fanfarrias!, no

como a Tatiana Clouthier por la que se notó
un gran desprecio. La realidad es que, en el
Estado de México, se dice que Morena está
perdiendo espacios y, pese a los muchos
millones de pesos que se están repartien
do, la gente verdaderamente necesitada no
los vividores, sabe que así, nunca saldrá
adelante o, de menos, nunca saldrán adelan
te sus hijos.
En fin, que "2a cargada presidencial" se
está viendo, aunque los morenistas quieran
disfrazar sus acciones de "compra de con
ciencias" con programas sociales, la gente
definitivamente no es tonta, y esta nueva
renuncia es una prueba fehaciente de que
Morena hará ¡hasta lo imposible, lo ile
gal! con tal de quedarse con el Estado de
México.

Y, ¿se acuerdan que, en algún momento Ies
comenté que Horacio Duarte, como titular de
Aduanas tenía oportunidad de disponer, para
su campaña en la entidad mexiquense, de
algo así de ¡mil millones de pesos!? Pues
bueno, antes de la renuncia, resulta que
Duarte dio a conocer que el cierre de este
año el organismo prevé una recaudación de
un billón 100 mil millones de pesos, equi
valente a una sexta parte de los ingresos del
Estado mexicano.

¿Qué tal? ¿No se les hace demasiada
coincidencia los montos? y miren que esto
lo sabemos desde hace poco más de un año,
lo que significa que, una vez más, haciendo
uso del "disfrazpolítico" que por cierto, a
estos, les sale muy bien podría ser que
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® Ahora qué fue lo que sucedió? Re
r sulla que otro servidor público le re

nuncia al presidente Andrés Manuel
López Obrador, pero a este sí le dio un
abrazo.

Horacio Duarte, ya hoy extitular de Adua
nas, presentó formalmente su renuncia al
cargo, a petición del propio Presidente, pues
le fueron asignadas "nueras tareas políti
cas" para el Estado de México, estas rumbo
al proceso electoral de 2023.
Se dice, podría ser este el "susfifufo" de
Delfina Gómez como candidato a la gu
bernatura de la entidad mexiquense
como ha aspirado desde hace mucho
tiempotoda vez que, al parecer, Delfina
Gómez, simple y sencillamente "no conec
ta" con los mexiquenses.
A Horacio Duarte "le echan muchas po
rraslo que significa que puede ser el "ca
Jbailo negro" del Presidente para el Estado
de México, el detalle está en que, si su
asamblea fue un fracaso, una trampa donde
participaron cientos de aspirantes para
sacar a relucir una listita de 4 gentes, los 4
mismos de siempre, le dan. "de pantalo
nesel nombramiento a Delfina Gómez y
¡ahora le mandan pilmama porgue ella no
puede!, pues es otra mentira más contra los
mexiquenses.
Lo que sí es relevante, es que a Horacio
Duarte, el señor Presidente ¡sí le dio un
abrazo y lo despidió con fanfarrias!, no
como a Tatiana Clouthier por la que se notó
un gran desprecio. La realidad es que, en el
Estado de México, se dice que Morena está
perdiendo espacios y, pese a los muchos
millones de pesos que se están repartien
do, la gente verdaderamente necesitada no
los vividores, sabe que así, nunca saldrá
adelante o, de menos, nunca saldrán adelan
te sus hijos.
En fin, que "2a cargada presidencial" se
está viendo, aunque los morenistas quieran
disfrazar sus acciones de "compra de con
ciencias" con programas sociales, la gente
definitivamente no es tonta, y esta nueva
renuncia es una prueba fehaciente de que
Morena hará ¡hasta lo imposible, lo ile
gal! con tal de quedarse con el Estado de
México.

Y, ¿se acuerdan que, en algún momento Ies
comenté que Horacio Duarte, como titular de
Aduanas tenía oportunidad de disponer, para
su campaña en la entidad mexiquense, de
algo así de ¡mil millones de pesos!? Pues
bueno, antes de la renuncia, resulta que
Duarte dio a conocer que el cierre de este
año el organismo prevé una recaudación de
un billón 100 mil millones de pesos, equi
valente a una sexta parte de los ingresos del
Estado mexicano.

¿Qué tal? ¿No se les hace demasiada
coincidencia los montos? y miren que esto
lo sabemos desde hace poco más de un año,
lo que significa que, una vez más, haciendo
uso del "disfrazpolítico" que por cierto, a
estos, les sale muy bien podría ser que

ese monto, pesos más, pesos menos, sea
aplicado a la elección de 2023, abusando,
incluso, del "amarre de manos" que recién
aprobaron para el Instituto Nacional Elec
toral, contra quien se irán de boca pues, por
falta de recursos, no tendrá para cumplir con
los compromisos electorales, como debe de
ser, para 2023 y 2024, de ahí que, con los
recortes presupuéstales que ha hecho con
tra todo México, estos, busquen la forma de
"seguir comprando" elecciones.
Por otro lado, se dice que la maestra Gó
mez, tiene una "indisponibilidad" que en
breve tendrá que dar a conocer, de ahí que
la candidatura la pierda y se la tenga que
ceder a Horacio Duarte...

SIGUEN LAS TRAICIONES

DE "ALITO" MORENO
Por otro lado, les comento que el secretario

de Gobernación, Adán Augusto López,
adelantó a diputados del bloque de mayo
ría de Morena que el PRI les ayudará a
sacar adelante la reforma electoral y reto
mar la reforma eléctrica; sin embargo, esto
provocó un nuevo enfrentamiento, pues el
todavía líder nacional del PRI, Alejandro
Moreno, dice que "no es cierto", que el tri
color no ha llegado a un acuerdo o pacto
con Morena, ¡MENTIRA de "ALITO", solo
cheque el acuerdo con el secretario de Go
bernación, Adán Augusto.
Es más, este asegura que la coalición PRI
PANPRD está lista, fuerte, que hay que
replantearla; sin embargo, lo que se ve es
realmente distinto, aunque eso se verá
cuando terminen por enterrar al INE, pues,
según el secretario de Gobernación, Mo
rena y el PRI tienen un acuerdo de gober
nabilidad de aquí hasta 2024, mientras que
el PRI niega que vaya a avalar algo que
dañe al Instituto Nacional Electoral.

El problema más grave está en que, su
puestamente, los grupos parlamentarios de
diputados de Morena y sus aliados del
Partido del Trabajo (PT) y Verde (PVEM),
los acuerdos se tejieron antes del informe
presidencial del 1 de septiembre y nació
del PRI la iniciativa de buscar a Morena, o
sea, al parecer ;el dirigente nacional
del PRI, sigue traicionando al
PRI!...
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Diario con
La Mont?

FEDERICO
LA IV/IOIUT

Federico La Mont
diarioconlamont@gmail.com

¿Aún convoca "Alito" a traicionar
y después pactar?

Se ve, siente ¿alito pre
sidente?: El líder del CEN del

PRI, Alejandro "Alito" Moreno
Cárdenas, convocó a las dirigen
cías del PAN, Movimiento
Ciudadano y PRD a conformar,
junto con su partido, un frenteamplio opositor para ganar las
elecciones del año 2023 en

Coahuila y estado de México, y
la Presidencia de la República
en 2024. Al participar en la reu
nión extraordinaria del o Político

del Revolucionario
Institucional, el diputado campechano subrayó que "el men
saje es claro: es imperativo sacar adelante a la coalición, cons
truir siempre en beneficio de México y a favor de la sociedad.
Tenemos claro y seguimos pensando que Va por México es la
mejor oportunidad para limitarlos excesos del poder, seguimos
pensando que todos los partidos de oposición, PRI, PAN, PRD,
Movimiento Ciudadano, debemos conformar un frente amplio y
bien coordinado".

Advertencia: y lanzó una crítica al gobierno de
Morena, porque el PRI no padece amnesia temporal, no olvi
damos que este gobierno pretende cancelar la pluralidad por
la lucha luchado nuestro partido en México: por conquistar
cada día más espacios de decisiones, de participación de los
ciudadanos, porque se fortalezca la democracia, por ello ata
can a los medios de comunicación, para acaparar el debate
público, pretenden eliminar los controles constitucionales, los
organismos autónomos y centralizar el poder político en una
sola figura. Y "los periodistas no mueren a balazos o de ham
bre".

Ira "Alito": Señaló que "el gobierno debe ser frenado, debe
haber frenos y contrapesos". Y añadió: "nunca haremos pac
tos con el poder". Hizo un llamado a la alianza a la medida de
las necesidades de nuestros ciudadanos, criticar con altura de
miras, con la tolerancia y entendimiento que prevalecen entre
las fuerzas políticas durante los últimos dos años, jamás será una
camisa de fuerza que impida la acción de sus integrantes.
Citlalli Hernández Mora, senadora y secretaria general

del partido Morena, dijo que ojalá lo mejor sería que "los
gobernadores dejarán de reunirse con el embajador de Estados
Unidos en México, Ken Salazar, para tratar temas de seguridad"
y recalcó que hace falta hacer un llamado a las embajadas en
México para que asuman que hay un nuevo gobierno soberano,
con respaldo popular y hay que acostumbrarnos a que la coo
peración y la colaboración internacional deben llevarse a cabo
en el marco legal de las relaciones bilaterales y en total cumpli
miento de las leyes vigentes, empezando con respetar lo que
ordena la Constitución federal.

En Morena y la Cuarta Transformación, señaló la senadora
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Institucional, el diputado campechano subrayó que "el men
saje es claro: es imperativo sacar adelante a la coalición, cons
truir siempre en beneficio de México y a favor de la sociedad.
Tenemos claro y seguimos pensando que Va por México es la
mejor oportunidad para limitarlos excesos del poder, seguimos
pensando que todos los partidos de oposición, PRI, PAN, PRD,
Movimiento Ciudadano, debemos conformar un frente amplio y
bien coordinado".

Advertencia: y lanzó una crítica al gobierno de
Morena, porque el PRI no padece amnesia temporal, no olvi
damos que este gobierno pretende cancelar la pluralidad por
la lucha luchado nuestro partido en México: por conquistar
cada día más espacios de decisiones, de participación de los
ciudadanos, porque se fortalezca la democracia, por ello ata
can a los medios de comunicación, para acaparar el debate
público, pretenden eliminar los controles constitucionales, los
organismos autónomos y centralizar el poder político en una
sola figura. Y "los periodistas no mueren a balazos o de ham
bre".

Ira "Alito": Señaló que "el gobierno debe ser frenado, debe
haber frenos y contrapesos". Y añadió: "nunca haremos pac
tos con el poder". Hizo un llamado a la alianza a la medida de
las necesidades de nuestros ciudadanos, criticar con altura de
miras, con la tolerancia y entendimiento que prevalecen entre
las fuerzas políticas durante los últimos dos años, jamás será una
camisa de fuerza que impida la acción de sus integrantes.
Citlalli Hernández Mora, senadora y secretaria general

del partido Morena, dijo que ojalá lo mejor sería que "los
gobernadores dejarán de reunirse con el embajador de Estados
Unidos en México, Ken Salazar, para tratar temas de seguridad"
y recalcó que hace falta hacer un llamado a las embajadas en
México para que asuman que hay un nuevo gobierno soberano,
con respaldo popular y hay que acostumbrarnos a que la coo
peración y la colaboración internacional deben llevarse a cabo
en el marco legal de las relaciones bilaterales y en total cumpli
miento de las leyes vigentes, empezando con respetar lo que
ordena la Constitución federal.

En Morena y la Cuarta Transformación, señaló la senadora

Citlalli Hernández, no estamos de

acuerdo en involucrar a las agencias
de Estados Unidos, como la Agencia
Antidrogas (DEA), la Oficina Federal
de Investigación (FBI), la Ofícina
Internacional de Asuntos

Antinarcóticos y Procuración de
Justicia (INL) y la Agencia de
Estados Unidos para el Desarrollo
Internacional (USAID), en tareas de
seguridad en el territorio de
México.

Algunos ex ejecutivos estatales y
Kent Salazar llegaron a un acuerdo
para analizar la participación de
dichas agencias norteamericanas en

dijo la senadora,

no está de acuerdo con la intervención de esos organismos
ninguna de las entidades , pues es muy riesgoso y es una

rencia a nuestra soberanía. "Tenemos mucho tiempo cuestionado
la política de seguridad de Estados Unidos hacia México porque la
ha degradado con programas como el Plan Mérida o el Rápido y
furioso, porque es la forma en la que el gobierno de Estados Unidos
introdujo armas a nuestro territorio", por eso no estamos de acuer
do en este tipo de convenios, que podrían partir de una buena
intención, pero permiten una vulneración a la soberanía
Mesa Directiva: Como secretaria de la Mesa

Directiva ante la LXV Cámara de Diputados la legisladora

por el XII distrito de Celaya Saraí Núñez Cerón pidió en el
Programa Parlamento y Diplomacia del Canal del Congreso
donde contó con la presencia del Embajador de Cote d'
Ivoire dedicarlo a la memoria del ex embajador y represen
tante de México en el Consejo de Seguridad Adolfo Aguilar
Zinser. Reconoció al embajador Ly Djerou Robert por recordar
que México ocupó en cinco ocasiones el Consejo de Seguridad y

por esa razón anticipó solicitará al pleno de San Lázaro y el presi
dente de la Mesa Directiva la creación del Centro de Asuntos

Internacionales Alfonso García Robles que sin competir con
Gilberto Bosques de la colegisladora permitirá a los presidentes

de las comisiones de Relaciones Exteriores, Asuntos Migratorios
y Mesa Directiva contar con un manual de Diplomacia y mejor

cultura internacional. Afirmó que Santiago Cree/ es un conocedor
de la División de Poderes que sabe representar a los 500 legisla
dores con pundonor.

La legisladora guanajuantense forma parte del cambio
generacional del PAN que a la fecha plantea adecuar los prin
cipios del Bien Común sustentados por su precursor Manuel
Gómez Morín al nuevo milenio. Reconoció que las dos alter
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tareas de seguridad. Que quede claro, dijo la senadora, Morena
no está de acuerdo con la intervención de esos organismos en
ninguna de las entidades , pues es muy riesgoso y es una inje
rencia a nuestra soberanía. "Tenemos mucho tiempo cuestionado
la política de seguridad de Estados Unidos hacia México porque la
ha degradado con programas como el Plan Mérida o el Rápido y
furioso, porque es la forma en la que el gobierno de Estados Unidos
introdujo armas a nuestro territorio", por eso no estamos de acuer
do en este tipo de convenios, que podrían partir de una buena
intención, pero permiten una vulneración a la soberanía
Mesa Directiva: Como secretaria de la Mesa

Directiva ante la LXV Cámara de Diputados la legisladora
por el XII distrito de Celaya Saraí Núñez Cerón pidió en el
Programa Parlamento y Diplomacia del Canal del Congreso
donde contó con la presencia del Embajador de Cote d'
Ivoire dedicarlo a la memoria del ex embajador y represen
tante de México en el Consejo de Seguridad Adolfo Aguilar
Zinser. Reconoció al embajador Ly Djerou Robert por recordar
que México ocupó en cinco ocasiones el Consejo de Seguridad y
por esa razón anticipó solicitará al pleno de San Lázaro y el presi
dente de la Mesa Directiva la creación del Centro de Asuntos

Internacionales Alfonso García Robles que sin competir con
Gilberto Bosques de la colegisladora permitirá a los presidentes
de las comisiones de Relaciones Exteriores, Asuntos Migratorios
y Mesa Directiva contar con un manual de Diplomacia y mejor
cultura internacional. Afirmó que Santiago Cree/ es un conocedor
de la División de Poderes que sabe representar a los 500 legisla
dores con pundonor.
La legisladora guanajuantense forma parte del cambio

generacional del PAN que a la fecha plantea adecuar los prin
cipios del Bien Común sustentados por su precursor Manuel
Gómez Morín al nuevo milenio. Reconoció que las dos alter
nancias y restauración en México
registradas desde el 2000 forman
parte de una transición irreversible
de "una República que construimos 140
millones de mexicanos por igual de
Guanajuato, Cdmx, Querétaro, Veracruz
o Aguascalientes" entidades goberna
das por albiazules y guindas. Confío
que en el actual período de sesiones la
LXV legislatura envíe un mensaje de
inclusión y pluralidad marcados por
los nuevos tiempos que vive el país y
particularmente en la experiencia
tanto en la administración pública
como el quehacer legislativo de
Santiago Creel Miranda.
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nancias y restauración en México
registradas desde el 2000 forman
parte de una transición irreversible
de "una República que construimos 140
millones de mexicanos por igual de
Guanajuato, Cdmx, Querétaro, Veracruz
o Aguascalientes" entidades goberna
das por albiazules y guindas. Confío
que en el actual período de sesiones la
LXV legislatura envíe un mensaje de
inclusión y pluralidad marcados por
los nuevos tiempos que vive el país y
particularmente en la experiencia
tanto en la administración pública
como el quehacer legislativo de
Santiago Creel Miranda.

nancias y restauración en México
registradas desde el 2000 forman
parte de una transición irreversible
de "una República que construimos 140
millones de mexicanos por igual de
Guanajuato, Cdmx, Querétaro, Veracruz
o Aguascalientes" entidades goberna
das por albiazules y guindas. Confío
que en el actual período de sesiones la
LXV legislatura envíe un mensaje de
inclusión y pluralidad marcados por
los nuevos tiempos que vive el país y
particularmente en la experiencia
tanto en la administración pública
como el quehacer legislativo de
Santiago Creel Miranda.
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Polz&rm r ^ m 4politi
Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

A seguridad pública,
dinero sospechosos

Mientras las corcholatas

preferidas se deshacen en
buscar mecanismos de

campaña disfrazada para darse a
conocer en el ámbito nacional,
como aquella de Coahuila y
Aguascalientes, que dice Que
siga López, porque estamos a
gusto, en clara alusión a quien des
pacha en el palacio de Bucareli,
otros buscan desmentir, a como dé
lugar, los contenidos del libro "El
Rey del Cash".
Y en ese ambiente tan disímbolo

vivimos, ya no hay lugar para el
asombro. Diariamente vivimos la

desfachatez, el cinismo de unos y
otros, ni a cuál irle. A partir de que
1 'no me vengan con que la ley, es la
ley", ya casi nadie respeta nada, ni
a nadie. La polarización al extremo.
Nada menos ayer la Cámara de

Diputados mandó al Senado la
minuta para reformar el Artículo
61 de la Ley de Instituciones de
Crédito, en materia de recursos
para el combate de la delincuen
cia.

De inmediato el proyecto fue tur
nado a las comisiones unidas de

Hacienda y Crédito Público, y de
Estudios Legislativos, Segunda,
para su análisis y dictamen, nos
cuentan.

Plantea que los recursos, así
como los intereses y rendimientos
acumulados, generados por todos
los depósitos e inversiones en la
cuenta global con excepción de
aquellos previamente destinados a
la beneficencia pública, se destina
rán en favor del Gobierno Federal

y los ingresos que se obtengan se
deberán destinar a la dependencia
de la Administración Pública

Federal encargada de la Seguridad
Pública.

Lo anterior, para que se realicen
políticas y acciones de combate a
la delincuencia en los porcentajes
que para tal efecto se establezcan,
conforme a lo señalado en los

transitorios Tercero y Cuarto del
presente Decreto.
Este tema fue planteado al sena

dor Ricardo Monreal por los

Mientras las corcholatas

preferidas se deshacen en
buscar mecanismos de

campaña disfrazada para darse a
conocer en el ámbito nacional,
como aquella de Coahuila y
Aguascalientes, que dice Que
siga López, porque estamos a
gusto, en clara alusión a quien des
pacha en el palacio de Bucareli,
otros buscan desmentir, a como dé
lugar, los contenidos del libro "El
Rey del Cash".
Y en ese ambiente tan disímbolo

vivimos, ya no hay lugar para el
asombro. Diariamente vivimos la

desfachatez, el cinismo de unos y
otros, ni a cuál irle. A partir de que
1 'no me vengan con que la ley, es la
ley", ya casi nadie respeta nada, ni
a nadie. La polarización al extremo.
Nada menos ayer la Cámara de

Diputados mandó al Senado la
minuta para reformar el Artículo
61 de la Ley de Instituciones de
Crédito, en materia de recursos
para el combate de la delincuen
cia.

De inmediato el proyecto fue tur
nado a las comisiones unidas de

Hacienda y Crédito Público, y de
Estudios Legislativos, Segunda,
para su análisis y dictamen, nos
cuentan.

Plantea que los recursos, así
como los intereses y rendimientos
acumulados, generados por todos
los depósitos e inversiones en la
cuenta global con excepción de
aquellos previamente destinados a
la beneficencia pública, se destina
rán en favor del Gobierno Federal

y los ingresos que se obtengan se
deberán destinar a la dependencia
de la Administración Pública

Federal encargada de la Seguridad
Pública.

Lo anterior, para que se realicen
políticas y acciones de combate a
la delincuencia en los porcentajes
que para tal efecto se establezcan,
conforme a lo señalado en los

transitorios Tercero y Cuarto del
presente Decreto.
Este tema fue planteado al sena

dor Ricardo Monreal por los
medios que cubren "Ja fuente"
del Senado, y esto respondió:
"...es una reforma que se trata

de las cuentas que no tienen movi
miento durante una determinada

época. Esas cuentas sin movimiento
quedan para el banco, para la insti
tución bancaria.

"Hagamos de cuenta que una
persona que se dedique a activida
des lícitas; muere y no tiene here
deros y nadie reclama esa cuenta
durante 10 años. Esa cuenta se va a

"Lo que ahora se plantea es que
ese dinero que no mueven por
determinada fecha, es decir, que no
aportan, que no sacan, que no
ingresan recursos a esa cuenta, que
no tiene ningún movimiento; ahora
prescriba a favor de la seguridad
p ublica fun dam en taimen te; reparti
da un 45 por ciento en la
Federación y el otro resto, el 55,
entre estados y municipios.
Monreal explicó con detalle que

sería un fondo de seguridad, en
lugar de que la institución de crédi
to se quede con ese recurso, ahora
se puede, después de determinada
fecha, en actividades lícitas.
"En actividades ilícitas, puede

haber mucho dinero que no esté
moviéndose, de personas que
detienen o que nunca dicen que
esa cuenta es de ellos, por razones
de seguridad; también esas cuentas
van a este fondo.

"Se calcula que hay cerca de 10
mil millones de pesos en esas cuen
tas. Nadie sabe con certeza qué
cantidad hay de esas cuentas; pero
si no se queda el Estado con ellas,
se queda la institución financiera.
"Lo único que se hace ahora es

que ese dinero que no tiene movi
miento y que no tiene beneficiario,
sea a las arcas del Estado para des
tinarlos a la distribución; de esta
manera a los fondos de seguridad
de la Federación, del Estado y los
municipios."
No suena mal, ojalá se concrete

sin afectar a ciudadanos comu

nes.

medios que cubren "Ja fuente"
del Senado, y esto respondió:
"...es una reforma que se trata

de las cuentas que no tienen movi
miento durante una determinada

época. Esas cuentas sin movimiento
quedan para el banco, para la insti
tución bancaria.

"Hagamos de cuenta que una
persona que se dedique a activida
des lícitas; muere y no tiene here
deros y nadie reclama esa cuenta
durante 10 años. Esa cuenta se va a

¡as arcas de la institución bancaria,
así lo dice la ley.
"Lo que ahora se plantea es que

ese dinero que no mueven por
determinada fecha, es decir, que no
aportan, que no sacan, que no
ingresan recursos a esa cuenta, que
no tiene ningún movimiento; ahora
prescriba a favor de la seguridad
p ublica fun dam en taimen te; reparti
da un 45 por ciento en la
Federación y el otro resto, el 55,
entre estados y municipios.
Monreal explicó con detalle que

sería un fondo de seguridad, en
lugar de que la institución de crédi
to se quede con ese recurso, ahora
se puede, después de determinada
fecha, en actividades lícitas.
"En actividades ilícitas, puede

haber mucho dinero que no esté
moviéndose, de personas que
detienen o que nunca dicen que
esa cuenta es de ellos, por razones
de seguridad; también esas cuentas
van a este fondo.

"Se calcula que hay cerca de 10
mil millones de pesos en esas cuen
tas. Nadie sabe con certeza qué
cantidad hay de esas cuentas; pero
si no se queda el Estado con ellas,
se queda la institución financiera.
"Lo único que se hace ahora es

que ese dinero que no tiene movi
miento y que no tiene beneficiario,
sea a las arcas del Estado para des
tinarlos a la distribución; de esta
manera a los fondos de seguridad
de la Federación, del Estado y los
municipios."
No suena mal, ojalá se concrete

sin afectar a ciudadanos comu

nes.
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medios que cubren "Ja fuente"
del Senado, y esto respondió:
"...es una reforma que se trata

de las cuentas que no tienen movi
miento durante una determinada

época. Esas cuentas sin movimiento
quedan para el banco, para la insti
tución bancaria.

"Hagamos de cuenta que una

persona que se dedique a activida
des lícitas; muere y no tiene here
deros y nadie reclama esa cuenta
durante 10 años. Esa cuenta se va a

¡as arcas de la institución bancaria,

así lo dice la ley.
"Lo que ahora se plantea es que

ese dinero que no mueven por

determinada fecha, es decir, que no

aportan, que no sacan, que no

ingresan recursos a esa cuenta, que
no tiene ningún movimiento; ahora
prescriba a favor de la seguridad
p ublica fun dam en taimen te; reparti
da un 45 por ciento en la
Federación y el otro resto, el 55,

entre estados y municipios.

Monreal explicó con detalle que
sería un fondo de seguridad, en
lugar de que la institución de crédi
to se quede con ese recurso, ahora
se puede, después de determinada
fecha, en actividades lícitas.

"En actividades ilícitas, puede
haber mucho dinero que no esté

moviéndose, de personas que

detienen o que nunca dicen que
esa cuenta es de ellos, por razones
de seguridad; también esas cuentas
van a este fondo.

"Se calcula que hay cerca de 10
mil millones de pesos en esas cuen
tas. Nadie sabe con certeza qué
cantidad hay de esas cuentas; pero

si no se queda el Estado con ellas,
se queda la institución financiera.
"Lo único que se hace ahora es

que ese dinero que no tiene movi
miento y que no tiene beneficiario,
sea a las arcas del Estado para des
tinarlos a la distribución; de esta

manera a los fondos de seguridad

de la Federación, del Estado y los

municipios."
No suena mal, ojalá se concrete

sin afectar a ciudadanos comu

nes.

medios que cubren "Ja fuente"
del Senado, y esto respondió:
"...es una reforma que se trata

de las cuentas que no tienen movi
miento durante una determinada

época. Esas cuentas sin movimiento

quedan para el banco, para la insti
tución bancaria.

"Hagamos de cuenta que una
persona que se dedique a activida
des lícitas; muere y no tiene here

deros y nadie reclama esa cuenta
durante 10 años. Esa cuenta se va a

¡as arcas de la institución bancaria,

así lo dice la ley.
"Lo que ahora se plantea es que

ese dinero que no mueven por
determinada fecha, es decir, que no
aportan, que no sacan, que no
ingresan recursos a esa cuenta, que
no tiene ningún movimiento; ahora
prescriba a favor de la seguridad
p ublica fun dam en taimen te; reparti
da un 45 por ciento en la
Federación y el otro resto, el 55,
entre estados y municipios.
Monreal explicó con detalle que

sería un fondo de seguridad, en
lugar de que la institución de crédi
to se quede con ese recurso, ahora
se puede, después de determinada
fecha, en actividades lícitas.

"En actividades ilícitas, puede
haber mucho dinero que no esté
moviéndose, de personas que
detienen o que nunca dicen que
esa cuenta es de ellos, por razones

de seguridad; también esas cuentas
van a este fondo.

"Se calcula que hay cerca de 10
mil millones de pesos en esas cuen
tas. Nadie sabe con certeza qué
cantidad hay de esas cuentas; pero

si no se queda el Estado con ellas,
se queda la institución financiera.
"Lo único que se hace ahora es

que ese dinero que no tiene movi
miento y que no tiene beneficiario,

sea a las arcas del Estado para des
tinarlos a la distribución; de esta
manera a los fondos de seguridad
de la Federación, del Estado y los
municipios."

No suena mal, ojalá se concrete
sin afectar a ciudadanos comu

nes.

medios que cubren "Ja fuente"
del Senado, y esto respondió:
"...es una reforma que se trata

de las cuentas que no tienen movi
miento durante una determinada

época. Esas cuentas sin movimiento
quedan para el banco, para la insti
tución bancaria.

"Hagamos de cuenta que una
persona que se dedique a activida
des lícitas; muere y no tiene here
deros y nadie reclama esa cuenta
durante 10 años. Esa cuenta se va a

¡as arcas de la institución bancaria,
así lo dice la ley.
"Lo que ahora se plantea es que

ese dinero que no mueven por
determinada fecha, es decir, que no
aportan, que no sacan, que no
ingresan recursos a esa cuenta, que
no tiene ningún movimiento; ahora
prescriba a favor de la seguridad
p ublica fun dam en taimen te; reparti
da un 45 por ciento en la
Federación y el otro resto, el 55,
entre estados y municipios.
Monreal explicó con detalle que

sería un fondo de seguridad, en

to se quede con ese recurso, ahora
se puede, después de determinada
fecha, en actividades lícitas.
"En actividades ilícitas, puede

haber mucho dinero que no esté
moviéndose, de personas que
detienen o que nunca dicen que
esa cuenta es de ellos, por razones
de seguridad; también esas cuentas
van a este fondo.

"Se calcula que hay cerca de 10
mil millones de pesos en esas cuen
tas. Nadie sabe con certeza qué
cantidad hay de esas cuentas; pero
si no se queda el Estado con ellas,
se queda la institución financiera.
"Lo único que se hace ahora es

que ese dinero que no tiene movi
miento y que no tiene beneficiario,
sea a las arcas del Estado para des
tinarlos a la distribución; de esta
manera a los fondos de seguridad
de la Federación, del Estado y los
municipios."
No suena mal, ojalá se concrete

sin afectar a ciudadanos comu

nes.
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Se comenta sólo con...

Empezó la presión
Por Carlos Ramos Padilla*

El "hackeo" a las Fuerzas Armadas

y la difusión del libro "El Rey del
Cash" enfadaron al presidente y lo

obligaron a recomponer su rompecabezas
político. "Delfi" como le dicen a la ex secre
taria de Educación no es garantía de triunfo
en el Estado de México y la primera señal
fue el rompimiento con Higinio Martínez que
no quedó ni convencido ni conforme con la
supuesta encuesta para imponer a la seño
ra. Luego la posible candidatura de una mu
jer con experiencia, credibilidad y proyecto
como la priista Ana Lilia Herrera encendieron
nuevamente las alertas.

La competencia ahí se ve desigual entre
una improvisada que compra cargos y una
política de resultados comprobables. Hoy
que los mexicanos nos enteramos de las tri
quiñuelas y graves sospechas de corrupción
y mentiras del actual gobierno y sus colabo
radores más cercanos las alertas pasaron a
alarmas viendo la cercanía de perder el Edo
mex y la CDMX.

Las reuniones quincenales del presi
dente con el secretario de gobernación y los
estatales de Veracruz, Campeche, Chiapas y
Tabasco, allá en su rancho tabasqueño, no
han consolidado nada en absoluto y más aún
cuando el propio presidente despertó la riña

política entre Adán Augusto, Marcelo y su in
condicional Claudia. El panorama se enturbió
más con la renuncia deTatiana Clouthier.

Pero la nueva es que Horacio Duarte
Olivares renunció a su cargo al frente de la
Agencia Nacional de Aduanas de México

para atender otra "tarea" en el Estado de Mé
xico, anunció López Obrador al tiempo que
agradeció la colaboración de Duarte Olivares
y le hizo un reconocimiento por haber incre
mentado la recaudación y el decomiso de ar
mas y drogas, previo a su partida

Eso dijo, pero lo cierto es que Duarte se
va con la cola entre las patas al no respon
der sobre el delicado asunto del avión, un
Jumbo, boletinado internacionalmente bajo
sospecha de terrorismo y transportación de
drogas y armas que partió de México hacia
Sudamérica. Otra que debe es el robo de 20
contenedores con electrodomésticos y oro
en Manzanillo. Entonces su calidad moral y
sus resultados dejan mucho que desear en
un área tan sensible que permite lo mismo
el tráfico de droga, personas y armas y dado
los registros preocupantes de la fuerza del
crimen organizado y narcotráfico se puede
deducir que el presidente volvió a mentir y
exonera a su empleado. No hay que olvidar
que Horacio Duarte es miembro de Morena

ha sido Presidente municipal deTexcoco en
donde su sucesor fue precisamente Higinio
Martínez. Viene arrastrando su fama de cha

pulín partidista desde el Partido Mexicano
Socialista, el PRD y ahora Morena.

Por si fuera poco fue representante de
Morena ante el INE. Hoy asegura va a la "ba
talla maestra" por órdenes del tabasqueño
que en estos momentos no se sabe si ya
duda de la candidatura de "Adelfo" ya que
además de su negro historial se ha filtrado
que está delicada de salud bajo tratamientos
cardiacos. En todos estos movimientos se

notan las prioridades del Ejecutivo Federal

para desmantelar la administración de adua
nas y centrarse en el EDOMEX.

Horacio Duarte fue el responsable del
programa Jóvenes Construyendo el Futuro
que AMLO ha querido ejemplificarlo a escala
internacional con muy reducidos aplausos.
Duarte para AMLO no es mala carta pero a
los ojos del electorado mexiquense su histo
rial y su apoyo a la "maestra" permiten vol
tear a otras opciones.

* Conductor del programa VaErtSerio
mexiquense tv canal 34,2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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La misma gata pero revolcada

Si hay que reconocerle algo a Claudio
X. González es su capacidad para
inventar siglas y nuevos bloques de

"oposición" a diestra y siniestra. Desde 2020,
hemos visto desfilar más fracasos de sus or

ganizaciones que integrantes de las mismas
en las calles; y cada vez que resuena una nue
va derrota ante el partido del presidente An
drés Manuel López Obrador, de nuevo tienen
que recurrir a un cambio de nombre. Como
si el marketing fuera el problema; personajes
como Gustavo de Hoyos, Beatriz Pagés y el
propio señor "X" no han entendido que se
debe hacer un golpe de timón en cuanto a
estrategia y no solamente un vulgar juego de
letras y palabras.

Ya saben de qué les hablo, de la supues
ta reinvención del grupo opositor de nues
tro país, el mismo que ha tomado diversas
formas, pasando desde BOA, México Libre,
MCCI, Futuro 21, Frente Cívico Nacional, Sí

por México, Va por México y ahora la plata
forma Unid@s (así con arroba para que se
vea más de la chaviza).

El surgimiento de esta flamante organi
zación se ve enmarcada en el resquebraja
miento de Va por México, por los conflictos
entre sus dirigentes, luego de que Aiito y ia
diputada Yolanda Martínez dieran respaldo a
la reforma que dio permanencia a las Fuerzas
Armadas en las calles hasta 2018.

Desde iuego, este modus operandi del
empresario y activista, como bien se sabe,
tienen la lógica de quitarle candidaturas a los
partidos que se dejen. Les cuento:

Muy enojado y ataviado, Jesús Zambra
no aseguró que la alianza se había acabado
con la decisión de los priistas; la cuestión

para el líder perredista es ahora de dónde
se va "a colgar',' pues es bien sabido que el
Sol Azteca está a punto de la extinción; por lo
que seguramente lo veamos pronto muy de
la mano con Unid@s. Es más claro el rumbo

que tomará ia dirigencia de Acción Nacional,
quienes se aferran a mantenerse en el poder
de la mano de la cúpula empresarial conser
vadora,

Y como la copia dei nombre de una pelí
cula de Pixar, llena de imaginación y buenas
intenciones, Unid@s se perfila a ser sola
mente un "filme" más dentro de las ideotas

que ha propuesto la "oposición empresarial" ;
como decía, si no hay propuestas, estrategia
definida y mucho menos un candidato con

perspectiva de buen liderazgo y excelente ca
lidad moral, no habrá de otra más que cam
biarle el nombre a ia "asociación" el próximo
año, si bien les va. Y es que cómo no burlar
se de esta "nueva alianza','si pareciera que lo
hacen con el propósito total de una broma.
No solamente Andrés Manuel López Obrador
se ha mofado de la situación al llamar a la

organización "UFC": Unidos Fuerzas Con
servadoras; lo han hecho también tanto sim
patizantes de AMLO, como la ciudadanía en
general, incluidos integrantes del PRI, PAN,
PRD y Movimiento Ciudadano, este último,
invitado (como ruego) por Unid@s para que
luchen juntos en el camino contra Morena.

A México le urge una verdadera oposi
ción al régimen, y si esta nueva organización
es seria y realmente quiere tomar buen rum
bo deberá aceptar lo inevitable: las próximas
elecciones presidenciales están perdidas, el
tiempo se esfumó y no se aprovechó para
posicionar una agenda y un buen perfil. Ve
remos si le alcanza a Claudio X. González y
compañía para engañar a alguno que otro
despistado. De no ser así, hay que ir hacien
do apuestas de qué letras formarán las si
guientes siglas de la organización.

Y termino con esta genialidad de tuit que
me encontré en las redes sociales "Claudio

es como un gran jardinero que llena un enor
me campo de arbolitos. Ninguno se le da,
pero los hoyos permanecen''

Muy cierto.
* @CallodeHacha
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Agenda Confidencial
Alianzas y Pactos
para puras vergüenzas
Por Luis Soto *

Nuestra historia lejana y
reciente está llena de pla
nes, pactos, acuerdos en

lo oscurito y a la luz del día; alian
zas, convenios, compromisos y ne
gociaciones que en su mayoría han
servido para puras vergüenzas. De
ahí pues que llame la atención de
los observadores políticos objeti
vos e imparciales, y de la sociedad
en su conjunto, la iniciativa de me
dia docena de organizaciones so
ciales, bautizada con el nombre de
Unid@s, quienes invitaron al PRI,
PAN, PRD a formar una alianza pare
echar a Morena de Palacio en 2024,

Al evento, que algunos festeja
ron con bombos y platillos asistie
ron varios "cartuchos quemados"
del PAN y del PRD, priistas resen
tidos, empresarios de poca monta
quienes hipócritamente aplaudie
ron las propuestas y compromisos
de las mencionadas organizacio
nes sociales, que son: Organizar a
la sociedad, promover la defensa
del voto, defender al INE a capa y
espada; diseñar un programa ciu
dadano de gobierno y construir un
nuevo acuerdociudadanopoiítico.

El acuerdo que plantean a los
susodichos partidos políticos gira
en torno a cinco puntos:

1) Promover una amplia unidad
opositora para competir en 2024.

2) Construir una candidatura
presidencial única que haga frente
a la alianza de gobierno.

3) Acordar un método de selec
ción de la candidatura presidencial.

4) Lanzar candidaturas de unidad

a puestos de elección en 2023 y 2024.
5) Iniciar conversaciones para

construir en 2024 un gobierno de
coalición.

Las propuestas y los compromi
sos de Unid@s parecen una cuasi
copia de los objetivos del Pacto por
México que firmaron en 2013 PRI,
PAN y PRD, y que fueron: "profun
dizar el proceso de democratización
del país',' para lo cual se plantearon
tres ejes rectores: 1. Fortalecimiento
del estado. 2. Democratización de

la economía y la política, así como
ampliación y aplicación de los de
rechos sociales. 3. Participación de
los ciudadanos como actores en el

diseño, ejecución y evaluación de
las políticas públicas. Asimismo,

el pacto contenías cinco acuerdos:
1. Sociedad de derechos y liber
tades. 2. Crecimiento económico,
empleo y competitividad. 3. Segu
ridad y justicia. 4. Transparencia,
rendición de cuentas y combate a
la corrupción. 5. Gobernabilidad
democrática. Nadie puede negar
que el mencionado pacto le dio
oxigeno al PAN y al PRD, y que el
PRI pudo robar a sus anchas, per
dón gobernar, con algunas de las
1314 reformas estructurales que se
aprobaron, que, dicho sea de paso,
no sirvieron para gran cosa. Al final
del sexenio, aunque algunos dicen
que, a la mitad, el Pacto por México
se fue a la basura. Los integrantes
de Unid@as NO deberían de olvi

dar algunas lecciones de la historia
lejana y cercana: La democracia es

aceptable para los políticos y para
sus partidos, siempre y cuando
los beneficie en sus intereses per
sonales y de grupo. Si no sucede
así, hay un vasto catálogo de justi
ficaciones, argumentos y pretextos
para inconformarse con las prác
ticas democráticas. Las acciones

políticas que no traen beneficios,
acarrean perjuicios. Aún más: cuan
do se mezclan en el tiempo varias
estrategias distintas y hasta contra
dictorias los resultados no pueden
ser sino negativos.

AGENDA PREVIA

Horacio Duarte, director ge
neral "florero" de la Agencia Na
cional de Aduanas de México, fi
nalmente renunció a su cargo dos
meses antes de que la secretaría
de la Defensa Nacional le tocara las

golondrinas. Como comentamos
en este espacio, hace un par de
días, a partir del 05 de diciembre
próximo todas las aduanas del país
deberán tener sólo personal militar.
Duarte Formará parte del equipo de
campaña de Delfina Gómez, futura
candidata a la gubernatura del Es
tado de México. ¡No la ayuden a
perder! Exclaman los malosos.

* @LuisSotoAgenda
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Mundo Laboral
R e lo r m a
Laboral 4T
Por Gustavo Ramírez*

A partir del 3 de octubre de 2022, "la
nueva reforma laboral" ya opera
en todos ios estados dei país, des

pués de 3 años y 5 meses de implementación
de las nuevas normas que rigen las relacio
nes laborales que le dan validez y soporte al
vínculo que rige con trabajadores, empresas
y sindicatos.

Con todo esto, se acentúa la época de
cambios laborales que empezaron con la fra
casada reforma de los outsourcing la refor
ma que prohibe la subcontratación de perso
nal en México generó un costo o pérdida de
más de 51 mil millones de pesos por concep
to de los impuestos que dejaron de aportar
los trabajadores que perdieron su empleo
tras la cancelación del outsourcing, según
datos de la AMECH continuando con la de
exclusión laboral ai reformar las fracciones ill

del Apartado A y VI del Aparado B del Art. 123
constitucional, al quitar, por decreto, el límite
de edad en las solicitudes de empleo, claro,
más fácil que procurar la generación de em
pleo y estimular la inversión privada. O inclu
so quitar el siempre absurdo impuesto a la
nómina (de 2 a 4 por ciento).

Esta reformita no va a lograr más que
la frustración de los adultos mayores que
no van a ser contratados por decreto, por
la sencilla razón de que el eje de la defi
nición de una contratación es el perfil del
puesto, herramienta básica para la selec
ción de personal.

Por otra parte, sigue la discusión para la
ampliación de días de vacaciones; la amplia
ción de días de descanso por paternidad; la
reducción de la jornada laboral, etc., gene
rando una enorme contradicción sin conside

rar elementos fundamentales como produc
tividad, rentabilidad y costo.

Regresando al nuevo modelo laboral, im
plementado el 3 de octubre, éste se encuen
tra basado según la 4T en tres pilares funda
mentales: Justicia Laboral, Libertad Sindical
y Negociación Colectiva, para garantizar di
cen ios derechos de ios trabajadores.

10 PUNTOS CLAVE

DE LA REFORMA LABORAL (STPS)
Conciliación obligatoria antes del juicio.

Los trabajadores y empresas deben acudir a
los Centros de Conciliación Estatal y Federal
antes de entablar una demanda; las partes
tienen un máximo de 45 días para lograr un
acuerdo; si esto no sucede, deberán pasar al
tribunal correspondiente.

Nueva justicia laboral. Los juicios no du
rarán años como sucedió por décadas en
México, ahora se resolverán en menos de 6
meses. Hasta esta instancia se requerirá la
intervención de los abogados; en la fase de
conciliación no será necesaria la intervención
de estos últimos.

Desaparecen las Juntas de Conciliación y
Arbitraje. Los conflictos laborales pasarán a
manos de tribunales laborales, dependientes
de Poder Judicial, quienes resolverán asun
tos tanto del ámbito local como federal.

Juicios orales y ágiles. Ai iguai que suce
de en el nuevo sistema penal acusatorio, la
reforma laboral establece los principios de
oralidad e inmediatez.

Creación del Centro Federal de Conci

liación y Registro Laboral. Este centro es el
responsable del registro de sindicatos y con
tratos colectivos de trabajo en todo el país.
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Democracia sindical. Los trabajadores se
rán quienes elijan a sus líderes sindicales, a
través del voto personal, libre, directo y se
creto. Otorga el derecho de organizarse en
diferentes tipos de sindicatos, gremiales, por
empresa, oficios, nacionales y por industria,
entre otros.

Libertad sindical. Los trabajadores y / o
patrones tienen derecho a participar o no en
una organización sindical. La reforma laboral
garantiza la autonomía plena a los trabaja
dores para que patrones y/o trabajadores no
intervengan en su vida sindical.

Negociación colectiva auténtica. Cada
trabajador deberá conocer y probar su con
trato colectivo de trabajo, a través del voto
personal, libre, secreto y directo.

Perspectiva de género. Los centros de
trabajo deben generar un protocolo para
prevenir la discriminación por razón de gé
nero, así como para atender los casos de

violencia y acoso. "También se exige la par
ticipación de mujeres en ios órganos directi

vos de los sindicatos.
Rendición de cuentas. Los sindicatos de

ben informar por escrito a sus trabajadores
afiliados, cada 6 meses, sobre la administra
ción de sus cuotas sindicales.

NUEVA JUSTICIA LABORAL
Lo bueno...

• La intención del legislador es, que el
procedimiento se lleve de manera expedita,
ojalá así sea, ya que esto redunda en que ios
juicios no se hagan tan largos y tortuosos, y
sobre todo costosos, por el pago de salarios
caídos e intereses.

Lo malo...

• Se debe contar con más personal en
los despachos jurídicos que atienden los
juicios, ya que, mientras sigan vigentes
las Juntas  que todavía será por lo me
nos 2 años  se multiplicará la atención
de juicios, promoción de demandas, es
critos, revisión de expedientes, atención
de audiencias y diligencias, etc. Lo ante

rior, considerando los domicilios de las
Juntas y los Tribunales Laborales. El do
micilio del Tribunal Federal está ubicado

en Camino del Ajusco 200, Col. Jardines
de la Montaña. CP 14120. AlcaldíaTlalpan.
CDMX.Y el domicilio de la Junta es el ubi

cado en Fray ServandoTeresa de Mier 32,
Col. Centro. CP 06080. Alcaldía Cuauhté
moc. CDMX.

Lo contradictorio...

• La profusión de los convenios para so
lucionar los problemas laborales provocará
que un sector de trabajadores, entre más se
entere de la solución conciliadora, lo hará
más proclive a buscar esa conciliación, des
estimando el cuidado de conservar su em

pleo, que debe ser uno de ios fines funda
mentales del Derecho Laboral, la permanen
cia en el empleo.

• www.mundolaboral.com
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Geopolítica

Refrendar acuerdo con Rusia sobre uso del espacio
extraterrestre causó gran revuelo en México
Por Salvador González Briceño*

El tema del refrendo del Acuerdo sate

iital MéxicoRusia confines pacíficos
levantó revuelo. La derecha y sus

voceros en muchos medios de comunica

ción se aprestaron a reaccionar a la sombra
del sometimiento e interlocución permanen
te que sostiene ante Estados Unidos —un
secreto a voces—, a través de la Embajada
como el principal centro de espionaje que
opera en territorio mexicano desde la Ciudad
de México, y lo hizo con tremenda algarabía
en contra del gobierno de López Obrador.

Se trató de un refrendo, ciertamente, de
un acuerdo con 70 años de antigüedad entre
los gobiernos de ambos países, pero le tocó
al actual del presidente Andrés Manuel López
Obrador ratificar y eso le valió todo tipo de
descalificaciones y arremetidas en contra de
su gobierno por acceder a ser parte de un
acuerdo que, primero se dio a conocer por el
presidente de Rusia, Vladimir Putin, y segun
do, refirió usos que luego el gobierno mexi
cano tuvo que desmentir como el sistema
Glonass, salvo que se trate de salir al frente
de tales críticas no pocas infundadas.

Se cometieron algunas fallas que, cierta
mente se tienen que poner sobre la mesa,
no para planear guerra alguna como lo re
fiere la Casa Blanca cada que de un tema de
violencia se trata y sobre todo de amenaza
contra otro país, sino como parte de la dis
cusión si se quiere y como para poner las
cosas en un cierto orden.

El gobierno mexicano no previo que la
firma del mencionado acuerdo fuese dada

a conocer primero en Rusia y por el presi
dente Putin, lo que tomó por sorpresa al go
bierno mexicano en uno de los peores mo
mentos por el tema; es decir, en el contexto
de una serie de revelaciones sobre la salud

del presidente Obrador, y otras políticas de
espionaje tras las anunciadas revelaciones
de Guacamaya,

El ejército es mencionado como posee
dor de Pegasus para el espionaje, siendo que
solo unos días antes el propio presidente en
sus conferencias "mañaneras" negara que

su gobierno espía a políticos ni a periodistas,

como había sido la "tradición" del sistema

político mexicano cuando estaba en manos
de los políticos del PRI o del PAN. El Ejército
tiene la herramienta, pero para su uso contra
el crimen organizado y el narcotráfico; ade
más con facultades para usos de inteligencia.

Claro que la información revelada por el
presidente ruso de iguai modo io hizo en un
contexto de guerra que sostiene su país en
Ucrania contra la OTAN y los Estados Unidos
en primer orden; es decir, porque así convino
o determinó su gobierno que era el momen
to de revelar lo que para ellos sí que tiene la
mayor relevancia porque se trata de un con
venio y con el vecino del sur de Estados Uni
dos: México.

ES INJERENCIA DE RUSIA, PERO NO
CUANDO ES DE EE.UU.

Renglón aparte que Rusia está cruzando
por una situación compleja por la guerra, y
que está lanzando anzuelos por todo el mun
do para invitar a gobiernos "no enemigos"
—todos aquellos que no se han sumado a las
exigencias de apoyar las sanciones económi
cas en su contra—, a formar parte de alguna
manera de lo que está en construcción que
es el Nuevo Orden Multilateral con China y
otros países.

El golpe no previsto por el gobierno Obra
dor fue que Putin habló de que el acuerdo in
cluye en uso de sistema de espionaje de altos
vuelos, Glonass, que solo son utilizados a la
fecha por tres países: Estados Unidos, China
y Rusia entre ellos.

Ante tales anuncios tuvo que salir a des
mentir o negar la información del presidente
Putin el propio Secretario de Relaciones Ex
teriores, Marcelo Ebrard, a petición del presi
dente Obrador, para negando el uso de dicha
herramienta que destaca por su elevada pre
cisión y desarrollo tecnológico.

Es claro que para el gobierno mexicano
el refrendo de dicho acuerdo, solo era dar
continuidad a lo existente desde 1952 un 28

de septiembre, considerado viable de seguir
con el gobierno ruso, país con quien México
siempre ha sostenido buenas relaciones di
plomáticas, políticas y culturales. Salvo que
es una relación que para el vecino del norte.
Estados Unidos, es "perversa','"roja','lo me
nos simplemente "inaceptable',' por tratarse
de un país siempre "enemigo" al represen
tar ia herencia de lo que fue la URSS, poten
cia con quien sostuvo décadas de confron
tación y hasta riesgo de guerra nuclear —la
llamada crisis de los misiles en Cuba el año

1962— durante el periodo de Guerra Fría.
Pero el tema suena escándalo tan solo

porque, como sabemos, la derecha mexica
na es y ha sido siempre subordinada a in
tereses ajenos, como ocurre en la relación
con Estados Unidos en todos los temas,
de tal manera que se han descompuesto al
grado de la intolerancia, como sucede con
la seguridad nacional tan atropellada que
muchos se cuestionan si existe todavía por
el alto grado de injerencismo imperial con la
aplicación en remedo e imposición de, por
ejemplo, "guerra contra las drogas',' tan fa
llida como que responde a intereses solo de
Estados Unidos.

El escudo es, sin embargo, que por su
política exterior de principios innegociables
México no se asume "enemigo" de nadie,
tan solo porque no es "amigo" de Estados
Unidos, por muy vecino con quien compar
ta los más de 3 mil kilómetros de frontera y
sea considerada todavía la potencia unipo
lar del mundo.

Además, que se ha declarado en la ONU
a favor de la paz e incluso ha presentado la
propuesta de negociación entre las partes
para parar la guerra, postura que disgustó al
presidente Zeienski, pero tampoco es para
agradar a nadie sino una postura de negocia
ción y para atizar la guerra como lo propuso
inicialmente su embajadora acá.

EL DICHO ACUERDO, PENDIENTE
Pese a la guerra, no obstante, el pensa
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miento tradicional sigue rigiendo la política
internacional bajo la lente de la Guerra Fría
del siglo XX. Como si el mundo fuera un
estatus quo tan estático como indiferente
a los cambios que se están fraguando pre
cisamente a raíz de la guerra de Rusia en
Ucrania, pero contra Estados Unidos y la
OTAN. Y México tampoco podría ajustarse
por su policía de "No Alineados" por uno u

otro bando. Sorry, pero así es. Sin embargo,
tampoco hay país que escape a las secuelas
de ia actual guerra, la primera híbrida del si
glo XXI. No lo hay. Mucho menos bajo las
presiones de Estados Unidos de sumarse a
su bloque occidental.

Este es el otro contexto, el externo, en el
que se da a conocer el refrendo de un acuer
do ahora con tintes claramente geopolíticos,
en México y suscrito por el presidente López
Obrador. ¿De qué se trata?

El dicho acuerdo es para la cooperación
en la exploración y utilización dei espacio ul
traterrestre con fines pacíficos y, como dijo
Ebrard, "no contempla acciones relaciona
das con Glonass, ni existe previsión de que
pudiera ser incluido en un futuro cercano'.'
Aparte está en proceso de aprobación en el
Senado mexicano y no ha entrado en vigor
en México ni en Rusia.

La Cancillería informó que "las activi

dades contenidas en este Acuerdo Macro,
no podrán ejecutarse hasta que entre en vi
gor y se suscriban los acuerdos específicos
correspondientes'.' El Kremlin informó a su
vez que el Consejo de la Federación de la
Asamblea Federal del gobierno de Rusia ra
tificó el acuerdo intergubernamentai entre
México y Rusia, para cooperar en ia explo
ración y uso del espacio extraterrestres con
fines pacíficos''

No obstante, el propio gobierno ruso que
el acuerdo prevé, entre otras cosas, la insta
lación de estaciones de servicio del sistema

Glonass en territorio mexicano. Son pocos
países los que poseen este servicio, por su
avanzado e importante uso. Pero tampoco
Rusia es país único en esto. México tiene
otros acuerdos intergubernamentaies entre
agencias espaciales ya suscritos, entre los
que se encuentran las agencias espaciales
de Argentina (CONAE), Estados Unidos de
América (NASA), Hungría, Italia (ISI), Ucrania
y Venezuela (ABAE).

La particularidad del sistema satelital
Glonass es que, como lo informó Putin en el
acuerdo de cooperación con México, se con
templa dicha instalación del sistema Glonass,
que es similar al GPS de EE.UU. y un sistema
óptico electrónico de prevención de situacio
nes peligrosas espaciales.

Lo cual, dicho sea por el gobierno mexica
no, solo entra en vigor si las partes celebran
un "acuerdo complementario'.' Pero, he ahí,
que para Estados Unidos el sistema podría
ser usado por el gobierno de rusia para labo
res de espionaje, claro de los propios Estados
Unidos. Un sistema equivalente al Global Po
sitioning System (GPS) que utiliza una red de
satélites para su funcionamiento.

Además, según el sitio web oficial, el go
bierno de Rusia ya cuenta, desde 2013 con
estaciones espaciales en Brasil y Nicaragua
(¿Cuba también?) para dicha operación, Y
sí, el sistema Glonass ruso es un complejo
espacial satelital con extensiones para la vi
gilancia. Incluye el Sistema global de Nave
gación por Satélite (GNSS) de área amplia;
los sistemas regionales y locales de segui
miento y navegación diferencial; así como el
sistema de información temporal efímera de
alta precisión.

Sin embargo, ante las declaraciones de
Estados Unidos, el presidente AMLO ha di
cho que le tiene "mucho respeto" a Putin.
En tanto a EE.UU. (Gien D. VanHerck, del Co
mando Norte), Ebrard le pide probar que hay
"espías rusos en México'.'¿Por qué EE.UU. se
queja? Que tire la primera piedra,,,

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal_briceo
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El presidente Biden no logra alcanzar
el 50 por ciento de aprobación en
los 10 principales temas de preocu

pación en Estados Unidos.
En la última encuesta de Ipsos, el 40 por

ciento aprueba su trabajo como presidente
mientras que el 53 por ciento lo desaprueba.

Este fracaso se debe a la percepción que
tiene el electorado sobre cómo le va en su

vida diaria con la economía y el crimen, dos
temas que los republicanos han explotado
muy bien en sus campañas.

De acuerdo ai Washington Examiner, el
tema en el que Biden tiene una mejor califi
cación es el Covid19, aunque éste está en un
47 por ciento; y a paritr de aquí la situación
empeora pues los dos temas cruciales del
mandatario, medio ambiente y justicia racial,
solo el 44 por ciento aprueba su manejo del
medio ambiente y el 42 por ciento sobre la
equidad racial.

Sobre su promesa de unificar el país, el
37 por ciento aprueba su trabajo. Sin duda,
el mandatario anda en aprietos en estas elec
ciones de mitad de período.

En Michigan, las cosas parecen estar me
jorando para la demócrata Gretchen Whit
mer, quien después de ser considerada una
de las gobernadoras más vulnerables, pasó a
los primeros lugares en las encuestas en este
ciclo de medio tiempo.

Según el New York Times, su oponente
republicano,Tudor Dixon, está en la pelea to
davía y tiene esperanzas de mejorar después
de que DonaldTrump visitó el estado exclusi
vamente para darle un buen empujón. Falta
ver cómo van a impactar las campañas por
televisión que impulsa MAGA Inc. y qué tan
to se van a destinar a esta entidad.

(Martha Aguilar)
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Huehuetoca
En Huehuetoca La inseguridad está
en altos niveLes, pues se sabe que es
zona huachicoLera.yhaceunparde
d ia s vi mos u n vid eo en don de s ecu es

tran a un niño de 10 años cuando iba a

La escuela acompañado de su mamá,
elcuaLafortunadamente pudo ser
rescatado. Y para investigar este des
afortunado caso del secuestro, Llegó
el periodista OsvaLdo Muller junto
con un camarógrafo, quienes fueron
amenazados por dos encapuchados
que Les dispararon sin herirLos, con la
cLara Intención de amedrentarlos.

El presidente municipal Benito
Jiménez Les dio protección a ambos
para que se retiraran de manera
segura de ese municipio, en donde la
inseguridad crece.

Los alcaldes de Ecatepec Fernando
ViLchis y el de NezahualcóyotL Adol
fo Cerqueda. firmaron un convenio
intermunicipal de seguridad, para
facilitar Las tareas de prevención y
combate aL delito, que aseguraron,
no quedará en una simple firma,
sino que desde hace mucho tiempo
se coordinan para resolver proble
máticas comunes. Fernando Vilchis

manifestó su apoyo a Cerqueda por
el intento de algunos diputados de
dividir su territorio, iguaL que Lo han
querido hacer con Ecatepec.
La alcaldesa de NaucaLpan AngéLica
Moya Marín inauguró un crematorio
en eL panteón municipal de San Andrés
Atoto, que brindará el servicio a bajo
costo y/o de manera gratuita a la
población de escasos recursos de la Lo
calidad, a través deL Sistema Municipal
para el Desarrollo integraL de la Familia.

Vecinos de La Cuarta Sección de Lo

mas Verdes, se quejan del ruido que
realiza la empresa Lo ver SA. de C V
en eL terreno denominado "ELTrián

guLo", que de acuerdo a documentos
oficiales es de propiedad municipal,
por Lo que exigieron que se haga una
revisión en La zona por parte de La
Dirección de Desarrollo Urbano, para
recuperar estos espacios que tratan
de apropiarse particulares, en com
plicidad con funcionarios corruptos a
todos Los niveLes.

La Secretaría de Las Mujeres que
encabeza Martha Hitda González

entregó 66 diagnósticos derivados
del Atlas de Género, a municipios deL
Va Lie de ToLuca.
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Derechos de las niñas
desafío de México
En México, las niñas y adolescentes representan el

49,34%. de la población total entre los O a los 17 años; sin
embargo, en el marco de la conmemoración del "Día

Internacional de la Niña" que anualmente se celebra el 11 de
octubre, debemos reconocer que existen grandes desafíos para
nuestro país en materia de protección de sus derechos.

El pasado 31 de diciembre del 2021, se publicó en el D0F el
Decreto por el que el Titular del Ejecutivo Federal aprueba
el Programa Nacional de Protección de Niñas, Niños y Adoles
centes (PRONAPINNA) 20212024, el cual contiene las acciones
prioritarias del gobierno federal para garantizar los derechos
de la niñez y adolescencia en nuestro país.

El PRONAPINNA es un programa de carácter especial que
deriva del Plan Nacional de Desarrollo (PND) 20192024, y res
ponde al mandato establecido en la Ley General de los Dere
chos de Niñas, Niños y Adolescentes.

Sin embargo, a pesar de que los programas contienen ac
ciones y estrategias puntales parala atención de las desigual
dades de este sector de la población y de los esfuerzos
legislativos impulsados desde el Congreso Federalylos Estados,
existen pendientes que deberán atenderse ala brevedad, para
asegurar y garantizar el pleno ejercicio, respeto y protección de
los derechos de las niñas y adolescentes en nuestro país.

Desde su nacimiento, las niñas son víctimas de una discri
minación estructural que afecta gravemente su desarrollo. Los
estereotipos de género, la discriminación la invisibilización, el
acoso, la desigualdad y violencia ejercida contra ellas por el
simple hecho de ser mujeres, afectan sus derechos a la educa
ción, bienestar físico y mental y a la protección necesaria para
crecer fuertes, líderes, seguras y desarrollar su potencial en
igualdad de circunstancias que el resto de la sociedad.

Lamentablemente en nuestro país, la violencia en contra
de las niñas sigue normalizándose. El 70 % de las menores

de 15 años y más sigue experimentando al menos una situa
ción de violencia, y la violencia psicológica es la que más se
ejerce en su contra.

Le sigue la violencia sexual con el 51.6 %, la violencia fí
sica con 49.7 %, mientras que el 41,8 B/o ha experimentado
algún incidente en la infancia.

Otro dato importante, es que a pesar de estar prohibido el
trabajo infantil en México, hay 1.3 millones de niñas de entre 5
y 17 años incorporadas al mercado laboral con pocas posibilida
des de desarrollo, lo que evidentemente repercute en su deser
ción escolar y la imposibilidad de continuar con sus estudios.

En México, el 6.1 % de las niñas de 8 a 11 años que residen en
zonas rurales no saben leer ni escribir. Para el caso de las co
munidades urbanas, la cifra se reduce a 2.7 %;lo que evidente
mente impide que las menores crezcan y se desarrollen fuertes
y seguras.

En la actualidad, 31 Estados de la República prohiben el
matrimonio infantil y a pesar de ello, continúan realizándose
las uniones libres de menores y venta ilegal de jóvenes me
nores de edad para su explotación porque en mi opinión,
faltan políticas públicas focalizadas que atiéndanlas causas y
el origen del problema

Es evidente que México tiene un gran reto y debe seguir
avanzando en la protección y consolidación de los derechos de
las jóvenes y niñas pues hoy en día, siguen padeciendo la des
igualdad por el hecho de ser mujeres.

Las niñas y adolescentes han demostrado que al garantizar
sus derechos, facilitar las herramientas y oportunidades, ellas
mismas impulsarán su progreso y crecerán líderes, capaces de
influir en su entorno para seguir avanzando. Por lo tanto, pro
teger el interés superior de las mismas debe seguir siendo una
prioridad para nuestro Gobierno. •
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13 de octubre, Día
Internacional para la
Reducción del Riesgo
de Desastres
"Sólo podemos dominar la naturaleza si la obedecemos".

Francis Bacon.

A inicio de esta semana, según estimaciones, en Venezue
la al menos 36 personas perdieron la vida y 56 más se
encuentran desparecidas, esto en la población de Ara

gua, la cual ha sido declarada una zona de desastre. Desafortu
nadamente, esta no es la única noticia: en lo que va del año
incendios forestales, huracanes, ciclones, deslizamientos, se
quías y olas de calor han golpeado nuestro planeta con fuerza.

Hoy conmemoramos el Día Internacional parala Reducción
del Riesgo de Desastres, actividad que se vuelve medular con el
paso de los años, y gracias en parte a nuestras acciones poco
certeras para disminuir el cambio climático. Es por ello que este
13 de octubre la Organización de las Naciones Unidas se centra
rá en la meta de incrementar la disponibilidad de los Sistemas
de alerta temprana sobre amenazas múltiples y las evaluacio
nes que se tienen sobre el tema.

Y es que los datos recabados por múltiples instituciones, na
cionales e internacionales no dejan espacio para dudas. La mis
ma ONU menciona que el año pasado se registraron 432
catástrofes relacionadas a amenazas naturales, donde el 40 %
de ellos ocurrieron en Asia y el 44 % estuvieron vinculadas con
inundaciones, pero sobre todo, refiere que los daños económicos
se calcularon en 252,000 millones de dólares aproximadamente.

Por otro lado, de acuerdo a datos del Informe de Evaluación
Global 2022, publicado por la Oficina délas Naciones Unidas pa
rala Reducción del Riesgo de Desastres, se prevé que el número
de catástrofes llegue a 560 en 2030, es decir, 1.5 desastres al día.
Sin embargo quizá una de las sentencias más crueles es que el
documento atribuye' éstas a una percepción errónea del riesgo
basada en el "optimismo, la subestimación y la invencibilidad",
que conduce a decisiones que agravan las vulnerabilidades
existentes y ponen a las personas en peligro.

Tenemos que reconocer que, aunque queramos negarlo (por
una especie de "superioridad" frente a otros seres vivos), el ser
humano es parte de un todo interconectado, y actualmente nos

enfrentamos a desafíos naturales más complejos, atípicos y se
veros; es por ello que se debe hacer hincapié en que la clave se
encuentra en una sola palabra: prevención.

No podemos negar que el tema se ha convertido en un pun
to importante para gobiernos e instituciones y claro que se ha
avanzado en la materia, pero, ¿de qué forma lograrlo? ¿cómo
reducir las afectaciones? ¿de qué manera proteger lo más pre
ciado, la vida? La situación debe analizarse desde diversos án
gulos porque sus causas son multifactoriales, pero uno de los
aspectos más significativas es la implementación de protocolos,
la instauración de mecanismos y sobre todo una planeaCióh te
rritorial y urbana eficaz.

Es evidente que existe y continuará una tendencia en man
to al crecimiento poblacional, lo que a su vez hace que la urba
nización se Convierta en un punto significativo para los
gobiernos e instituciones del mundo, por lo que, con base en ello,
el informe Réplicas: Remodelizar el pasado con miras a un futu
ro resiliente del Banco Mundial explica que estas predisposicio
nes podrían poner en riesgo, sólo considerando las inundaciones
fluviales y costeras, a 1,300 millones de personas y 158 billones
de dólares en activos.

Es cierto que no todos los fenómenos naturales pueden ser
advertidos con certeza, ni pueden evitarse; sin embargo, lo que
si se puede hacer es sentar las condiciones para evitar que su
presencia genere grandes afectaciones y cause daños humanos
y patrimoniales mayores. •
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El Metro, ¡una
bomba de tiempo!

Asi lo ha venido documentando la diputada de la Ciudad
de México, Ana Villagrán,dejando en evidencia la men
tira de la regenta Claudia Sheinbaum, quien dijo en su

IV Informe de Gobierno que sí le dan mantenimiento a ese
transporte público.

Aunque la corcholata de AMLO hable de presupuestos his
tóricos para el Metro, lo ciertoes que no se ha reflejado la inver
sión, y si quieren pruebas sólo falta que revísenla cuenta de
Twitter de la panista Ana Villagrán donde pone la evidencia del
mal estado en el que están varias estaciones.

Ahiles va para que luego no digan que no se los advirtieron:
Gracias al #DenuncioMETRO que Villagrán instaló con su

coordinador Christian Von Roehrich, los usuarios han mostra
do ballenas rotas en la Línea 4, filtraciones de agua que provo
can encharcamientos en decenas de estaciones como

Constituyentes, vagones en movimiento ¡con las puertas
abiertas! en Patriotismo...

También descarrilamientos en Martín Carrera, escaleras
eléctricas sin funcionar que ponen en aprietos a personas en
sñla de ruedas, humo dentro de los vagones, incendios, y por
supuesto, un sinfín de quejas porque los trenes NO llegan rápi
do y el tiempo de espera es de hasta 30 minutos. Si la regentano
lo cree, la reto a que viaje desde Pantitlán ¡en hora pico!

"Si realmente está tan orgullosa como se mostró en su In
forme de que el dinero de inversión del Metro llega al Metro,
¡qué venga a verlo!", la retó también la diputada Villagrán.

De acuerdo con los recorridos que la panista sí ha hecho, las
líneas 7,9, B y A requieren atención urgente, así que nada tiene
que presumir ni la corcholata, ni el director del Metro, Guillermo
Calderón, porque el servicio es integral y hay 195 estaciones.

Ojo, Rosario Robles entregó la Línea B del Metro hace 22

años, ¿Qué le hubieran hecho si se le hubiera caído como a Clau
la Línea 12? La linchan, tal cual.

Y ya que hablamos del colapso de la linea 12 ¿quiénes están
en la cárcel? Nadie. Florencia Serranía sólo era la directora del
Metro, un florero reconocido por sus buenos resultados enla IP,
pero pésimo desempeño en el sector público, donde se le cono
cía como una amiga de Sheinbaum.

De Serranía ni sus luces, quieren que a la gente se le olvide
el desplome de la Línea Dorada donde murieron 26 personas y
hubo un centenar de heridos.

Y Guillermo Calderón, el actual director, en lugar de andar
presumiendo el Informe de su jefa en redes sociales debería
arremang arse la camisa y ponerse a trabajar en las estacio
nes más concurridas y no sólo en la Línea 1. ¿0 se le olvida
que hay 4.6 millones de capitalinos que diario utilizan ese
transporte público?

El Metro es una bomba de tiempo y diario se los recuerdan
los usuarios y legisladores de oposición, aúncon el "presupues
to histórico" de 18 mil 828 millones de pesos.

Mientras la regenta anda en campaña y director del Me
tro parece su foca aplaudidora, aquí les recuerdo algunos de
los accidentes más graves:

10/03/2020: En la estación Tacubaya se impactaron dos tre
nes. El saldo: 41 personas lesionadas y una muerta.

09/01/2021: Incendio en el Puesto Central de Control 1 que
causó la muerte de una persona y decenas de heridos, además
de dejar sin servicio a seis líneas.

03/03/2021: Colapsala Línea 12 éntrelas estaciones Olivos y
Tezonco. Hubo 26 muertos.

28/04/2021: El tren se detuvo cerca de la estación Escuadrón
201 y los usuarios tuvieron que salir y caminar por el túnel.

01/07/2021: Cortocircuito en la Línea 9 provocado por un
paraguas enla estación Velódromo.

04/07/2022: Cortocircuito enla Línea 2 que ocasionó un in
cendio entre las estaciones Xola y Villa de Cortés. Unas mil 300
personas fueron desalojadas.

Ah y no es que sea mal pensada, pero ojalá que Guillermo
Calderón se ponga abusado para que ese transporte no sea la
caja chica de algún candidato. ¿Será mucho pedir?»
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D (a Cero

El objetivo del hackitivismo:
entender las causas de Guacamaya
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

El incidente de la filtración de infor

mación sensible vinculada a Fuer

zas Armadas de América Latina por
parte de la organización hacktivista Guaca
maya ha causado tensión en el marco de la
vida política de México, y en concreto, en
torno a la figura de la Secretaría de la Defen
sa Nacional (SEDEÑA) para algunos es un
poco difícil entender que fin persigue esta
organización y que meta desea alcanzar de
las acciones ejecutadas en fechas reciente.
En ese sentido, vale la pena hacer una breve
conceptualización en torno a qué es el hack
tivismo para entender de manera más pro
funda a esta organización.

El hacktivismo es un término cuyo origen
se atribuye a un grupo de hackers de los Es
tados Unidos, que en el año 1984 adoptaron
ei nombre de "La Secta de la Vaca Muerta'.'

Entre su ideario se encontraba la proclama
de que el acceso a la información era un de
recho humano universal, lo que los llevó a
poner en marcha un proyecto denominado
hacktivismo, el cual tenía el fin de luchar
contra la censura de internet y a la presta
ción de apoyo técnico a los internautas que
vivían bajo gobiernos autoritarios, corrup
tos u opresivos.

Entre sus acciones se incluían una serie

de práctica virtuales, de carácter no violento,
que planteaban problemas en cuanto a su le
galidad y la verdadera intención de sus inte
reses. Para la década de los noventa, hicieron
su aparición los primeros grupos de hackti
vistas, que desde el ámbito académico se le
identificó como una expresión natural del ac
tivismo político protagonizado por redes de

ciudadanos a través del internet.

En sí, su surgimiento fue asociado a la
cada vez mayor disponibilidad y uso del
internet, al avance de las sociedades de ia
información y ios modernos movimientos
sociales de protesta y resistencia. En ese
sentido, algunos consideraron a los hackti
vistas como el eslabón entre el internet y la
globalización de la democracia participative.
Que en un contexto sociopolítico en el que
se vivían diversas consecuencias sociales de

la giobalización sirvieron como eje de naci
miento de ios primeros grupos hacktivistas.
En sí, los grupos hacktivistas son definidos
por las siguientes formas de operación:
• Apostar por ejecutar acciones simples,

pero de gran impacto social y mediático.
• Poseer integrantes con una elevada cualifi

cación técnica que les permitía dominar las
nuevas tecnologías de la información, y

• Su desprecio hacia las normas estable
cidas y ánimo de protesta frente actores
gubernamentales o privados
Con ei inicio del siglo XXI empezaron a

surgir cada vez más grupos en diversas zonas
del mundo, y con la repercusión de los pri
meros impactos mediáticos y costos políticos
del hacktivismo, que alcanzó su ápice en el
Cablegate de 2011 por parte de Wikileaks, los

hacktivistas empezaron a ser definidos como
una nueva forma de participación política ile
gítima, centrada básicamente en ei recurso a
los ciberataques, sabotajes y robo de infor
mación en el ciberespacio como instrumento
de presión e influencia. La trayectoria de gru
pos de hacktivismo como Wikileaks, Anony

mous y LulzSec ha sido interpretada como un
factor de riesgo que podía alcanzar una nue
va generación de actores virtuales motivados
por un nihilismo político con fuerte potencial
de afectar la estabilidad política y seguridad
nacional de diferentes países del mundo.

Y a más de diez años del primer gran
evento en el mundo occidental, América
Latina, ha materializado en carne propia el
nivel debido de magnitud y costos sociales
que pueden tener sus operaciones de hac
keo. Ante esto, debemos preguntarnos, ¿qué
efectos busca tener la filtración de Guaca

maya en las sociedades latinoamericanas?
En general, podemos indicar que persiguen
objetivos como los siguientes:
• Erosionar la confianza de los ciudadanos

en sus instituciones, algunas de una am
plia tradición como el ejército.

• Generar desconfianza en el sistema de

mocrático, asunto que permeara por me
ses, e incluso años, hasta que los 6TB de
información filtrados sean analizados y
sistematizados.

• Socavar ia cohesión o los modelos socia

les de los Estados, de las comunidades
políticas y sus sistemas democráticos,
que tendrá diferentes efectos, según el
contexto de cada país.

• Convencer de la decadencia de un sis

tema (tanto a la población de la víctima
como a su propia población).
¿Alcanzarán esta meta Guacamaya en la

región? Hace falta acciones determinantes por
parte de los gobiernos y Fuerzas Armadas vul
neradas para contrarrestar estas intenciones.

*Twitter: ©Travelerjm
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Indicador Político

La oposición se estancó en 1994,
hoy con su Señor X. y su elitismo
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  tratando de vender el
el espejito del modeio

de la sociedad participativa sin los partidos.
Pero ocurre que la nueva organización

de organizaciones Unid@s se quiere pre
sentar como alternativa al movimiento de

movimientos de Morena, llevando a una po
larización social entre las élites y las masas,
las primeras con ios mismos que han enar
bolado el discurso de la ciudadanización con

agrupamientos elitistas y sin ciudadanos,
aunque ellos mismos, ya reventados en sus
propios partidos y sin que ios reciban con
ios brazos abiertos en otros, dicen que ha
llegado la hora de los ciudadanos.

Del otro lado, el proyecto político transe
xenal del presidente López Obrador quiere
tener en Morena a un movimiento social

que agrupe a movimientos comunitarios,
de base, colectivos y todos aquellos bene
ficiarios de ios programas sociales, una ver
dadera masa de lumpenproletariado en el
sentido de Marx—que sigue a un líder sin
tener un espacio partidista de organización
para procesar sus demandas y necesidades.

El nuevo líder de la derecha elitista es

Claudio X. González, un empresario anti
populista que quiere impulsar el modelo de
capitalismo ciudadano con todo y el costo
de clases que implica la relación productiva
burguesíaproletariado. Con mucho dinero
de por medio, el Señor X. logró comprar la
lealtad del PRI, el PAN y el PRD para la agru
pación Va por México, pero se encontró que
los partidos siguen teniendo sus intereses
que no pasan por la ciudadanía y el PRI trai
cionó el sentido de la alianza. El Señor X. vol 
teó entonces a la ciudadanía y está tratando
de construir una coalición de coaliciones

que pareciera más bien un arca de Noé polí
tica para fundar una nueva sociedad.

El listado de las nuevasviejas organiza
ciones expartidistasciudadanas recoge toda
la cauda de políticos que salieron destripa
dos de sus respectivos partidos y que se sa
caron de la manga la creación de grupos de
ciudadanos que ahora sípor vida de Dios
van a combatir toda la corrupción partidista
que ayudaron a construir.

Destaca un grupo que quiere conver
tirse en el brazo político de la ultraderecha
del Señor X. y que se ha intentado agrupar
en torno al modelo de un frente cívico que
tuvo su expresión en los sectores conser
vadores panistas en la primera mitad de
los años ochenta para esconder el conser
vadurismo católico dei PAN. Casi todos ios

miembros del nuevoviejo FCN han dejado
huellas de su paso irrelevante por los parti
dos y cargos públicos y que quieren utilizar
al Frente y al Señor X. como los padrinos
para alcanzar otra vez y hasta que la muer
te los separe cargos de elección popular
legislativos en el 2024.

La organización Unid@s del Señor X. tie
ne como pivote interno y organizativo nada
menos que a trece exgobernadores panis

Del otro lado, el proyecto político transe
xenal del presidente López Obrador quiere
tener en Morena a un movimiento social

que agrupe a movimientos comunitarios,
de base, colectivos y todos aquellos bene
ficiarios de ios programas sociales, una ver
dadera masa de lumpenproletariado en el
sentido de Marx—que sigue a un líder sin
tener un espacio partidista de organización
para procesar sus demandas y necesidades.

El nuevo líder de la derecha elitista es

Claudio X. González, un empresario anti
populista que quiere impulsar el modelo de
capitalismo ciudadano con todo y el costo
de clases que implica la relación productiva
burguesíaproletariado. Con mucho dinero
de por medio, el Señor X. logró comprar la
lealtad del PRI, el PAN y el PRD para la agru
pación Va por México, pero se encontró que
los partidos siguen teniendo sus intereses
que no pasan por la ciudadanía y el PRI trai
cionó el sentido de la alianza. El Señor X. vol 
teó entonces a la ciudadanía y está tratando
de construir una coalición de coaliciones

que pareciera más bien un arca de Noé polí
tica para fundar una nueva sociedad.

El listado de las nuevasviejas organiza
ciones expartidistasciudadanas recoge toda
la cauda de políticos que salieron destripa
dos de sus respectivos partidos y que se sa
caron de la manga la creación de grupos de
ciudadanos que ahora sípor vida de Dios
van a combatir toda la corrupción partidista
que ayudaron a construir.

Destaca un grupo que quiere conver
tirse en el brazo político de la ultraderecha
del Señor X. y que se ha intentado agrupar
en torno al modelo de un frente cívico que
tuvo su expresión en los sectores conser
vadores panistas en la primera mitad de
los años ochenta para esconder el conser
vadurismo católico dei PAN. Casi todos ios

miembros del nuevoviejo FCN han dejado
huellas de su paso irrelevante por los parti
dos y cargos públicos y que quieren utilizar
al Frente y al Señor X. como los padrinos
para alcanzar otra vez y hasta que la muer
te los separe cargos de elección popular
legislativos en el 2024.

La organización Unid@s del Señor X. tie
ne como pivote interno y organizativo nada
menos que a trece exgobernadores panis
tas, cada uno de elios con verdaderas his

torias políticas dignas de ia nueva corriente
documentalista que están promoviendo al
gunas cadenas de reciente formación.

El problema de este tipo de reagrupa
mientos no consiste en su estridencia me

diática y en sus presentaciones públicas al
estilo rock star, sino que se localiza en la

identificación de una larga lista de políticos
en busca de posiciones de poder que han
representado formas de consolidación del

viejo establishment priista y que ninguno
de elios pudo siquiera enarbolar alguna idea
clara para buscar un relevo en las relaciones

sociales y de poder de México.
Asimismo, todos tienen una larga histo

ria de negociaciones secretas o públicas y
de concesiones hacia el régimen priista en
el período 19882006 en el que se cocinó a
fuego lento una frustrada transición de sis
tema/régimen/estado que fue pervertida por

el propio PRI y esos políticos hoy ciudada
nizados y capitalizada a favor de su perma
nencia como estructura de funcionamiento

sociopolítico y económico de la República.
En 1994, el presidente Salinas de Gortari per
virtió y reventó esa corriente de ciudadani
zación falsa. Fox y Peña Nieto no invirtieron
esfuerzo en mantener el ritmo del lobotomi

zación de los neociudadanos y el presidente
López Obrador simplemente los desdeñó de
manera pública y los ha estado exhibiendo
de cuando en cuando en sus mañaneras.

La nueva agrupación Unid®s no Negará
al 2024 porque los partidos que sobrevivan
tendrán la capacidad de administrar los
cargos legislativos con mayor seguridad.

Y ei estilo provocador del presidente López
Obrador se va a encargar de marcar el ritmo
de credibilidad decreciente de esta coalición

gelatinosa de viejos políticos en busca de
cargos públicos.

Política para dummies'. La política se ejer
ce desde el curriculum.

El contenido de esta co ¡KMlumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del

periódico que la publica.

tas, cada uno de elios con verdaderas his
torias políticas dignas de ia nueva corriente
documentalista que están promoviendo al
gunas cadenas de reciente formación.

El problema de este tipo de reagrupa
mientos no consiste en su estridencia me

diática y en sus presentaciones públicas al
estilo rock star, sino que se localiza en la
identificación de una larga lista de políticos
en busca de posiciones de poder que han
representado formas de consolidación del
viejo establishment priista y que ninguno
de elios pudo siquiera enarbolar alguna idea
clara para buscar un relevo en las relaciones
sociales y de poder de México.

Asimismo, todos tienen una larga histo
ria de negociaciones secretas o públicas y
de concesiones hacia el régimen priista en
el período 19882006 en el que se cocinó a
fuego lento una frustrada transición de sis
tema/régimen/estado que fue pervertida por
el propio PRI y esos políticos hoy ciudada
nizados y capitalizada a favor de su perma
nencia como estructura de funcionamiento

sociopolítico y económico de la República.
En 1994, el presidente Salinas de Gortari per
virtió y reventó esa corriente de ciudadani
zación falsa. Fox y Peña Nieto no invirtieron
esfuerzo en mantener el ritmo del lobotomi

zación de los neociudadanos y el presidente
López Obrador simplemente los desdeñó de
manera pública y los ha estado exhibiendo
de cuando en cuando en sus mañaneras.

La nueva agrupación Unid®s no Negará
al 2024 porque los partidos que sobrevivan
tendrán la capacidad de administrar los
cargos legislativos con mayor seguridad.
Y ei estilo provocador del presidente López
Obrador se va a encargar de marcar el ritmo
de credibilidad decreciente de esta coalición

gelatinosa de viejos políticos en busca de
cargos públicos.

Política para dummies'. La política se ejer
ce desde el curriculum.

El contenido de esta co ¡KMlumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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La nueva agrupación Unidgs no
llegará al 2024, porque los partidos
que sobrevivan necesitarán
administrar los cargos legislativos
con mayor seguridad.
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Tras la puerta del poder
Bien, AMLO mencionó
finalmente a Monreal dentro

de sus * destapados", ¿y?

amigo yMjefe Gus
tavo Car

vajal Moreno, comen
taba que entre sus
innumerables anéc

dotas que le tocó vivir
como presidente del

PRI en el sexenio de José López Portillo, que
hizo para poder lanzar a Alfredo del Mazo
González como candidato a gobernador del
Estado de México.

Recordaba que respetuoso de las litur
gias tricolores, López Portillo le pidió ver
a Miguel de la Madrid para que este le dijera
quien debía ser el candidato a ese estado,

"... eso ya le corresponde decidirlo a Mi
guel','le dijo.

Y Gustavo se fue a preguntarle a De la
Madrid. El colímense respondió: que sea Al
fredo del Mazo.

El problema era que Del Mazo Gon
zález, aparte de ser muy amigo de De
la Madrid quien llegó a decir que el de
Atlacomulco era "el hermano que nunca
tuve", no tenía carrera política.

Había pasado del sector bancario priva
do directo a ser director del Banco Obrero y
nada más.

¿Cómo lanzar su candidatura al Estado
de México, el más deseado y competido
entre los duros priístas mexiquenses de
aquel momento con un curriculum político
en ceros? ¿Cómo lo iban a aceptar Carlos
Hank González, Fidel Velázquez, Jorge Ji
ménez Cantú, Gustavo Baz y el resto de
los duros y experimentados integrantes de
aquel Grupo Atlacomulco? ¿Cómo colarlo
entre el resto de priístas distinguidos de
aquel momento?

Carvajal le dio y dio vueltas hasta que en
contró el camino,

"Hice la lista de los más importantes
priístas mexiquenses y en octavo sitio metí
a Alfredo',' recordaba.

Y se fue a consultar a los mexiquenses
ilustres y poderosos. Y todos ellos vetaron a
sus enemigos. Ninguno se opuso al nombre
de Alfredo del Mazo González. Simplemente
lo consideraban inviable y ninguno siquiera
lo mencionó. Creyeron que era de "relleno"
un halago para la memoria de su padre Al
fredo del Mazo Velez, exfundador del "Gru
po Atlacomulco" junto a Isidro Fabela

"Cuándo me reclamaron y mentaron la
madre por esa jugada, yo les respondía: ¡ Us
tedes nunca lo vetaron!"

RICARDO Y LA MENTETORCIDA DE AMLO

Hace unos días, un amigo mío de toda la
vida, en una mesa de periodistas de aquellos
años, para mi gusto el más experimentado
comunicador en el sector público, pregunta
ba si conocíamos a un presidente con más
experiencia política que la de Andrés Manuel
López Obrador. IMiguno de los comensales lo
cuestionó. Andrés Manuel López Obrador es

sin duda el más retorcido y mañoso que
haya existido desde Luis Echeverría coin
cidimos. Conociéndolo, yo hice hace me
ses una reflexión. ¿Y si el as bajo la manga
de AMLO dentro de su juego de sucesión
no es Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard o
Adán Augusto López sino Ricardo Monreal?

¿Qué tal si su estrategia es justamente
mantenerlo al margen de su lista para
cuidarlo? Monreal cumple con todos los
elementos del desconfiado y celoso López
Obrador en cuanto a lealtad, confianza,
honestidad, militancia a su lado.

Pocos pueden preciarse de eso. Mon
real ha caminado al lado de López Obra
dor desde hace 25 años y ha operado para
él en varios niveles esenciales. Y ha vivido

así grandes fracasos y decepciones. Sus
anteriores derrotas presidenciales.

No sólo eso, como coordinador de la
mayoría de Morena en el Senado y principal
concertador de las grandes reformas legisla
tivas de AMLO, el zacatecano no ha perdido
ni una. Pero lo más importante creo yo ha
sido que a pesar de que Monreal se autolan
zó y ha insistido una y otra vez que él estará
en la boleta, el mandatario lo ha respetado y
no lo ha eliminado de la carrera presidencial.

Monreal mismo ha dicho que AMLO
podría haberlo eliminado ya con sólo decir
que él no confía más que en sus tres corcho
latas. Pero eso no ha pasado, sino que an
teayer AMLO comentó, como no queriendo:

"Los posibles candidatos nuestros son
tres... y puede ser que haya dos más, cin
co... los que quieran inscribirse, pero hay
tres y pueden dos más, Ricardo Monreal,
(y Gerardo Fernández) Noroña'.'

Es decir, ya lo metió en la contienda... y
posibilidad de ser su sucesor.

¿O no?
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Confidente EME EQUIS
La traición de Alito9 se
cocinó a fuego lento

a oposicionLiya no cuen
¦ta con el PRI

de Alejandro More
no. Desde marzo de

este año, empezaron a tejer un acuerdo para
respaldar al presidente López Obrador.

El 31 de marzo, el diputado Marco An
tonio Mendoza presentó una iniciativa de
Reforma Eléctrica que tenía muchas conver
gencias con lo planteado en la iniciativa pre
sidencial. En ese momento causó confusión

e inclusive se consideró una irresponsabili
dad, pero no lo era. Había plan con maña.

Las protestas del PAN y del PRD hicieron
que los priistas recularan. Pero era un guiño
público, de los esfuerzos que ya estaban ha
ciendo en privado con el secretario de Go
bernación, Adán López Hernández y con el
líder de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier.

A estas alturas sabemos que lo que es
taban esperando, en el círculo de Alito, era
una señal de Palacio Nacional, una muestra
al menos de que se podrían cambiar cues
tiones del texto, aunque no fueran relevan
tes, para lavarse la cara.

Como es evidente, algo se complicó en
las semanas siguientes y dos meses des
pués, Alejandro Moreno hizo pública una
llamada en la que el senador Manuel Velaz
co le advertía del costo personal que iba a
tener no respaldar la Reforma Eléctrica. El
ex gobernador de Chiapas estaba mandan
do un mensaje del secretario de Goberna
ción: si el jefe del PRI jalaba, tendría apoyo
y tranquilidad, sino lo hacía, "se le iban a ir

con todo'.' Así fue.

Alito anunció que no lo doblarían y tenía
razón, ya lo habían hecho, y lo que se veía
en público no coincidía con lo que se estaba
tramando en privado.

Transcurrieron las campañas en Aguas
calientes, Hidalgo, Durango y Tamaulipas,
donde ei priismo mantuvo ios acuerdos con
el panismo y el perredismo, pero en Quinta
na Roo y Oaxaca ya no fueron en conjunto.

La Fiscalía de Campeche, encabezada
por Renato Sales, perfeccionó ia indagatoria
en contra de Alito por enriquecimiento ilíci
to, e inclusive presentó el expediente en la
Cámara de Diputados para solicitar que se
desaforará al también campechano.

Marko Cortés y Jesús Zambrano califi
caron de persecución las acusaciones con

tra el líder de los priistas, respaldándolo, a
pesar del costo que podría significar el car
gar con un personaje ya tan cuestionado
para ese momento.

Pero para esas alturas Alito ya tenía otros
planes y se acercó a Mier para ofrecerle un
acuerdo político que iniciaría por ia presen
tación de ia iniciativa constitucional que
prolonga la participación de los militares en
tareas de seguridad pública hasta el 2028.

En un principio, ios promotores del cam
bio al QuintoTransitorio, intentaron burlarse
de sus colegas legisladores y de la propia
ciudanía, al sostener que la propuesta se de
bía a la buena fe y conocimiento de la dipu
tada Yolanda de la Torre. No era así, porque
en realidad formaba parte de lo pactado con
ei secretario López Hernández y con ia venia

de Palacio Nacional.

Esto lo dio a conocer el propio respon
sable de la política interna, en una reunión
con los diputados de Morena y lo reafirmó
en entrevistas posteriores. Los dirigentes del
PRI los buscaron para establecer un acuer
do que ya está en marcha, que profundiza
la militarización, que puede incluir de nueva
cuenta a la Reforma Eléctrica y abrir cami
nos en el aspecto electoral.

¿Por qué Aiito tomó semejante decisión
que reventaría a Va por México? Porque es
su naturaleza, porque siempre ha estado
más cerca ideológicamente de López
Obrador que de ios planteamientos del PAN
y del PRD.

En el fondo, Va por México solo fue un
espejismo. Una parte del PRI, que es la que
tiene el control del partido, se ve más có
moda vestida de guinda. El problema, has
ta ahora no resuelto, es que muchos de los
integrantes de ia bancada priista ilegaron a
sus curuies porque se comprometieron, en
2021, a no permitir cambios a la Constitu
ción que fueran regresivos. Por eso votaron
por ellos y de aigún modo ios ciudadanos
los salvaron del derrumbe.

Quizá en este momento no les importe,
pero el daño que le están haciendo a la polí
tica será profundo y aumentará el desencan
to. En las próximas semanas veremos hasta
dónde están dispuestos a llegar, pero, por lo
pronto, López Hernández se ve muy conten
to, y tiene motivos, desmotó ei dique que
impedía los últimos cambios que requiere la
4T para consolidarse.
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Fuera Colón,
bienvenida
la resistencia
indígena
Hace unos meses un grupo de
mujeres indígenas de diversas
partes del país, hizo a la Jefa de
Gobierno la petición de sustituir el
monumento de Cristóbal Colón en

Paseo de la Reforma, por uno que
honrara y reconociera los siglos de
resistencia de las indígenas durante
la invasión española en América; en
consecuencia, se tomó colectivamente
la decisión de colocar en esa

emblemática glorieta la escultura de
la Joven de Amajac.
Ayer, en el marco del aniversario de

la llegada de los colonizadores, más de
ocho mil mujeres indígenas se dieron
cita para concentrarse en donde se
encontraba la estatua de Colón, con el
fin de reiterar su demanda de colocar

a este histórico personaje en una de
las principales avenidas de México, y

su solicitud no es menor.

Es importante que resignifiquemos
los símbolos que le dan memoria
histórica a nuestra Ciudad,
especialmente en los tiempos
de Transformación que estamos
viviendo, con la intención de
reivindicar la lucha de las mujeres
indígenas y su papel en nuestra
historia, tal como lo hizo la Doctora
Sheinbaum al inaugurar el Paseo de
las Heroínas unos meses atrás.
Como siempre hemos sostenido,

nuestro Movimiento es el

instrumento de lucha de los pobres
y los olvidados, y también de las
mujeres indígenas, cuyo papel
histórico debemos reconocer, y cuyas
luchas nunca podemos dejar de
acompañar.

Fecha: 13/10/2022

Página: 5

Area cm2: 177

1 / 1

Columnas Políticas

Sebastián Ramírez Mendoza

Costo: 9,653

Página 177 de 186



Contrastes
Las administraciones de San

tiago Taboaday Mauricio Ta
be, no sólo tienen que enfren
tar el escándalo de Corrupción
Inmobiliaria, sino que ahora
comerciantes acusan a sus

funcionarios de agresiones y
extorsión, lo que de ir crecien
do estos conflictos y compro
bárseles esas denuncias, po
dría impedir a ambos alcaldes
panista a un paso de impedir
sus aspiraciones para ir por la
silla del Palacio Virreinal y te
ner que declinar quizá por Xó
chitl Gálvez.

En Benito Juárez, los co
merciantes denunciaron ante

diputados del Congreso de la
CDMX que Alejandro Váz
quez, JUD de Reordenamien
to y Comercio en Vía Pública
en la B J, los ha despojado de
sus lugares y les pide dinero

para reinstalarlos mientras
que en la MH es una situación
similar.

Mientras esto ocurre, el
titular de la Sedeco, Fadlala
AkabaniHneide, da buenas
cuentas al informar que de
acuerdo con información del

Sistema Electrónico de Avisos

y Permisos de Establecimien
tos Mercantiles (SIAPEM),
al cierre del tercer trimestre

de 2022 (eneroseptiembre)
abrieron 15 mil 176 negocios
de bajo impacto enla Ciudad
de México, lo que representa
la generación de 144 mil 196
empleos.

Con la apertura de estos
nuevos negocios, certifica la
recuperación de la dinámi
ca económica de la capital del
país después de dos años de
pandemia.
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"'No hay más rata
que la nuestra'
MAESTRO, LA PRESENTACIÓN DE UNIDAS
FUE EN EL POLYFORUM S1QUEIROS

David Alfaro dijo en esa monumental obra: "No hay
más ruta que la nuestra", y ahora Claudio Xólotl por
sus creaciones monstruosas González piensa: "No
hay más rata que la nuestra".
Elena Chávez, con faltas ortográficas, tuiteó
que su libro El rey del Cash es todo un éxito.
La reina de las Lies, aparte de sus mentiras, no sa
be escribir.

Osorio Chong comentó que no dejará pasar más
las malas decisiones de Alito.

Como portero de la coordinación senatorial priís
ta, Miguel Ángel dejó pasar recientemente muchos
autogoles.

Emigdio Moreno Cárdenas compró 15 propie
dades en CDMX, Isla Mujeres y Cancán duran
te el gobierno de su consanguíneo.
Tener un hermano así, no tiene precio... y resultó
muy bajo el que pagó por esos bienes.
Creel citó que en el PAN no le ponen apodos a
sus aspirantes y que las corcholatas se tiran a
la basura.

En ese partido hay puros corchos o tapones de al
berca: muy abajo.
Sheinbaum dice sentirse muy orgullosa cuando
la llaman "presidenta".
Mientras Claudia no se suba ala nube y siga cum
pliendo con sus labores...
El sábado 29 será el Gran Desfile del Día de
Muertos en la CDMX.

Vapor México no ha confirmado su participación...
El PRD ya es la cuarta fuerza en el Edomex,
atrás de MC.

En 2018 pudo ser pezuña de león, y ahora es cola de
ratón muy ñengo.
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Los López, la
pesadilla de
Lorenzo Córdova

LE SIGUEN LOS PASOS

Quien se ha vuelto el arma secreta del
Presidente Andrés Manuel López Obra
dor y el temor de Claudio X. González al
igual que de toda la oposición (PAN Mar
ko Cortés y PRD  Jesús Zambrano) es el
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández.
Pues ante el estatismo (o quizás in

competencia) del Senador Ricardo Mon
real, para cabildear en favor de la 4ta
Transformación del país, para que se
aprobasen las reformas propuestas por
el ejecutivo; quien ha dejado entrever su
capacidad de negociación es el 2do tabas
queño más importante de este país.
Prueba de ello es la reciente aproba

ción de la reforma sobre la Guardia Na

cional, además del nuevo encargo del
oriundo de Tepetitán, para reformar el
Instituto Nacional Electoral. Segura
mente Lorenzo Córdova  en los días ve

nideros, no podrá dormir solo de pensar
que ahí vienen "Los López" para quitarle
sus privilegios y entregárselos al pueblo.

POSTIT

Acaso será que la conducta de liberti
naje del exgobernador de Hidalgo, Ornar
Fayad, sea la causa por la cual "posible
mente no sea nombrado embajador de
México en algún país.

Lo anterior, por que al ser cuestionado
el Presidente AMLO sobre una posible in
vitación a colaborar con la 4T para Fayad
Meneses, el tabasqueño solo indicó que "se
portó bien".

Hablando de priistas o futuros expri
istas, quien decidió darse un último viaje
de despedida y consolación fue el gober del
EDOMEX, Alfredo del Mazo ya que a días
de perderlas elecciones en su Estado ante
la Mtra. Delfina Gómez, optó por ir a con
fesar sus pecados con el Papa Francisco.
Tristemente, lo más vergonzoso no

fueron la cantidad de faltas que cometió
el político priista, sino que al momento
de llegar con el Vicario de Cristo, del Ma
zo Maza rompió el protocolo diplomático e
intentó besarle la mano al Sumo Pontífice,
lo que llevo al religioso argentino a recoger
su brazo de inmediato.
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PROBLEMAS DE TODO TIPO

La problemática en el hermano país del
sur ha sido histórica, los grupos guerri
lleros en el área rural se intensificaron,
manteniendo una situación dramática,
donde el resultado ha sido trágico: muer
tes al por mayor, inseguridad y la angustia
de una población que sufre los efectos del
desprestigio internacional.
Hace tiempo se pretendió llegar a un

arreglo con las FARC (Fuerzas Armadas
Revolucionarias de Colombia); con ese
motivo se reunieron representantes de
los grupos en lucha en los ámbitos guber
namentales y por un momento se creyó se
lograría la paz, pero laméntateme quedó
en buenas intenciones y reuniones cele

bras tanto en Cuba, como en México, mis
mas que fueron inútiles. Ahora renace la
esperanza, ya que el pasado 5 de octubre,
se inició el análisis, gracias a la iniciati
va del actual Presidente Gustavo Petro

y presentó una propuesta donde seña
la puntos importantes, sustentados en el
diálogo entre grupos armados y represen
tantes del gobierno; para dar una muestra
de buena fe, el gobierno de Petro, suspen
dió las ordenes de aprensión contra los re
beldes, incluyendo las que se referían a
fines de extradición.

El proyecto de Petro, tiene como ba
se el absoluto respeto a los derechos
humanos; lo que fue verdaderamente no
table, es que, se acordó dejar las descali
ficaciones, para dar paso al proyecto de
reincorporación de la sociedad de las or
ganizaciones guerrilleras. Este es un pun
to esencial, puesto que de nada sirve que
se firme la paz entre grupos inconformes,
si mantienen una separación del estado,
así, Colombia privilegia el conservar una
sociedad unida sin extremismos.

Otro aspecto fundamental es que se
crea el Servicio Militar obligatorio, en
sustitución del "Servicio Social para la
Paz".
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Tercero Interesado

López Portillo a López Obrador[1982  2022] de
Por Carlos Tercero*

Largo y sinuoso ha sido ei camino que
en las últimas cuatro décadas, nos ha
seducido con la armoniosa idea de

que "La solución somos todos"; de que llega
ba el tiempo de "La renovación moral"; que
era ya el momento de "Que hable México";
que llegaría la época del "Bienestar para tu
familia"; que ahora sí, nuestro voto sería "El
voto del cambio"; que por una patria ordena
da y generosa, había que actuar con "Mano
firme y pasión por México"; e incluso dejar

nos convencer al escuchar "Mi compromiso
es contigo"; para que, tan solo un sexenio
más tarde, el hartazgo social diera un contun
dente golpe de timón ante la esperanza de
que "Juntos haremos historia'.'

Es también en estas décadas, que nuestro
sistema democráticoelectoral, logró evolu
cionar de una cuestionable Comisión Fede

ral Electoral dependiente del Congreso de la
Unión, ai instituto Federal Electoral en 1990,
para convertirse más tarde, en 2014, en ei
hasta hoy vigente. Instituto Nacional Electo
ral; que independientemente de lo perfectible
que como la propia democracia pueda ser, es
indiscutible garante del desarrollo democrá
tico y madurez política que como pueblo de
México hemos alcanzado.

La democracia participativa,y en específi
co la participación electoral, tiene el alto valor

de que al momento de votar, de ejercer en
las urnas el acto personalísimo de depositar
la confianza en una persona, en un partido,
en un proyecto político, es el momento que
más nos iguala a cada una y cada uno de
los ciudadanos, porque sin importar edad,
sexo, origen, capacidad económica, religión,
formación académica o cualquier otra reali
dad o característica de las que conforman el
crisol de enorme riqueza multicultural que
nos integra como nación, es el momento en
el que todos tenemos el mismo valor ante
la democracia, cada voto tiene y conlleva el
mismo valor y es, por tanto, un acto de extre
ma igualdad, que ai mismo tiempo, implica
una gran diferencia en cuanto a la responsa
bilidad de cada voto, pues si bien es entendi
ble que una persona de escasa instrucción,
disponga de menos elementos reflexivos, es
imperdonable que todos aquellos que tienen
acceso a la educación, a la información, a de
sarrollar una capacidad de análisis y con ello
a reflexionar con mayor civismo el sentido de
su voto, lo hagan por dogma, buscando un
beneficio personal o de grupo, y no antepo

niendo ei interés colectivo y el bienestar de
toda la sociedad, que definitivamente merece
el arribo de mejores perfiles en cada uno de
los niveles y órdenes de gobierno, lo que por
ende, requiere mayor seriedad al momento
de votar e incluso incidir en el voto de los

demás, debiendo anteponer la capacidad, la
experiencia sobre el carisma; la inteligencia y
trayectoria sobre las estrategias publicitarias.

Recurrentes son los casos de personajes
impresentables que llegaron al poder con
amplio respaldo en las urnas, como resulta
do de bien orquestadas elecciones de estado,
de sobresalientes campañas publicitarias,
que perfilaron al electorado hacia el mejor
"producto" y no hacia el mejor gobernante;
cuántas veces no se ha impuesto el artista
sobre el estadista, o el popular deportista
sobre el destacado profesionista, o qué de
cir, de todos aquellos advenedizos que a la
sombra de un fenómeno electoral, llegan
por el arrastre de una elección concurrente,
creando políticos de oportunidad, sin la me
nor preparación, trayectoria ni arraigo, que
lastimosamente demeritan la función públi
ca, ai constituirse en arrogantes réplicas del
personaje cuya sombra les dio acceso al po
der, casos en los que el abuso de dicho po
der, es inminente y que conlleva una enorme
corresponsabilidad social, pues es el pueblo
quien les permite llegar, al minimizar o sosla
yar el poder que traslada a dichos extravíos
de la política, por no ejercer con seriedad y
plena conciencia, la tarea colectiva de desig
nar a sus gobernantes.

* 3ro.interesado@gmail.com

El IndependienteFecha: 13/10/2022
Página: 7

Area cm2: 345

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Tercero

Costo: 20,010

Página 182 de 186



El IndependienteFecha: 13/10/2022
Página: 7

Area cm2: 345

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Tercero

Costo: 20,010

Página 183 de 186

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org

